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SECRETARIO 
 
(B-501) Lanza México Plan Estratégico de Cambio Climático para sector Agroalimentario 
El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, puso en 
marcha el Plan Estratégico de Cambio Climático para el sector Agroalimentario (PLECCA), con 
el objetivo de alcanzar un sistema agroalimentario productivo, justo, diverso, incluyente, 
sustentable, bajo en emisión de gases de efecto invernadero y resiliente a los efectos del 
cambio climático. El titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que la meta 
es atender la vulnerabilidad de los sistemas productivos a los efectos adversos del cambio 
climático. La Razón de México, 18 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001701nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/gobierno-federal-lanza-plan-estrategico-cambio-climatico-sector-
agroalimentario-503757 
https://www.voragine.com.mx/2022/10/27/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-
sector-agroalimentario/ 
https://889noticias.mx/noticias/lanza-agricultura-el-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-
agroalimentario/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/36699/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-
agroalimentario 
https://analisisafondo.com/2022/10/27/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-
agroalimentario/ 
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/27/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-
sector-agroalimentario/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-
sector-agroalimentario/ 
https://hojaderutadigital.mx/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-
agroalimentario/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-lanza-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-
agroalimentario/ 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1585704737810354185 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1585729750638682114  
 
 

México estudia acuerdos para importar maíz no transgénico 
México estudia la posibilidad de llegar a acuerdos con agricultores de Estados Unidos, 
Argentina y Brasil para asegurar importaciones de maíz amarillo no modificado genéticamente, 
informó Víctor Suárez Carrera, subsecretario de Agricultura, destacando que la prohibición de 
maíz transgénico para 2024 no sería cambiada. La postura de Suárez parece suponer un giro 
respecto a las garantías que el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, ofreció a su 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001701nc.pdf
https://www.razon.com.mx/negocios/gobierno-federal-lanza-plan-estrategico-cambio-climatico-sector-agroalimentario-503757
https://www.razon.com.mx/negocios/gobierno-federal-lanza-plan-estrategico-cambio-climatico-sector-agroalimentario-503757
https://www.voragine.com.mx/2022/10/27/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-sector-agroalimentario/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/27/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-sector-agroalimentario/
https://889noticias.mx/noticias/lanza-agricultura-el-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://889noticias.mx/noticias/lanza-agricultura-el-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://hiptex.com.mx/noticias/36699/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario
https://hiptex.com.mx/noticias/36699/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario
https://analisisafondo.com/2022/10/27/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://analisisafondo.com/2022/10/27/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/27/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/27/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://agendadeldesarrollosocial.com/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://agendadeldesarrollosocial.com/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://hojaderutadigital.mx/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://hojaderutadigital.mx/lanza-mexico-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-lanza-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-lanza-plan-estrategico-de-cambio-climatico-para-el-sector-agroalimentario/
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1585704737810354185
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1585729750638682114
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homólogo estadunidense el año pasado, en el sentido de que la nación no limitaría las 
importaciones de maíz transgénico procedentes de Estados Unidos. La Jornada, 15 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001465nc.pdf 
 
Excolaborador de Murillo, a economía 
Débora Schlam fue designada como la nueva titular de Administración y Finanzas de la 
dependencia que encabeza Raquel Buenrostro Apenas hace un año, Débora Schlam 
Epelstein, excolaboradora de Jesús Murillo Karam en la extinta PGR, fue señalada por la 
Fiscalía General de la República (FGR) de los delitos de fraude equiparado, peculado, uso 
indebido de funciones y el presunto desvío de al menos nueve millones de pesos, pero no fue 
impedimento para que la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro Sánchez, la designara 
como la nueva titular de la Unidad de Administración y Finanzas de la dependencia. De 
acuerdo con la última actualización de su declaración patrimonial, de mayo de este año, la 
doctora en Administración Pública por la UNAM asumió desde diciembre de 2018 en el mismo 
cargo que ahora desempeña en Economía, pero al interior de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural a cargo de Víctor Villalobos Arámbula, en donde la funcionaría se 
mantuvo al frente de la Administración y Finanzas por un año. Eje Central, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022000610nc.pdf 

 
 
 

TWITTER 
 
  
@Agricultura_mex 
En nuestro país, tan sólo en el periodo 2017-2021 se produjeron en promedio 456 mil toneladas 
de uvas frescas. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1585814416305836032 

  
@Agricultura_mex 
En México participan 5.5 millones de personas en la preparación y cosecha de la 
tierra.  #HéroesDeLaAlimentación #ElCampoOrgulloDeMéxico @vmva1950 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1585783403894362114 

 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001465nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022000610nc.pdf
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1585814416305836032
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1585783403894362114
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SECRETARÍA 
 
(B-502) Publica Agricultura nueva edición de la Carta Nacional Acuícola 
Agricultura presentó la quinta edición de la Carta Nacional Acuícola, la cual tiene carácter 
informativo para los sectores productivos y será consultivo y orientador para las autoridades 
competentes en la resolución de solicitudes de concesiones y permisos para la realización de 
esta actividad. 
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/27/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-
acuicola/ 
https://coneme.com.mx/2022/10/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-
acuicola/#:~:text=Coneme%20%2F%20La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrol
lo,y%20permisos%20para%20la%20realizaci%C3%B3n%20de%20esta%20actividad. 
https://argonmexico.com/2022/10/27/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/ 
https://cxunews.com/2022/10/27/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/ 
https://hojaderutadigital.mx/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/ 
https://laverdad.com.mx/2022/10/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/  
https://5wredactor.com/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-
acuicola/?fbclid=IwAR2cBZCDzshoHULvlYqYrwRhwIm7OmbPskHC3W0T0yFmvHN9N-1kxlPcYuw 
https://twitter.com/5wredactor/status/1585792929737719809 
https://twitter.com/sandyaguilera/status/1585798740493103105 
https://twitter.com/laverdad_tam/status/1585766339091668992 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1585771922234679298 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=634334468110820&set=a.556144725929795 

 
Cempasúchil, gana ventas 
La venta do cempasúchil, la flor color naranja representativa del Día de Muertos, registra una 
recuperación de 15 por ciento en sus ventas, luego de que presentó una caída de 50 por ciento 
durante los años de la pandemia. En la Ciudad de México se cuenta con un poco más de 190 
hectáreas dedicadas a la producción de flores y plantas ornamentales, distribuidas en las 
alcaldías Milpa Alta, Tlalpan, Tláhuac, La Magdalena Canteras, Cuajimalpa, Álvaro Obregón y 
Xochimilco; ésta última concentra 80 por ciento de la producción, indican datos de la Sader. El 

Heraldo de México, 23 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001313nc.pdf 

 
La feria / Inflación: ordenan a Senasica autorizaciones en 24 horas / Salvador Camarena 
El 19 de octubre se publicó en el Diario Oficial de te Federación el decreto presidencial que 
exenta de pagos de aranceles y da facilidades administrativas a 15 empresas para que 
importen alimentos. Con esa medida Andrés Manuel López Obrador pretende que bajen los 
precios de la canasta básica: es su segunda iniciativa, en pocos meses, para combatir la 
inflación. Sin embargo., lo que use farragoso texto no dice es algo que ya fue informado a los 

https://acustikrural.com/nacional/2022/10/27/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/27/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/
https://coneme.com.mx/2022/10/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/#:~:text=Coneme%20%2F%20La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo,y%20permisos%20para%20la%20realizaci%C3%B3n%20de%20esta%20actividad
https://coneme.com.mx/2022/10/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/#:~:text=Coneme%20%2F%20La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo,y%20permisos%20para%20la%20realizaci%C3%B3n%20de%20esta%20actividad
https://coneme.com.mx/2022/10/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/#:~:text=Coneme%20%2F%20La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo,y%20permisos%20para%20la%20realizaci%C3%B3n%20de%20esta%20actividad
https://argonmexico.com/2022/10/27/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/
https://www.buroperiodistico.com.mx/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/
https://cxunews.com/2022/10/27/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/
https://hojaderutadigital.mx/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/
https://laverdad.com.mx/2022/10/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/
https://agendadeldesarrollosocial.com/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/
https://5wredactor.com/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/?fbclid=IwAR2cBZCDzshoHULvlYqYrwRhwIm7OmbPskHC3W0T0yFmvHN9N-1kxlPcYuw
https://5wredactor.com/publica-agricultura-nueva-edicion-de-la-carta-nacional-acuicola/?fbclid=IwAR2cBZCDzshoHULvlYqYrwRhwIm7OmbPskHC3W0T0yFmvHN9N-1kxlPcYuw
https://twitter.com/5wredactor/status/1585792929737719809
https://twitter.com/sandyaguilera/status/1585798740493103105
https://twitter.com/laverdad_tam/status/1585766339091668992
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1585771922234679298
https://www.facebook.com/photo/?fbid=634334468110820&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001313nc.pdf
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empresarios: sí solicitaran aprobación de Senasica, éste debe dar el visto bueno en 24 horas. 
El Financiero, 58 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002636nc.pdf 
 
Puente Colombia será una frontera modelo 
El gobernador Samuel García anunció una Inversión de 200 millones de pesos en este punto 
fronterizo El Puente Colombia, ubicado en la comunidad de Colombia, municipio de Anáhuac, 
Nuevo León, está encaminado a convertirse en la frontera modelo para Norteamérica, aseguró 
el gobernador Samuel Alejandro García Sepúlveda quien recorrió este puerto junto al 
embajador estadounidense Ken Salazar. El gobernador y el embajador de Estados Unidos 
supervisaron además las instalaciones de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos 
(US Customs and Border Protection) en Laredo, Texas, en donde conocieron la operación de 
scanner, como opera el Programa de Inspección Conjunta; y recorrieron el área de Inspección 
Conjunta de Productos Perecederos (Senasica-Agricultura CBP). El Sol de México, 6 / La 

Prensa, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002102nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001477nc.pdf 
 

Gente detrás del dinero / Segalmex, un relevo fallido / Mauricio Flores 
La simulación de la leche. El caso más actual pero motivo ya de escándalo es el de la leche 
que supuestamente se iba a importar tras la única reunión presencial entre López Obrador y 
el presidente estadounidense Joe Biden la importación que México haría de 20 mil toneladas 
de leche en polvo; pero hacia el 15 de septiembre, propio de una especie de picaresca 
nacionalista en el marco de las fiestas patrias, estaban por llegar a las instalaciones de 
Segalmex-Liconsa los primeros embarques provenientes de la empresa Loneg, propiedad de 
Felipe López Negrete, y de Corporación Alimentaria Peña Santa (Capsa), que dirige José 
Armando Tellado y no los embarques de los productores de lácteos estadounidenses. El 

Independiente, 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022000585nc.pdf 

 
 
 

AGRICULTURA 
 
Se perdieron 120 mil empleos en septiembre 
Después de ligar tres meses de crecimiento, México perdió 120 mil 167 empleos en septiembre 
y fueron principalmente en el sector formal de la economía, de acuerdo con los resultados de 
la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del Inegi. En cambio, en la agricultura 
se crearon 266 mil puestos, además de otros 19 mil en sectores no definidos. El Universal, 25 

Excelsior, 33 / Reforma, 24 / 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002670nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002523nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002636nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002102nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001477nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022000585nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002670nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002523nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002201nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001719nc.pdf 
 

Columna invitada / Crecimiento económico paulatino / Salvador Rivas Aceves 
Ayer se publicó el Indicador Oportuno de la Actividad Económica por parte del INEGI, en el 
cual se destaca el crecimiento a tasa anual de varios de los sectores de la economía mexicana. 
En primer lugar, el sector de los servicios fue el que más creció con una tasa promedio anual 
14% en el periodo septiembre 2021 a septiembre 2022. Al interior de este sector sobresale el 
crecimiento del ramo agencias de viajes y servicios de reservación con un crecimiento del 
22.4%, otras escuelas y servicios educativos creció 22.2%, artistas, escritores y técnicos 
independientes aumentó en 1 9.2%. En estos dos sectores, el crecimiento económico es 
notable ya que incluso los ramos económicos que menos crecieron registraron una tasa de 
crecimiento mayor a la de la economía en el mismo periodo. La razón de este efecto radica en 
que el sector agropecuario no tuvo un desempeño positivo en su indicador de actividad 
económica, como los otros sectores sí. El Economista, 61 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001764nc.pdf 

 
Regalan vegetales a venezolanos en Juárez 
Campesinos del ejido Samalayuca, en Ciudad Juárez, llevaron alimentos vegetales y hortalizas 
a los migrantes venezolanos que han acampado al borde del río Bravo, en la frontera de 
Chihuahua con El Paso. Se trata, explicaron los productores agrícolas, de coadyuvar en la 
situación migrante que enfrenta la ciudad, La Dirección de Desarrollo Rural del municipio de 
Ciudad Juárez, junto con productores de Samalayuca, llevaron al albergue para migrantes 
cerca de 720 kilos de hortalizas para la prepa ración de alimentos. Excélsior, 24 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002654nc.pdf 

 
Los retos globales sólo se resolverán con innovación  
En el foro Foro EFMeet Point Virtual, Game Changers Innovación para una vida mejor, 
organizado por El Financiero y Bayer México, Jurgen Eckhardt, director del proyecto Leaps de 
Bayer, dijo que el futuro estará en la manera en la que no solo los seres humanos, sino las 
compañías produzcan comida y encuentren soluciones a los retos globales través de la 
inversión. Las compañías que quieran permanecer vigentes a nivel global deberán resolver los 
desafíos que les demanden procesos innovadores, que tengan que ver con la salud, 
agricultura, cambio climático y crecimiento poblacional, pero no podrán hacerlo solas, deberán 
echar mano de otras. Eckhardt aseguró que Bayer hoy tiene un portafolio de 15 empresas que 
cooperan y han invertido 1.5 mil millones de dólares. Aseguró que México y el mundo viven en 
el siglo de la revolución de la biotecnología, por lo que se ven muchas oportunidades "para 
resolver algunos de los problemas más grande s que enfrentamos como humanidad en cuanto 
al cuidado de la salud y la agricultura, pero también en materia de sostenibilidad".  El Financiero, 

P.p 1-24 y 25 / Excélsior, P.p 1-8 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002601nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002430nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002201nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001719nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001764nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002654nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002601nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002430nc.pdf
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Pide FAO mejorar producción 
La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), así como la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), informaron 
sobre las perspectivas agrícolas y políticas públicas de los países que conforman ambas 
organizaciones reuniendo los conocimientos básicos. Se señaló sobre la aportación de los 
países miembros que colaboran para proporcionar una evaluación anual de las perspectivas 
para los próximos 10 años en los mercados nacionales, regionales y mundiales de productos 
básicos agrícolas. Excélsior, 8 / La Razón, 18 / El Economista, 22 / La Jornada, 15 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002554nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001701nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001499nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001464nc.pdf 
 

 
 

GANADERÍA 
 
West wing / Acción de Gracias: pavo pechugón por las nubes / Martha Aguilar 
En este otoño, la inflación hace chuza con las tradiciones en Estados Unidos, si bien Halloween 
va a estar un poco desangelado por los precios elevados de los dulces, el famoso pavo blanco 
pechugón ni se diga, va a estar -volando- por las nubes, pues no habrá tantos como se quisiera 
sino más bien lo que se pueda y a duras penas. Literal, habrá rebatinga para pescar uno bueno 
y grandote pero caro, carísimo. Para acabarla de amolar esta la gripe aviar, pues una canija 
cepa contagiosa ha matado cerca de 3.6 por ciento de todos los pavos de crianza de Estados 
Unidos, unas 7.3 millones de aves en lo que va del año, según el departamento de Agricultura, 
la enfermedad no ha parado pues ya se extendió por 42 estados. El Independiente, 21 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022000680nc.pdf 

 
Aunque con crecimiento, las exportaciones cárnicas mexicanas comienzan a 
estancarse 
Con caídas de volumen y valor en la comercialización de carne de pollo y cerdo, las ventas al 
extranjero tuvieron un crecimiento limitado de menos de 1%, situación propiciada por los 
envíos de cárnicos bovinos, la facturación total por las exportaciones fue de 2,513.4 mdd. El 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) reportó que, respecto a las exportaciones de 
pollo, esta fue la carne con el menor volumen comercializado (2,777 t.) y la que sufrió la caída 
más considerable, cerrando el periodo en -22%; el valor cifró una contracción de 7% con 4.3 
mdd. y el precio por toneladas casi 20% más alto, con un total de 1,562 dólares. 
https://www.porcicultura.com/destacado/aunque-con-crecimiento-las-exportaciones-carnicas-
mexicanas-comienzan-a-estancarse 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002554nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001701nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001499nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001464nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022000680nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/aunque-con-crecimiento-las-exportaciones-carnicas-mexicanas-comienzan-a-estancarse
https://www.porcicultura.com/destacado/aunque-con-crecimiento-las-exportaciones-carnicas-mexicanas-comienzan-a-estancarse


 
 

 
 

Hoja 7 de 8 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
México exporta récord de más de 52 mil mdd 
En México las exportaciones alcanzaron 52 mil 338 millones de dólares en septiembre, su 
mayor nivel desde que se tiene registro (1991), con lo cual mostraron un avance anual de 25.4 
por ciento respecto al mismo mes de 2021, informó el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). El único sector que retrocedió en sus ventas al exterior fue el agropecuario 
con 4.7 por ciento anual en septiembre. La Razón de México18 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001699nc.pdf 

 
Exportaciones a EU alcanzaron marca histórica en septiembre  
En septiembre de 2022 y con cifras desestacionalizadas, las exportaciones totales de 
mercancías registraron un avance mensual de5.0%, el más alto en los últimos siete meses, 
resultado de aumentos de 4.7% en las exportaciones no petroleras y de 8.6% en las petroleras. 
Retroceso en ventas alimentarias El valor de las exportaciones agropecuarias y pesqueras en 
el noveno mes de 2022 fue de 1,232 millones de dólares, una disminución anual de 4.7 por 
ciento. Las caídas más importantes se registraron en las exportaciones de garbanzo (40.1%), 
ganado vacuno (21.7%), aguacate (19.6%), pimiento (16.4%) y pescados, crustáceos y 
moluscos (14.6 por ciento). En contraste, los crecimientos anuales más relevantes se 
presentaron en las exportaciones de café crudo en grano (108.7%) y legumbres y hortalizas 
frescas (6.7por ciento). El Economista, P.p 1-49 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001165nc.pdf 

 
Sube 16.5% precio por importar granos 
GRUPO CONSULTOR de Mercados Agrícolas (GCMA) informó que al tercer trimestre de 2022 
las compras totales de granos y oleaginosas se redujeron 3.2 por ciento, con un volumen de 
28.1 millones de toneladas métricas, pero su valor se incrementó en 16.5 por ciento respecto 
del mismo periodo de 2021.En el comparativo mensual de septiembre, contra agosto pasado, 
la consultoría indicó   el volumen de compra en el exterior de granos y oleaginosas se redujo 
11 por ciento, ante un alza de 18.4 por ciento en el precio promedio. La Razón de México, 30 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001707nc.pdf 

 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Suben pese a pacto productos básicos 
En la primera quincena de octubre, los precios de 19 de 24 productos que contempla el 
Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic) tuvieron incrementos mensuales, pese a las 
medidas del Gobierno para frenarlos. Datos de Inegi muestran, por ejemplo, que el precio del 
jitomate registró un avance de dos dígitos desde la segunda quincena de septiembre, poco 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001699nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001165nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001707nc.pdf
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antes del anuncio del Apecic y ya con cuatro meses de entrada en vigor de las primeras 
medidas del Pacic. A la inflación de 16.7 del jitomate, le siguen el azúcar con 5.4 por ciento y 
el frijol, cuyo precio aumento 2.4 por ciento en el mes considerado. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001887nc.pdf 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Alistan, en elecciones, servidores de salud 

Con pendientes como la cobertura universal de salud y el abasto de medicamentos, el 
Gobierno federal echará a andar el "Sistema de Salud para el Bienestar", con un diseño similar 
a la operación de superdelegados y Servidores de la Nación. La estrategia coincide con el 
arranque de las elecciones en Edomex y Coahuila, y en la antesala de la campaña presidencial. 
El plan eliminará las actuales Jurisdicciones Sanitarias y se prepara un reordenamiento 
territorial con "Distritos de Salud para el Bienestar", que contemple densidad poblacional, tasa 
de mortalidad y extensión territorial, y deberán ser atendidos por brigadistas que tendrán que 
coordinarse para sus actividades con los Servidores de la Nación, de la Secretaría de 
Bienestar. Reforma, PP 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001779nc.pdf 

 

Segob no avalo plan de Espino sobre narcos 

El gobierno federal no autorizó el plan de Manuel Espino, excomisionado del Servicio de 
Protección Federal, de intentar dialogar con grupos de la delincuencia organizada, como parte 
de una estrategia para pacificar el país. Ayer, Espino reveló que dos cárteles de la droga 
respondieron a la propuesta de abrir un diálogo con el gobierno federal. Excélsior, PP 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002405nc.pdf 

   

Ni un centavo en 2023 para atender deserción escolar 
En el proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2023 no están 
contemplados recursos para la atención del abandono escolar, socioemocional y la pérdida de 
aprendizajes que se desencadenaron con la pandemia de Covid-19, alertaron organizaciones 
de la sociedad civil. El Universal, PP Y 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001843nc.pdf 

 

Valor de las exportaciones, en nivel récord 

Las exportaciones de mercancías mexicanas registraron un incremento en septiembre, con lo 
que apuntó un nuevo récord, apoyados por un alza importante en los envíos manufactureros 
automotrices, de acuerdo con datos del INEGI. Los envíos al extranjero subieron 25.4 por 
ciento a tasa anual, con un valor de 52 mil 338 millones de dólares con datos originales en el 
noveno mes del año, su mayor incremento desde febrero del 2022. El Financiero, PP Y 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002539nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001887nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001779nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002405nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022001843nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_28102022/28102022002539nc.pdf
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Cada que toca el tema, el subse-

cretario Encinas confunde y en-

turbia más el caso Iguala. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Vomitivo licuado 
de ineptitudes

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Alfredo Campos Villeda
“Guacamaya, embate 

de sello interno con algo 
de ayuda externa” - P. 2

Violeta Vázquez Rojas
“Los márgenes que las 

‘izquierdas radicales’ ven 
inaceptables” - P. 14

Enrique Serna
“Cuando el traductor 

irrumpe tocando la 
pandereta” - P. 56

ROBERTO VALADEZ, CDMX

 El titular de Turismo, Mi-
guel Torruco, llamó a “ajustar” 
la ley si es que la contraviene la 
creación de una aerolínea esta-
tal, operada por la Secretaría de 
la Defensa, dado que el gobier-
no ya tiene una terminal aérea. 
“Pues habrá que ajustar el orde-
namiento para no violentar el es-
tado de derecho”, dijo en su com-
parecencia ante diputados. PAG. 32

Torruco pide 
“ajustar la ley” 
para una línea 
aérea estatal

Meta se hunde en NY
Musk paga 44 mil mdd por 
Twitter y emprende purga
FINANCIAL TIMES - PAGS. 48 Y 49

Puebla y Guanajuato
VW y Continental invertirán 
973 mdd en dos estados
VERÓNICA LÓPEZ Y REUTERS - PAG. 33

La fiscal Ernestina Godoy y el jefe policiaco Omar García Harfuch, a quien el diputado Sesma comparó con Batman.  JAVIER RÍOS - PAG. 13

Gestiona la Guardia 846 mdp 
para inteligencia anticrimen

Congresos. Sonora aprobó el cambio para que las fuerzas armadas continúen en labores de seguridad 
pública hasta 2028, con lo que se llega a las 17 entidades a favor que requiere la reforma constitucional 

EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO

 La Guardia Nacional pre-
para la adquisición de una plata-
forma para la intervención de co-
municaciones privadas y equipo 
para la localización de celulares 

relacionados con hechos delicti-
vos, con el objetivo de incremen-
tar sus capacidades en el comba-
te a los grupos de la delincuencia 
organizada, proyecto al que prevé 
destinar 846 mdp.

En tanto, el Congreso de Sono-
ra aprobó ampliar las tareas de se-
guridad pública de las fuerzas ar-
madas a 2028, con lo que se llegó 
a las 17 entidades que dan el sí a la 
reforma constitucional. PAGS. 6 Y 7

Caso Ayotzinapa
Abogado de militares reta 
a Encinas a validar chats
MIGUEL FERNANDO VALLE - PAG. 8

“Ya respondieron dos”
Propone Espino “diálogo” 
con cárteles para pacificar
SILVIA ARELLANO - PAG. 11

Fut. Pachuca sentencia 
la final con 5-1 sobre 
Toluca y de visitante

P.  58-59

REPORTAJE

“ES UN INVENTO  
DEL DEMONIO LA 
SANTA MUERTE”
Rechazan curas que se 
vincule a esa imagen 
con San Judas Tadeo 
GUILLERMO RIVERA - PAG. 12

J. LÓPEZ PONCE Y S. ARELLANO, CDMX

  El senador Ricardo Mon-
real expuso que solo lo detiene 
en Morena “el respeto al Presi-
dente” y negó ser “traidor”. PAG. 16
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F1esta
3 años más

El Gran Premio de la Ciudad de 
México hoy arranca actividades, 

y lo hace con la certeza de que 
seguirá en la Fórmula 1, por lo 

menos, hasta 2025 y como ‘motor’ 
de la economía

36

Inician preparativos 
migratorios

Ante la decisión de regresar a 
México a migrantes venezolanos 

que buscan entrar a Estados Unidos, 
el gobierno mexicano empezó 

a colaborar con organismos 
internacionales para atender a las 
personas de manera humanitaria

24

LATITUD

12

AMOR PARA TODXS
Pasaron muchas décadas para que el matrimonio igualitario fuera una 
realidad en todo el país, sin embargo, la comunidad LGBTI+ aún tiene 
que luchar contra la discriminación, los crímenes de odio, las terapias 

de conversión y a favor de la adopción homoparental































 

 

 



¡FUE el Estado! ¡No fue el Estado! A lo mejor, tal vez...
¡quién sabe! Las investigaciones de Alejandro Encinas
sobre el caso de los normalistas de Ayotzinapa ya se
desbarrancaron. Y lo que es peor: el gobierno federal
no quiere reconocerlo.

APENAS AYER causaron conmoción las declaraciones
del subsecretario de Gobernación a The New York
Times, en el sentido de que buena parte de las pruebas
con las que armó el expediente... ¡no pudieron ser
validadas! Con eso, el propio Encinas echó por tierra
el trabajo de la Comisión de la Verdad que ha venido
encabezando y que ha dado mucho de que hablar,
pero no ha dado resultados.

EL COLMO es que tanto el morenista como el
presidente de la República están decididos a no
rectificar y ayer, pese a las evidencias, volvieron
a insistir en que la suya es la única y auténtica verdad
histórica. Vaya, hasta al ex fiscal especial del caso
acusaron de sabotearlo a pesar de que ellos mismos
lo nombraron a propuesta de los padres de los
normalistas. Al paso que van, al rato se va a necesitar
una comisión de la mera verdad para investigar
a la comisión de la verdad.

¿ALGUIEN sabe si ya se autorizó el uso de mariguana
en las sesiones del Congreso de la Ciudad de México?
La pregunta viene al caso porque un diputado del
Partido Verde se aventó primero la puntada de
decir que Reino Unido necesita una secretaria de
Finanzas como la capitalina, Luz Elena González;
y ayer de plano se puso de tapete con eso de que el jefe
policiaco, Ornar García Harfuch, es... ¡como Batman!
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¿YA TIENE listo su disfraz para la fiesta de Halloween?
Este año la cosa está de mieeedo. Si lo que quiere
es causar terror a sus amistades, vístase de carrito
del supermercado. No hay mayor espanto que el
aumento de precios.

SI SE TRATA de un festejo con gente de la 4T,
nada les causa más temor que sus viejos mensajes
en redes sociales, cuando criticaban la militarización .
y defendían a los organismos de la sociedad civil.
Al recordarles a los morenistas aquellos días en
que creían en la democracia, les da el telele.

LOS PRIISTAS seguramente se disfrazarán de mensajes
de WhatsApp de "Alito" Moreno, que es lo que más
calambres les provoca. ¿Y los panistas? Simplemente se
echarán encima una sábana, pues son unos fantasmas
desde 2018. Como ve, este año sobran opciones para
sembrar el miedo por las calles, pero si realmente
quiere ser un éxito en Halloween, póngase un disfraz
de sucesión presidencial 2024 y verá cómo la gente
hasta se pone a llorar.
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Pemex en quiebra

Hacienda pretende cobrar impuestos
a Pemex solo para devolverlos en subsidios,
lo cual no elimina pérdidas netas ni
patrimonio negativo. Un juego perverso.

¦ ¡iíiíí

"Hay que correr a patadas y meter
a la cárcel a los funcionarios corruptos

del pasado y del presente".
Francisco Barnés de Castro

Lo que se recuerda de la compa
recencia del 24 de octubre del
director de Pemex, Octavio Ro

mero Oropeza ante las comisiones uni
das de Energía e Infraestructura de la
Cámara de Diputados, fue su arreme
tida contra los legisladores de oposi
ción: "Les digo que son unos mentiro
sos, mentecatos, ignorantes, y que no
se vale por ética actuar de esa mane
ra, insultar, ofender y salir corriendo".
En la parte sustancial, se enorgulleció
de la empresa que, dijo, paga 5.5 veces
más impuestos que las tres principales
compañías privadas del país, que en el
primer semestre de 2022 obtuvo in
gresos por un billón 162 mil millones
de pesos y que pagó 204,351 millones
de pesos de impuestos, 17.6 por ciento
de sus ventas.

Los estados auditados de Pemex
revelan otros datos. Las pérdidas acu
muladas de 2019 a 2021, los tres prime
ros años de AMLO y Romero Oropeza,
ascienden a un billón 85,955 millones
de pesos. ¿Qué tanto es esto? Cuatro
veces más que los 203,600 millones
de pesos presupuestados para la salud
pública en 2023.

Estas pérdidas están hundiendo a
una empresa que ya estaba nominal
mente en quiebra López Obrador he

redó en 2018 un Pemex con patrimonio
negativo de un billón 459,405 millones
de pesos. Para 2020 el boquete subió a
dos billones 404,727 millones. Se redu
jo en 2021, a dos billones 170,001 mi
llones, pero no porque Pemex hubiese
dejado de tener pérdidas, sino porque
el gobierno le entregó un subsidio pa
ra pagar algo de su enorme deuda, la
mayor del mundo para una petrole
ra. Estamos viendo un juego perver
so en que Hacienda pretende cobrar
impuestos a Pemex solo para devol
verlos en subsidios, lo cual no elimina
ni las pérdidas netas ni el patrimonio
negativo.

Romero Oropeza omitió mencio
nar en su presentación ante los dipu
tados que el presidente López Obrador
inició su mandato con la meta de lle
var la producción de petróleo crudo a
2.6 millones de barriles diarios al ter
minar el sexenio. Esta meta ha bajado
gradualmente y ahora es de 2 millones.
Pero no se ve cómo lograr siquiera esta
cifra. En 2018, último año de gobierno
de Enrique Peña Nieto, la producción
fue de 1.8 millones, en 2021 cayó a
1.687 millones y en el primer semes
tre de 2022 promedió 1.694 millones.
Difícilmente llegaremos a 1.7 millones
este año. Los dos millones para 2024
son un sueño guajiro.

Pemex Transformación Industrial
(Pemex TRI), unidad encargada de la
refinación, es la principal responsable
de la tinta roja en los estados de resul
tados. "En cuatro años ha acumulado

pérdidas por 587 mil millones de pesos,
80 por ciento en los últimos dos años",
me dice Francisco Barnés de Castro.
"Es el costo de dos refinerías como la de
Dos Bocas. Su patrimonio ha caído de
menos 220 mil millones de pesos a fi
nales de 2017 a menos 762 mil millones
de pesos a finales de 2021". El exrec
tor de la UNAM y exsubsecretario de
Energía señala "Hay que modernizar
el Sistema Nacional de Refinación que
pierde hasta la camisa. Esto es mucho
más urgente que construir una nueva
refinería Hay que reducir los costos de
producción de petróleo utilizando nue
vas tecnologías. Hay que dejar de que
mar el gas a la atmósfera Hay que dejar
de saquear a la empresa para financiar
las campañas del partido en el poder.
Hay que correr a patadas y meter a la
cárcel a los funcionarios corruptos del
pasado y del presente. Quizá entonces
Pemex pueda volver a ser la empresa
que impulsaba el desarrollo económi
co del país y nos llenaba de orgullo
a todos los mexicanos".

Estoy de acuerdo.

• FÓRMULA FIFÍ
Tal vez a Claudia Sheinbaum no le
guste ir a las carreras de autos, un
"espectáculo fifi", pero debo recono
cer su trabajo para que la Fórmula 1
permanezca en la Ciudad de México.
La derrama económica es de más de
15 mil millones de pesos. A todos nos
conviene conservar este Gran Premio.
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CIRCUITO
INTERIOR

ALGO no debe estar
muy bien apuntalado
en las arcas del

Fideicomiso para
la Reconstrucción,
pues dicen que en
días recientes ya son
varios los funcionarios
convocados a hacer

sumas y restas.

INCLUSO, la ayuda
viene de otras áreas.

Y, SEGÚN ESTO,
la tirada es ver en
qué y cuánto se
gasta, porque queda
muy poco para los
proyectos pendientes.
O SEA, encontrarle la
cuadratura al triángulo
y que no haya trabas...
para hacer más trabes.
POR MÁS esfuerzos
que hacen algunos
vecinos, nó acaban de
entender cómo define
sus prioridades la
Alcaldesa de Tláhuac,
Berenice Hernández.

LA ENTREGA de

agua en pipas para

paliar la escasez de
agua, por ejemplo,
llega a demorar hasta
una semana y el
argumento siempre es
que no hay recursos
que alcancen para
reparar o comprar más
vehículos cisterna.

ESO SÍ, la
demarcación anunció
una cartelera musical

con n bandas para
el festival de Día de

Muertos. ¡Oy' nomás!
EN ZACATECAS,
estudiantes fueron

congregados en un
auditorio para echarse
completo un video
promocional de
Claudia Sheinbaum.

EN SAN Luis

de la Paz, Guanajuato,
la senadora Antares

Vázquez, aprovecha
un informe para
repartir volantes de la
Mandataria capitalina.
Las ansias no se van

a comer, ¡ya se hace
digestión con ellas!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Tantas nueces nos han dado este año

los nogales que con ellas podría yo
hacer una escalera grande y una chiquita
para subir al Cielo.

Cada nuez, aunque no la sepamos ver,
es una maravilla. Dentro de ese pequeño
cofre cabe todo el sol del año, y toda
el agua de las lluvias, y todo el viento
que del monte baja. También cada una,
si la lees bien, es un tratado de teología,
y un milagro que se debe agradecer.

Compartimos nuestras nueces con
las ardillas, las palomas y los niños
que en el camino hacia la escuela
recogen las que caen en el camino.
Otras se convertirán, luego de pasar
por manos maravillosas de mujer,
en los dulces que darán sabor a los días
de Navidad. Otras irán a la mesa

de los pobres. Las más, por desgracia,
las venderemos. Un don así, tan
de Don Dios, no debería ser objeto
de compraventa.

Por estos días yo llevo una nuez
en el bolsillo. La toco, y el corazón
y el alma se me llenan de ese otro don
que se llama gratitud.

¡Hasta mañana!...
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La ley es la ley

Es una pena que México sea
calificado como una de las naciones
con menos Estado de derecho.

##; jk jr e has sido fiel en nuesJ l\# I tro matrimonio?". Esa
JL JL pregunta le hizo don

Cucoldo a doña Casilda, su mujer.
Respondió ella "Con toda el alma".
Volvió a inquirir don Cucoldo, suspi
caz: "¿Y con el cuerpo?". (Esto me re
cuerda el caso de la esposa que fue a
confesarse. Le preguntó el sacerdote:
"¿Le eres fiel a tu marido? Contestó la
señora, orgullosa Los más de tos días,
padre")... Los organizadores de la Fe
ria Internacional del Libro, en Monte
rrey, me pidieron que en mi conferen
cia hablara de mí mismo. No me costó
trabajo hacerlo: todos, hablemos de lo
que hablemos, hablamos de nosotros
mismos. Cada palabra que decimos
es autobiografía Titulé a mi charla
"Confesiones inconfesables", y en ella
hice un recuento de memorias, algu
nas memorables, otras que preferiría
olvidar. Entre otras cosas dije que es
tudié para abogado no porque el De
recho me atrajera, sino por la sencilla
razón de que era la única carrera que
en aquellos años se podía cursar en
Saltillo en la cual no había ninguna
asignatura relacionada con las mate
máticas, materia que me ha inspira
do siempre un pavor invencible. En
verdad lamento eso, pues sé que en
las matemáticas hay belleza y armo

nía como en la música, y que sin tos
números, es obvio, no podríamos vi
vir. Pero soy hombre de cuentos, no
de cuentas, y sólo he contado con
tos dedos para medir tos versos de
un soneto. Debo decir, empero, que las
matemáticas poseen la facilidad de lo
exacto: cada problema tiene una sola
solución verdadera; todas las demás
son falsas. En cambio, tos problemas
que plantea el Derecho llevan en sí la
inmensa y honda complejidad de la
vida humana de ahí que en él exista
algo que en las matemáticas no tiene
cabida la interpretación. Las leyes se
pueden interpretar, no así tos axiomas
de la matemática Yo tengo para mí
que tos jueces no duermen tan bien
como tos profesores de aritmética Al
estudiar Derecho aprendí que la ley es
el fundamento de la sociedad. Bien lo
dice el lema jurídico: "Donde hay so
ciedad hay derecho, y donde hay de
recho hay sociedad". Tal principio, por
desgracia, no corresponde a la reali
dad de México, cuyo Presidente es ca
paz de decir majaderías del tamaño de
una catedral, como ésa de: "Y no me
vengan con que la ley es la ley". Pues
resulta que, diga lo que diga el monar
ca absoluto del país, la ley es la ley, y
quien se aparta de ella atenta contra
la sociedad y socava sus cimientos. Por

eso me apenó saber que México apa
rece calificado por el World Justice
Project como una de las naciones con
menos Estado de derecho, junto a paí
ses como Bolivia Venezuela Nicara
gua y Haití. Tuve en la secundaria un
profesor que gastaba tos 45 minutos
de su clase en dictarnos largos párra
fos que leía de algún libro. Lo apoda
mos "El gran dictador", con el título
de la película de Chaplin. El mismo
calificativo merece el Caudillo de la
4T. Su desprecio de la ley hace de él,
en efecto, un dictador. Y si consigue
apoderarse del INE, como es su in
tención, México seguirá en el oscuro
camino que lo llevará a dejar de ser,
ya definitivamente, un Estado de de
recho para convertirse en un desecho
de Estado... Dulcibel era una bella chi
ca pero algo escasa de caletre. Afrodi
• sio Pitongo, hombre salaz, la invitó a
ir con él a su departamento. Preguntó
ella "¿Para qué?". Ya en el depa le dijo
el tal Pitongo: "Vamos a la recámara".
Volvió Dulcibel a preguntar: "¿Para
qué?". Le pidió Afrodisio: "Desvíste
te". Y la chica de nuevo: "¿Para qué?".
Y él: "Acuéstate en la cama". Repitió la
muchacha "¿Para qué?". Entonces el
lascivo galán hizo lo que tenía que ha
cer. "¡Ah! exclamó jubilosa Dulcibel
¡Ahora sí ya sé para qué!"... FIN.
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La comunicación de Espino
con los criminales
::::: Ahora que Manuel Espino hizo público
que ofreció a la Secretaría de Gobernación sus
oficios como negociador con grupos del cri
men organizado, incluso revelando que ya dos
organizaciones le respondieron su disposición
al diálogo; nos cuentan que de inmediato hu
bo quienes recordaron que el exlíder panista y
su grüpo de sonorenses fueron señalados en el
sexenio de Vicente Fox como responsables de
contratar a Nahúm Acosta, acusado entonces
por la PGR de Rafael Macedo de la Concha
de ser un infiltrado del narco que, trabajando
en las giras del presidente, le pasaba la agenda
del mandatario a criminales. Don Manuel era
el coordinador de giras presidenciales cuando
se contrató a Acosta, un área que dependía de
otro sonorense que hoy milita en la llamada
4T, Alfonso Durazo, entonces jefe de la ofici
na de la Presidencia de Fox. A don Nahúm
luego lo liberaron por falta de pruebas y termi
nó como candidato del PRD lopezobradorista a
la alcaldía de Agua Prieta. Ahora que don Ma
nuel presume comunicación con los cárteles,
varios ojos vuelven a mirar a aquel polémico
grupo de sonorenses.

Reaparece José Antonio Meade
::::: Tras cinco años de ausencia en foros aca
démicos, ayer reapareció el.excandidato presi
dencial del PRI, excanciller y exsecretario de
Hacienda y de Desarrollo Social José Anto
nio Meade. Lo hizo con una ponencia en la
i» a» a Universidad Panamericana

g| E hablar sobre la pobreza
JT ^ y la educación en el país,

¡JHB 9 * i11810 en momento en el
jp < que la pobreza se ha incre

IMfcf. ^ R mentado y la educación en
México enfrenta una grave

jk crisis por el rezago educati
¦ ÉB vo y la deserción escolar.
José Antonio ¿Será que el exfuncionario
Meade público decidió volver a

presentarse en eventos pú
blicos con miras en su reactivación política?
Por lo pronto, algunos recuerdan que su can
didatura priista nomás no levantó, pero apun
tan que el personaje hubiera merecido otra
valoración. Ya se verá si vuelve al ruedo.

Zambrano no tiene quien
lo escuche en Michoacán
::::: Nos dicen que en Michoacán ya nadie es
cucha a la dirigencia nacional del PRD, a caigo
de Jesús Zambrano. Al menos eso ocurre con
los diputados federales y locales de esa enti
dad. Apenas el 12 de octubre, los legisladores
Javier Huacus. Mauricio Prieto y Macarena
Chávez votaron a favor de ampliar la presencia
del Ejército en las calles hasta 2028, mientras
que ayer, la mayoría de ese partido en Michoa
cán hizo lo mismo, a pesar de los reiterados
llamados de don Jesús para sufragar en contra.
Nos cuentan que entre los perredistas corre la
versión de que fue el exgobernador Silvano
Aureoles quien metió mano ahí. ¿Será?

• *

Los pendientes del Senado
::::: Mientras en la Cámara alta se acumulan
dictámenes en espera de discusión y no se con
cretan nombramientos de integrantes de orga
nismos autónomos, nos cuentan que con el me
gapuente que se dieron los senadores les queda
rán apenas doce sesiones del Pleno en el perio
do ordinario y no se ve cómo se puedan destra
bar esos procesos. Falta definir las vacantes del
Inai, nombrar al presidente de la Comisión Na
cional de Hidrocarburos y designar magistrados
electorales en una docena de entidades.
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Le talla el oio a gobernadora
para elegir mando
::::: Varias cejas se quedaron levantadas en
Haxcala, nos cuentan, luego de la renuncia
del secretario de Seguridad Pública estatal,
Raúl Ruiz García, tras el fallido operativo con

tra las estudiantes normalis
tas la semana pasada que
dejó una alumna muerta.
Nos detallan que ahora la
gobernadora Lorena Cué
llar Cisneros (Morena) "ba
raja" al posible sustituto, en
tre un general, una mujer y,
el que parece más fuerte, el
exvicefiscal de Investigación
de Guerrero, Raymundo Ce
laya Gamboa, quien casual

mente renunció a su cargo un día después del
enfrentamiento en Tlaxcala, aunque los de
tractores de doña Lorena comentan que ojalá
y ahora sí le atine, ya que, nos recuerdan, su
anterior mando, Alfredo Álvarez Valenzuela,
ni adiós dijo y se fugó, acusado de abuso de
autoridad y desaparición forzada. ¡Auch!

Justicia con sabor a burla
::::: Con un mal sabor de boca en Baja Califor
nia, nos comentan, quedaron varios, tras ser
condenados los tres presuntos asesinos de la
periodista Lourdes Maldonado. Nos relatan

que durante la audiencia na
die les preguntó a los asesi
nos sobre quién planeó y los
motivos del crimen pero el
colmo fue que, sin el menor
remordimiento, los acusados

durante la au
diencia con una sonrisa de
lado a lado, chocando sus
puños constantemente y
hasta uno de ellos "se dio el

lujo" de hacer la mímica de
cómo se guardaban el arma y cómo le disparó
a la periodista, sin que la juez de control, Leti
cia Larrañaga Vizcarra, les llamara la atención
o la fiscalía se inmutara. Sin palabras.
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Fiscal camaleúnico
::::: El que se está ajustando a los "nuevos
tiempos" en Tamaulipas, nos platican, es el
fiscal general de Justicia, Irving Barrios Mo
jica, pues sin remordimientos "echó a la hoT

güera" del Congreso local al
fiscal Anticorrupción, Raúl
Ramírez Castañeda, a quien
acusó de no aprobar los
exámenes de control y con
fianza, para ponerlo en el
paredón. Nos explican que
ambos funcionarios llegaron
en la administración de
Francisco García Cabeza de
Vaca (PAN), pero la sorpresa
es: ¿por qué don Irving se

va dando cuenta de la falta de don Raúl 13
meses y medio después de su nombramiento?
Nos dicen que no faltó los que calificaron al
fiscal de camaleón, pues cambia de azul a
guinda en poco tiempo. ¿Qué tal?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Las alabanzas de Sesma
a García Harfuch
::::: Los halagos que lanzó el diputado local
del Partido Verde Ecologista de México
(PVEM) Jesús Sesma hacia el secretario de

Seguridad Ciudadana,
Ornar García Harfuch, de
que podría ser un superhé
roe por su labor al frente de
la dependencia capitalina,
no cayeron del todo bien
entre los asistentes al Con
greso de la Ciudad de Méxi
co. Durante la comparecen
cia de don Ornar, las pala
bras de Sesma causaron risa

en principio, pero hubo diputados que co
mentaron que se pasó dé alabanzas y, con
ello, dio pie a frivolizar un tema tan impor
tante como la rendición de cuentas en mate
ria de seguridad. Y algo más. Nos apuntaron
que tales señalamientos no eran necesarios,
pues las estadísticas de incidencia delictiva a
la baja hablan por sí solas.

Tejen relación con la Industria
del cine y televisión de EU
::::: Nos platican que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbauni. se reunió ayer con
Charles Rivkin, CEO de Motion Picture As

sociation, que agrupa a Net
flix, Disney y Warner Bros,
entre otras compañías, don
de hablaron del papel de la
Ciudad de México en ese
mundo. Nos detallan que
incluso hubo una invitación
a la mandataria capitalina
para viajar a ciudades de
Estados Unidos, como Was
hington y Los Ángeles, a fin

de reunirse con productores e inversionistas
del ramo, pues ven señales positivas para in
vertir en la capital del país. Sería una buena
oportunidad para darse a conocer del otro la
do de la frontera, nos comentan.

Fecha: 28/10/2022

Página: 14

Area cm2: 197

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 22,162

Página 8 de 187



Despliegue de Delfina
::::: Delfina Gómez Alvarez, coordinadora
de los Comités de Defensa de la Cuarta
Transformación en el Estado de México, co

menzó a visitar diferentes

municipios mexiquenses.
La estrategia no es estriden
te, los eventos no son abier
tos a la prensa y si bien son
transmitidos a través de la
página de Facebook de Mo
rena, poco a poco va dejan
do ver que busca tener pre
senda en suelo mexiquen
se. Ayer estuvo en Toluca,
donde llamó a ignorar las

notas "amarillas o rojas" sobre ella. Y en una
suerte de operación cicatriz, señaló en su dis
curso que en próximos días el senador more
nista Higinio Martínez se unirá a los traba
jos de la coordinación, pues "el movimiento
es un gran universo con estrellas que tienen
el anhelo de la esperanza".

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Fuerzas Armadas: los
peligros de hacer todo
Octubre ha sido un

mes agridulce parael
estamento militar.

Los generales obtuvieron
sin duda un notable triunfo
político al lograr la aproba
ción legislativa de la exten
sión de la presencia militar
en tareas de seguridad legi
slativa. Esto viene, además,
luego de la transferencia del
control presupuestal y ad
ministrativo de la Guardia
Nacional (GN) a la Sedeña.
Pero octubre fue también

el mes de la Guacamaya. Las
revelaciones producto del
hackeo masivo a los servido
resde la Sedeña han corridoel
velo que cubría la vida interna
de las Fuerzas Armadas,
El retrato que emerge no

es halagador. El cúmulo de
información muestra a una
institución que percibe su
misión de manera expansi
va, distingue mal entre Es
tado y gobierno y práctica
mente no tiene supervisión

externa. La rendición de

cuentas ante el poder civil
parece ser un valor escaso.
Se trata además de una ins

titución que hace de todo, sal
vo sus tareas fundamentales.

Es notorio lo que no ha apa
recido en esta avalancha de
revelaciones: nada sobre ma
niobras militares, ejercicios
conjuntos con fuerzas arma
das extranjeras o procura de
sistemas de armamentos.
Eso puede reflejar en parte

sesgos de los medios que han
tenido acceso a la informa
ción filtrada. Tal vez les pa
rezca más interesante cubrir
las especulaciones de la inte
ligencia militar sobre víncu
los de políticos con narcos
que, por ejemplo, los proce
sos de adquisición de rada
res. Pero también puede re
flejar una distribución real de
tiempo y recursos de control
en la Sedeña; más interés por
lo interno que por lo externo,

más atención para las nuevas
responsabilidades que por
las tareas básicas.
Por razones obvias, sabe

mos mucho menos de la Se
mar, pero no sorprendería
que enfrentara una situación
similar. También los marinos
han recibido un cúmulo de
nuevas misiones, desde la se
guridad en el aeropuerto de la
Ciudad de México hasta la
administración de los puer
tos marítimos.
En este entorno, hay se

ñales de que, a pesar de los
incrementos presupuésta
les, las Fuerzas Armadas es
tán empezando a crujir por
dentro. En los últimos 18
meses, se han desplomado
cuatro helicópteros milita
res. En al menos un caso, la
caída se originó en la falta de
combustible. Asimismo, se
tiene el ejemplo del hackeo
masivo, ocurrido a pesar de
que la Sedeña había sido ad
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vertida meses antes por la
Auditoría Superior de la Fe
deración de la vulnerabili
dad de sus sistemas.
Esto es un coctel peligroso

para el país y puede benefi
ciar a diversos actores no es
tatales, como las bandas cri
minales. Sin embargo, hay ju
gadores más tradicionales
que podrían beneficiarse de
este estado de cosas.
No es impensable, por

ejemplo, que las Fuerzas Ar
madas, desbordadas por res
ponsabilidades crecientes,
con estrés presupuestal para
funciones básicas y con esca

sa supervisión civil, decidie
sen abrir la puerta a provee
dores rusos o chinos, por
ejemplo, para la adquisición
de equipo altamente sensible
(equipo de control fronterizo
o vigilancia del espacio aéreo,
por ejemplo) y con posible
doble uso (intercepción de
comunicaciones, bloqueos
de señal, etc.).
Ese tipo de adquisiciones

podrían poner al país en ruta
hacia un conflicto serio con
el gobierno de Estados Uni
dos, con la posibilidad in
cluso de violar regímenes
internacionales de sancio

nes, amén de la dudosa con
fiabilidad de algunas de esas
tecnologías. El equipo béli
co ruso (los equipos de blo
queo de señal, por ejemplo)
ha sido notoriamente pro
penso a fallas durante la in
vasión a Ucrania.
En resumen, se vuelve ur

gente una reforma a las Fuer
zas Armadas que las reoriente
hacia sus tareas fundamenta
les, amplíe los recursos para
un proceso de moderniza
ción y fortalezca los mecanis
mos de control civil. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71

No es impensable que, debido al
estrés presupuestal, acudan a
proveedores rusos o chinos.
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Apostar al riesgo

'¦F os ecos de las friccio
£¦ nes y disputas (no)
MLJ veladas permiten vi
sibilizar las tensiones laten
tes en el rebaño moreno en la
loca carrera por la candida
tura presidencial. ¿Cuáles
son los determinantes del
(des)equilibrio político? La
comunicación y propagan
da desde la mañanera recu
rre a diversas estrategias y
estructuras discursivas de
tipos de polarización para
expresar de manera con
tundente la línea de la ideo
logía y las opiniones deriva
das de la misma. Mediante
el recurso de la antonimia
—estrategia lingüística dis
cursiva empleada por el Eje
cutivo— se legitima a los de
casa y se deslegitima al con
trario y/o adversario.

El problema surge cuan
do la dinámica destructiva
contra los opositores es
adoptada por los de casa pa
ra detonar el fuego amigo sin
un árbitro que contenga las
animadversiones y diferen
cias. Sobre todo, cuando el
árbitro se ha puesto creativo
entrando de lleno al pleito a
navajazo limpio por la can
didatura presidencial sin de
tenerse a sopesar el daño in
flingido contra la mentada
transformación, sus correli
gionarios y su líder.
El ambiente enrarecido

además por el hackeo al
servidor de la Sedeña y la
desbocada sucesión en me
dio de una severa recesión
y crisis económica —de se
guridad ni hablar—colocan
al país en una situación de

riesgo inminente.
El reporte de la misma Se

deña filtrado por el grupo
autodenominado "Guaca
maya" sobre el control de las
células criminales en el 72%
del territorio nacional es
una cifra de escándalo que
debiera ser una prioridad
para este gobierno.
Las alianzas entregrupos

criminales con autoridades
han permitido una expan
sión de violencia e impuni
dad y una imperdonable
normalización de escenas
dantescas.
No hay transformación

en un país bañado en san
gre y con un nulo Estado de
derecho en regiones ente
ras al tiempo que la con
tienda política morena se
regodea en el fango de las
permanentes descalifica
ciones y exhibiendo —en
tre muchas cosas— la simu
lación de unidad.
Lo grave es el desgaste al

que es sometido un proyecto
que hace agua hace más de
dos años en áreas estratégi
cas. El llamado de López
Obrador a los suyos para no
polarizar y desmarcarse del
fuego amigo no parece en
contrar eco o es sencillamen
te una ilusión mediática.
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Quizá lo que realmente
desea el presidente es que
reviente la presa de la dis
puta por él 2024 y de una
vez "quién conmigo y quién
contra mí?.
Difícil entender la belige

rancia del titular de Gober
nación y la incontinencia
verbal de una gobernadora.
Surrealista asimilar que un
manotazo de Palacio no pon
ga orden en el desorden. Ini
maginable pensar que el
campo de batalla entre aspi
rantes a esa candidatura no
esté dibujado y analizado
desde la burbuja en el poder.
La esfera de la política es el
área de expertise presiden
cial. Uno de los riesgos ya
previsibles serán las conse
cuencias de tropezar con las

amenazas, señalamientos y
filtraciones pensando que
no pasa nada y apostando a
una memoria corta.
Planear una ruta de coli

sión con los "fifís", conserva
dores, clase media, feminis
tas, adversarios, opositores,
analistas, periodistas, me
dios de comunicación, em
presarios, activistas, actores
internacionales al mismo
tiempo que una de ataques y
fuego amigo entre los equi
pos y las "corcholatas" es au
daz y un peligroso juego de
suma cero; el desafío de esa
estrategia es evitar que se va
yan anulando los protago
nistas en esa lucha de avan
ces y retrocesos. Pero... ¿qué
puede salir mal? •

El llamado de López Obrador a los
suyos para no polarizar y desmar
carse del fuego amigo no parece te
ner eco o es una ilusión mediática.
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Rayuela
En periodismo, volar es
pervertir la verdad, pero

hoy también es la
especialidad de los que se

dicen los mejores.
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ASTILLERO

Espino "negocia"acuerdosconcárteleswLo"planteó"
a AMLO, AA y RIR // ¿Al estilo del general Acosta
Chaparro?¿/Notarios, inconformespor elección

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN BUSCA (NUEVAMENTE) de
acomodo en el gobierno federal, lue
go de haber perdido en su intento
de ser candidato morenista a go
bernar Durango y de que el propio

partido guinda, al que apoyaba, fue derrotado
en la reciente elección estatal, Manuel Espino
Barrientos se ha aparecido en el Senado para
revelar que está promoviendo diálogos y acuer
dos con cárteles del crimen organizado y la
administración obradorista.

LO HIZO EN el contexto de un foro denomi
nado Seguridad y justicia por un México mejor.
Aseguró haber dialogado "sobre el tema" con
el Presidente de la República en abril pasado.
Según su dicho, realizó observaciones críticas
a la política seguida por su anfitrión de esa fe
cha. "Hoy estamos peor que al principio en ma
teria de seguridad le habría precisado a López
Obrador, le ofrecí llevarle una propuesta y le
dije que iba a ser muy atrevida".

NO REFIERE QUE AMLO hubiera conocido
la "atrevida" propuesta, pero sí el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernán
dez: "yo le dije al secretario de Gobernación
que la propuesta que puse en sus manos era
buscar la manera de hacerla llegar a alguno
de los grupos del crimen organizado en Méxi
co. Y logré hacerla llegar. Y solamente recibí
respuesta de dos: 'si esto se hace en México,
le entramos'. Estamos en esa tarea, no quiero
abundar más porque luego me pueden acusar
de indiscreto". La secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
no le habría dado mayor margen de acción: le
habría "fustigado", según la versión de Espino.

NO ES LA primera vez que personajes con
habilidades en el mundo policiaco o militar
pretenden concertar acuerdos con cárteles
criminales en México. El general Mario Acosta
Chaparro, ya fallecido, de largo historial como
ejecutor de guerra sucia contra opositores y
disidentes, era considerado el "negociador" de
Felipe Calderón Hinojosa cuando ocupó Los
Pinos.

EN UNA CARTA enviada a la periodista
Anabel Hernández, el capo Édgar Valdez
Villarreal, alias La Barbie, señalaba que lo
perseguían porque él "se negó a formar parte
del acuerdo que el señor Calderón Hinojosa
deseaba tener con todos los grupos de la
delincuencia organizada, para lo cual él per
sonalmente realizó varias juntas para tener
pláticas con grupos de delincuencia organi
zada. Posteriormente se realizaron diversas
juntas a través del general Mario Arturo
Acosta Chaparro, quien se reunió por órde
nes del presidente y Juan Camilo Mouriño"
(éste, secretario de Gobernación en aquellas
fechas) con jefes de diversos grupos delictivos
(https ://bit.ly/3FwKsPw).

ESPINO BARRIENTOS ESTUVO este miér
coles en Palacio Nacional, entre versiones de
que se reintegrará al gobierno federal (ya fue
responsable del Servicio de Protección Fede
ral), y cuando le preguntaron si se había reuni
do con el presidente López Obrador respondió:
"sí, lo saludé" (https://bit.ly/3DBLXe7).

EL PRESUNTO NEGOCIADOR con cárteles
fue presidente nacional del Partido Acción
Nacional, con récord de haber participado
con Vicente Fox cuando éste era presidente
de la República, y de haber alzado la mano
como vencedores electorales a Felipe Calde
rón, Enrique Peña y Andrés Manuel López
Obrador

EN OTRO TEMA: notarios públicos han
expresado inconformidad con la postulación
de Guadalupe Díaz Carranza, fedataria oaxa
queña, para presidir el Colegio Nacional del
Notariado Mexicano. Señalan que adulteró
documentos (que luego "corrigió") para
aparentar el cumplimiento de requisitos de
elegibilidad (la edad, entre otros) en Oaxaca,
donde se han realizado críticas a la aspiran
te, al señalar que se configuraría un "cártel
del despojo".

LOS NOTARIOS QUE impugnan tal candida
tura señalan que podría lesionarse el prestigio
del notariado si se encuentran ilegalidades y
falsificación de documentos en el caso mencio
nado. ¡Hasta el próximo lunes!
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EN PRIVADO

Woldenberg y la
ref orma de AMLO

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Yno lo mando a la chingada,
porque se pierde.

Florestán

José Woldenberg, el primer presidente
del Instituto Federal Electoral autóno

mo y ciudadano tras la reforma política
de 1996, y referente obligado de la transición de
mocrática en México en 2000, me dijo ayer que
lo que a él le gustaría es que la iniciativa del presi
dente López Obrador no pasara, porque mucho
délo construido en las últimas décadas en Méxi

co se estaría destruyendo.
Y que, de aprobarse, se crearía una autoridad

electoral de carácter faccioso, lo que causaría un
gran daño, y criticó la propuesta para elegir a los
consejeros del instituto que quiere López Obra
dor, donde él propondría a 20 candidatos, el Con
greso, que controla, otros 20, y la Corte, de la que
tiene la mitad, la otra tercera parte, para que el
pueblo bueno los votara. Y que los aspirantes
tendrían que apoyarse en algún partido, yo digo
que en Morena, que es López Obrador, para apro
vechar su aparato y desde ahí hacer campaña en
todo el país. Cómo, si no.
Y apuntó que se corre el riesgo que los siete

consejeros del nuevo instituto sean todos de los
20 propuestos por el Presidente, lo que confir
maría su carácter faccioso. Todos pierden, excla
mó, alo que le dije que no, que López Obrador ga
naba, alo que apuntó que sí, pero en un cortísimo
plazo y que al final terminaría perdiendo.
Yo solo agregué que esta reforma política es

tan importante que no se la podemos dejar a los

políticos, que debe ser de los ciudadanos, en lo
que estuvo de acuerdo.
El reto es cómo.
Porque la decisión la tiene ese infiel de laba

lanza,elPRI.
RETALES

/ *

1. DEJA VU. El que tuvo ayer el Presidente que
lo llevó a su época Al hablar de las buenas relacio
nes que tiene con el gobierno de China, destacó
la amistad con ¡la Unión Soviética! Se fue 31 años

atrás, por decir lo menos. Y entiendo el gazapo,
pero es una expresión de dónde vive, de dónde se
quedó: en los tiempos de la Unión Soviética. La
Federación Rusa no existe en su panorama;
2. NARCOS. Manuel Espino, presidente del
PAN en 2006, cuando el fraude electoral, hoy ín
timo, visitó al Presidente en su palacio para que
negocie, dijo, con los capos del crimen organiza
do. Que él ya había hablado con dosyestaban dis
puestos. Con visitas así, para qué quiere enemi
gos. Solo falta que le haga caso y se reúna con los
criminales cuyos derechos protege porque, afir
ma, son seres humanos; y
3. MINISTRO. Ante el silencio de la Corte, Ló
pez Obrador descalificó, insultó y acusó al mi
nistro Luis María Aguilar, quien ayer presentó
el nuevo proyecto sobre la prisión preventiva
oficiosa, de proteger a corruptos, factureros,
potentados y delincuentes de cuello blanco. Lo
calificó de vergonzoso y reclamó a los minis
tros: ¡Quéno tienen otra cosa quehacerlY enla
Corte, silencio. No se vaya a molestar su otro
presidente, su vecino.^™

Nos vemos el martes, pero en privado
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Vomitivo licuado

de ineptitudes

CARLOS
VIA11ÍX

Las "investigaciones" de la comisión "de la
verdad" y la Fiscalía General de la Repú
blica perfilan un desenlace de pastelazo

que remite alas que pervirtió el impresentable Pablo
Chapa Bezanilla en el caso Colosio.
Ahora, en el papel de la "vidente" y novia del "infor

mante anónimo" Paquitala del cráneo (Monsiváis dbdf)
lo representa quien, de identidad no revelada, empinóy
sumió en el ridículo ala 4Tal embarcar al subsecretario
Alejandro Encinas con pan tolhizos que no resisten elpe
ritaje forense que ni siquiera se les practicó.
En su revelación de supuestos mensajes que se man

tenían en secreto, la periodista Peniley Ramírez regis
tró el dato clave de que horas después del "informe pre
liminar" del funcionario contra el Ejército asegurando
que se estudiaron "80 millones" de mensajes, esa mis
teriosa persona rindió su declaración ministerial (ante
el aún fiscal especial Omar Gómez Trejo), lo cual impli
ca que los pantallazos no habían sido autenticados por
la ciencia, pero Encinas los dio por ciertos.
Según los reporteros Natalie Kitroeff, Ronen Berg

man y Óscar López del New York Times, al hablar de
las presuntas capturas de pantalla Encinas reconoció:
"Hayun porcentaje importante, muy importante,

que está todo invalidado...".
No obstante, ayer negó habérselos dicho:
"Soy el principal sorprendi

do, ¿no?, (de) que ese día yo au
todescalifiqué mi trabajo. Pues
la verdad no fue así ni mucho
menos...".

Es obvio que una de las partes
miente, pero en Estados Unidos
la calumnia se castiga. Si los pe
riodistas inventaron lo que en
trecomillaron, el funcionario

debiera denunciarlos... aunque él mismo reforzó en la
mañanera la verosimilitud de reportaje:
"...les comenté que el informe debe verse de una

manera integral; que desde un principio hemos veni
do ide ntificando 154 even tos para armar este rompe
cabezas (...). Sí las capturas de texto, pero se integra el
análisis de las comunicaciones, las declaraciones en
el expediente, las entrevistas y testimonios recogidos
por la comisión, los informes del GIEI, la información
de la Secretaría de la Defensa Nacional, la recomenda
ción de la Comisión Nacional de Derechos Humanos,
los mensajes de la DEA de Chicago, el último pliego de
consignación de la fiscalía, el levantamiento de campo
(...) y el análisis délos metadatos. De estos 154 even
tos identificados, 99 tienen claras coincidencias con
otros indicadores y fuentes de información. 55 de es
tos eventos no...".

O sea que el "porcentaje importante, muy importan
te, que está todo invalidado", ¿es la tercera parte (55) de
los 154 "eventos"?

¿Y los "80 millones" de capturas de pantalla de que
se ufanaba?

Encinas está obligado aprecisar de dónde sacó que el
comandante del 27 Batallón ordenó asesinar a imagi
narios "seis" normalistas que dizque seguían convida
cuatro días después de la noche de Iguala.
Y si leyó la recomendación de la antigua CNDH, ex

plicar también por qué no se envían 114 restos óseos
para su estudio genético en Innsbruck. ——

Es obvio que
alguien miente

y. si los periodistas
inventaron, debería

denunciarlos
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CONTINENTE

Dej a de menospreciar
a TikTok

MAEL
VALLEJO

"17
¦U4 1 ex candidato presidencial colombiano

i Rodolfo Hernández, de 77 años, logró co
larse a la segunda vuelta electoral en junio

de este año, en parte gracias a su buen uso de TikTok.
La revista NewYorkerpublicó en marzo un reportaje
llamado "Viendo la 'Primera Guerra de TikTok' mun

dial", sobre cómo las narrativas rusay ucraniana se en
frentaban en la plataforma tras la invasión. Los proba
bles candidatos presidenciales mexicanos la usan aho
ra frecuentemente (y usualmente de forma patética)
para intentar llegar a votantes jóvenes.
TikTok es la red social con más crecimiento en los

últimos dos años. No es nuevo que está remodelando la
forma en que vemos al mundo y que incluso otras apli
caciones como Instagram están deformándose para
imitar su sistema de videos. Lo que sí está cambiando
es que ahoralos adultos jóvenes la usan para informar
se: una encuesta del Pew Research Center de este mes

señala que 26 por ciento de los estadunidenses entre
18 y 29 años consumen ahí noticias regularmente. En
2020 era apenas nueve por ciento.
Podría no tener sentido que, mientras el interés por

las noticias a nivel mundial cayó de 63 por ciento en
2017 a 51 por ciento en 2022 —según el Reporte Digital
del Instituto Reuters—, crezca el número de personas
que se informan en TikTok, pero es todo lo contrario.
TikToklo utiliza 40 por ciento de los jóvenes de 18

a 24 años del mundo. Funciona más como una app de
entretenimiento —un carrusel interminable de videos

sobre todos los temas, hechos
por gente que mayoritaria
mente uno no conoce ni si

gue— que como red social y la
gente cada vez pasa más tiem
po en ella. Así que tiene senti

do que la gente además reciba
y busque ahí información so
bre temas que le interesan.
El problema es que las re

des sociales llevan años luchando, sin lograrlo, contra
la desinformación y las noticias falsas. Los resultados
desastrosos los hemos visto con Facebook en las elec

ciones presidenciales estadunidenses en 2016 y el re
feréndum en 2016 del Brexit en Reino Unido. O el uso
de medicamentos peligrosos ante el covid19 en 2020.
Pero en TikTok, según un estudio de NewsGuard,

existe información errónea en casi 20 por ciento de
los videos que aparecen en el motor de búsqueda. Esto
significa que "para temas que van desde la invasión ru
sa de Ucrania hasta los tiroteos en las escuelas y las va
cunas contra covid19, los usuarios de TikTok reciben
sistemáticamente afirmaciones falsas y engañosas".
Facebook ha sido presionado desde hace años para

hacer algo respecto a la desinformación en sus apps, pe
ro TikTok es propiedad de la empresa china ByteDance
(sobre el muy opaco uso que hace de nuestros datos per
sonalesyahabía escrito aquí: shorturl.at/rBOl7)yharea
lizado muypocos esfuerzos para contener este tema creó
InformACCION/'unaseriedevideosprotagonizadospor
creadores" para hablar sobre noticias falsasydijoaMas
hable que "nuestras Directrices de la Comunidad dejan
claro que no permitimos la desinformación perjudicial,
incluida la desinformación médica, y la eliminaremos de
laplataforma". No hay ningunapruebade que estoseaasí.
TikTok no solo es una app de videos de baile o de ga

titos. Es el lugar donde cada vez más gente pasa más
tiempo y donde se informa. Hay que entender su im
portancia geopolítica, discursiva y como formadora
de realidades. Si la desinformación ahí no tiene filtro,
tampoco lo tendrálaforma en que vemos lo que sucede
fuera de la pantalla.
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Hay que entender
la importancia

geopolítica, discursiva
y como formadora de
realidades de la app
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TRASCENDIÓ

Que un desayuno conjugo
de naranja y mandarina, fruta,
huevo, chilaquiles y cecina fue
ayer el escenario de una proba
ble reconciliación entre los lí

deres de los diputados del PAN,
Jorge Romero, y del PRD, Luis
Cházaro, con su homólogo del
PRI, Rubén Moreira, tras la
aprobación del plan militar pa
ra extender hasta 2028 la per
manencia del Ejército en las
calles con los votos del tricolor

y Morena. Así, lo que la reforma
dividió, el Presupuesto 2023 y
la iniciativa electoral puede reu
nificar como bloque opositor en
el Palacio de San Lázaro. A ver.

Que la sesión maratóni
ca del martes pasado en el Se
nadoteníaun obj etivo y no e ra
sacar adelante los pendientes
legislativos, sino garantizar un
"merecido" puente vacacional
poniendo de pretexto el Día de
Muertos. Sin embargo, se argu
mentó que aunque no hubiera
reunión en el pleno sí habría
trabajos en comisiones y foros,
por lo que el presidente de la
Mesa Directiva, Alejandro Ar
menta, citó la madrugada del
miércoles a la próxima sesión
hasta el jueves 3 de noviembre.
Hay prioridades.

Que en términos estrictos,
el enviado especial de la Ca
sa Blanca para el Clima, John
Kerry, estará en Hermosillo
28 y 29 de octubre para prose
guir las conversaciones sobre
cooperación ambiental duran
te el periodo previo a la COP27
convocada en Sharm al Shaij,
Egipto, del 6 al 18 de noviembre
próximo, y se entrevistará con
AMLO y otros funcionarios,
así como con empresas estadu
nidenses, para hablar sobre la
cooperación bilateral, sí, pero
sobre todo "promover los vehí
culos sin emisiones, reducir las
emisiones de metano e incre
mentarlas inversiones en ener

gías renovables".

Que los aficionados de la F1
tienenya garantizada la perma
nencia del Gran Premio en Ciu

dad de México por otros tres
años gracias al acuerdo para que
distintos empresarios patroci
nen el evento. La j efa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, acom
pañada del presidente ejecuti
vo de CIE, Alejandro Soberón,
agradeció a aquellos que no solo
se benefician de este espectácu
lo, sino que además quieren a la
capital y a México.
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POLÍTICA CERO

Haz patria, ecluca
a un derechairo

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁN
jaiw.calixto@milenio.com
@jairocalixto

Antes que nada quiero agradecer de todo cora
zón a mis queridos amigos y camaradas, el doc
tor Lorenzo Meyer (eminencia superior al que
considero desde siempre mi maestro), al gran
Rapé (querido y solidario Monero con el que

siempre estamos en constante conciliábulo parahacer com
pió)ymijuglardeconfianza,inigurúpreferidoyqueri(iísimo
hermano Mamut, Fernando Rivera Calderón Ellos fueron

los guías espirituales y radicales libres en la presentación de
mi libro Haz patria, educa a un derechairo que, como todos
sabemos, se puede catalogar como un ejercicio de supera
ción personal para derechosos remisos y remensos, que no
son pocos. Por supuesto, todo mi cariño alagente que estuvo
reunidala tardenoche de ayer en la libre

na El Sótano de Coyoacáii, donde todo ftie
fiesta, música, risas, alegriay color.
Cabe aclarar que ningún fanático de

KinkyTéllez, Calderón, la Rabadán, Fox,
Rementiría, Monreal (su frase funda
mental casi ni es cursi: "Lo que me detie
ne en Morena es mi respeto por el presi
dente"), Claudio XXX, Zambranitititito,
Markititititio, Alvarez Y Guasa o las tías
prianchuchistas con piolines de mi Tatanldta Córdovay
Murayamasam/fueronlastimados enla realización de es
te performance. Bueno, unos raspones nada más.
Dicho lo cual, quiero reconocer que me ha parecido

muy pertinente por parte del sector opositors, que a tra
vés de un complej o y acomplej ado rito satánico, lograron

la resucitación de ciertos emisarios del pasado, que han sa
lido de sus tumbas políticas para esparcir terror y toda cla
se de truculencias, en estos días de Muertos y Halloween.
Sin duda, ha sido una dicha ver cómo disfrazado del Con

de Drácula región 4, el expresichente defendió alFobaproa
yalneoliberalismocomounperro.Lo
más alucinante es que, de manera in
esperada, directamente desempaque
tado de su sarcófago, apareció el señor
Lalo Sojo, el exsecredel expresichente
Jelipillo en materia económica, gran
impulsor de la Biblia neoliberal a ni
veles de secta satánica, luego de estar
muy calladito en el CIDE donde las
momias capitalistas hacen su nido en
su heroica lucha contra la dictadura Macuspánica.
Muy padre que Soj o saliera de la Casa del tío Chueco, para

acusar a la Cuatroté de pagar altísimo el servicio de la deuda
impagable que ély sus amiguis contrataron conlos agiotistas
delFMIatravés de contratosleoninosyloquele sigue.
ASoj o cnsuregreso, le fue como al Toluca con el Pachuca

g pUede Cataloga!
I ,

COIÍIO UI1 Gj GICÍCÍO QG
superación personal

para derechosos
remisos y remensos
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UNO HASTA
EL FONDO

¿Y si gana Trump?
Un segundo mandato del ex presidente de EUprobablemente traería más de lo
mismo, solo que esta vez tendría cuatro años de práctica, señala un análisis de

DavidMontgomery en la revista semanal de The Washington Post
GIL

GAMÉS

Gil cerraba la puerta y le de
cía adiós al mes de octubre
mientras leía en la revista se

manal de su periódico The
Washington Post un largo

análisis: ¿qué pasaría en Estados Unidos
si Donald Trump ganara nuevamente la
presidencia? David Montgomery consultó
a 21 expertos. Gil presenta algunas ilumi
naciones que en realidad son oscuridades
de ese escenario catastrófico. Aquí vamos.

Es una pesadilla para los antiTrump, pe
ro podría suceder: el 47 por ciento de los
republicanos y los independientes de ten
dencia republicana quieren que Trump
sea el candidato en 2024, según una en
cuesta reciente de Washington PostABC
News. Y si TrumpyJoeBidensonlos con
tendientes, Trump supera por poco a Bi
den, 48 a 46 por ciento, entre los votantes
registrados (aunque dentro del margen de
error de la encuesta).
El mandato del presidente Trump fue

un festival de ruptura de las normas de
mocráticas, que culminó con la "gran
mentira" sobre las elecciones de 2020 y
la insurrección del 6 de enero. Un segun
do mandato probablemente traería más de
lo mismo, solo que esta vez Trump tendría

cuatro años de práctica.

Podría producirse una ruptura dramática
y potencialmente mortal con la tradición si
estallan protestas callej eras generalizadas
contra Trump y sus políticas, o si las dispu
tas sobre futuras elecciones se vuelven vio

lentas. Cuando el asesinato de George Flo
yd provocó manifestaciones por la justicia
racial en 2020, Trump quiso llamar alas tro
pas federales. Espery otrosfiincionarios de
seguridad nacional se opusieron a la medi
day Trump nunca dio la orden. Pero en un
segundo mandato con un equipo de leales,
¿quién le diría a Trump que no? "Esta vez,
Trump habría pirateado el Departamento
de Defensay se movilizaría para reprimir",
dice Levitsky, el profesor de Harvard. "Sa
bemos que la represión de la protesta muy
a menudo desencadena la escalada de pro
testas; podría ponerse muyfeo, muyrápida
mente, baj o Trump".
En cuanto al uso del poder militar en el
extranjero, Trump favoreció principal
mente los retiros durante su mandato

(aunque autorizó un ataque con drones
para matar a un comandante iraní clave
en Irak en 2020 y, según Associated Press,
consideró una invasión de Venezuela en
2017). Trump quería retirar las tropas es
tadounidenses de Corea del Sur, Alema
niay Somalia, pero los críticos advirtieron
que esos movimientos serían devastado
res para la seguridad y las alianzas mundia
les. En un segundo mandato podría pasar,
dice Feaver: "Hayunamayorprobabilidad
de que el presidente tome medidas arries
gadas, pero serían acciones arriesgadas de
retirada o abandono de aliados... en lugar
de invasiones de países, aunque podrían
desembocaren eso"

Si en 2025 Ucrania todavía depende de la
ayuda estadounidense para sobrevivir, de
tenerlale daría a Vladímir Putin la victoria
que se le negó en 2022. Se desharía el tra
bajo reciente para restaurar el liderazgo de
Estados Unidosyla capacidad de coordinar
aliados contra actores deshonestos. "Ve

rás una cumbre con Putin", predice Aaron
David Miller, miembro principal del Car
negie Endowment for International Peace
que trabajó en el Departamento de Estado
para secretarios de Estado republicanos y
demócratas. La OTAN sería socavada si no
abandonada. "La elección de Trump", dice
Wilentz, elhistoriador de Princeton, "signi
ficaría el fin de la alianza occidental".
La política exterior estadounidense no

solo se vería alterada frente a Rusia y la
OTAN. "El interés primordial en el Golfo
no va a tener nada que ver con la seguridad
nacional", dice Miller. "Tendrá que ver con
la seguridad de la Organización Trump".
Más allá de una restauración tema por tema
de la versión aislacionista de Trump de una
política exterior de "Estados Unidos prime
ro", Miller prevé un golpe ruinoso para la
estatura del país alos ojos de amigosy ene
migos. 'Los europeos entienden que hemos
perdido nuestra capacidad de deciry sermo
near a otros sobre lo que significan lalibertad
yla democracia. Pero nunca antes habían mi
rado hacia una ventana en la que el concepto
básico de Estados Unidos, la estabilidad de
nuestro sistema político fuera reemplazado
por un partido que esencialmente ya no está
dispuesto a respetarlas normas e institucio
nes que son esenciales para el buen gobier
no. Otros cuatro años de Donald Tru mp, y lo
que eso podría hacer conlafe en el gobierno,
nuestras instituciones, nuestra estabilidad
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políticaynuestros valores...
Como todoslos viernes,Gil tomarálacopacon
amigos verdaderos.Mientras se acerca el me
seroconlacharolaque sostiene elGlenfiddich

15, Gamés pondrá a circularlas frases de Paul
Auster: "Paralosqueno tenemos creencias, la
democracia es nuestra religión".

Gils'enva

EL REPORTAJE COMPLETÓ DE MONTGOMERY

AQÜ|íHTTPS://WWW.WAS HINGTOÑPOST.COM,/
MAGAZINE/2022/10/li3/CÓÜIÍTR¥AFTERSE
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PRACTICAS INDECIBLES

Muertos

RAFAEL
PÉREZ GAY

¦7
¦«i n una de sus greguerías,

í Ramón Gómez de la Ser
na escribió: "La muerte

es como cuando va a salir el tren y ya
no hay tiempo para comprar revis
tas". Ya he escrito que detesto el Día
de Muertos. En otro tiempo y tal vez
en otra vida cometí la imprudencia
de ir a Mixquic. Yo sabía por informa
ciones veraces que en ese pueblo de
Tláhuac la memoria de los muertos

alcanzaba el paroxismo. Me habían

dicho que tomáramos la desviación
a La Nopalera. Nos dijeron mal. Re
corrimos en la oscuridad caminos
de terracería abordo de una camio
neta. Una mujer de rebozo nos dijo
que íbamos en el sentido opuesto y
un campesino borracho nos indicó,
inspirado por la lucidez del alcohol,
el rumbo correcto.

Avanzamos por una boca de lobo
atrepellando piedras y cactus, una tie
rra de nadie. Quizá en estos días ese
territorio sea un potosí, pero en aquel
entonces su patrimo
nio eran la sombra y
el laberinto. Cuan

do pensamos que to
do estaba perdido,
incluyéndonos a no
sotros, apareció un
muro de piedras: eso es Mixquic.
Una procesión de mujeres rulfianas

desfiló frente al muro del cementerio y
se perdió entre las sepulturas. Pronun
ciaban plegarias aterradoras y llevaban
flores de cempasúchitl. Me moví en el
borde de un ataque de pánico. Dicen
que cuando Eisenstein vio esta escena
se desmayó de placer. También estuve

a punto del desvanecimiento, pero por
razones más terrenales. Un labriego
generoso me ofreció al pie de una tum
ba modesta un trago de pulque. Acepté.
Los efectos fueron similares a los de un
buche de Resisto! La amabilidad oca
siona desastres.

No pienso volver a Mixquic nunca en
mi vida. La muerte me parece algo se
rio e inevitable. Cuando muere un ser

querido, nadie dice en medio del velo
rio: vino la Flaca, la Pelona, la Huesu
da y se llevó a mi madre, qué gran co

sa es la muerte, bra
vo, bienvenida. Nada
más falso, la muerte
nos destruye y nos de
ja mucho más frági
les que antes del paso
de su sombra. La idea

de que los mexicanos celebramos la
muerte nunca me ha parecido consis
tente. Del pulque, las coyotas y los bu
ñuelos, mejor ni hablemos.
Si se trata del Día de Muertos me que

doconlamáximade Woody Alien: "Sigo
preguntándome si hay vida después de
la muerte. Y si la hay, ¿le cambiarán a
uno un billete de quinientos?".

Del pulque, las coyotas
y los buñuelos, mejor

ni hablemos
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DIARIO DE ABORDO*
La izquierda de AMLO
La 4T no es un proyecto social ni económicamente ortodoxo; a diferencia de otros movimientos, el de López Obrador
siempre se propuso transformar la vida pública desde el gobierno y llegar a él de forma pacífica, es decir, vía elecciones

vázquezrÓjas

Uno de los repro
ches más comunes

que se hacen al ac
tual gobierno, tan
to desde la derecha

como desde algunos sectores del
progresismo, es que no se trata
de un gobierno verdaderamen
te de izquierda. Si lo fuera, dicen
sus críticos, sería mucho más vo
cal en la defensa de las libertades
civiles, promovería una reforma
fiscal progresiva y no ensalzaría
constructos sociales, como la fa
miliay la nación, asociadas con el
pensamiento conservador.
"No ser de izquierda" se ha

vuelto una recriminación más

que una simple ubicación en el es
pectro político y eso, en parte, ha
bla de un cambio culturalbienve

nido: los principios de laizquierda
se ven como deseables —aunque
no haya un consenso sobre exac
tamente cuáles son, ni qué se vuel
ve alguien que enarbola unos y no
otros cuando esos principios en
tran en conflicto—; mientras que
cada vez menos proponentes de
las posturas de derecha las asu
men explícitamente.
Si bien López Obrador declara

su postura política abiertamen
te como de izquierda, el suyo no

es un proyecto ni social ni econó
micamente ortodoxo. A diferen

cia de otros movimientos o pro
yectos que han asumido como
parte de su naturaleza la renun
cia a disputar el poder político
real —la llamada "izquierda tes
timonial"—, el de López Obrador
siempre se propuso transformar
la vida pública desde el gobierno
y llegar a él por la vía pacífica—es
decir, electoral—, lo que desde el
inicio le impuso a su movimien
to unos márgenes instituciona
les que las izquierdas "radicales"
consideran inaceptables.
Varios analistas, entre ellos

Adrián Velázquez o Edwin Acker
man, han escrito acerca de la apa
rente paradoj a de que ungobierno
de izquierda no impulse una re
forma fiscal progresiva, o no abra
ce abiertamente las luchas emble

máticas de la izquierda social, co
mo la despenalización del aborto
o el matrimonio igualitario. Me
propongo hablar de estos dos últi
mos puntos, aunados al papel pre
ponderante que el proyecto obra
dorista le otorga a la familia.
Especialmente antes de lle

gar a la presidencia, la postura de
AMLO respecto a la interrupción
legal del embarazo había sido titu
beante. Lo más atrevido que llegó
a proponer, ya entrada su admi
nistración, fue que el tema se diri
miera en una consulta "a las mu

jeres" —un mensaj e que, por más
vago que intente ser, trae implíci

ta la aseveración de que queda só
lo en ellas el derecho a decidir—.

En 2007, el aborto se despena
lizó en la Ciudad de México. Des

de entonces y hasta esta admi
nistración, no se despenalizó en
ningún otro estado de la Repúbli
ca. Entre 2018y2022 el aborto se
ha despenalizado en Oaxaca,
Hidalgo, Veracruz, Baja Califor
nia, Coahuila, Colima, Guerre
ro, Baja California Sur, Sinaloa
y Quintana Roo. Con excepción
de Coahuila, la despenalización
se logró mediante reformas a la
legislación local en congresos
donde la mayoría está conforma
da por Morena y sus aliados. En
Coahuila se logró mediante una
controversia a partir de la cual la
Suprema Corte declaró incons
titucional la criminalización del
aborto de manera absoluta.

Si bien López Obrador mis
mo nunca asumió esta bandera

como propia (como sí hizo, por
ejemplo, Alberto Fernández en
Argentina), ni impulsó reformas
a nivel federal, lo cierto es que
este avance no se habría logrado
si, como aseguran los críticos, vi
viéramos bajo el manto de un go
bierno autoritario y conservador
en esta materia.

El matrimonio igualitario, de
igual manera, ha visto un avan
ce crucial en estos años. De ser

legal únicamente en la Ciudad
de México a partir de 2009, y
cinco años después también en
Coahuila, apenas este mes de oc
tubre se aprobaron cambios a los
códigos civiles estatales en las úl
timas cuatro entidades federati

vas —Guerrero, Estado de Méxi

Fecha: 28/10/2022

Página: 14

Area cm2: 707

1 / 3

Columnas Políticas

Violeta Vázquez Rojas

Costo: 86,254

Página 26 de 187



mo nunca asumió esta bandera

como propia (como sí hizo, por
ejemplo, Alberto Fernández en
Argentina), ni impulsó reformas
a nivel federal, lo cierto es que
este avance no se habría logrado
si, como aseguran los críticos, vi
viéramos bajo el manto de un go
bierno autoritario y conservador
en esta materia.

El matrimonio igualitario, de
igual manera, ha visto un avan
ce crucial en estos años. De ser

legal únicamente en la Ciudad
de México a partir de 2009, y
cinco años después también en
Coahuila, apenas este mes de oc
tubre se aprobaron cambios a los
códigos civiles estatales en las úl
timas cuatro entidades federati

vas —Guerrero, Estado de Méxi

co, Tabasco y Tamaulipas— que
faltaban para que se legalizara en
todo el país. El presidente nunca
manifestó una posturabeligeran
te a favor, pero mucho menos en
contra. Por el contrario, pareciera
que mantenerse "dueño de su si
lencio" en estos dos temas hafaci
litado —deliberadamente o no—

los avances progresistas estado
por estado, sin tener que enfren
tar una reacción abierta en contra
a nivel nacional.
El lunes pasado, el presiden

te reconoció que un aspecto en el
que se aparta de las izquierdas tra
dicionales es su postura respecto
de la familia: "yo no comparto con
el pensamiento tradicional de iz
quierda dej arle el tema de la fami
lia a la derecha". Frecuentemente

repite que la familia "es la institu
ción de seguridad social más im

portante", una declaración que
irrita especialmente a sectores
progresistas que la interpretan
como la aceptación de la derrota
del Estado en su tarea de proveer
bienestar. También es una afirma
ción chocante para quien recono
ce que lafamilia es una institución
patriarcal en la que se reproducen
ideologías opresoras y prácticas
violentas, especialmente contra
las mujeres, los adultos mayores
y los niños.
Sin embargo, para López Obra

dor, la familia, entre otras cosas,
es custodia de tradiciones cultu

rales, núcleo de pertenenciay red
básica de solidaridad. Todo eso la
conforma en un reservorio moral

que es indispensable en un pro
yecto de transformación social. Si
en el neoliberalismo la vida fami

liar se asigna al ámbito de lo pri
vado —un núcleo, por cierto, cada
vez más pequeño y aislado de los
demás—, en el proyecto obrado
rista es un agente indispensable
en la recomposición de la socie
dad. Y es en esa coyuntura donde
empatan la preponderancia de la

familiay la política que privilegia
los lazos comunitarios sobre las

aspiraciones individuales.
Determinar si el proyecto obra

dorista es o no "de izquierda" se
puede hacer de dos maneras: una,
verificando si las políticas y sus
resultados encajan en categorías
y condiciones preestablecidas
según el canon de las izquierdas
tradicionales. La otra manera es

ponderar hasta qué punto un pro
yecto puede adaptarse a una reali
dad nacional específica sin perder
los principios constitutivos de la
izquierda. Probablemente nun
ca lleguemos a un consenso en
nuestra clasificación del gobierno
obradorista dentro del espectro
político, pero al menos podemos
hacer lo posible por reconocer las
bases de nuestro desacuerdo.

Probablemente
nunca lleguemos a
un consenso sobre
la clasificación del
actual gobierno
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FUSILERIAS

Guacamaya:
embate interno

con ayuda exterior

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA

La Secretaría de la Defensa,
la parte más poderosa por
ser el brazo armado del Es

tado, pero también la más sensible por
la información que maneja, fue vul
nerada por piratas cibernéticos. No es
que sea la primera vez que una insti
tución de semejante envergadura sea
sorprendida por intrusos ni que tama
ño descuido deba ser atribuido solo a

un gobierno mexicano. Baste recordar
la intromisión del Mossad en la oficina
misma del director de la CIA documen
tada en el libro de Gordon Thomas.
De no ser una amenaza latente los

gobiernos no habrían echado a andar
aquel Convenio de Budapest, acuerdo
sobre la ciberdelincuencia firmado en

Hungría el 23 de noviembre de 2001
y oficial el 1 de julio de 2004 con el ob
jetivo de armonizar leyes nacionales,
mejorar técnicas de investigación y
aumentar la coope
ración para regular
ese delito. Derechos
de autor, fraude elec
trónico, pornografía
infantil y violación a
la seguridad de la red
están contenidos en este documento,
del que México es observador.
El país ha sido invitado a adherirse al

convenio y en especial el Congreso de
la Unión ha hecho la solicitud a la SRE
una decena de veces, de 2015 a 2020,
sin recibir respuesta positiva, expone
Jersain Llamas en su texto "El estatus

de México y el Convenio de Budapest"
en la página Foro Jurídico.

El desdén al convenio ha sorprendi
do ala Sedeña con los dedos enla puer
ta, pero todo apunta a que no se trata de
un ataque de piratería internacional (o
no solo), como quiso subrayar el Pre
sidente desde el primer momento en
que se refirió a Guacamaya para des
calificar el golpe, sino uno dirigido con
etiqueta a nuestro Pentágono desde las
entrañas del propio sistema with a litt
le help ofsome nothern friends.
Esta ofensiva tiene mucho que ver

con los modos del

11S, cuando Estados
Unidos presumía un
escudo espacial im
penetrable y los aten
tados terroristas se

gestaron desde den
tro mismo del objetivo y con sus pro
pios aviones, un embate interno que
vulneró todos los sistemas de conten

ción imaginables.
El gobierno actual también ha des

deñado el convenio, sobre todo ahora,
que como dice AMLO, "hay buena re
lación con EU", pero "amistad con la
Unión Soviética" (sic). Y quizá ahora
todo tiene que ver con eso mismo.

El gobierno actual
también ha desdeñado

el convenio
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DUDA RAZONABLE

f Quién dinamita
la investigación
Ayotzinapa?

CARLOS
PÍJG

ycrenla conferencia de pren
r—Bt sa mañanera, el presidente

J_ ^^Andrcs Manuel López Obra
dor culpó a The New York Times por ha
cer su trabajo. De alguna manera se re
pasó a su subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas, quien eligió alperió
dicoestadunidensepararevelarquebue
naparte de los WhatsApp del informe de
la Comisión de la Verdad no podían ser
verificados como reales.

Nada nuevo. López Obrador no en
tiende el trabaj o periodístico si no es para

echarle porras aély sugobierno. Después
el Presidente dijo que desde la fiscalía se
había intentado "dinamitar" el caso por
haberseñaladoenunaprimera acusación
atantos militares.

Alejandro Encinas fue más críptico.
Puso en Twitter después de la mañanera:
"Primero fue enfrentar las inercias, re
sistencias y obstáculos del viejo régimen
para romperel círculo viciosoyabrir la in
vestigación. Luego aparecieron las filtra
ciones de videos, docu
mentosy el informe no
testado para entorpe
cer los trabaj os y aler
tar a los responsables.
Siguióunacampaña de
descalificaciones al in

forme, alostrabajos realizados. De allí pa
samos al amedrentamiento, la solicitud
de amparo contra el informe y el amago
de abogados y denuncias penales. Ahora
el espionaje. ¿Qué falta? ¿Qué sigue? Lo
que sea, no habrá marcha atrás".
Cosa curiosa

Repito: quien eligió al Times para de
cir que los chats no eranbuenosy contar
que fue a ver a Zerón fue... Encinas. Quie

nes han peleado en las cortes, dado en
trevistas, son los militares acusados por
Encinas y la fiscalía especial con la ayuda
de la Secretaría de La Defensa Los princi
pales beneficiados del retiro de órdenes
de aprehensiónylainvalidez de los chats
son..los militares.

Valga la pena recordar que el III Infor
me del grupo de expertos tiene un aparta
do en su página 104 que se llama "Señala
mientos contra el GIEI, la CIDH y orga

nizaciones de derechos
humanos vinculadas al

caso", en donde resu
me documentos de la
Sedeña duros contra el

grupo. Por espacio cito
solo un párrafo de esos

documentos: "LaCIDHlogró supropósi
to de inj erenciay operó al GIEI como una
herramientapara descalificar algobierno
mexicano, denostar a la PGR e inculpar,
aun sin sustento, al Ejército mexicano".
Pues sí, Omar Gómez Trejo, el fiscal

que "renunció" —es un decir—, venía de
trabajar con el GIEI. Tal vez me equivo
co, pero si hubo dinamita, hayun gran be
neficiado por la explosión

AMLO no entiende el

trabajo periodístico si
no es para echar pon as
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DÍA CON DÍA

Confesión de paite

HÉCTOR
AGllLAR
CAMÍW

17
¦Mi n el ridiculo y hasta en el

j delito está terminando la

aventura del gobierno en
su fabricación de la verdad del caso
Ayotzinapa.
La demolición de la "verdad históri

ca" reportaHéctorde Mauleón, se ironi
za ahora como la "verdad histriónica" por
la denuncia de un testigo tan irrefutable
como inesperado: el propio presidente
delaComisiónparalaVerdadyelAcceso
ala Justicia, el subsecretario de Goberna
ción, Alejandro Encinas.
Encinas ha desnudado las fallas de la

Comisión que preside en una inusita

da entrevista con The New York Times,
donde admite que del Informe que pre
sentó "hay un porcentaje importante,
muy importante, que está todo invali
dado" . https: //nyti.ms/3FpF6WA.
Sometido a las prisas del Presidente

que lo urgíaapresentar resultados, Enci
nas utilizó, sin consultarlo con los exper
tosy peritos que lo rodeaban, un paque
te de mensajes de pantalla que desmen
tían la "verdad histórica", probaban la
complicidad criminal
delEjércitoy ofrecían
una macabra histo
ria alternativa de des
cuartizamiento de los

estudiantes pordistin
tos grupos criminalesy
por los militares del 27Batallón.
Es el material supuestamente nuevo

del Informe, que resultó falso.
Encinas tomó también otras medidas

de urgencia Viajó a Israel a entrevistarse
con Tomás Zerón, el corresponsable de
la "verdad histórica", con quien sostuvo
una comida de más de tres horas.
"Encinas pidió a Zerón", reporta el

Times, "información sobre los restos

de los estudiantes que podría haber re
tenido mientras estuvo en el poder".
Le dijo, según unaudio grabado veri

ficado por el diario:
"Ayúdame a desenmarañar todo esto.

Yo te garantizo el apoyo del Presidente".
También le dij o: "Al Presidente no le

importa meter gente a la cárcel".
"Encinas", sigue el Times, "intenta

ba persuadir a Zerón de que cooperara
porque consideraba que tenía informa

ción^valiosa y que sólo
le prometió que López
Obrador respaldaría
un acuerdo que podía
haber incluido una
sentencia reducida de

prisión".
Subrayo la frase del subsecretario de

Gobernación: "Al Presidente no le im

porta meter gente a la cárcel".
La "verdad histriónica" de Encinas,

que ahora él mismo desbarata, ha teni
do consecuencias judiciales para mu
chos. Ha liberado culpables y encarce
lado a inocentes. Ha defraudado a los

padres de las víctimas y ha terminado
de empantanar el pantano.

Un testigo l.'ll I il'l'l'l lll.'ll »l('

propio Encinas
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1 Aprobado. Al comparecer ante el Congreso de la
•Ciudad de México, el secretario de seguridad Ciu

dadana, Ornar García Harfuch, expresó que. con la
Sedera y !a Semar, se lian realizado 51 operativos y
se ha detenido a "91 presuntos integrantes de 10 gru
pos delincuenciales en zonas de operación en la ca
pital de! país. "Quiera aprovechar para agradecer a la
secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez por
lodo el apoyo a la Ciudad de México y a la policía",
dijo. Además. García Harfuch dio a conocer que, de
octubre de 2021 al 22 de octubre de este año. "se lian
realizado dos mil 300 operaciones en puntos genera
dores de violencia". Se lee fácil, pero cada operación
contiene una gran dosis de entrega para mantener a la
ciudad en paz, Resultados que hablan.

2 Desmentido. Ante los dichos de Manuel Espino
¦ en el sentido de que le propuso al secretario de

Gobernación acercarse a negociar con los cárteles del
crimen organizado y que dos grupos del narco res
pondieron a su planteamiento, Adán Augusto López
Hernández salió al quite y lo desmintió En Imagen
Noticias, Ciro Gómez Leyva mencionó que consul
taron al titular de Gobernación al respecto y éste les
indicó que hace unos siete meses recibió a Espino y le
llevó un libro de su autoría que contenía una estrate
gia para combatirla criminalidad, pero queen ningún
momento le planteó un acercamiento con los cárteles
de la droga para pacificar el país, Don Manuel, ¿era
por figurar? Dicen por hay que en boca cerrada,,.

3 Amarrado Ll Departamento de Estado de Es
• tados Unidos confirmó la visita del enviado

presidencial especial para el Clima, John Kerry, a
Hermosillo. Sonora, este 28 y 29 de octubre, para tener
un encuentro con autoridades mexicanas, encabeza
das por el presidente Andrés Manuel LópezObrador.

Durante el encuentro, Kerry hablará sobre la coope
ración bilateral y "las oportunidades para mejorar la
contribución determinada a nivel nacional de Méxi
co. promover los vehículos sin emisiones, reducir las
emisiones de metano e incrementar las inversiones
en energías renovables", Será la quinta ocasión en que
Kerry visite México, lo que indica que las soluciones
están por llegar. Esperemos que así sea.

4 Con la ley en la mano Ricardo Monreal se sin
ceró: "Lo que me detiene aún en Morena es mi

respeto por el Presidente de la República", Lo dijo días
después de que Layda Sansores. gobernadora de
Campeche, diera a conocer, en su programa Marres
de ¡aguar, unas supuestas conversaciones entre el se
nador y Alejandro Moreno. Pero ¡a jugada le salió tan
mal que en redes sociales le cuestionan mucho por
lo que le hizo a Su Compañero de partido. Monreal.
como procede, prepara una denuncia contra ella por
intervenir ¡legalmente sus conversaciones de What
sApp. Y, por si fuera poco, se reveló que la goberna
dora tiene 34 propiedades sin comprobar, adquiridas
en tiempo record /aprecios ridículos. La que a hierro
mata...

5 Gira naranja en EU El senador Clemente
•Castañeda, coordinador de Movimiento Ciuda

dano en el Senado, quien ha mantenido una postu
ra critica ante ia ampliación de la militarización, fue
invitado a participar en las universidades de Chica
go, de Columbia, en Nueva York, y en la Universidad
de California, en Los Ángeles, con estudiantes de orí
gen mexicano para exponer la crisis de seguridad y
la estrategia del gobierno federal. Con esta asistencia
busca informar a los más de 40 millones de connacio
nales que viven del otro lado, un sector cada vez más
rezagado. Nunca está de más tener al tanto a nuestros
paisanos de lo que sucede en nuestro país.
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¿De dónde sale ia veneración y popularidad de las cucarachas
egipcias de hueso (o pasta> que venden por rodos lados?

* R. Le pido, por respeto a los egipcios, que no se refiera a éstas
como cucarachas, sino como escarabajos ¡)

* Le comparto que los antiguos egipcios veneraban una serie
* de criaturas, una de las cuales era el escarabajo, un gran es
* earabajo de estiércol que era común en ia región, Kheprí, dios
¦ de! sol de la mañana y, por extensión, la renovación de la vida,
fue representado como un escarabajo o un hombre con un
escarabajo para la cabeza. Cuando los faraones estaban cerca,

* las focas llevaban un diseño de escarabajo. Los escarabajos
también aparecieron en las joyas de la época. Los escarabajos

decorativos se pintaron en colores simbólicos: rojo para el dios
del sol, amarillo para el desierto o azul para el Nilo. Algunos
amuletos incluso se convirtieron en tumbas entre los tesoros
que los faraones se llevarían con ellos para disfrutar en el más
allá. Las baratijas de escarabajo todavía se producen en Egipto
hoy en día: compre un recuerdo de un comerciante egipcio y
es posible que encuentre uno envuelto con su compra para
desearle buena suerte.

LOS PECADILLOS

Si ya sabemos que hay pecados, me dicen también que hay
dijeren fes tipos de pecados, ¿cuáles son éstos?

R. Dentro del marco católico hay tres tipos principales de
pecado:
Los originales, como el que Adán cometió, y un reconocimien
to de nuestra naturaleza esencialmente pecaminosa. Sólo pue
des deshacerte del sistema operativo siendo bautizado, por lo
que, generalmente, no es algo de lo que los católicos tengamos
que preocuparnos después de tener una semana de edad.
Los veniales, que son infracciones espirituales relativamente
menores, no son las mejores cosas que se pueden hacer, pero
tampoco te envían al Infierno. Si mueres y lias cometido peca
dos veníales, todavía irás a! cielo (probablemente). Ni siquiera
necesitas confesarlos,

Los mortales, que son los grandes: acciones graves cometidas
con pleno conocimiento de su gravedad y con el consenti
miento completo del pecador. Te Irás al infierno si has come
tido pecados mortales sin arrepentirte.

FLÚOR/ENRIQUE MANDUJANQ

¿El agua que tomamos (CDMX) contiene flúor? Leí que el aguo
embotellada (proveída en "purifteadoras" locales) carece de
flúor y que eso puede determinar nuestra salud denta.. ¿Qué
tipo de agua debemos tomar o cómo nos aseguramos de tener
una suficiente ingesta de flúor diaria?

R. Don Enrique, gusto en saludarlo. Le comparto que en la
CDMX se ha establecido una concentración máxima de 0,7
mg/L para el agua embotellada y de 1,5 mg/L para el agua dis
tribuida por la red hidráulica (5. 6). En la República Mexicana
hay varios estados en los que la gran contaminación del agua
potable por fluoruros representa un gran riesgo para la salud
pública,
Las embotelladoras tienen que cumplir con los requerimien
tos mínimos de contenido de flúor y en 2015. de acuerdo con
resultados arrojados poruña serie de pruebas denominadas
Beta 111, realizadas a una muestra de estudiantes, las aguas
potables con mayor concentración de flúor son Santorlni, con
1,1%: Bonafont, 0.164%, y Ciel, con 0,132 por ciento.
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La declaración
de Encinas
• Bajo cualquier óptica y lógica, entendemos, pues,
que et informe estaría basado en supuestos,., nada
confirmado.

Hay un porcentaje importante, muy importante, que está
todo invalidado,..", esta pequeña frase está cimbrando Pa
lacio Nacional, no sólo por lo que Implica que un funcio
nario haya invalidado así su trabajo, también y, sobre todo,
porque hablamos de la investigación más impone que este
gobierno ha tenido en sus manos. No restamos mérito a
otras más, pero esta en lo particular se ostentó como sím
bolo desde que estaba la camparía en 2018.1.a desapari
ción de los 43 jóvenes normalistas de Ayotzlnapa, el terrible
acontecimiento que, junto a los escándalos de corrupción,
sepultó al sexenio pasado, toma nueva fuerza y, parece, ir
en la misma dirección,

El informe de la Comisión para la Verdad y el Acceso a
la lusticia, presentado por Alejandro Encinas previo a la
conmemoración de los ocho años de la noche negra en
Iguala, estuvo basado en mensajes de los que hoy, ha di
cho el subsecretario, no lograron acreditar su autenticidad
plenamente, Bajo cualquier óptica y lógica, entendemos,
pues, que el informe estaría basado en supuestos,,, nada
confirmado.

"La extraordinaria admisión
El gobierno tiene—junto con una revisión de do

cumentos gubernamentales, hoy detenidos y en
una grabación inédita hasta el prisión a mandosmomento y entrevistas con per

militares y a unsonas involucradas en la indaga
toria— indican cómo la prisa del exprocuradorgobierno por entregar respuestas

como resultadoresultó en una serle de tropiezos:
una comisión de la verdad que de las pesquisasconfió en pruebas sin sustento y

generadasuna investigación penal que pri
vó a la fiscalía de sospechosos por ese informe.
clave....", publicó The New York
Times como parte del artículo
donde incluye las declaraciones

Hay un porcentaje importante, muy importante, que está
todo invalidado,..", esta pequeña frase está cimbrando Pa
lacio Nacional, no sólo por lo que Implica que un funcio
nario haya invalidado así su trabajo, también y, sobre todo,
porque hablamos de la investigación más impone que este
gobierno ha tenido en sus manos. No restamos mérito a
otras más, pero esta en lo particular se ostentó como sím
bolo desde que estaba la camparía en 2018.1.a desapari
ción de los 43 jóvenes normalistas de Ayotzlnapa, el terrible
acontecimiento que, junto a los escándalos de corrupción,
sepultó al sexenio pasado, toma nueva fuerza y, parece, ir
en la misma dirección,

El informe de la Comisión para la Verdad y el Acceso a
la lusticia, presentado por Alejandro Encinas previo a la
conmemoración de los ocho años de la noche negra en
Iguala, estuvo
cho el subsecretario, no lograron
plenamente, Bajo cualquier óptica
pues, que el informe estaría
confirmado.
"La extraordinaria admisión

—junto con una revisión de do
cumentos gubernamentales,
una grabación inédita hasta el
momento y entrevistas con per
sonas involucradas en la indaga
toria— indican cómo la prisa del
gobierno por entregar respuestas
resultó en una serle de tropiezos:
una comisión de la verdad que
confió en pruebas sin sustento y
una investigación penal que pri
vó a la fiscalía de sospechosos
clave....",
Times como parte del artículo
donde incluye las declaraciones

de Encinas.
Y sabíamos que la reacción

del Presidente sería la de no sólo
respaldar al encargado de la in
vestigación sobre el caso, también se lanzaría
de los medios más importantes del mundo. Para López
Obrador, Encinas es un funcionario de primera (y sí, aquí
lo hemos escrito), pero también afirmó que NY Times es un
medio "famoso, pero poco ético, muy vinculado a grupos
de Intereses creados tanto económicos, corno políticos.,,",
nada nuevo, pero muy parecido a las descalificaciones
expresadas por Donalcl Trump cuando el mismo diario
reveló su falta de pago de impuestos, por mencionar un
ejemplo.

El asunto es que, mientras Alejandro Encinas traza la
ruta para acreditar la información que dio forma a lo pre
sentado hace unas semanas, el gobierno tiene hoy dete
nidos y en prisión a mandos militares y a un exprocurador
(en estos momentos aún hospitalizado) como resultado de
las pesquisas generadas por ese informe, ése basado en
conversaciones tío comprobadas por completo.

Se les está yendo de las manos el caso. Tal era la nece
sidad de López Obrador de mostrarse tan distinto al pa
sado y más eficaz que ellos, que pasó por alto el rigor que
debe tener cualquier investigación. Su palabra no basta para
zanjar las interrogantes que surgen a partir de entrevistas
y trabajos periodísticos. Ese es el problema de dar el visto
bueno solo a diarios que publican lo que quiere escuchar.
Que tragedla que jueguen asf con un episodio sumamente
doloroso para el país, pero más aún para las familias de
los jóvenes.

y defiende pruebas.Y sabíamos que la reacción
del Presidente sería la de no sólo
respaldar al encargado de la in
vestigación sobre el caso, también se lanzaría contra uno
de los medios más importantes del mundo. Para López
Obrador, Encinas es un funcionario de primera (y sí, aquí
lo hemos escrito), pero también afirmó que NY Times es un
medio "famoso, pero poco ético, muy vinculado a grupos
de Intereses creados tanto económicos, corno políticos.,,",
nada nuevo, pero muy parecido a las descalificaciones
expresadas por Donalcl Trump cuando el mismo diario
reveló su falta de pago de impuestos, por mencionar un
ejemplo.

El asunto es que, mientras Alejandro Encinas traza la
ruta para acreditar la información que dio forma a lo pre
sentado hace unas semanas, el gobierno tiene hoy dete
nidos y en prisión a mandos militares y a un exprocurador
(en estos momentos aún hospitalizado) como resultado de
las pesquisas generadas por ese informe, ése basado en
conversaciones tío comprobadas por completo.

Se les está yendo de las manos el caso. Tal era la nece
sidad de López Obrador de mostrarse tan distinto al pa
sado y más eficaz que ellos, que pasó por alto el rigor que
debe tener cualquier investigación. Su palabra no basta para
zanjar las interrogantes que surgen a partir de entrevistas
y trabajos periodísticos. Ese es el problema de dar el visto
bueno solo a diarios que publican lo que quiere escuchar.
Que tragedla que jueguen asf con un episodio sumamente
doloroso para el país, pero más aún para las familias de
los jóvenes.

El gobierno tiene
hoy detenidos y en
prisión a mandos
militares y a un
exprocurador
como resultado

de las pesquisas
generadas
por ese informe.

Encinas le reviro al NYT

y defiende pruebas.
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Los experimentos sociales que se han rea
lizado a pequeña escala, sin revolucionar
a toda la sociedad, se han determinado de
acuerdo a un debate filosófico y sociológico
acerca de la ingeniería utópica como cons
trucción errónea de la sociedad, ya que la
economía, como la sociología y la ciencia
política, tienen profundas raíces históricas
de acuerdo a Karl Popper
El problema de la ingeniería utópica

consiste en que busca cambiar a la socie
dad en su conjunto y en que pretende que
la conducta humana se adapte a "ideales"
inamovibles, casi de forma pía
tónica, teniendo un impacto
inadecuado y socialmente pe
ligroso, opinión que requiere
un examen crítico: la ingenie
ría fragmentaria o gradual a la
que Popper suma en contrapo
síción con ta utópica, en donde
los experimentos sociales si son
posibles. Por ejemplo, la crea
ción de un nuevo impuesto, una
reforma penal y hasta asuntos
de mera nomenclatura para un
espectáculo cultural o deporti
vo, esto bajo la hipótesis de que
repercuten en toda la sociedad,
aunque no se transforme total
mente, la sociedad se desarro
lla continuamente y no se da
en un marco siempre repetiti
vo porque se requiere la repe
tibllidad de las condiciones en
aspectos parciales de la vida y que pueden
ser explicados por hipótesis sociológicas que
resultan consultadas por la ingeniería social
fragmentaria.

Los ingenieros fragmentarios no aspiran
a cambiar a la sociedad entera ni a la períec
ción del Estado en donde se es feliz, pleno y
en donde se satisfacen tocias las necesidades

afectivas y materiales, dado que no hay me
dios institucionales para ello, sino a que" los
hombres ejercen su derecho a no padecer",
el Ingeniero gradual puede haberse trazado,
en algunos casos, un plano de la sociedad
en donde pudiera llegarse a materializarla

perfección y ía felicidad, en el entendido de
que es algo absolutamente lejano.

La ingeniería social, de acuerdo a la en
ciclopedia libre, es un termino empleado en
un doble sentido, el primero, para realizar
esfuerzos con el fin de influir en acritudes,
relaciones y/o acciones sociales en la po
blación de un país o región y, segundo, una
manera de implementar o aproximar pro
gramas de modificaciones sociales. Ambas
acepciones implican tentativas a gran escala,
sea por gobiernos o grupos privados.

Etiquetar una política pública como "in
geniería social" es a veces una
cuestión de intenciones o per
cepciones, el uso de esta ex
presión se inició en 1894 con
un ensayo del empresario y
filántropo neerlandés |C van
Marken. difundido en Fran
cia. En principio, el origen del
término tuvo un concepto de
filantropía porque así fue en
tendido por los pensadores li 
berales de la segunda mitad del
siglo XIX y que tenía la idea de
construir" ingenieros sociales"
como un grupo especializado
"de intermediarios racionales"
entre el capital y el trabajo.

En el siglo XX se consideró
la propaganda como Ingeniería
social, yaque este se constituyó
como un método de control de
la opinión o mente pública y de

este concepto se sugieren técnicas de mani
pulación. utilizado, por ejemplo, en las dos
primeras guerras mundiales, La ingeniería
gradual habrá de ser un método que bus
ca combatir los más graves problemas de la
sociedad, atendiendo a un método razona 
ble, para mejorar la calidad de vida, aplicado
sistemáticamente.
La ingeniería social puede ser usada

por cualquier organización bajo elemen
tos pragmáticos para llevar un cambio de
manera voluntarla y sin resistencia interna
para cumplir tareas y objetivos en una sola
dirección.

El problema
de la ingeniería
utópica consiste
en que busca
cambiar
a la sociedad

en su conjunto y
en que pretende
que la conducta
humana

se adapte
a "ideales"
inamovibles.
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Purga
Algo que tienen en común los movimientos políticos que se
proponen "transformar la realidad" es que todos terminan
recurriendo al canibalismo. Luego de deshacerse de sus ene
migos históricos, se desata una lucha interna, supuestamente
Inspirada en ía defensa de la pureza moral de sus causas, pero
que no es otra cosa que la pelea por ei poder.

Dichas purgas recurren a pretextos como la "traición", el
"revisionismo" o la "desviación", es decir, el alejamiento de los
principios originales. Y quienes resultan marcados con esas eti
quetas son hechos a un lado, estigmatizados, expulsados del
paraíso terrenal que el líder del movimiento dice haber creado.

En casos extremos, los apóstatas han sido exiliados, encar
celados, torturados, asesinados u orilladosasuicidarse. Aveces
se les ha obligado a retractarse de sus "pecados", aunque eso
no garantiza que se les levante el castigo.

Hay muchos ejemplos de esto en la historia Como el Gran
Terror, la campaña que lanzó en 1937 el líder soviético José
Stalin para acabar con cualquier oposición interna, en la que
terminó fusilado, entre cientos de miles, NíkoLií Bujarin com
pañero de Lenin en la Revolución de Octubre y quien ayudó a
Stalin a alcanzar la cima.

En 1966, el presidente chino Mao Zedong impulsó la lla
mada Revolución Cultural, con la cual monopolizó el mando
y se deshizo de sus rivales, entre ellos Liu Shaoqi. el número
dos del régimen, señalado corno "traidor" y "roedor capitalista".
La Revolución Cubana, triunfante en 1959, ha sido

otro Saturno devorador de sus propios hijos, como diría
Georgesfacques Danton. el revolucionario francés guillotl
nado por sus compañeros. De los 106 comandantes originales
del movimiento, sólo quedaban 64 para 1961, Algunos fue
ron fusilados, como Humberto Son" Marín, primer ministro
de Agricultura del régimen y redactor de las leyes del Ejército
Rebelde, y William Morgan Las purgas, que solidificaron el
poder de Fidel Castro, han continuado bajo el mandato de
su hermano Raúl y del actual presidente Miguel DíazCanel.

La Revolución Mexicana recurrió igualmente a la purga. El

general Francisco Serrano fue asesinado en Huitzilac, More
los, en octubre de 1927, cuando pretendía disputar la Presiden
cia a Alvaro Obregón Víctimas de las balas cayeron también
Venusiiano Carranza Francisco Villa Emiliano Zapata y
el propio Obregón. Esos ajustes de cuentas en la lucha por el
poder se mantuvieron bien entrados los años 40, a pesar de las
reglas que estableció Plutarco Elias Calles en 1929 para que
los revolucionarios dejaran de matarse entre ellos.

Maestra de la purga fue la Revolución Francesa. Durante el
llamado Reino del Terror, luego de la creación de la Primera
República, en 1792, se llevaron acabo ejecuciones dictadas por
el Comité de Salud Pública. Entre los condenados a mu ene es
tuvo Danton. figura clave en el derrocamiento de la monarquía,
ministro de Justicia del gobierno revolucionarlo, acusado de co
rrupción sin que se hubieran presentado pruebas en su contra.

Quizá era cuestión de tiempo para que aparecieran en el
seno de la autodenominada Cuarta Transformación actos de
intolerancia que recuerdan —al menos en espíritu— los casos
arriba relatados, Reducida la oposición política a una irrele
vanóla casi completa, la lucha ha arreciado en las filas de Mo
rena El movimiento fundado y liderado por Andrés Manuel
López Obrador requiere de su dosis diaria de pelea contra
algún adversario. Si éste no existe, hay que inventarlo. Y el se
nador Ricardo Monreal está jugando actualmente ese papel.

Como ha sucedido en los casos señalados, el zacatecano es
acusado de haberse desviado en el camino del ShangriLa que
obedientemente recorren los obradorisras. Es el primero de los
señalados, pero, no lo dude usted: conforme se acerquen los
tiempos de la sucesión presidencial, habrá más.

Aunque por ahí algún fanático ha hablado de llevaral Cerro
de las Campañas a quienes se oponen a los designios presi
denciales, en estos tiempos no es tan fácil mandarlos fusilar
y hasta presumirlo en la ONU, como hizo el Che Guevara en
1964. Sin descartar el uso del aparato judicial para someterlos
a lo que quiere el grupo hegemónico. la sanción de hoy es la
hoguera de las redes sociales. Cancelar la existencia digital de
los "traidores" para que nadie vuelva a hablar de ellos,
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Colosio se resiste
a entrevistarse
con Enrique Krauze
y Claudio X. González
Enrique Krauze y Claudio X. González estuvieron hace
poco en Monterrey. Vieron al gobernador Samuel García
e intentaron entrevistarse con el alcalde de la capital de
Nuevo León. Luis Donaldo Colosio Riojas. Se regresaron
sin verlo.

Fuentes cercanas al alcalde de Monterrey el opositor
mejor ubicado en las encuestas para el 2024 nos explica
ron que el hijo de Colosio Murriera no quiso reunirse con
ellos por prudencia.

Sabía el tema que iban a tratar: su posible postulación
como candidato a la Presidencia de la República No quiere
aparecer como que ya fue cooptado por tal o cual grupo.

Colosio Riojas se ha mostrado ambiguo sobre su pos
tulación. En corto ha comentado sus dudas. "Quieren a mi
papá, no a mf, dice. Pero hay otras señales contradictorias:
sabemos que va a reforzar su equipo político. Por algo será.
* Alcaldes de diversas capitales llegaron ayer al Palacio Le
gislativo con su carlita de Navidad, Urgen más recursos para
seguridad, obra, movilidad, bacheo.

Proponen un fondo de compensación y otro de capitali
dad para las principales ciudades del país, La4T les quitó el
Fortaseg, 10 mil millones en 2018, y el Fondo Metropolitano,
10 mil 400 millones.

Demanda justa, peregrinación inútil, La facultad exclusi

va de los diputados en materia de presupuesto está merma
da. Lo dice sin matices el pañis [a Héctor Téllez, secretario
de la Comisión de Presupuesto,

Les ha sido conculcada por el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Para nadie es un secreto que los morenos
hacen lo que les dicen en Palacio Nacional. El famoso "no
le muevan ni una coma,,,",

En el Presupuesto de Egresos 2023, las obras faraónicas
tienen prioridad, 900 millones para el A1FA. que opera con
pérdidas: 143 mil millones, al Tren Maya: 43 mil millones
a la ya inaugurada refinería en Dos Bocas, "que debe tener
mil bocas", ironiza Tcllez

Otros 403 mil millones de pesos van al gasto social. El
programa de Adultos Mayores absorbe, sollto, 200 mil mi
llones de pesos. Mucho dinero para tan malos resultados.
"Las reglas de operación son opacas y el Coneva] ya nos dijo
que hay 4 millones de pobres más", destacó.

El panorama se ve difícil. Las finanzas aprietan. El se
cretario de la Comisión de Presupuesto hace cuentas: la
recaudación bajó y el 85% de los fondos de Estabilización,
que dejó Pena Nieto, ya no existe.

La joya de la corona: 1.2 billones de pesos irán al pago de
la deuda externay se autoriza endeudamiento por 1,1 billo
nes más. Pero dice López Obrador que vamos muy bien.
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* Ignacio Mier, jefe de la bancada de Morena en San Lázaro,
tiene una hija que fue "violentada" hace dos años. Ya era
diputado federal del guinda.
La agresión fue en su natal Puebla, gobernada por su

partido. Ni así logró que el agresor fuera castigado. Anda
por allí sin pena,

Nacho sabe quién es. Presentó denuncia en la Fiscalía
estatal. La respuesta que le dio el agente ministerial lo sa
cudió: faltan pruebas, no se puede hacer nada.

"¿Entonces tienen que matarla para que vayan por él?",
reviró, indignado.
¿En todo este tiempo el agresor de su hija salió in

demne? ¿No le pasó nada a pesar de que saben quién es?
—preguntamos.

Nada —aseguró.
En México, asesinan diariamente a 11 mujeres. La lista de

víctimas es enorme, Están los casos de Debanhi Fscobar.
en Nuevo León: de la cantante Yrma Lydya. en el Suntory
de la colonia Del Valle; el de Esmeralda, madre buscadora,
en Puebla: el de la activista Ana Luisa, en Temixco... Una
lista interminable, No acabaríamos,
El diputado morenista convocó a la prensa para dar

cuenta de la aprobación de la llamada Ley Reyna que pre
tende garantizar a las mujeres una vida libre de violencia,

El ordenamiento lleva ese nombre por la señora Reyna
González. 34 años, madre de dos niñas, asesinada en 2021
por el llamado Caníbal deAtízapán. La historia de esta mu
jer sirvió de base para una serie documental íCaníbal in
dignación foíai), producida por la Suprema Corte de justicia
de la Nación (SCjN) y Camila Producciones,

Entre otras cosas, la reforma aprobada garantiza el inte
rés superior de la niñez, al quitarle la patria potestad al que
mató a su pareja. Ningún feminicida puede redamar bienes
o herencias de sus víctimas.

SI la mujer asesinada es menor de edad o adulta mayor,
se incrementan las penas. Si es cometida por un servidor
público, también.
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Todos los días son días de muertos. La muerte
acecha y seduce las mentes de muchos mexi
canos. Si la segunda causa de muerte en nues
tro país, de acuerdo con la QMS, es el suicidio,
podría asegurar que el arma homicida es el
silencio, Hemos buscado, como mexicanos,
pretender que la sangre con la que se viste
México es parte de un disfraz y la salud men
tal, un mito.

De acuerdo con el Inegi, el número de su i
cidios en 2020 fue de 7 mil 896. mientras que
para 2021 creció al llegar a 8 mil 432. Por otro
lado, la Encuesta Nacional de los Hogares in
dica que, en 2014, 33,2% de la población de
siete años en adelante ha sentido depresión
y un millón 590 mil 583 mexicanos sufren de
algún problema o condición mental.

Puede parecer extraño pensar que la infor
mación no es nueva, pero lo cierto es que no se
han abierto espacios de concientización ni se ha
ofrecido la atención necesaria a las enfermeda
des mentales y así disminuir la tasa de suicidio.
Esto se explica con una palabra propuesta por
el sociólogo ErvingGoffmati: estigma,

El estigma es un concepto que en términos
de relaciones representa el rechazo y la exclu
sión de! entorno social, por cuestiones físicas,
psicológicas o sociales. El peligro de esta pa
labra es que tiene consecuencias reales, tan
gibles y negativas.

México ocupa el segundo lugar a nivel
mundial en cuanto a estigma y discrimina
ción de los enfermos mentales, lo cual no sólo
quiere decir que existe un ambiente de temor,
repulsión y hasta odio en contra de las enfer
medades mentales, sino que se ve representa
do en múltiples aspectos, Por ejemplo, ocho de
cada 10 mexicanos que padecen alguna condi
ción mental son ignorados y marginados, esto
es que sólo 2% obtiene atención, pero eso no
implica que reciba el tratamiento adecuado.

Este estigma repercute en los pacientes,
pero, además, también en el personal médi
co. En México hay 3.68 expertos de la salud
mental porcada 100 mil habitantes y pese a la
falta de profesionales en el área, de acuerdo
con el INPRF, menos de 2% de los estudiantes
de medicina escoge esta especialidad, Mien
tras que 60.3% de la totalidad de psiquiatras se

encuentra distribuido tínicamente en la Ciudad
de México, Monterrey y Guadalajaray sólo mil
440 trabajan para el sector público,

Sumado a esto, la mltifícadón de la salud
mental ha propiciado que el estigma derive
en falta de atención pública, ejemplo de ello,
el presupuesto, que en este sexenio ha dis
minuido siendo menor al destinado de 2013

a 2018 (a excepción de 2017). No olvidemos
que recientemente hemos atravesado por una
pandemia en la que ¡a depresión y la ansiedad
vieron un aumento aproximado de 25%.

Dicho lo anterior, quisiera recalcar que el
peligro principal del estigma no recae única
mente en el rechazo y la exclusión, sino que se
encuentra en la pretensión del bienestar, en la
libre elección de la ceguera y en el supuesto
de la "no incumbencia". Es fnütll creer que son
casos aislados, que el que incumba a la mayo
ría no significa que deba ser importante para
todos. Haciendo referencia a Erich Fromm, el
individuo no percibe su defecto, si su seguri
dad no peligra por sentirse diferente, marginal",
debemos comprender la fuerza que tienen la
estigmatización en cuanto a la connotación
negativa que un individuo puede percibir de
sí mismo; es decir, cualquier persona que su
fra de alguna condición mental no lo percibirá
como defecto, sino es a través del estigma.,

Además, citando una vez más a Fromm.
es fuerte, pero cierto, que toda sociedad crea
sus propios antídotos que le permiten a los
hombres "vivir sin enfermarse", esto es, pre
tendemos que la sangre es parte del disfraz y
mitificamos la realidad para alienamos, "crear
un antídoto" y pensar que tal vez. si no vol
teamos a ver el problema, logremos jugar sin
ensuciarnos y vivir sin enfermamos.

Es inútil, todos somos víctimas de nuestro
tiempo, todos somos parte y solución del pro
blema, voltear a otro lado no te hará libre, pero
si condenará la posibilidad de muchos.

El Día de Muertos, que las calles se llenen de
flor de cempasúchil sembrada con consciencia.

Que las calles se llenen de cempasúchil y el
recuerdo de los 16 jóvenes que fallecen cada
día a causa de suicidio. Que las calles se llenen
de cempasúchil y tal vez el alma de nuestra
sociedad pueda volver a nosotros.
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En el peor de los mundos:
venezolanos retornados a
México bajo el título 42
El pasado 12 de octubre, el Departamento de Seguridad Nacional
de Estados Unidos (DHS, por sus siglas en inglés) anunció un nuevo
programa para personas de nacionalidad venezolana que desean
solicitar asilo político en esc país.

La medida es buena, muy parecida al programa Uniting for
Ukraine —Unidos por Ucrania, que consiste en solicitar asilo
en EU vía internet y en cualquier punto donde se encuentre la
persona, Esta modalidad ha sido, por mucho tiempo, demandada
por académicos, organismos internacionales yONG, porque evita
que el migrante o refugiado tenga que desplazarse hasta la frontera
de México con EU, evitando riesgos en su integridad física y patri
monial, Pero en el caso Venezuela, el programa llega demasiado
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tarde, es excluyeme y tiene muy poco alcance.
Llega demasiado tarde, porque según datos de la ONU, más

de 6 millones de venezolanos abandonaron su país, la mayoría,
ha sufrido estragos y hasta la muerte durante la huida y tránsito.
Muchos se vieron obligados a atravesar caminando la Selva del
Daricn —frontera entre Panamá y Colombia, al no haber trans
porte terrestre, sólo aéreo o por mar. Los migrantes se enfrentan a
animales salvajes, nos caudalosos y grupos crimínales que violan
alas mujeres, roban y extorsionan. Datos de la Orga
nización Internacional paralas Migraciones indican
que al menos 30 personas han muerto en esa ruta
migratoria en lo que va de 2022.

Es excluyeme, porque sólo aplica a venezolanos
que no hayan sido deportados en los últimos 5 artos;
que no tengan la condición de refugiados en otro país;
hayan ingresado a México de manera regulary antes
de la fecha del anuncio del programa.; deberán ingre
sar a EU sólo por avión; entre otros.

Tiene poco alcance, porque de acuerdo con el
comunicado de DHS, el programa da beneficio a los
primeros 24 mil venezolanos registrados, muy limi
tado, en Colombia hay 2.5 millones según la Plataforma Regional
de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes de
Venezuela, de los cuales muchos querrán aplicar a este beneficio.

El anuncio del DHS menciona que ilegó a un acuerdo con
el gobierno de México para retornar a venezolanos por territo
rio mexicano bajo el título 42, medida de salud pública cqn más
de dos años de aplicación, evitando que tas solicitudes de asilo
sean atendidas, provocando deportaciones expeditas. Antes del
comunicado, los venezolanos que lograban cruzar el muro fron
terizo erare México y EU eran admitidos sus solicitudes de asilo,
ya que no podían ser deportadas, pues EU no tiene relaciones

diplomáticas con Venezuela, además, deportarlas podría poner
en riesgo sus vidas ya que la mayoría huye de! régimen autoritario.

Con el consentimiento del gobierno mexicano, las personas
migrantes venezolanas están siendo retornadas bajo el tirulo 42 de
manera cruzada, es decir, por distintas garitas entre México y EU
a las que ingresaron de manera irregular, como Tijuana, Nogales,
Ciudad Juárez. Piedras Negras y Matamoros, cuyos albergues en
esas ciudades se encuentran en su máxima capacidad,

Estas personas enfrentan condiciones adversas
para encontrar un lugar donde puedan tener una
mejor vida. De acuerdo con testimonios, no tienen
pasaporte vigente para iniciar trámites migratorios
y de inclusión en alguna dudad que elijan para vivir
temporal o permanentemente, porque a muchos no
les dio tiempo gestionarlo por la urgencia de salir de
su país por amenazas de muerte, y a otros les fue
reienido por autoridades migratorias de EU.

Obtener el pasaporte venezolano será muy com
plicado, ya que en las ciudades fronterizas de México
no hay un consulado donde realizar el trámite, lo
cual implica desplazarse a la embajada venezolana

en la Ciudad de México.
Los venezolanos retornados a México bajo el título 42 se en

cuentran en el peor de los mundos: expulsados por Estados Uni
dos. con un permiso migratorio mexicano que les permite estar
sólo 14 días en el país y sin representación diplomática que los
apoye Lo cual parece que ni en el país de origen, tránsito y destino
se visualiza un escenario esperanzados

Esperemos que las autoridad es federales de Venezuela. México
y Esiados Unidos encuentren una pronta solución para cambiarla
situación de los migrantes venezolanos retomados bajo el título 42,
que lo único que desean es una mejor vida para ellos y sus familias.
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¡Santas comparecencias,
Ornar!

Por la mañana llegó a Donceles como jefe de la Policía de la
Ciudad de México, y por la tarde salió como el Bruce Wayne
de Ciudad Gótica,

Se esperaba que la comparecencia de Ornar llamid
García Harfuch fuera tersa en el Congreso local, pero no
que saliera como superhéroe, lo que despertará celos en
más de uno en el gobierno capitalino.

El mejor piropo no lo recibió de una mujer, sino de Jesús
Sesma, quien en lugar de ser el Robin de la serie, termi
nó como el mayordomo Alfred del señor Wayne, que en
la antigüedad era conocido como el señorito Bruno Díaz.

Y, es que Sesma no sólo destapó a García Harfuch para
buscar la ¡efatura de Gobierno en 2024, sino que recordó
el atentado que sufrió el funcionario y que casi le cuesta la
vida, por lo que le dio el calificativo de superhéroe.
Al bajar del estrado para abrazarlo, los gritos de "beso,

beso, beso.,," no se hicieron esperar, lo que puso de mil co
lores al nuevo Sornion, que sonreía entre nervioso y apena
do. mientras al fondo le sugerían que se llevara ai diputado
a su Baticueva.

Tal fue el revuelo, que la perista Circe Camacho no po
día hablar ame el micrófono por la risa que la situación le
había causado, Al término de su intervención, se disculpó
por no haber dado un discurso tan afectuoso como el de
Sesma

Si bien la diputada no fue tan efusivaen el discurso, qué
tal en los abrazos al secretario, que Incómodo se mante
nía de píe sin poder cortarla, mientras trataba de poner
atención al perredista Jorge Gavíño, que ya hablaba en el
estrado,
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Circe bien podría ser Gatü
bela, pues, incluso vistió un traje
negro de cuero, aunque no con
pantalón, sino con falda.
El jolgorio lo interrumpió

Gaviño, que si bien reconoció
avances en la seguridad, recordó
que había cifras negras, porque
muchos delitos no se denuncian
ante la falta de confianza en las
autoridades,

Y como buen /ames Gorclon
comisario en Ciudad Gótica—.
pidió aclarar si el mapa delincuencíal de la CDMX. que
se conoció tras el hackeo a Sedeña, era cierto y si García
Harfuch sabía o se había enterado por la prensa.
El PRI envió a Lourdes González para decirle a

Ornar Hamid que no necesitaba ninguna capa para ser
superhéroe. mientras el panista Héctor Barrera advirtió
que no lo iba a chulear, y le dijo que la percepción de! 60
por ciento de los capitalinos es de Inseguridad.
Los morenos tenían la mesa puesta, pero mandaron a

Nazario Norberto Sánchez, quien no es precisamente un
garante de la ley. Al diputado se le trababa la lengua y se
seaba, por lo que en las curules bromeaban que no era agua
lo que llevaba en el vaso que subid a tribuna.

Parecía que Morena no quería echarle ganas a la com
parecencia. pues muchas curules de la bancada permane
cieron desiertas.

Algunos comentaron que Martí Batres. quien sería El
Acertijo er la serie, operó para opacar a García Harfuch.
y que para lápade el ojo al macho su hermana Valentina
estuvo todo el tiempo, contrario al año pasado, que se fue
antes de la comparecencia.
Como quiera Donceles terminó en una gran Batícue

vü, lo que va a enojar mucho al alguien del equipo de
Sheinbaum.

O
CENTAVITOS

La soberbia de Morena es tal que no captan el flanco que
se abrieron con los ataques a Ricardo Monreal, quien res
pondió a I.aydaSansoresa través de Alejandro Rojas, ca
lificándola como Reina del Cash A lo mejor en la 4T les
divierte el pleito, pero sin importar quién tenga la razón, ei
tema es la gran corrupción de dirigentes y militantes de Mo
rena, señalada no por la oposición, sino por ellos mismos.
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La transferencia de la Guardia Nacional al

Ejército mexicano entró en un Impasse por
tiempo indefinido. La decisión de la jueza
liarla María Macías Lovera, que concede la
suspensión definitiva al decreto presiden
cial y ordena el regreso de ¡a corporación a
la Secretaría de Seguridad y Protección üu
dadana, tiene un doble o triple efecto.

Para el Presidente es un golpe, porque el
traslado podría no darse en lo que resta
de su administración y quizás alcanzar el
objetivo hasta el próximo sexenio, ya que, a
poco menos de dos artos de que concluya su
mandato, la resolución deberá ser desaho
gada primero por un tribunal colegiado, y de
existir impugnaciones, que seguramente las
habrá, llegará a la Suprema Corte de lusticia
de la Nación, donde existen otras controver
sias constitucionales promovidas por sena
dores de oposición, que argumentan que la
reforma es violatoria de la Constitución,

Sin embargo, también existe la posibi
lidad de que se resuelva al estilo de la 4T,
antes de tiempo y de forma favorable por
medio de la presión al Poder Judicial.
Por lo que toca a la institución, no es

lo mismo estar bajo el mando de civiles,
que, como se ha visto, no han podido con
la tarea y no han sabido conducir a sus ele
mentos, cuya formación y origen provienen
de las Tuerzas Armadas.

Pero mientras se decide si la GN es ci

vil o militar, la seguridad ciudadana sigue
bajo el yugo del crimen organizado, que no
da tregua a la violencia ni a los homicidios
dolosos. Tan sólo, el pasado fin de sema
na. entre el viernes 23 y el domingo 23 de
octubre, fueron asesinadas en el país 243
personas.

Sonora, donde gobierna el que fuera titu
lar de la SSC federal, Alfonso Durazo. está
sumergida en un mar de violencia y la úni
ca respuesta son abrazos; el caso que in
dignó a la sociedad fue la ejecución, en
Caborca, de un hombre frente a familiares y
su novia, minutos después de salir de la igle
sia donde se casó. En Jalisco, los asesinatos
también están a la orden del día. Salvador
Llamas Urbina, consejero nacional de

Morena, fue acribillado por ocho sicarios,
peto el gobierno, como es costumbre, se
niega a reconocer el fracaso de su estrategia.

Lo que sf es un hecho, es que sea cual sea
el resolutivo final, el ADN de la GN seguirá
siendo militar lo mismo que su mando.
* ¿De la verdad histórica a la verdad ver
gonzosa? En su momento lo comenté. El in
forme de la Covaj, que encabeza Alejandro
Encinas, no tenía sustento y tarde o tem
prano se metería en un laberinto sin sa
lida. Hoy el funcionario está frente a sus
quimeras. En una entrevista con ei NYT,
reconoció una serie de irregularidades en
las nuevas investigaciones y lo ponen en el
patíbulo; de paso, lo hacen transitar de una
verdad histórica a una verdad vergonzosa.

Encinas admitió, que cerca de 500 cap
turas de pantalla que contienen presun
tos mensajes entre sicarios de Guerreros
Unidos con militares del 27 Batallón de
Infantería, que sirvieron para encarcelar
al Gral. José Rodríguez Pérez, al Cap. José
Martínez Crespo, al Subte. Alejandro Pirita
y el sargento Eduardo Mota, no tienen sus
tento y no han podido ser verificadas, Es
más, aceptó que quien los proporcionó
"podría haberlos fabricado", WhatsApp es
una aplicación fácil de editar, incluso exis
te el Fake Chat Conversation, con la cual se
pueden fabricar conversaciones.
López Obrador acusó en su mañanera

que se quiere dinamitar la columna verte
bral del caso, pero Encinas afirmó que la
investigación se hizo al vapor para cumplir
con los tiempos políticos marcados por cí
Presidente,

DE IMAGINARIA

Al titular de la SSC de la CL>MX, Ornar
García Harfuch. le salió un súper fan. El
diputado local del PVEM, fesús Sesma, dijo
emocionado que si los creadores de ficit
man, Spiderman. Superman o XMen lo co
nocieran. crearían el superhéroe; Harfuch,
el Guardián de la Ciudad" y no sólo eso, lo
destapó como candidato para gobernar
"Ciudad Gótica", en referencia a la capital
del país.
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Con visión electorera,
¡primero los pobres!...

.4 Eüíth. Por 43 años de amor, apoyo y fidelidad...

Primero los pobres, ¡sí!,., pero no para aliviar su pobreza y
apoyarles en la superación de las condiciones de margina
lidad en que ahora viven, sino para acrecentar su número y,
por esta vía, incrementar igualmente la "clientela electoral"
que, presumen, garantizará su permanencia en el poder.
Esa y no otra parece ser ¡a consigna del gobierno de la4T...

Ésa y no otra porque, a la luz de los datos oficiales dados
a conocer, tanto por el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi) como por el Consejo Nacional de Evalua
ción de la Política de Desarrollo Social (Coneval), el número
total de mexicanos que viven en condiciones de pobreza
creció en algo más de 6 millones en los cuatro primeros
anos de gestión de Andrés Manuel López Obrador para
exceder ahora los 58 millones, de los que más de 20% son
considerados en pobreza extrema,

Lo anterior, luego de la comparecencia de la insustan
cial titular de Bienestar ante el Senado, Aríadna Montiel.
en la que, si bien intentó defender la fallida política so
cial basada en la entrega indiscriminada y opaca de miles
de millones de pesos —6,000 millones en lo que va del
sexenio—, igual a adultos mayores que a Jóvenes que ni
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estudian ni trabajan, los clásicos
ninis. o personas discapacitadas,
fue Incapaz de delinear una ruta
de "salida" —opciones de desa
rrollo y superación basada en el
esfuerzo— de al menos algunos
de los beneficiarios.

Dijo, sí, que este gobierno "no
busca controlar a los pobres (sino
que) lo que busca es una dimen
sión Justa y construir derechos
para ellos,,,", que se cambió ya
la visión de las dádivas de admi
nistraciones anteriores a la de los
derechos, aunque, a decir verdad,
poco o nada pudo anteponer a
las criticas que por el claro sesgo
electorero, faccioso y cliemelar
de las políticas sociales imple
mentadas y alentadas por el in
cuestionable gurú tabasqueño y
sus dóciles aplaudidores le fue
ron echadas en tara.
Ahora sí entonces que, al margen de consideraciones

de otra índole y mientras el gobierno de la 4T no sea capaz
de sustentar con datos duros el supuesto éxito de sus polí
ticas sociales, habrá que decir que las mismas no son más
que parte de una propuesta populista cuyos propósitos, más
que sociales, son de índole clientelar y electorera, pues está
claro que !a pobreza no se resuelve con dádivas, sino con
oportunidades de desarrollo. Está claro...

O
ASTERISCOS

* A no pocos sorprendió la revelación de Manuel Espino,
excomisionado del Servicio de Protección Federa!, en el
sentido de que, sin aclarar si le fue aceptado o no, él mismo
propuso al gobierno federal abrir un proceso de diálogo y
acuerdos con el crimen organizado a fin de pacificar el país.
Mencionó incluso que él recibió ya respuesta positiva de dos
cárteles a su singular propuesta...
* ¡Vaya (intencionada) confusión la que entre priistas y polí
ticos de otros ámbitos generó la designación de Alejandra
del Moral como titular de la "coordinación de defensa del
voto" a nivel estatal, pues ello fue asumido por no pocos
tomo el virtual destape a suceder a su jefe, Alfredo del
Mazo, en Palacio! ¡Que no haya equívocos!, claman no po
cos ante lo ocurrido..

Veámonos el domingo con orro asunto De naturaleza
política.
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Cuanto más se alargaban ayer en la mañanera, el presidente
López Obrador y el Subsecretario Alejandro Entinas con el
tema del caso Ayotzinapa, haciendo girar todo cada vez más
hacia una suerte de complot interno y externo para impedirle
llegar "a la verdad" del secuestro y desaparición de los jóvenes
de la Normal de Ayotzinapa en 2014, más lejana se veía esa po
sibilidad y mas notorias son las irresponsabilidades cometidas
por los investigadores y el subsecretario Encinas,

Cuando más se hablaba de conjuras y resistencias, menos
se terminaba de aceptar que la investigación, como tal. había
colapsado desde el momento en que su prueba estrella, las
467 capturas de pantalla que alguien le dio a Encinas como
auténticas y que éste asumió como tales, sin pa
sarlas por un peritaje solvente íy que ahora resul
tó que no pasaron la verificación), se quedaron
sin validez alguna, tan poca como los testimonios
de oídas de los sicarios a los que la Unidad es
pecial convirtió en testigos a cambio de su liber
tad. Sobre iodo el principal de ellos, Ei Cabo Gil,
Gildardo López Astudillo, que de jefe de plaza
de Guerreros Unidos y uno de los responsables
directos del secuestro y desaparición de los mu
chachos de Ayotzinapa pasó a ser principal acu
sador de! general José Rodríguez Pérez,

No se termina de comprender que lo ocurrido
con la aceptación de Encinas de que sus prue
bas no fueron verificadas, que terminaron siendo
falsas, es tan grave como aquel descubrimiento
de una osamenta que supuestamente era la del desaparecido
diputado Manuel Muñoz Rocha en una casade Raúl Salinas y
que terminó siendo ¡a del suegro de una bruja que había contra
tado, en su desesperación, Pablo Chapa Bezanilla para tratar de
resolver, inculpando al expresídeme Salinas y a su hermano, el
asesinato de losé Francisco Ruiz Massieu, El "no estás solo" del
Presidente a Encinas bien podrían haber sido sus Golondrinas.

Lo dijimos en este espacio apenas se dio a conocer el in
forme Encinas y se realizaron las primeras detenciones: no
había siquiera verosimilitud en ta historia. El entonces fiscal
especial. Ornar Gome/ Trejo fuertemente influenciado por
sus posiciones políticas, tenía como jefe a un subsecretario,
como Encinas, tan influenciado como él respecto a las Fuerzas
Armadas, al que se le dio absoluta libertad para investigar el
caso y que, como también hizo Chapa üezanilla, estableció
primero sus hipótesis, luego buscó testigos protegidos que hi
cieran acusaciones que sirvieran para ese fin. libró órdenes de
aprehensión a diestra y siniestra y después buscó a ver cómo
hacía cruzar su narrativa con las pruebas. Aquello terminó en
desastre y esto va por ei mismo camino. Es lo que ocurrió.

El presidente López Obrador ha optado por una suerte de
fuga hacia adelante, como acostumbra, pese a que la investiga
ción ha provocado un choque de trenes en el gobierno federal
y fuera de el. Encinas no sólo lanzo una serie de alegatos sin
sustento e infundados, con pruebas sin verificar pericialmente
(porque no confiaba ni siquiera en la FGR), pero, además, agre
gó afirmaciones que ni siquiera estaban en el mismo, como
que el general José Rodríguez Pérez había ordenado matar a
varios jóvenes, días después del 26 de septiembre.

Ni eso existía en el informe ni existía orden de aprehensión
por ese presunto delito contra el general ni mucho menos hay
pruebas al respecto. Es, como me dijo el general Rodríguez

Pérez cuando lo entrevisté en la prisión militar del
Campo Militar Número 1. en septiembre pasado,
"una vileza, una cobardía", no había prueba alguna
en su contra Encinas dijo que no, que se susten
taba en sus capturas de pantalla, las mismas que
ahora reconoce que no son verídicas.
A mi no deja de asombrarme el interés desde

sectores de la misma 4T de involucrar a las Fuerzas
.Armadas en un proceso criminal en el que no cuen
tan con sustancia alguna para hacerlo, más allá de
testimonios de delincuentes convertidos en testigos
protegidos, Ello, al mismo tiempo que se busca for
talecer la presencia militar en diversos ámbitos y am
pliar la participación militaren la seguridad pública,
además de incorporar a la estructura de la Sedeña
a la Guardia Nacional , Esquizofrenia política pura,

Decíamos en septiembre, e insistimos ahora, que algún día
se tendrá que comprender el grado de molestia que existe en
el instituto armado por las acusaciones sin fundamento, las
filtraciones interesadas, las detenciones de militares que, como
el general Rodríguez Pérez, no deja de asombrarse de que
el testimonio de un sicario, autor confeso de la desaparición
de los jóvenes de Ayotzinapa, tenga más peso que su carrera
de 44 años de servicio, su currículo impecable, que su propio
testimonio de lo que ocurrió aquella noche,

Alejandro Encinas y Omar Gómez Trejo nunca debieron
haber estado a cargo de una de las investigaciones policiales
más importantes de los últimos 30 años. Estaban descalificados
desde el inicio porque tenían posiciones asumidas y públicas,
eran parte interesada, no tenían ni el perfil ni la experiencia para
llevar una investigación de esta magnitud y, en el camino para
imponer su verdad, cometieron verdaderos atropellos.
Y se olvida que no será la primera vez que por pifias tan

notables un investigador termine investigado Chapa Bezanilla
terminó acusado, prófugo en España, detenido y extraditado,
pasó un tiempo en prisión y hoy nadie se acuerda de él.

Algún día
se tendrá que
comprender el
grado de molestia
que existe
en el instituto

armado por las
acusaciones
sin fundamento.
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MITO
El cáncer de mama se puede evitar.
En este mes, el pasado día 19 conme

moramos el Oía Mundial de Lucha contra
el Cáncer de Mama, establecido por la Or
ganización Mundial de la Salud para hacer
conciencia en la población sobre el riesgo
que tienen las mujeres en padecer esta en
fermedad mortal. Nuevamente, aparece la
Indolencia y la [alta de información, por la
que hay quienes piensan que esta enferme
dad se puede evitar con algún
remedio mágico o un brebaje
maravilloso,

CONSECUENCIA

Lamentablemente, ésta y otras
razones, entre ellas la pobreza
y la falta de recursos para a sis
tlr a consulta, lo que ha ocu
rrido en estos tiempos por la
pandemia, ha provocado que
las cifras de cáncer mamario se

hayan elevado, cuando ya des
de antes se sabía que en México el cáncer de
mama(CaMa) es la primera causa de muerte
por cáncer en mujeres de 25 años y más.

REALIDAD

El cáncer de mama es una enfermedad que
está presente alrededor del mundo y es muy
agresiva. Según la OMS, cada año se de
tectan 1.38 millones de casos nuevos y las
muertes a causa del cáncer de mama son en

promedio de 480 mil.
México ha hecho, durante los últimos

sexenios, un esfuerzo considerable para
educar y atender a la población, y no sólo
la Secretaría de Salud, sino varias organiza
ciones civiles han creado sedes para atender
este problema, lamentablemente, una de las
más conocidas, la Fundación de Cáncer de
Mama (Fucam) dejó de recibir el apoyo gu
bernamental y no puede dar atención gra
tuita, que es tan necesaria.

? cáncer de mama no se puede evitar,
pero hay manera de detectarlo a tiempo

para recibir atención inme 
diata y lograr la curación. Es
necesario conocer ¡os riesgos:
sobrepeso, consumo de alcohol
y tabaquismo, así como la pre
sencia de cáncer en un familiar
cercano,

Lo que cualquier mujer debe
hacer es solicitar una masto
grafía a partir de los 10 años,
pero antes, sin importar la
edad, cuando tiene cualquie
ra de estos síntomas: un bulto

nuevo en la mama o en la axila, aumento
del grosor o hinchazón de una parte de la
mama, irritación o hundimientos en la piel
de la mama, enrojecimiento o descamación
en la zona del pezón o la mama, hundimien
to del pezón o dolor en esa zona, secreción
del pezón, que no sea leche, incluso de san
gre, cualquier cambio en el tamaño o la for
ma de la mama o dolor en cualquier parte
de la mama.

Cuídate, ámate y no olvides que la salud
está en tus manos, no más mitos.

Ei cáncer de mama

no se puede evitar,
pero hay manera
de detectarlo a

tiempo para recibir
atención inmediata

y lograr la curación.
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Jaloneas en el PRI por la electoral
Cuentan en San Lázaro que entre los priistas dejó un "nwy mal sabor
de boca" el intercambio de mensajes de su líder nacional, Aiíro Mo
reno, con el senador de Morena Ricardo Monreal. Algunos "no se la
perdonan", dicen en referencia "a la traición" que le hizo a la senadora
Claudia Anaya en Zacatecas. Tan mal ambiente y desconfianza per
mea en la bancada dicolor, que el PRI tardó casi 48 horas no 24 como
se acordó para definir a sus eres representantes en el grupo de trabajo
para la reforma electoral. Hubo "jaloneos" internos, aseguran, por la
insistencia de Moreno Cárdenas de imponer a sus "Incondicionales". Y
se impuso: designó a su "brother" Javier CasiqueZárate.

Torruco, del banquillo a anfitrión
Aunque no le fue muy bien al rendir cuentas ayer en su comparecencia
ante los diputados, ei secretario de Turismo, Miguel Torruco Mar
qués, al final de la reunión invitó a su casa a comer a los 37 legislado
res integrantes de la Comisión de Turismo de la Cámara de Diputados.
"Los invito a comer a mi casa para tener una inay or convivencia", les
dijo. Con esa invitación, todos los reclamos de los representantes po
pulares por la inseguridad en algunos de los principales destinos turís
ticos, en las carreteras, en los hoteles, en los restaurantes, por el Tren
Maya... pasaron a segundo plano. Y de pilón les prometió regalarles
uno de sus libros. Ahí está la receta para los secretarios de la Defensa
Nacional, de Gobernación, de Energía, de Seguridad...

"A confesion de parte,.
Luego de que Manuel Espino, exotular del Servicio de Protección
Federal y, claro está, exlíder nacional del PAN reconvertido a fe rvo
roso morenista, propusiera, durante el foro internacional Seguridad}'
justicia por un México mejor, organizado por el Senado, negociar con el
crimen organizado para pacificar el país, ni tardo ni perezoso el expre
sidente Felipe Calderón apuntó tajante en Twitter: "Negociando con
los cárteles, con conocimiento y autorización del gobierno. 'A confe
sión de parte, relevo de pruebas'. Hay más delito aquí que en rodo lo
que andan inventando. Quienes deberían estar preocupados por las
Investigaciones internacionales' son ellos". Lo que hay que ver.

Sigue limpia en policía de CDMX...
con ceses fulminantes
El gobierno de la Ciudad de México sigue aplicando la guillotina para
eliminar a todo aquel elemento que no cumple con los requisitos de
fiabilidad para proteger a los ciudadanos. Hasta ahí, todo bien. Lo
malo es que, nos comentan, la limpia se está aplicando a rajatabla, sin
procedimiento administrativo y sin derecho de audiencia a los elemen
tos, a quienes se les está obligando a firmar su baja con el único argu
mento de que reprobaron los exámenes de control y confianza. Entre
la tropa de la SSC y la PDI ya se están formando grupos que, advienen,
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irán a tribunales. Ojalá esta limpia, necesaria en cualquier corpora
ción, no se salga de control.

Sheinbaum, punto porvuella rápida
El piloto mexicano, Sergio Checo Pérez, tuvo la cortesía ayer de
regalar a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, uno de sus cas
cos, los cuales tienen un costo estimado de, nada más y nada menos,
unos ¡siere mil dólares!. es decir, la nada despreciable cantidad de
alrededor de 140 mil pesos. Pese a que apenas el lunes la funcionaría
aseguró que, aunque le regalaron boletos para asistir al Gran Premio
de México, no le gusta la Fórmula 1, porque no sólo está "en contra"
de los privilegios, sino además considera que es un evento "bastante
fifí", aoeptó gustosa y, cómo no, posó con el casco, que lleva todas las
marcas que patrocinan al piloto mexicano, frente a las cámaras de tele
visión, muy sonriente. Todo sea por el 24.

Los otros...
Ayer, en su mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador
dejó entrever que Alejandro Gertz Mañero, fiscal general de la
República, no hizo la Ümpia necesaria dentro de la dependencia, pues
"otros del viejo régimen que no termina de morir" fueron los que inten
taron dinamitar la investigación de Presidencia sobre el caso Ayotzi
napa. Queda claro que los "otros", como la yerba mala, nunca mueren,
y seguirán siendo el villano favorito de la 4T.
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Inflación: ordenan a Senasica
autorizaciones en 24 horas
Salvador
Camarería

119 de octubre se publicó
en el Diario Oficial de te
Federación el decreto pre

sidencial que exenta de pagos de
aranceles y da facilidades admi
nistrativas a 15 empresas para
que importen alimentos.
Con esa medida Andrés Ma

nuel López Obrador pretende
que bajen los precios de la ca
nasta básica: es su segunda
iniciativa, en pocos meses, para
combatir la inflación.
Sin embargo., lo que use farra

goso texto no dice es algo que
ya fue informado a los empresa
nos: sí solicitaran aprobación de
Senasica, éste debe dar el visto
buenoer 24 horas.
A quien le sorprenda el bari

dillo que esta ocurriendo con
el caso Avotzinapa es que pasa
por alta, deliberadamente o por
error, que la marca de la casa lo

peiobradorista es lo malhecho.
El desfondamiento del informe
de esa comisión de la verdad se
debe enteramente a que la actual
administración está concebida
sola y únicamente para atender
las órdenes, exigencias o prontos
del señor Presidente.
Así, lo que pudo y debió ser la

madre de todas las relatorías, una
que finalmente aportara verdad
sobre la tragedia de 2014 que
cortmocionó a México, hoyes una
torre de babel, donde los dimes y
diretes son lo único en firme.
Y algo parecido, con la debida

proporción, ocurre con las ideas
del Presidente con respecto a
cómo abatir la inflación.
López Obrador ha declarado

abiertamente que su única pilo
ridad es que los hogares de bajos
recursos no sufran demasiado
la escalada inflacionaria que im
pacta al mundo y al país. Pero el
como pretenden lograr tan noble
afan resulta cuestionable.
Y es que en una segunda fase

del plan gubernamental en con
tra de la carestía, unas cuantas;
empresas, grandes distribuido
ras, tendrán demasiadas faci
lidades para importar. Lo cual
supone preferencia por sobre
otros actores e implica nesgos
sanitarios.

Guando a principios de mes se
dio el anuncio de esas facilida
des, hubo voces que alertaron
que dejar sin efecto las supervi
siones del Serado Nacional de
Sanidad, Inocuidad y Calidad
AgToalimentaria (Senasica) y
de la Comisión Federal para la

Protección contra Riesgos Sani
tarios (Cofepns) podría acarrear
graves nesgos para la población,
impactar en las exportaciones
mexicanas y» de paso, abrir el
escenario para que México fuera
observado por no cumplir acuer
dos internacionales.
Al interior del gobierno se dio

una batalla por esa decisión pre
sidencial, dado que el ocupante
de Palacio Nacional es transpa
rente en su mama contra esas

agendas, que, al igual que con
otras reguladoras y órganos
autónomos, considera que sólo
generan burocracia y que están
capturadas por grupos de ínte
res. AMLO, en vez de esforzarse
para erradica"ambos supuestos,
prefiere dejar sin efecto este tipo
de instituciones,
Y eso es lo que al final de

cuentas podría pasar con el Se
nasica y las importaciones que
se realicen en el marco de ese
decreto aniinflaeionario: ti
los hechos le quitan margen de
maniobra a la autoridad que su
pervisa los temas fitosanitanos y
zoosanitarios.

S i bien el decreto no dice: que
las empresas se pueden saltar
a las agencias inspectoras, y en
cambio sí dice que las importado
ras podran pedir la intervención
de éstas, en corto a los empresa
rios se les ha dicho que Senasica
tiene la orden de responder en
24 horas a sus peticiones.
La inflación impacta a los más

pobres, lo sabemos. Y en los ali
mentos es más alta que en otros
productos y servicios. Pero atar
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de manos a Senasica podría
derivar, de nuevo, en nesgos a
la salud y a la economia, sobre
todo de ios sectores con menos
recursos. AMLO, en su tozudez
administrativa, podría ocasionar
les más daños.
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SOBREAVISO

Mentirillas
electorales

René
Delgado

A los actores políticos no escapa
la necesidad de emprender otra
reforma electoral. Lo tienen

claro y lo saben. Sin embargo, en su
conjuntoincluidos promotoresy de
tractores de la intención de operar una
nueva enmienda han hecho todo por
frustrarla, creando una atmósfera ad
versa a la posibilidad de concretarla.

Hoy, es un enigma la suerte del
eventual ajuste del sistema electoral y,
de realizarse, si éste servirá o no al pro
pósito de consolidar la democracia. La
única certeza es que entre mentirillas,
desplantes y exageraciones, los actores
políticos han conseguido generar una
sólida incertidumbre.

Quieren desaparecer al INE. Quienes
denuncian que el gobierno y su partido
pretenden desaparecer al INE y han he
cho de ello argumento de su resistencia
son en una muy buena porción, quie
nes desaparecieron al [FE o, peor aún,
son quienes primero criticaron la elimi
nación del anterior instituto y, luego,
se integraron gustosos al nuevo.

Esa manía tan de moda que prac
tica la memoria selectiva para contar a

gustoy a modo la historia, de pronto,
quiere borrar un hecho: la anterior re
forma hizo un mazacote de la legisla
ción y el sistema electoral. Al instituto
nacional le restaron lo bueno del insti

tuto federal y le sumaron lo malo.
Prueba de ello, el documento 'Ob

servaciones a la minuta de reforma

política de la Consejera María Marván
y los Consejeros Electorales Marco An
tonio Baños, Lorenzo Córdova y Benito
Nacif presentada a la opinión pública y
las Cámaras de Diputados y Senadores
el pasado 5 de diciembre 2013". Ojo.
2013.

El hoy presidente del instituto nacio
nal, Lorenzo Córdova, entonces conse
jero del instituto federal suscribió ese
documento, cuyo primer párrafo es
elocuente:

"La minuta de reforma electoral
carece de un modelo de institución

electoraL lo cual genera incertidumbre
sobre la capacidad de mantener altos
estándares en la realización y regula
ción de los procesos electorales. La mi
nuta contiene múltiples imprecisiones
y poca claridad respecto a la división de

competencias y facultades del Instituto
Nacional Electoral y de los órganos
electorales locales. Esta falta de certeza
en la distribución de competencias po
dría poner en riesgo la operación de las
elecciones mexicanas."

En refuerzo de ese argumento, lí
neas adelante se añadía: "La falta de
claridad en la distribución de compe
tencias creará duplicidad de estruc
turas o procedimientos redundantes
entre el INE y los órganos locales in
crementando el costo de los procesos
electorales."

¿Cómo justificar así la resistencia a
corregir una reforma mal hecha, a evi
tar duplicidades y bajar el costo de las
elecciones?

Hagan lo necesario para no hacer nada.
Si. en verdad, el gobierno y su partido
pretenden llevara cabo la reforma
electoral propuesta, se esmeraron en
hacer lo necesario para sabotearla.
Al margen de la absurda idea de

elegir mediante voto popular a los
consejeros y magistrados electora
les ¿se crearía el Instituto Nacional
Prelectoral?, el proyecto de reforma
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elaborado por Pablo Gómez y Hora
do Duarte tiene aspectos rescatables.
Sin embargo, el propio presidente
de la República, así como tres de sus
operadores políticos el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López: el
presidente de Morena, Mario Delgado;
y el coordinador parlamentario de ese
partido en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier se lucieron en restarle
viabilidad y legitimidad a la iniciativa
legislativa, vulnerando su posibilidad.
La frecuente denostación del órgano

electoraly la hostilidad hacia los con
sejeros Lorenzo Córdova y Ciro Mura
yama mal emplazaron el proyecto de
reforma. ¿Qué se queria, restarle cre
dibilidad al instituto y autoridad a esos

consejeros? Si sólo esa era la intención,
ni caso haber puesto a trabajar a Pablo
Gómez y Horacio Duarte. Y, en esto hay
algo curioso, no sólo éste varios de los
proveaos oficialistas se han frustrado
a causa de la forma en que se plantean.
Rómpase la moratoria constitucional,
pero mantéiígase la huelga de dedos caí
dos. El conjunto de los partidos políti
cos, así como los legisladores saben que

la confianza ciudadana en ellos está por
los suelos. No hay metáfora en esto.

De acuerdo con el resumen ejecu
tivo del "Informe País 2020: El Curso

de la Democracia en México", diputa
dos y senadores ocupan el antepenúl
timo lugar en confianza con 23% y los
partidos políticos, el último, sí, el úl
timo con 22%, No tienen crédito ciuda
dano y, entonces, asombra su postura.
El PAN y el PRI, en supuesta moratoria
constitucional, anunciaron su respec
tiva propuesta de reforma electoral, al
conocer la iniciativa ofidaL La anuncia
ron, divulgaron los supuestos ejes de
ellas, pero por lo visto no se pusieron a
arrastrar el lápiz o, al menos, se desco
noce si lo hicieron.

Dirigentes partidistas y legisladores
saben que a la percepción ciudadana
no escapa cómo los partidos se finan
cian con recursos públicos que mal
aplican, al tiempo que aceptan dinero
ilegal en sus campañas: cómo ajustan
estructura e integración del Congreso
de la Unión y los órganos autónomos
(incluido, desde luego, el INE) sobre la
base de cuotas y cuates: cómo las pre
rrogativas han ahondado la distancia

con la militanciay la ciudadanía... y,
aun asi, preferiríanconforme al estilo
en boga no moverle una coma a la le
gislación y el sistema electoral.

Dice la ciudadanía tampoco es me
táfora que no hay democracia sin par
tidos, pero que los partidos no sirven
de nada, ni los representan.

A saber, cuál será la suerte y el sentido
de la reforma electoral. La única cer

teza es que los actores políticos son los
grandes creadores de la incertidumbre,
por la irrenunciable manía de mentir y
exagerar, y actuar sobre la base de su
interés particular.

Pese a la necesidad de

emprender una nueva
reforma electoral, entre
mentirillas, desplantes
y exageraciones» los
actores políticos se
esmeran en hacer todo

para... no hacerla.
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RETRATO HABLADO

EL FUTBOL,
HERRAMIENTA
VS. INEQUIDAD
DE GÉNERO
ROMINACALATAYUD/ FUNDADORA
DEGIRLSUNITED

Romina Calatayud juega fútbol
desde los tres años, Desdeenton
ces batalló pan inconcraf una can
cha en la que cupiera una niña.
Por suerte su madre, una empre
saria que inició una fértil carrera
en Microsoft, llevó a su familia
a vivir a Estados Unidos, donde
aceptó una oferta de trabajo. Ahí
Romina pudo jugar y su mamá,
conocedora del masculino mundo
corporativo, le enseñó a luchar
por su lugar en esos ambientes.
Con frecuencia, Romina Calata

yud era la única niña en la cancha.
En Estados Unidos había más clu
bes para ellas , pero cuando regresó
a México, a los 12, incluso tuvo
que dejar el fútbol, a diferencia
de su hermano que siguió hasta
las fuerzas básicas.
Retomó el juego en la prepa del

Tecnológico de Monterrey, en San
ta Fe. Siguió con el balón pegado a
los pies en Londres, donde estudió
ciencias políticas. Romina Calata

yud era la capitana del equipo de
fútbol del King's College. Junto
con sus compañeras, le dio for
malidad, espacios, entrenadores
y material a ese equipo.
Seis ¡meses después de graduar

se, fundó Girls United, una orga
nización que busca que las niñas
y las mujeres tengan el mismo
acceso al deporte para enseñar
les habilidades que mejoren sus
oportunidades de participar en
otros ámbitos más alia del depone.
"Mi grupo de amigasy de equipo,

todas, compartíamos una historia:
donde crecimos casi tuvimos que
disfrazarnos de niño para jugar.
Era muy evidente, en el deporte y
en el fútbol, esta brecha de género
i.an visible y tangible".
La organización se propone uti

lizar el fútbol como herramienta
para combatir la inequidad de gé
nero, creando espacios deportivos
en los que las niñas puedan alcan
zar su potencial. También quie

re garantizar que estos espacios
sean seguros para ellas. "Una de
las cosas que fue muy importan
te reconoceres que partimos del
punto de que fil depone es sano,
pero esto no significa que todos los
ámbitos depomvossean sanos".
La fundadora de Girls United de

sarrolló una metodología que ase
gurara el entrenamiento como un
desarrollo sociodeportivo, lejos
de dinámicas educativas antiguas
y poco fonnaovas. Identificó anco
habilidades de vida que sirven a las
niñas para enfrentarse a los retos
de género, y las entrelazo con el
curriculum deportivo: la resilien
cia, la comunicación asertiva, la
autoestima, la confianza en una
misma y la toma de decisiones.
Después de graduarse}' fundar

Girls United, Romina Calatayud
también obtuvo su licencia de en
trenadora en Inglaterra con equi
pos infantiles. Pasó unos meses
escribiendo un plan de negocios

Fecha: 28/10/2022

Página: 44

Area cm2: 740

1 / 3

Columnas Políticas

Retrato hablado / María Scherer Ibarra

María Scherer Ibarra

Costo: 164,872

Página 56 de 187



(arrancó el proyecto a través de
un instituto de emprendimiento
de Kmg's College London), entre
nando y trabajando como mesera
en un restaurante. Desde que la
universidad le fondeó el arranque
de Girls United, la organización
ha tenido una enorme evolución:
"Los primeros meses se me fueron
en la gestión. Establecí e 1 primer
cluben Bacalar, Quintana Roo, en
junio. El municipio mostró aper
tura para conseguir las canchas.
A la inauguración llegaron unas
100 personas, y a los pocos meses
teníamos un grupo importante de
niñas entrenando. Después, nos
planteamos cómo podía crecer
al proyecto, porque como ha
bía una necesidad ahí, la hay en
otras partes del mundo, y por eso
nuestra visiones la de un modelo
sustentable para reproducir estos
programas en diferentes partes,
sostenidos por la comunidad loca]
para enfrentar las problemáticas
específicas de cada lugar".
Romina Calatayud quiere for

mar un gran colectivo, una orga
nización global que sea el soporte
de una red de jugadoras, de clu
bes, de entrenadoras unidas por
una misión: buscar la equidad de

género más allá de las canchas
de fútbol.
Hasta ahora, Girls United ha

sido fondeada por algunos patro
cinadores corporativos, mediante
la recaudación de donaciones y
contratos para desarrollar sus
programas.
Después de Bacalar, Calatayud

abrió el club de Londres. "Qué
mejor reto que comprobar si la
metodología funciona en ámbitos
tan diferentes como Londres y el
sureste de México", explica.
El club de Londres tiene alre

dedor de 600 niñas por semana,
distribuidas en 30 en trenamíen tos.
También tiene una colaboración
con la marca deportiva Nike. En
Bacalar hay 100 ninas en tres se
des, donde participan lideresas
locales y otras mujeres que son
parte del proyecto, "Las mujeres de
la comunidad están al frente de las
sedes. También hemos capacitado
a algunas para ser entrenadoras.
Ellas entienden el valor y los re
tos de la comunidad de manera
profunda*.
Calatayud explora la posibi

lidad, muy cercana, de abrir un
club en la Ciudad de México. Este

proyecto está dirigido a niñas entre
siete y 12 años, en principio. Un

estudio de mercado que se levan
tó en las alcaldías de la Ciudad
de México mostró que, como so
bra espacio y existen muy pocos
clubes de fútbol para niñas, hay
una enorme área de oportunidad.
"Queremos lograr un impacto
social; queremos que haya una
comunidad de escasos recursos
a la que podarnos alcanzar con
la ubicación del club y apoyarla
para resolver las problemáticas
que enfrenté".
Para que el modelo sea soste

nible enefectoy tenga potencial,
debe lograr un equilibrio en los
programas entre niñas que pue
dan pagar una membresía y las
que no, de modo que las primeras
subvencionarían a las segundas.
"Xochinulco es una de las:alcaldías
que tenemos identificadas, junto
con Iztapiiapa y unas más hacia
el centro. La ciudad se presta para
que tengamos esta combinación
y que contribuya aJ impacto. Pero
para, dar estt próximo salto, nece
sitamos ampliar nuestra base de
financiamiento". Mientras tanto,
Romina Calatayud forma futbo
listas fuertes, independientes,
seguras. Tal y corno su madre la
formó a ella.
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"Era muy evidente, en el deporte y en el fútbol, esta
brecha de género tan visible y tangible"
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PARTEAGUAS

Orgullosamentefracasado
Jonathan
Ruiz

Era su gran oportunidad
para mostrarse, Lionel
Messi portaba por pri

mera vez la playera albiceleste
de la selección argentina, entró
al campo en ese parado contra
Hungría y cometió un error que
le costó una expulsión... al pri
mer minuto. Fracasó.
Recién egresada, Giovanna

Abramo hizo negocios en el
campo del turismo médico en
Monterrey. Se topó con que ella
sabía mucho de biotecnología,
pero poco de negociaciones. Pi

pidainente, fracasó.
El prunero mutóen semidiós

del fútbol. Ella fundó hace meses
Plenna, una empresa de servi
cios médicos para mujeres que
ya recibió inversiones de fondos
de capital internacionales. El pú
blico de ambos crece,
Al fracaso hay que darle

tiempo de enseñar, me advir
tieron ayer Giovanna, Tania
Pimentel y José Eduardo García,
durante Game Changers, un foro
organizado por El Financiero y
Bayer
Plenna ofrece un servicio muy

puntual: atención médica inte
gral solo para mujeres,, incluso
antes de que padezcan algún sin
toma ©enfermedad.

"¿Cómo tener sexo en mi pe
riodo y disfrutarlo al máximo? Es
momento de cambiar las narrati
vas y decir que sí. sangramos y es
completamente natural hacerlo".
"¡El sexoen la menstruación

incluso tiene cienos beneficios!
Algunas personas notan mayor

apetito sexual durante su periodo
y también hay evidencia anec
dótica de que las hormonas que

se liberan durante el orgasmo
pueden ayudar a disminuir los
cólicos menstruales'".
Ese tipo de discurso sin piejui

cios está presente en su website,
pero también en la conversación
con la fundadora de la com
pañía, cuya oferta se basa en
diagnósticos que incluyen más
que el resultado del laboratorio
y su interpretación. También el
tratamiento sicológico necesario
en cada proceso. Todo en un am
biente mas pareado al de un spa,
que al de un hospital.
Otro caso. Tania inició con

un proyecto de reuniones para
mujeres. No le fue bien. Falló a
la hora de conseguir a panelis
tas y terminaba constantemente
subiendo al temple® a hombres,
que no era necesariamente su
intención,
Pero entendió el problema. Se

convirtió en una "cazadora" de
tillento femenino. Usó todos los
medios a su alcance para conse
guir nombres, ubicación, datos
de contacto de mujeres con habi
lidades excepcionales.
Su plataforma se llama Women

Index. ¿Su eslogan? "Porque sa
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bernos que sí hay expertas"
Ahora entre sus servicios está

el de ofrecer el talento femenino,
por ejemplo, a empresas que ne
cesitan una "CTO" o Chief Tech
nology Officer.
Contó el caso de una mujer

que trabajaba para una empresa;
ella negoció mal su salario al
inicio, pero luego con la ayuda
de Women Lndex, aplicó para
otro puesto dentro de la misma
compama, ganó la plaza y ahí si,
mejoró sus condiciones,
Tania cobra membresíasyel

negocio prospera, a diferencia de
aquel dé las reuniones presencia
les que intentó comercia]izar en
un inicio.

En el pasado, conseguir el
disco de un artista nuevo cos
taba, además de dinero, pa
ciencia. Lo mismo pasaba con
documentos que contuvieran
investigaciones de mercado
interesantes.

Hoy estamos conectados per
manentemente. La gente obtiene
información en segundos con un
mensaje de WhatsApp del amigo
que vio algo interesante en Tokio
o en Buenos Aires.

Esa es mi hipótesis, pero fra
casé con la misma. José Eduardo
García me recordó las jomadas
de 12 horas diarias de muchas
personas que trabajaron fuera
de la ciudad para producir el
tipo de comida que desayuna
ron esta mañana. No todos están
conectados.
Él los conecta por medio de su

proyecto Eartli loT que brinda
y vende tecnología a asesores
agrícolas, como sensores de hu
medad o temperatura. Su nego
cio evoluciona y pronto podría
revelar la creación de una suerte
de "Uber para asesores" de ese
sector.

¿Cómoempezar a innovar?

Pregunté a este trío de talentos:
"escuchando mucho™ me res
pondieron, es a través del reco
nocirmento de necesidades de la
gente, como es posible entender
y atenderle con un proyecto.
Todos ellos son orgullosa

mente fracasados, pero no
permanentemente fracasados.
Conviene aprender a abrazar el
fracaso como maestro.

Director General de Ptayoctts Espaciales
y Fciioones federales de El Rnanciho

"Todcs ellos son
orgullosamente
fracasados, pero no
permanentemente
fracasados.
Conviene aprender
a abrazar el fracaso
como maestro""
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EN PETIT COMITÉ

Fuego amigo, peor que el enemigo
ÓscarMarío
Beteta

En la lucha por la conquista
o la conservación del poder
que se está dando en Méx ico

nurando a 2024, no son pocos los
personajes de la élite dirigente de
todos los partidos que protago
nizan una especie de guerra de
todos contra todos, la cual product
lamentables resultados y apunta a
situaciones indeseables.
En la pugna de hoy, están Layda

Ssitsores, quien la inició, y el sena
dor Ricardo Monreal, quien, como
lo ha reiterado, no se va a dejar y
anuncia su disposición a ejercer los
recursos legales a su alcance para
defenderse de las imputaciones
que le ha hecho la gobernadora de
Campeche.
Ese hecho, que refleja todo un fe

nómeno; que ensucia, y empaña el
proceso electoral rumbo al 2024,
es sólo una muestra de la descom

posición en la, ¡que , corno nunca
anees, se ha rebajado la política, de
gradando también a la sociedad.
En ese juego político, se han per

dido las formal y el estilo: estos,
deberían ajustarse a la ética pú
blica, por intensa y cruda que sea la

disputa porelpodery el dinero. La
infamia, la calumnia, las acusa
ciones infundadas, no deben tener
cabida,
Es necesario evitar que, con

esas practicas, el país se sumerja
día tras día en el escándalo yol
envilecimiento; la pugnacidad y
la discordia, que han florecido por
la ausencia de pudor, prudencia/y
consideración en la arena poliuca.
En aras de concretar ese obje

tivo, deben terminar los propósitos
de destrucción entre enemigos,
aparentes o reales, y dejar de hacer
cuanto puedan para aniquilarse,
pues a quien más se ofende es a
la sociedad en su conjunto que,
atónita, contempla el deplorable
iSpeCBCUlQ,
Las grabaciones ilegales y el uso

sistemático de las redes sociales

que sirven de escudo al cobarde
anonimato . debe regularse j re
glamentarse de inmediato para,
eventualmente, evitar abusos y ex
cesos, a la manera como ya se está
empezando a hacer con algunas
plataformas en varios países.
En el afín por iery estar, algu

nos políticos atacan a quienes se
crazan en su camina, El fingi
miento, enel cual muchos ten
sido reputados maestros, ya no
cuenta. La confrontación de todos
contra rodos que se lleva a cables
.Nena, declarada y permanente;
en ella le emplean todos los me
dio;. legales e ilegales, fundados
o infundados. Ya no hay ninguna
razón para disimular. El dilema
ya no es el de la política; es el de la
guerra.
De no ser contenidas, esas prác

ticas, en las que subyaceel riesgo

de una inevitable derrota moral,
llevarán al país irremediablemente
a la perdición. La pérdida será para
codos,
Frente a eso, la sociedad ha

quedado totalmente desarmada»
desanimada y desesperanzada.
Quizá por eso, en su mayoría, opta
por apañarse de la vida pública. En
una disputa en la que no se le nece
sita más que para votar, aprobar©
desaprobar, decide mantenerse al
margen, propiciando que el circo
continué.

El cualquie r caso, la sociedad
debe tomar el lugar que le corres
pondey hacer cnanto pueda pan
merecery tener una dase poli
dea que empiece por respetada,
le rinda cuenta,® y se empeñe por
servirla.

Sarro V'oce.  Por las cifras lie
gres" que publica el INEGI sobre
el IGAF (Indicador Global de la
Actividad Económica), al mes de
agosto, los principales analistas y
economistas esperan que no sea el
inicio de la manipulación de datoi
que pudiera traducirse en su subor
dinaciónsu misión ola pérdida de
su prestigio y autonomía.
Según nos comentan, hasta en la

coalición PANPRJPRD comienza
a haber consenso de que Alejandra
de I Moni, es la nwi or y ú nica op
ción para la competencia Edomex
2023, que será la más reñida en
toda la historia de la entidad... Del
multimillonario presupuesto para
el 2023, de más de ocho millones
de millones de pesos, como cada
año y desde hace casi un siglo,
¡cuántas fortunas se incrementa
rán o nacerán como producto de
la colusión entre la clase pdíticay
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empresarial de este país!
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La disputa por el Senado de Estados Unidos
Los especialistas dan por he

cho que el próximo día 8 los
republicanos ganen la mayo

ría en la Cámara de Re pre sentan
te s de Estados Unidos. Nada nuevo
en ese país democrático.
El punto está en el Senado. Los

republicanos tienen una oportuni
dad de oro para condenar al presi
dente ¡Sien a ser un pato cojo en la
segunda mitad de su mandato.
Imagínese cómo haría para ca

minar un pato cojo.
Es la metáfora que usan los es

tadounidenses para señalar a un
presidente que tiene al Pode r Le
gislativo en contra.
Lo que ocurra con la composi 

aon del Senado va a depender de
los estados de Arizona, Nevada,
Georgia, Michigan, Nevada, Pen
silvania y Wisconsin.

Actualmente, los demócra
tas cuentan con 50 votos en

el Senado, si se suman los dos
candidatos independientes. Los
nepublicamos tamben tienen 50
votos. La diferencia mínima de un
voto corre a cargo de la vicepresi
denta Kamala Harris, en su calidad
de presidenta formal del Senado.
Por otra parte, el anhelo demó

crata es consolidar su control en
estados que an te s e ran pane de 1
bloque republicanoy desgajarlo,,
como Anzona o Georgia.
Asimismo, buscan manrener su

hegemonía en estados con fuertes
concentraciones de votante s de
las minorías, como Nevada, y en el
medio oeste industrial: Wisconsin
y Pensilvania, el estado natal de
Biden.

El desenlace de la batalla por el
Senado de Estados Unidos puede
verse como un referendo del pre
sidente Biden. Ahí se puede verun
signo oscuro para las aspiraciones
del mandatario, que aun alberga la
esperanza de reelegirse.
Los estados columpio (aveces

vence un demócrata, a ve<xs un re
publicano) fueron ganados porBi
den en las elecciones de 2020. Por
márgenes pequeños, pero ganó.
Aliora, ninguno de los candidatos
demócratas que enfrentan compe
tencia reñida ha solidado el apoyo
del presidente.
Es dedr, Biden es visto como un

factor contraproducente debido a
su bap popularidad y al estado de
la inflación en la economía
.Asi es el panorama en los estados
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decisivos:
.Arizona. Ocupa un lugar ahueri

el radar de los expertos porque fue
ganada por Joe Biden en 2020, y
fue la primera vez que un demó
crata ganó ese estado desde que Bill
Clinton logró la hazaña en 1996.
Aunque por muchos años el es

tado fue sólidamente republicano
igual que Texas, cada vez más
se acerca al color azul de los de
mócratas. Los latinos re pre sentan
alrededor de 20% del electorado y
podrían definir el desenlace.
Titular: el astronauta demócrata

Mark Kelly.
Rival: el inversionistatram

pista Blake Masters.
Georgia. Igual que ocurrió en

Arizona Biden logró ganar el es
tado en 2020, por primera vez
desde que CLinton lo hizo en 1992.
La lucha por el escaño senatorial
está entre Rafael Waniocky la
estrella del fútbol americano, el
afroamericano Herschel Waiker.
Se trata de una de las contien

das más reñidas en todo el país y ,
en este momento, se encuentran
empatados. La selección del atleta
buscó dividir al voto negro, que re
presenta 33%del estado.
Titular: el pastor demócrata

RaphaelWamock.
Rival: el exfutbo lista Herschel

Waiker.
N evad a. Aquí está la competen

cia clave para que los republicanos
gane n la mayoría en el Senado,
o los demócratas conserven en

empate.
La carrera es entre la abogada

mexicoamericana Cathenne Cor
tez Misto, que se enfrenta al pro
curador gene ral del estado, Adam
Laxalt. Tres de cada 10 votantes
ion latinos y podrían dar el triunfo
a Cortez Masto, una aliada política
de Biden.
Titular: la abogada demócrata

Cathenne Cortez Masto.
Rival: el procurador del estado,

Adam Laxalt.
Pensilvania. En 2020 Biden

logró recuperar el estado para los
demócratas, pero este 8 de no
viembre la gran batalla es por el
asiento senatorial, entre una estre

lla de la televisión, el médico (un
charlatán que en sus programas
consulta a los espíritus para curar
gente) MelimetÓz, y el demó
crata John Fetterman
Como en muchos estados del

medio oeste, el voto urbano está
en favor de los demócratas y el

voto rural en favor de los repu
blicanos. Será una "contienda
blanca", toda vez que casi ocho de
cada 10 residen» son blancos no
hispanos.
El escaño de Pensilvania está

vacante.

Demócra ta: e 1 vicego be rnado r
John Fetterman.

Republicano: el médico show
mart Mehmetóz.
Wisconsin. Biden ganó el es

tado con dificultades ante Donald

Trump en 2020, y la atención está
centrada en la carrera sena tonal
entre Ron Johnson contra el de
mócrata Mandela Bames. Igual
que en Pensilvania, lo® residentes
son abrumadoramente blancos.
Titular el senador republicano,

trampista, Ron Jolmson.
Rival: el abogado demócrata

negro Mandela Bames.
¿Biden se convertirá en un pato

cojo?
Sería una injusticia para un

buen presidente, pero nadie ha
dicho que la política seajusta, ni
que los electores sean siempre
razonables.

Lo dijo alguna vez Winston
ChurdüLl: ¿Te quieres dece pao
nar de la democracia? Conversa
cinco minutos con un votante.
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'DESDE SAN LAZARO

El INE defiende a México de la dictadura
Alejo
Sánchez
Cano

¦ or fortuna,, cada vez se con
tientizan más mexicanos de
la necesidad de defender al

Instituto Nacional Electoral 0NE)
de la tentación de eliminarlo en
aras de preservar la hegemonía
política de Morena, por lo menos,
has© el otro sexenio.
El INE es el resultado de decadas

de lucha ciudadana y de los partí
dos políticos que estaban avasa
llados por la dictadura perfecta,
representada por el PRI y luego de
varias reformas electorales, en las
cuales se quitó al gobierno la res
ponsabilidad de organizar y califi
car las elecciones, an en de buscar
la representación de las minorías en
el Congreso para tener voz y voto,
además de lograr que el financió
miento a lea partidos políticos fuera
con dinero publico y no por fuentes,
incluso, al margen de la ley; nació el
IFE, que luego migró hacia el INE.
Si bien es cierto que el andamiaje

legal electoral es perfectible, no hay
duda que tanto e 1 INE como el Tri
bu nal El ectoral de 1 Pode r Jud icial
de la Federación (TEPJF), son las
columnas vertebrales de la demo
cracia mexicana.

Bueno, pues todo esto quiere des
aparecerel presidente López Obra
dor, para dar un salto al pasado en
donde un partido político con el go
bierno en tumo torcían la voluntad
popular de los ciudadanos.
Con la eliminación del INE se

crearía el Instituto Nacional de
EJeccionesy Consultas, que tendría
el manejo y control de todas las
elecciones que se lleven a cabo en el
país, se pasaría do "a 11 conseja
ros, se reduciría su gestión de 9 a 6

aña y seekgiríanen votación.
Tambiénpretende acotar al Tri

bunal Electoral, con la elección de 7

magistrados, al tiempo que absor
bería todos los tribunales electora
les locales de los estados.
En cuanto al Poder Legislativo,

se busca tenerlo controlado por el
Ejecutivo, al reducir el numero de
diputados y senadores; también los
Congresos locales se reducirían a su
mínima expresión.
Se ha dicho hasta el cansancio

que el costo de la democracia mexi
cana es muy oneroso, sin embargo,
no se toma en cuenta que al ajustar
el gasto a la baja con la desapari
ción del INIy del TEPJF, se abre
la puerta de par en par para que se
instaure una dictadura en México.
Desde San Lázaro, el impresen

table diputado del PT, Gerardo Fer
nández Noroña  ahora que ya está
en el poder, aseveró que la actual
estructura del Instituto Nacional
Electoral y del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
no sirve a la democracia ni al sis
tema de partidos.
Con esto argumento, falaz y

tramposo, los morenistas y remoras
sostienen que los cambios al INE y
al Tribunal Electoral parten de un
clamor de la población mexicana,
que está harta de los abusos come
tidos por parte de algunos de sus
integrantes, por lo que es funda
mental lograr que, quienes están
en estos órganos, respeten el marco
constitucional, que no ganen más
que el presidente y dejen de vender
sus sentencias.

Si contrastamos la aceptación,
credibilidad y confianza del ENE

contra lo que opina la pobhción,
los diputados y del propio presi
dente de la República, resulta que
el Instituto Electoral se los lleva de
calle, entonces que no diga Noroña
que el pueblo está harto de ese or
ganismo; al contrario, lo avalay lo
respeta.
A hora que ha resurgido el PRI

MOR, por la cooptación que ha
hecho el gobierno de la 4T del líder
nacional del PRI, Alejandro Mo
reno, a través de una carta de in
munidad para solventar los de Ütos
cometidosy plenamente documen
tados por las fiscalías de Campeche
y de la República, se ve cerca el aco
metido del absolutismo de acabar
con el INEy convertir al Congreso
federal en un apéndice de la Segob.
En este espacio hemos insis

tido en que si se quiere aniquilar
la democracia mexicana hay que
terminar con la independencia y
autonomía del INE y del Tribunal
Electoral.
El catálogo para instaurar la dic

tadura en México viene embozado
por la retara electoral del pi es
dente López Obrador.
Ahora que el senador Ricardo

Monreal ha roto la cada vez más

débil cadena de mando que traía
atada al cuello y que se manejaba
por el prmcipal huesped de Palacio
Nacional, debería fijar su posi
ción contra la reforma electoral de
AMLO.

También es indispensable que la
expresión y manifestación ciuda
dana se oponga a que se trastoque
al INE, tal como lo han solicitado
el grupo Unid@s, conformado por
legisladores, exconsejeros y organi
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zaciones civiles y sociales, a través
de la consigna "Al INE no se le toca",
Antes, incluso del resultado que

arrojen las elecciones del Estado
de México y la presidencial, es
prioridad evitar que camine en el

Congreso la reforma electoral de
AMLO; de no hacerlo, jure esti
mado lector que no habrá poder
humano o institucional que saque
a Morena del poder en un largo
tiempo, por lo menos por la vía
democrática,
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EN EL ESPEJO DE
WASHINGTON

Contra la pos verdad

Guido
Lara

1 ¡Hundo está viviendo una se
vera crisis de desurformactón
I y de propagación de infor

mación errónea que genera caos,
confusión, polarización e incluso
violencia.
A río revuelto, ganancia de pola

rizadores, demagogos, mercena
rios de las dudas, proxenetas de la
monetización.
Parafraseando a Clausewitz, las

personas que defienden a las demo
cracias del mundo deben reconocer
que la desinfbrmadón no es más
que la continuación de la guerra por
otros medios.
La llegada al poder, manteni

miento y posible eternización de
liderazgos autoritarios en todas las
regiones del planeta está direc
tamente vinculada a controlar la
narrativa dentro de sus fronteras, al
mis mo te mpo q ue inte nta r deses
rahifear a las naciones que se cor
sideran como enemigos, rivales o
simplemente testigos incómodos.
La emergencia y proliferación de

estos liderazgos nacionales autori
tarios está directamente correlacio
nada al combate, debilitamiento y
posible destrucción de las instan
cias e instituciones liberales espe
cialmente diseñadas para contener
la entronización del poder absoluto.
División de poderes, instituciones

electorales autónomas, organiza
ciones de la sociedad civil y muy
especialmente radios mfbnnan
vos Libresy confiables reciben las
andanadasMddiaias que buscan

debilitarlos.
Esta crisis es mundial y nos afecta

a todos. Tan solo hace: unos días
hemos sido testigos de la "cuasi co
ronación" deXi Jinpíng en China, el
país más poblado, el segundo gasto
militar más grande del planeta y
próximamente la economía nú
mero uno del mundo.
La Chí na d e X i es u na fortale za

donde no hay espacio para ninguna
verdad que no sea la que dictan los
censores oficiaJesy el ultradigitali
zado sistema de vigilancia capaz de
detectarla mas mínima desviación
0 divergencia.
Por tradición cultural y por

vocación de control, el parado co
munista chino quiere tener absolu
tamente todos los hilos que mueven
la marcha del país. Al colocar en un
altar laestabiiidad atoda costa, el
régimen chino controla todas las
palabras y acciones de su población.
Una forma clara de guerra contra la
verdad es imponer la propia con h
fuerza la mordaza y el castigo.
Según el índice mundial de liber

tad de prensa elaborado por Repot
te ros sin fronteras, China ocupa el
lugar número 175, poco arriba de
Corea del Norte en el 180 (México
ocupa el nada celebrable 127).
Otro frente de la posverdades

el que vemos e n Rusia donde Vla
dlmlr Putita tiene en un puto a los
medios de comunicación de su país
y ha debilitado al máximo cualquier
esfuerzo de periodismo informa
tivo o de opinión que cuestione su
versión oficial. De hecho, el gran
éx ito del encarce lado y principa 1
líder opositor AlexanderNavalny se
sustenta en su reportajes en Yoti
Tobe destinados al gran publico y
no a las élites dónete denuncia las
trampas y malos manejos de Puun.
Porextraño que nos parezca,, la

1 nvasión a Ucrania cuenta con un
amplio respaldo popular en Rusia
porque sus habitantes por varios
años han sido lentamente mace
rados en una constante lluvia de
falsedades sistemáticas dirigidas
a manipular sus emociones de or
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gullo y temor. Control férreo que
en los pnmeros meses del conflicto
castigaba con cárcel a quien usará
la palabra guerra cuando el régi
men solo que ría hablar de una 'Ope
ración especial".
Tras sus rotundos á iros sem

brando la división jugando un rol
clave en el Brexity el inesperado
triunfo de DonaM Tru rapen el
2016, pocos esperábamos la tunda
que están recibiéndolos rusos en la
escena mundial gracias a la sagaz
y efectiva campaña de diploma
cia pública puesta en marcha por
Zelensld y los ucranianos. Ningún
rival es invencible, ni en la can
día, ni en las trincheras ni en el
ciberespatio.
La guerra contra la verdad no es

asunto de nichos y periferias, está
en el corazón de todos, los centros
de poder en el m ando. A unos días
de las elecciones de medio termino
en los Btados Unidos, el ambiente
político sigue marcado por He Big
Lie, la enorme campaña orquestada
por el trumpismo y el ecosistema
mediático republicano para anular
el triunfo de Biden en 2020.

Aunque las maquinaciones de
fraude y trampa han sido desecha
das e ilustradas quirúrgicamente
por si Comité del 6 de enero, aún la
mayoría de los simpatizantes repu
blicanos la siguen creyendo y casi
todos sus candidatos le siguen mos
trando su apoyo, no tanto porque
de verdad lo crean sino porsatisfa
cer a su base electoral!
No todo es el universo de los "he

chos altemos" o el "p lingo otros
datos" impulsado por los líderes
autoritarios a nivel nacional. Un
problema terrible:es lo que paa

al nivel local, donde la corana de
humo gene rada por los demagogos
al frente de sus países deja despro
tegidos a los periodistas y defen
sores de derechos huir: anos en las
provincias alejadas de la gran ca
bertura mediática. Es ahí donde la
guerra contra verdad se vive de una
manera más dolorosay peligrosa,
cerca del exterminio y la total impu
nidad. Tan soto en México llevamos
más de 15 penodistas asesinados, la
gran may cría vinculados a medios
bates.
Cada día se documenta mejor

cómo las grandes redes sociales, no
solo Facebook sino también TV, itter,
Lnstagramy ahoraTiktok yTWitch
son tierra fértil para la propagación
de mentiras completas o a medias
que se vitalizan a tasas desenfre
nadas propulsadas por algoritmos
especialmente diseñados para
tenemos pegados a las pantallas.
Los temores son mayores cuando
se empieza a avizorar el potencial
distópico de nuevos artefactos del
mundo Black Mirror como el Meta
verso o las "Fmrfake"' (persona en
una imagen o video existente que
se reemplaza con la imagen de otra,
lo cual se consigue con poderosas
técnicas de aprendizaje automático
e inteligencia artificial).
La autorregulación no es la solu

ción, per lo que los "ejércitos" para
luchar contra la posverdad requie
ren leyes, sáneteles, alfabetización
mediática, reformulación de mode
los de negocio y sobre todo mucha
participación social e institucional
para no dejar indefensas nuestras
mentes y corazones, a merced de
quienes medran política, ideológica
o económicamente con la mentira.
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Jorge no murió;
lo mataron

Una familia zacatecana vive hoy
un Infierno. No sólo atraviesa por
el luto que provocó un grupo de

jóvenes pendencieros en elque se en
contraba el hijo del propio góbersí, de
David MonreaK sino que ahora tiene que
lidiar con la justicia selectiva, que pai®
ciera por cualquier medio intenta ocultar
evidencias y entorpecer las investigacio
nes para proteger a los responsables.

Sí, leyó usted bien.
Uno de los hijos del góber y sus ami

gos, al menos, deberían estar siendo
investigados por ser presuntos respon
sables de la muerte de un joven que tenía
toda una vida por delante y que le fue
arrebatada por la golpiza sin piedad que
le propinaron.

En redes sociales circulan fotos y vi
deos sobre la agresión Junto a mensajes
donde señalan que entre los presuntos
agresores al menos siete está el hijo del
góber. No obstante, las autoridades esta
tales han obstaculizado la investigación
e, incluso, han llegado a asegurar que el
joven Jorge falleció "por intoxicación".

De hecho, el titular de la fiscalía del
estado, Francisco Murillo Ruiseco, ha
insistido en que la causa de muerte de
Jorge Iván, de acuerdo con la tercera
carpeta de investigación del caso, fue
"por una intoxicación con medicamen
tos antiarrítmicos. Se debió a una con

gestión visceral generalizada y eso tiene
que ver con otra circunstancia probable
mente diversa al hecho de la agresión
que sufrió".

Ente la rabia y el dolor del caso, el pa
sado 19 de octubre, amigos y familiares
realizaron una manifestación en Zacate
cas c.ipital pitra exigir justicia, sanción a
los agresores y que no haya impunidad.

"Jorge no murió, a Jorge lo mataron",
argumentaban mediante consigna» y
mantas, exigiendo fin a la impunidad en
este caso.

Uno de los asistentes a la manifesta
ción relató que la violenta e irracional
agresión se realizó la madrugada del 2 de
julio pasado en el antro llamado Caviar\
Izquierda, ubicado en francisco García
Salinas 9A, Médicos Veterinarios, 98097,
Guadalupe, Zacatecas,

JORGE PIDIÓ RESPETO A UNA JOVEN; FUE AGREDIDO

Jorge y sus amigos fueron brutal
mente agredidos por pedirle res
peto a otro grupo de jóvenes que
aban insultando a una chava.
Uno de sus amigos contó que Jorge

fue pateado en la cabeza, espalda y ab
domen, quedando con el rostro ensan
grentado, al igual que otros tres de sus
amigos.

Así como que policías uniformados
querían llevarse a Jorge, quesque para
llevarlo al hospital; sin embargo, no lo
permitieron, "porque era muy probable
que lo desaparecieran por no dañar la
imagen política del estado".
A pesar de los golpes, Jorge "iba ha

blando, iba bien, en shock, pero bien".
De hecho, fue dado de alta luego de rea
lizarle una traqueotomía debido a las
lesiones provocadas en el rostro y cuello
que no le permitían respirar con norma
lidad, pero la cánula colocada en el cue
llo se tapó con una flema y el joven fue
llevado el 15 de octubre al hospital San
Agustín, en la ciudad de Guadalupe,
donde falleció por un paro respiratorio.

Una familia zacatecana vive hoy
un Infierno. No sólo atraviesa por
el luto que provocó un grupo de

jóvenes pendencieros en elque se en
contraba el hijo del propio góbersí, de
David MonreaK sino que ahora tiene que
lidiar con la justicia selectiva, que pai®
ciera por cualquier medio intenta ocultar
evidencias y entorpecer las investigacio
nes para proteger a los responsables.

Sí, leyó usted bien.
Uno de los hijos del góber y sus ami

gos, al menos, deberían estar siendo
investigados por ser presuntos respon
sables de la muerte de un joven que tenía
toda una vida por delante y que le fue
arrebatada por la golpiza sin piedad que
le propinaron.

En redes sociales circulan fotos y vi
deos sobre la agresión Junto a mensajes
donde señalan que entre los presuntos
agresores al menos siete está el hijo del
góber. No obstante, las autoridades esta
tales han obstaculizado la investigación
e, incluso, han llegado a asegurar que el
joven Jorge falleció "por intoxicación".

De hecho, el titular de la fiscalía del
estado, Francisco Murillo Ruiseco, ha
insistido en que la causa de muerte de
Jorge Iván, de acuerdo con la tercera
carpeta de investigación del caso, fue
"por una intoxicación con medicamen
tos antiarrítmicos. Se debió a una con
gestión visceral generalizada y eso tiene
que ver con otra circunstancia probable
mente diversa al hecho de la agresión
que sufrió".

Ente la rabia y el dolor del caso, el pa
sado 19 de octubre, amigos y familiares
realizaron una manifestación en Zacate

cas c.ipital pitra exigir justicia, sanción a
los agresores y que no haya impunidad.

"Jorge no murió, a Jorge lo mataron",
argumentaban mediante consigna» y
mantas, exigiendo fin a la impunidad en
este caso.

Uno de los asistentes a la manifesta
ción relató que la violenta e irracional
agresión se realizó la madrugada del 2 de
julio pasado en el antro llamado Caviar\
Izquierda, ubicado en francisco García
Salinas 9A, Médicos Veterinarios, 98097,
Guadalupe, Zacatecas,

JORGE PIDIÓ RESPETO A UNA JOVEN; FUE AGREDIDO

Jorge y sus amigos fueron brutal
mente agredidos por pedirle res
peto a otro grupo de jóvenes que
aban insultando a una chava.
Uno de sus amigos contó que Jorge

fue pateado en la cabeza, espalda y ab
domen, quedando con el rostro ensan
grentado, al igual que otros tres de sus
amigos.

Así como que policías uniformados
querían llevarse a Jorge, quesque para
llevarlo al hospital; sin embargo, no lo
permitieron, "porque era muy probable
que lo desaparecieran por no dañar la
imagen política del estado".
A pesar de los golpes, Jorge "iba ha

blando, iba bien, en shock, pero bien".
De hecho, fue dado de alta luego de rea
lizarle una traqueotomía debido a las
lesiones provocadas en el rostro y cuello
que no le permitían respirar con norma
lidad, pero la cánula colocada en el cue
llo se tapó con una flema y el joven fue
llevado el 15 de octubre al hospital San
Agustín, en la ciudad de Guadalupe,
donde falleció por un paro respiratorio.
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Una familia zacatecana vive hoy
un Infierno. No sólo atraviesa por
el luto que provocó un grupo de

jóvenes pendencieros en elque se en
contraba el hijo del propio góbersí, de
David MonreaK sino que ahora tiene que
lidiar con la justicia selectiva, que pai®
ciera por cualquier medio intenta ocultar
evidencias y entorpecer las investigacio
nes para proteger a los responsables.

Sí, leyó usted bien.
Uno de los hijos del góber y sus ami

gos, al menos, deberían estar siendo
investigados por ser presuntos respon
sables de la muerte de un joven que tenía
toda una vida por delante y que le fue
arrebatada por la golpiza sin piedad que
le propinaron.

En redes sociales circulan fotos y vi
deos sobre la agresión Junto a mensajes
donde señalan que entre los presuntos
agresores al menos siete está el hijo del
góber. No obstante, las autoridades esta
tales han obstaculizado la investigación
e, incluso, han llegado a asegurar que el
joven Jorge falleció "por intoxicación".

De hecho, el titular de la fiscalía del
estado, Francisco Murillo Ruiseco, ha
insistido en que la causa de muerte de
Jorge Iván, de acuerdo con la tercera
carpeta de investigación del caso, fue
"por una intoxicación con medicamen
tos antiarrítmicos. Se debió a una con
gestión visceral generalizada y eso tiene
que ver con otra circunstancia probable
mente diversa al hecho de la agresión
que sufrió".

Ente la rabia y el dolor del caso, el pa
sado 19 de octubre, amigos y familiares
realizaron una manifestación en Zacate
cas c.ipital pitra exigir justicia, sanción a
los agresores y que no haya impunidad.

"Jorge no murió, a Jorge lo mataron",
argumentaban mediante consigna» y
mantas, exigiendo fin a la impunidad en
este caso.

Uno de los asistentes a la manifesta
ción relató que la violenta e irracional
agresión se realizó la madrugada del 2 de
julio pasado en el antro llamado Caviar\
Izquierda, ubicado en francisco García
Salinas 9A, Médicos Veterinarios, 98097,
Guadalupe, Zacatecas,

JORGE PIDIÓ RESPETO A UNA JOVEN; FUE AGREDIDO

Jorge y sus amigos fueron brutal
mente agredidos por pedirle res
peto a otro grupo de jóvenes que
aban insultando a una chava.

Uno de sus amigos contó que Jorge
fue pateado en la cabeza, espalda y ab
domen, quedando con el rostro ensan
grentado, al igual que otros tres de sus
amigos.

Así como que policías uniformados
querían llevarse a Jorge, quesque para
llevarlo al hospital; sin embargo, no lo
permitieron, "porque era muy probable
que lo desaparecieran por no dañar la
imagen política del estado".
A pesar de los golpes, Jorge "iba ha

blando, iba bien, en shock, pero bien".
De hecho, fue dado de alta luego de rea
lizarle una traqueotomía debido a las
lesiones provocadas en el rostro y cuello
que no le permitían respirar con norma
lidad, pero la cánula colocada en el cue
llo se tapó con una flema y el joven fue
llevado el 15 de octubre al hospital San
Agustín, en la ciudad de Guadalupe,
donde falleció por un paro respiratorio.

PLENAMENTE IDENTIFICADOS LOS AGRESORES

Un amigo de Jorge reveló que existe
una denuncia presentada desdi
el pasado 2 de julio y que cada

uno de los agresores está identificado con
nombre y domicilio, pero, para evitar en
torpecer el proceso judicial, se evita dar
detalles sobre el tema.
"Ningún familiar de Monreal es

investigado" dice el fiscal.
Recientemente, el funcionario fue

entrevistado por mi companero y amigo
Salvador García Soto y sostuvo que la
muerte de Jorge se debió a una intoxi
cación: "La agresión es parte de poder
determinar y compro bar científicamente
para deslindar si se trató de una conse
cuenda derivada de la agresión o no". Es
decir, no niega la agresión, pero dice que
no tiene elementos para pensar que la
consecuencia fue la muerte del joven.

Le dijo, además, que están revisando
videos de lo ocurrido, pero "la responsa
bilidad penal en este momento todavía
no está determinada .
"EXIGIMOS JUSTICIA": DIPUTADO

Increíblemente, David González,
diputado prista en el Congreso de
Zacatecas, ha sido el único legisla

dor estatal y federal en alzar la voz. Exi
gió desde la máxima tribuna legislativa
zacatecana justicia para Jorge y que
la fiscalía esclarezca los hechos para
determinar la culpabilidad de cualquier

"EXIGIMOS JUSTICIA": DIPUTADO

Increíblemente, David González,

diputado prista en el Congreso de
Zacatecas, ha sido el único legisla

dor estatal y federal en alzar la voz. Exi
gió desde la máxima tribuna legislativa
zacatecana justicia para Jorge y que
la fiscalía esclarezca los hechos para
determinar la culpabilidad de cualquier

involucrado en su fallecimiento.
"No conozco a su familia, no conozco

a sus amigos y tampoco estuve en el lu
gar. Hoy hablo como el joven que tam
bién salió a estudiar y de vez en cuando
a div ertirse, por el simple hecho de ser
joven. No hago uso de la tribuna como
diputado, hoy sube un joven de 27 años
para pedir justicia para otro como lo fue
Jorge Iván Avila Correa".
"QUE SE DÉ CON LOS RESPONSABLES":

DAVID MONREAL

Tn uvieron que pasar 112 días para
que el góber dijera pío no Pío,
¡eh!— sobre el tema y lo hizo pi

diendo, con banal descaro^ "que se dé
con los responsables, porque no se
puede en este caso ni en ninguno en
nuestro estado permitir la impunidad;
quien delinque, quien falte, tiene que
responder por sus hechos".

Asimismo, pidió mantenerla indaga
toria sobre el caso, pero se salió por la
tangente al asegurar que "le da forta
leza" ver los resultados sobre violencia
en la entidad, que según él y el Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública han bajado. Sin em
bargo, convenientemente omitió señalar
que, de acuerdo con la Encuesta Nacio
nal de Seguridad Pública Urbana, las ciu
dades de Zacatecas y Fresnillo ocupan
los primeros lugares, a nive! nacional,
con mayor percepción de inseguridad.

La paz y tranquilidad que tanto pre
sume en eventos públicos el goberna
dor son una mentira, muy lejos de ser
una realidad. Bueno, trae el sello de la
casa... ¡otrosdatos!

¿Los responsables por comisión y
omisión podrán vivir en paz?
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SE RETRATA DE CUERPO COMPLETO

Alejandro
Moreno,
tras es

cuchar y leer la
conversación
con Monreal,
que sacaron en
el Marres del
Jaguar, déjame
te digo que las
mujeres no son
para cubrir una
cuota de género,
las mujeres
tienen dere

chos políticos
y deben ser ga
rantizados. Se
nadora Claudia

Anaya, no estás
sola. Tú nos
de Alito fue una
lastimó, pero qué
este político que
y que es capaz de
var su pellejo. El
el pan y la sal con su incondicional, el
senadorManuel Año tve, en el Arturo
donde los comensales corrieron a Bart

lettya Julia con gritos de vendepatrias,
corruptos y rateros. Ah, y estuvieron
una mesa en el segundo piso. ¿Se ha
brán estado escondiendo?

Alejandro
Moreno,
tras es

cuchar y leer la
conversación
con Monreal,
que sacaron en
el Marres del
Jaguar, déjame
te digo que las
mujeres no son
para cubrir una
cuota de género,
las mujeres
tienen dere

chos políticos
y deben ser ga
rantizados. Se
nadora Claudia

Anaya, no estás
sola. Tú nos representas a muchos. Lo
de Alito fue una traición que seguro te
lastimó, pero qué podrías esperar de
este político que no honró su palabra
y que es capaz de vender todo por sal
var su pellejo. El miércoles compartió
el pan y la sal con su incondicional, el
senadorManuel Año tve, en el Arturo 's,
donde los comensales corrieron a Bart

lettya Julia con gritos de vendepatrias,
corruptos y rateros. Ah, y estuvieron en
una mesa en el segundo piso. ¿Se ha
brán estado escondiendo?
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¿Cómo se percibe la 4T?
El presidente Andrés Manuel

López Obrador inició su
gobierno equiparándolo

a una cuarta transformación del
país. 0 término ha tenido punch
retórico desde el principio y hoy
es un aspecto central de la identi
dad del gobierno en tumo; pero,
¿cómo se percíbela 4T en cuanto
a sus contenidos y significados?
La narrativa de la 4T se ha venido
construyendo, sobre rodo en las
conferencias mañaneras, pero
saber en qué consiste ha sido una
tarea de interpretación.
Recientemente le preguntamos

a la gente qué entiende principal
mente por la llamada cu ana trans
formación. La encuesta se hizo los
días 23 y 24 de septiembre a nivel
nacional.
Se plantearon cu a tro posibles

significados de la 4T: 'Un cambio
en la forma y estilo de gobernar",
"un cambio en las instituciones y
leyes del país", 'Un cambio en la
cultura y forma de pensar de la
gonce", y "las ideas, creencias y
formas de pensar de los actuaíes
gobernarais".
La primera opción refleja un

cambio de estilo, la segunda un
cambio institucional, la tercera
un cambio cultural (algo a lo que
AMLO se ha referido en diversas
ocasiones) y la cuarta refleja el
sistema de creencias de quienes

proponen la 4T, algo así como el
credo del lopezobradorismo.
De acuerdo con la encuesta, el

cambio en el estilo de gobernar J
el cambio institucional fueron las
opciones más mencionadas, con
32por ciento cada una.
El tercer sitio de menciones, con

21 por tiento, lo ocupa la 4T como

un sistema de creencias de los
actuales gobernantes, el ethosde
quienes hoy controlan el gobierno
federal.
Finalmente, la 4T como un

cambio cultural entre la población
solamente lo mencionó 12 por
ciento de las personas entrevista
das. Aunque el Presidente ha sido
enfático en el cambio de valores
de la gente, ese aspecto tiene poca
recepción en el imaginario colec
tivo al pensar enla4T.
Tomados de manera con unto,

estos dos úlomos aspeaos reflejan
el ámbito de los valores y las creen
cias, uno a nivel de élites políticas
(quienes hoy gobiernan), y el otro
relativo a la ciudadanía en su con
junto. Sumados, el referente de
valores suma 33 por ciento, otro
tercio de respuestas, aunque es
importante diferenciar el ámbito
social y el ámbito de liderazgo que
cada uno refleja.
Las opciones de la encuesta no

son necesariamente excluye ri
tes: un seguidor de la 4T podría
pensar en que la cuarta transfor
mación abarca un poco de todo
lo mencionado y quizás más. El
Presidente la ubica como un mo
mento histórico de gran calado.
Por el hecho de que no sean op
ciones excluyentes se pidió a las
personas entrevistadas indicar
cuál creen que es la que principal
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mente describe a la 4T. Tampoco
son exhaustivas: entre las res
puestas espontaneas que registra
mos salió que la 4T "es una farsa",
respuesta que quizás podamos
forzar en alguna de las cuatro
categorías mencionadas, pero no
tan fácilmente,
lo interesante es que las dife

rencias en respuesta no son aleato
rias; elegir una u otra perspectiva
de la 4T refleja las orientaciones
políticas de los entrevista ¿los. Por
ejemplo, quienes están a favor de
la 4T la conciben principalmente
como un cambio en las institucio
nes y leyes del país.
En contraste, quienes están en

contra de la 4T la conciben princi
palmente como lis ideas, creei
cias y formas de pensar de los
actuales gobernantes.
La opción de un cambio de

esülo es mencionada por am
bos grupos, pro y nnti 4T. lo cual

quiere decir que unos ven el ac
tual estilo de gobierno con entu
siasmo y otros con recelo.
Cuánto éxito han tenido el Pre

sidente y su gobierno en aclarar
lo que es la 4T está por verse
pero los resultados de la encuesta
sugieren que ésta se percibe y se
concibe de maneras diferentes.
Para unos es un cambio de fondo,
para otros un cambio de forma, y
para otros, principalmente opo
sitores, es simplemente el credo
lopezobradorista. Para muy pocos
es un cambio cultural.
Si usted aplicara las cuatro

categorías de la encuesta para
desalbir cada una de las ores gran
des transió nnaciones históricas:
píevias, que según el Presidente
son la Independencia, la Reforma
y la Revolución, ¿con qué catego
ría describiría a cada una? ¿Y con
cuál describiría a la denominada
cuarta transformación?

Significado principal
¿Para usied que es principalmente la cuarta transformación? (%]

0 ra

Un cambio en la forme y «ilo día Bobemar
I 52

Ln cambio en las instituciones y leyes de país
12

| Las deas, creencias y lormas de pensaí de les actuales gobernantes
21

Un eaiMfclo an la cuntirá y ccnauaa da IB penre
12

Nd uto#

ruerno: f Rnandanencuo» nadonsi nmerza. ?524 septlemore 2022.50C«iirevlaas.
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orno era de esperarse, la
pelea entre la gente de
Morena está a todo lo que

da. Era previsible. Si en cual
quier partido con poquito poder
la disputa por las candidaturas
es de consecuencias graves, mu
cho más en un partido con tanto
poder como loes Morena» Y
más aun si en ese partido lo que
mejor saben hacer, y para mu
chos es actividad exclusiva, es el
pleito, el zafarrancho, dinamitar
algo, prender fuego, causar des
orden. Es la especialidad de la
casa, y en materia de golpeado
res en ese partido, como dice el
refrán: "El más ch¡muelo masca
rieles".
Por supuesto que titán los

de siempre con las cadenas, los
chacos y el bat en la mano. Par
ticular papel juega ahora Layda
Sansores, una mujer verdade
ramente lamentable en materia
política y mediática. La señora
ha montado un show delictivo
en el que ventila conversacio
nes privadas de sus enemigos
públicos. Todo esto lis parecía
muy bien a sus compañeros de
pan:do hasta que empezó a re
partir adentro. Es como el caso
de Ademan e Irma Erendira,
una pareja psicótica que dinami
taba todo lo que tocaba mien
tras daba muestras públicas de
erotismo trasnochado. Hasta que
pusieron una bomba en Palacio y

Compañeros
de partido

explotaron al candidato del jefe
y entonces fueron expulsados del
paraíso para nunca jamás volver
a los brazos de su amado líder.

Entre políticos no siempre hay
víctimas, más bien hay sacrifica
dos, purgados, expulsados, des
terrados. En. este caso la purga
está dirigida a Ricardo Monreal,
coordinador de los senadores
de Morena y enemigo total de
la señora ycorcftoíoca Claudia
Sheinbaum. Los odios en política
siempre suelen canalizarse por
alguna vía y nunca falta un o una
(¡uidibién, alguien dispuesto a
hacer el trabajo sucio para quien
si considera líder; en esa caso,
el vehículo del ataque fue doña
Layda.
Si bien es cierto que López

Obrador no se metió de manera
pública en el asunto, lo cierto es
que dejó que las cosas pasaran.
El Presidente solamente hizo la
advertencia de que le parecía de
mal gusto que se ventilaran ese
tipo de cosas. De mal gusto, así
dijo. Cualquier persona que vea
a la señora Sansores sabe que
no puede hacer nada que no sea
de mal gusto. Más allá de eso, se
sabe que la campechana tiene
dueña y que es Claudia, y que la
jefa de Gobierno de la CDMX dio
la autorización con vaguedades
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tipo: "Yo respeto mucho a Layda
porque esluchona; lo mejor es la
unidad",y cosas por el estilo,
No deja de llamar la atención

que Claudia Sheinbaum, para
muchos la corcholata favorita,
la consentida del profesor, la
elegida del líder, se dedique a
golpear a sus adversarios inter
nos, Lo mismo la emprende con
tra Marcelo que ahora soltó a la
jauría en contra de Monreal. No
tarda en surtirse al porro Adán
Augusto. No puede empezar con
los de afuera y ya está a los gol
pes con los de adentro.
¿Qué hará Monreal? Es una

pregunta, pero otra es: ¿qué ha
rán con Monreal?
Porque no lo mataron, no lo

eliminaron de la política, nada
más le dieron un golpe y eso es
un error, porque se puede unir
con los otros dos para tambalear
a Claudia o se puede ir a otro
parido para torpedearla. Se
guro que hace tiempo Monreal,
tiene descartada la Presidencia
del país en esta ocasión, pero le
queda el camino de la venganza
que tiene variadas bifurcaciones.
Lo dejaron vivo y, mis temprano
que tarde, se los hará notar.
El pleito que vemos en Morena

subraya lo cieno de aquella frase
del alemán KonradAdenauer:
"En política hay enemigos, ene
migos mortales y compañeros de
partido"
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

La otra cara de Adán Augusto

Raymundo
Riva Palacio

Por la forma como actúa,
Adán Augusto López, secre
tario de Gobernación, ha

cambiado la gastada frase de que
para tener la lengua larga liay que
tener la cola corta, por la variante
de para tener la lengua larga, hay
que tener la cara dura. López bis
ha causado uria continua polémica
por sus delirantes mentiras para
atacar a poboeos de oposición, y la
incansable marcha ele cerca de 10
días para ir posicionando su nom
bre rumbo a 2024. Los resultados
muestran que no le ha ido mal en
el reconocimiento de nombre.
La herramienta ARMA, de Ri

cardo Pérez Escantilla, que mide
la reputación mediática, ubica a
López bis en segundo lugar en oc
tubre, sólo detrás del líder del PRL
Alejandro Moreno, pero con 58%
de opiniones positivas y sólo 6%
negativas, contra 77% de opinio
nes negativas y sólo 8% a favor del
prista, que no significa aprobación
o desaprobación, sino exposición
en medios y su valoración en esos
espacios. El avance se notó tam
bién en la encuesta publicada esta
semana por El Fií^íanciero, donde
avanzó ocho puntos, de 20 a 28%.
de opinión faro rabie, aunque le
jano aún de los punteros morenos,
Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard.
Las criticas al secretaria de

Gobernación han surgido por el
contraste en la forma como llegó
al cargo a finales de agosto del año
pasado, con una mano izquierda
suave y negociadora, para con
vertirse en un porro. Sus for
mas y la vieja relación con López
Obrador, que comenzó cuando

su padre y su ternaria lo abriga
ron en su casa en Vilíahermosa

cuando regresó de una especie de
exilio en Veracruz, lo colocaron
de manera instantánea como un
posible aspirante a la candidatura
presidencial.
Con el paso de los meses, se con

firmó. López Obrador lo colocó
en la tema final cuando menos
por ahora de aspirantes, y López
bis ha comenzado a escalar en re
cordarión de nombre a partir de
puñetazos y patadas. El Presidente
lo llama "hermano" y, cuando se
le Ira cuestionado su integridad,
ha metido la mano al fuego por
quien califica de "honesto". Pese a
la añeja relación personal, esto no
fue siempre asi. De hecho,, cuando
López fue subsecretario de Go
bierno durante la administración
de Manuel Guma Ordoñez en Ta

basco a principio de los 90, López
Obrador le armo un expediente
itügro.
La investigación de López Obra

dor sobre López bis fue propor
cionada a un grupo de reponeros
tabasqueños. Información de ese
expediente, junto con una investi
gación independiente y entrevis
tas, se convirtió en el libro Tabasco,
polítiai, z^avlio? ii'.'god'.*. escrito
por Armando Guzmán, correspon
sal de Proceso, y director del diario
digital tf&reporterosdelsur, que na
rra la historia política de ese estado
entre 1985y 2006. El capitulo 10,
que se refiere al secretario de Go
bernación, se titula Adán Augusto,
historia truculenta.

El expediente negro de López
O tinador y las investigaciones pro
pias de Guzmán identificaron a

QlpfaCHlCÉ
mapinQ$cn¡ialj£oifl

Sus formas y la
vieja relación con
López Obrador lo
colocaron como un
posible aspirante

Cuando López fue
subsecretario de
Gobierno de Guma,
AMLO te armó un
expediente negro
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López bis como socio del empre
sario Carlos Cabal Periiche, que
estuvo en la cárcel por un desfalco
de seis mil millones de pesos a su
propio banco, CremiUnión. Pero
antes de que entrara en desgracia,
de acuerdo con los expedientes,
López bis operó "turbias ventas" de
propiedades del gobierno de Gu
rría Ordotiez a Cabal Periiche. Guz
mán explicó que López bis operó el
remato de bienes del estado para
íavorecer a Cabal Peniche, quien
adquirió primero la Distribuidora
de Productos Marítimos de Ta
basco, val uada en 10 mil millones
de pesos, que se le entregó al em
presario en 40% de ese valor. Otro
traspaso, el del hotel Hohday Iim
que después cambió de nombre,
fue logrado mediante otra 'turbia
licitación" para adquirir 30% de las
acciones que tenía el gobierno.
Ltesde el cargo de subsecreta

rio, señalaron, López bis vendió
reservas territoriales al constructor
Manuel Felipe Ordoñez , pruno de
Guma, que encabezaba el Consor
cio de Constructores de Tabasco,
integrado por 11 compa as, que
monopolizó la construcción de ca
rreteras en los 90. En 1995, López
Obrador denuncio que el gober
nador había vendido a familiares
y amigos más de 180 hectáreas de
reservas territoriales "a precios de
regalo"30% de su precio real
Parte de esos terrenos estaba des
tinada para viviendas populares,
pero nunca se construyeron. En su
lugar surgieron residencias pava
das de lujo, mediante un esquema
diseñado por López bis.
En una de las entrevistas que

realizó Guzmán, el entonces líder
del PRD en Tabasco, Audanco
Hernández, dijo que la fortuna
de López bis se originó desde la
Subsecretaría de Gobierno. En los

expedientes negros se señala que
se quedó con "millones" de pesos
de los que repartió la Comisión
hterinsotudoial para la Atención
Respectiva, conocida como CIAR
100, que terna un presupuesto de
casi 3 mil millones; de pesos. "A un
ario de asumir la gubematura en
sustitución de Salvador Neme Cas
tillo, en enero de 1992", recuerda
Guzmán, "ya se documentaba la
escandalosa corrupción y tráfico
de influencias en el gobierno de
Gurría Ordoñez, operada desde
la Subsecretaría de Gobierno que
ocupaba Adán Augusto López
Hernández".
Pese a ello, cuando el Tribunal

Electoral anuló la elección de Ma
nuel Andradepara gobernador en
2000, donde ¡López bis fue el coor
dinador de la campaña, logró con
vencer al PRD, al PAN y al PT, para
que lo ungieran en el Congreso
local como gobernador interino,
lo que causó un conflicto constitu
cional porque el PRI, a pocas horas
de que terminara la legislatura,
designó para el mismo cargo a En
nque Priego Oropeza. Pero cuando
López bis tenía que presentarse a
rendir juramento cüü!fi goberna
dor inKrino, no se presentó, al ha
ber negociado con el gobernador
saliente, Roberto Madraza,, por lo
que .asumió Friego Oropeza, que
había sido su jefe en la Secretaria
de Gobierno.
A los señalamientos de corrup

aón, se le añadió el caltficanvo de
"traidor". En 2001 renunció al PRI
y llegó al PRD. La vieja relación
familiar lo reencontró con López
Obrador, de quien fue coordina
dor de campaña presidencial en
Tabasco, en 2006. Es probable que
el Presidente haya dejado sus agra
vios en el archivero, pero la me mo
na del viejo marrullero, persiste.
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HOMBRE FUER
TE. Haga unps me
ses se daba a co
nocer que el Instituto
Nacional de Migra
ción ¡unto ®n AT&T
México impulsaban
una iniciativa para
garantizar que las
personas migran
tes tuvieran acceso

a una comunica
ción con su familia
CBS'durante su trán
sito por el'territorio
nacional, hastael
msynento se cuenta
con 32 líneas telefó
nicas, con coberturc
internacional en di
ferentes estados. En
tre marzo del 2021
al 30 de séptiefftbré
del 2022 se han

registrado 1 9,505
comunicaciones,
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Presupuesto 202.3, Tragedia Ambiental
Para el 2023, el presidente López mantiene su

obsesión por desmantelare inutilizar al sector
ambiental de la administración pública. Des
precia el tema, no lo entiende. Por eso lo cas
tiga, desmantela a las instituciones del sector,

y nombra personajes ostensiblemente ineptos e in
competentes en cargos estratégicos. También, desde
2019, le ha recortado el presupuesto, al llamado Ra
mo 1 ó (Medio Ambiente y Recursos Naturales) algo
sin precedente en México y en el mundo civilizado.
Esto, mientras destina decenas de miles de millones
de pesos (37 mil millones) al oneroso y perverso pro
grama "Sembrando Vida", y más de 900 mil millo
nes a subsidios clientelares y a obras megalómanas
absurdas (Tren Maya, Dos Bocas).

El ahogo presupuestal al que el presidente López
ha sometido a las instituciones ambientales de go
bierno, se trata de encubrir para 2023 con un nota
ble aumento de 1 02% (o 35 mil millones de pesos)
a la Comisión Nacional del Agua. Ello será desti
nado a obras hidráulicas de urgencia para la zona
metropolitana de Monterrey (acueducto El Cuchillo
II), agua sin arsénico para la Laguna, rehabilitación
del sistema Cutzamala que abastece a la Zona Me
tropolitana de la Ciudad de México, para la presa
El Zapotillo y acueductos que llevarán agua a la Zo
na Metropolitana de Guadalajara, para obras de
protección contra inundaciones en Tabasco, y para
obras de riego en Sinaloa, Sonora y Nayarit. Todo,
por cierto, de manera estricta, no tendría por qué
ser incluido en el rubro de Medio Ambiente y Recur
sos Naturales. Sirve de cualquier manera para que
mintiendo con la "verdad", el gobierno y Morena
afirmen que hay un aumento considerable al pre
supuesto ambiental. La CONAGUA se lleva casi el
91 % del presupuesto del sector SEMARNAT (75 mil
millones de pesos).
Lo obvio es que, durante este gobierno, las enti

dades ambientales de la administración pública han
sido estranguladas, sin que incrementos presupues
tóles marginales nominales para 2023 puedan com
pensar la enorme pérdida real sufrida desde 2019.
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegi
das, que tiene a su cargo el 15% del territorio na
cional terrestre y marino en forma, principalmen
te, de parques nacionales y reservas de la biosfera
(de hecho, lo más importante de la agenda ambien

tal de México), recibe sólo el 1.23% del presupues
to del sector, mismo que se ha visto reducido en un
1 8% entre 201 8 y 2023 (36% real). Lo más valio
so del capital natural de la Nación ha quedado en
el abandono. A la Procuraduría Federal de Protec

ción al Ambiente, responsable de la inspección y
vigilancia y aplicación de la ley, se le asigna sólo
1.1 % del presupuesto del sector, y este ha sido dis
minuido en 16% en el mismo periodo (34% real).
Por cierto, este gobierno destruyó a la Gendarmería
Ambiental que se responsabilizaba de la vigilancia
de recursos naturales y áreas naturales protegidas.
A la Agencia Nacional de Seguridad Industrial y de
Protección al Medio Ambiente del Sector Hidrocar

buros (ASEA) se le ha recortado el presupuesto en
46% durante este lapso (58% real)  el presidente
López no quiere regulación ambiental, ni vigilancia,
ni aplicación de la ley en PEMEX. La Comisión Na
cional Forestal, a cargo del desarrollo forestal susten
table, y protección forestal, ha sufrido un recorte de
37% en el periodo (50% real). Por su lado, al Institu
to Mexicano de Tecnología del Agua se le ha redu
cido el presupuesto en 14%; (33% real) y al Instituto
Nacional de Ecología y Cambio Climático en 16%
(34% real). De manera funcional, los recursos pa
ra el Desarrollo Forestal Sustentable de CONAFOR

(Manejo Forestal Comunitario y Cadenas de Valor,
Restauración Forestal de Microcuencas y Regiones
Estratégicas, Pago por Servicios Ambientales, y Pro
tección Forestal), son menores en 60% a lo asigna
do en 201 8 (68% real). En paralelo, el gobierno
del presidente López desapareció el programa es
tratégico del Sistema Nacional de Áreas Naturales
Protegidas, dejándole desde 2021 un presupuesto
de cero. Igual suerte han corrido programas funda
mentales que han sido destruidos como el de Con
servación y Aprovechamiento Sustentable de la Vida
Silvestre, el de Recuperación y Repoblación de Es
pecies en Riesgo, el de Manejo de Áreas Naturales
Protegidas, y el de Protección y Restauración de Eco
sistemas y Especies Prioritarias. Peor, se eliminó y sa
queó el fideicomiso que financiaba la operación de
la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso
de la Biodiversidad (CONABIO), y se le despojó to
talmente de su presupuesto (institución de referencia
mundial que presidía el Dr. José Sarukhán) sin que
casi nadie chistara para defenderla. Prácticamente
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dejó de funcionar, sólo sobrevive con algunas do
naciones, y es encabezada (es un decir) ahora por
un desconocido e improvisado peón del presidente
López. Para dimensionar la magnitud de la catástro
fe presupuestaria ambiental, hagamos notar que el

presupuesto total combinado de todas las entidades
ambientales (5,032 millones de pesos) representa
apenas el 13% del presupuesto del programa clien
telar "Sembrando Vida", causante de deforestación
significativa.
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La CELAC hacia 202.3
La Comunidad de Estados Latinoa

mericanos y Caribeños (CELAC) es
un mecanismo de integración cuya
membresía es exclusiva de los 33

países de la región. La CELAC no
estuvo exenta de la crisis que ha sufrido
el multilateralismo en los últimos tiempos,
pues la duplicación de agendas y la po
larización ideológica la habían orillado
a un impasse desde 2018.

No fue hasta 2020 que México vio en
la CELAC una oportunidad para hacer
escuchar la voz de la región y demostrar
que el diálogo es la mejor estrategia. Pa
ra ello, durante su presidencia, que com
prendió el bienio 20202021 ponderó
los temas de cooperación sobre los po
líticos, además, la coyuntura de la pan
demia por Covid1 9 exacerbó la nece
sidad de que las naciones cooperaran
ante amenazas comunes.

Con el paso de los meses y tomando
todo su capital diplomático, la CELAC re
tomó escena en el concierto de las na

ciones, reuniéndose con sus principales
socios extra regionales, realizando pro
nunciamientos conjuntos y teniendo un
diálogo constante. Todo lo anterior, se
vio plasmado en la VI Cumbre de Jefas
y Jefes de Estado y de Gobierno, cele
brada en la Ciudad de México, sin em
bargo, era tiempo de pasar la estafeta a

un miembro que continuara los esfuerzos
mexicanos; Argentina resultó electa para
ostentar la PPT en 2022.

La Argentina identificó continuida
des dentro del trabajo mexicano, como
la consolidación de la Agencia Latinoa
mericana y Caribeña del Espacio y los
retos de la educación en la región, ade
más de agregar temas de energía ató
mica y la consolidación del diálogo con
los socios del bloque. El mayor logro de
su gestión es la reunión de Ministros de
Relaciones Exteriores CELACUE, don
de Josep Borrell, Alto Representante pa
ra Asuntos Exteriores y Política de Seguri
dad se reunirá con la membresía en aras

de consolidar una cumbre CELACUE pa
ra 2023 y relanzar la asociación estraté
gica birregional.

No obstante, el mandato argentino es
tá por terminar y la incertidumbre de la
continuidad de las actividades de la CE

LAC vuelve a salir a flote, pues a diferen
cia de la OEA, la CELAC no cuenta con
un secretariado que atienda los trabajos
del foro, por lo que su operación depen
de de los recursos humanos y financieros
del país que ostente la presidencia.

El escenario regional vislumbra varias
personalidades que pudieran tomar la es
tafeta de este mecanismo: Xiomara Cas

tro por parte de Honduras, Gustavo Petro

y una Colombia con nuevos horizontes, o
Lula Da Silva que retornaría a Brasil a la
membresía activa para tener a la CELAC
reunida de nuevo se prospectan como los
mandatarios que pudieran levantar la ma
no para presidir el mecanismo en 2023.
Sin embargo, durante el último perio

do de sesiones de la AGONU no se ce
lebró la habitual reunión de cancilleres

donde se esperaba saber los nombres de
los candidatos a la presidencia, pues la
curva de aprendizaje, las limitantes hu
manas y un periodo tan corto al frente del
mecanismo pudieran entorpecer los tra
bajos del siguiente presidente.
Tendremos que estar atentos para ver

quien será el país encargado de cose
char estos tres años de revitalización del

mecanismo, o quizás deberíamos de re
considerar la propuesta del presidente
Maduro de hacer de la CELAC una orga
nización internacional con sede en Mé
xico, si bien el principal problema son
las cuotas que le significarían a la mem
bresía, es cierto que México ha recono
cido su naturaleza latinoamericanista y
caribeña y pudiera ser pionero para la
financiación del proyecto de integración
regional.
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Disputas perdidas
Kn las condiciones actuales, es impo
sible que México pueda obtener un re
sultado favorable en este pleito y no
solo por contar con un equipo negocia
dor completamente nuevo y sin mucho
expertise...

Hace algunos días, el titular
de Poder Ejecutivo de nues
tro país abordó el tema de
las consultas por la contro
versia comercial entre Es

tados Unidos, Canadá y México duran
te su conferencia matutina y mencionó lo
siguiente:
"Cuando se pensó que iba a haber

conflictos por la consulta en materia ener
gética informamos, aclaramos, dimos a
conocer nuestro punto de vista y ellos han
decidido no dar el paso hacia un panel y
se está buscando un acuerdo, que no ha
ya confrontación".

Lo anterior, cobra importancia por el
entorno en el que se encuentran dichas ne
gociaciones, esto es, el relevo en la titu
laridad de la Secretaría de Economía, el
nombramiento de un nuevo subsecretario

de Comercio Exterior y el fin del plazo de
75 días que establece el acuerdo para las
consultas.

Al respecto, hay algo que se debe pun
tualizar y que deja en claro que lo expre
sado por el presidente no tiene ningún
sustento. De acuerdo con lo establecido

dentro del tratado, una vez que concluyen
los 75 días que corresponden a la primera
fase de la controversia, es decir, las consul
tas, las partes agraviadas pueden exten
der el tiempo de negociación a su con
veniencia o bien, solicitar el inicio del a
segunda fase que correspondería a los pa

neles arbitrales, lo que en buen cristiano
significa que, no se ha terminado el proce
so, simplemente se está a la espera de que
las partes agraviadas decidan cual será el
siguiente paso que van a dar.
¿Por qué alargar el tiempo y no tomar

una decisión definitiva?, la respuesta es
muy sencilla y está ligada a un proceso
puramente político, las elecciones interme
dias que se celebrarán dentro de un par
de semanas en la nación de las barras y
las estrellas, donde, se renovará la Cáma
ra de Representantes, parte del Senado y
varias gubernaturas, situación que modifi
cará radicalmente la posición del gobier
no del demócrata Joe Biden y por lo tanto,
la forma en que el gobierno procederá en
todos los temas.

Siendo este tema uno de los más impor
tantes en la agenda bilateral, es muy pro
bable que en cuanto hayan pasado las
elecciones en los Estados Unidos, se re
tome todo el proceso y se solicite formal
mente el inicio de los paneles, después de
todo, sin importar el resultado electoral,
tanto demócratas como republicanos, sa
ben que los intereses estadounidenses es
tán en juego y aunque hay quienes dicen
que podríamos salir bien librados, la reali
dad es que no será así.

En las condiciones actuales, es imposi
ble que México pueda obtener un resulta
do favorable en este pleito y no solo por

contar con un equipo negociador comple
tamente nuevo y sin mucho expertise, sino
porque el argumento sobre el cual se pre
tende construir la posición del país, nada
tiene que ver con el reclamo que se hace,
dado que, ellos argumentan que la políti
ca energética impulsada por el gobierno
de México, impide la competencia dentro
del mercado provocando que no exista un
"piso parejo" entre las compañías estadu
nidenses y las empresas productivas del
estado mexicano, la única forma que exis
te para que logremos tener un buen desen
lace sería, que el gobierno decida cumplir
con lo establecido en el acuerdo, quitán
dole a CFE y a Pemex, la ventaja sobre
los demás participantes del mercado al
go, que no se ve posible en el corto plazo.

Por cierto, es el propio embajador de
Estados Unidos en nuestro país, Ken Sala
zar, quien aseguró que: "Las consultas si
guenyeso no ha cambiado". En fin, como
diría el clásico, esto apenas comienza y
desafortunadamente, llevamos las de per
der, sin importar lo que se diga o pregone
desde ciertos púlpitos.
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¡Sí a la política industrial orientada!
Uno de los mantras de la re

volución conservadora de
finales de los años 80's fue

que la mejor política indus
trial era no tenerla. Como

las fallas del estado eran imposibles de
solventar, era mejor aceptar las de merca
do y apostar la posibilidad del desarrollo
a la apertura comercial. La política indus
trial, en esa lógica, sería inevitablemente
capturada por intereses privados, que so
lamente se quedarían con las rentas, sin en
realidad construir capacidades para com
petir. Eso significaba dedicarse a producir
y vender solamente en sectores donde se te
nían ventajas comparativas naturales, pero
sin la posibilidad de construir otras endó
genas. La mayoría de los países no siguie
ron la receta.

Corea y China claramente tuvieron in
tensas políticas industriales, que protegie
ron industrias en etapas tempranas de
desarrollo y generaron investigación y de
sarrollo útil para sectores de alto valor agre
gado. Otras naciones de Asia realizaron,
a menor escala, proceso similares. Estados
Unidos y Europa continuaron con los meca
nismos de política industrial que se genera
ron desde la pos guerra. México sí siguió
la receta. Practicó una apertura comercial

sin presente que, debido a su velocidad e
intensidad, ocasionó el cierre de cientos de
empresas, cuando muchas de ellas pudie
ron haber sobrevivido con un proceso de

apertura más gradual y estratégico.
Por otro lado, la entrada al acuerdo de

América del Norte sí detonó los sectores

en donde el país tiene ventajas compara
tivas naturales, y desarrolló otros relaciona
dos con la manufactura y la industria au
tomotriz. No obstante el contenido de las

exportaciones nacionales es bajo, el sur del
país no está integrado a estas cadenas y
muchas industrias relacionadas con la tec

nología y los empleos de calidad prácti
camente no existen. La pregunta es cómo
México puede desarrollar ahora un políti
ca industrial en sectores que nos conviene
y que pueden potenciar nuestra competiti
vidad global.

Mariana Mazzucato, la economista

más influyente en las políticas públicas ac
tuales, realizó para la CEPAL un estudio so
bre políticas industriales orientadas a misio
nes en América Latina. Mazzucato señala

que el enfoque requiere el rediseño de insti
tuciones, empresas y bancos estatales para
oriéntarlos a la innovación y hacia los resul
tados más inclusivos y sostenibles.

La inversiones y el financiamiento públi
co deben de enfocarse a transformar los

sectores que interesan y generar alianzas
con los privados para ese propósito. Ma
zzucato considera que la baja productivi
dad de la región latinoamericana se debe
a lo limitado de ¡os sectores de uso intensi

vo de la tecnología y a la baja inversión en
innovación, y en general en proyectos de

largo plazo. La baja capacidad fiscal es,
por tanto, también una limitante, ya que el
gasto en capital en muy reducido.

Ahora, la ¡dea del enfoque de misiones
es, más que impulsar sectores, establecer
retos que alcanzar como nación y sumar
a los actores dispuestos a participar. Por
ejemplo, señala Mazzucato, la lucha con
tra el cambio climático es una oportunidad
para invertir e innovar en aspectos como
nuevos materiales, servicios digitales, alter
nativas de movilidad y economía circular.

Lo mismo aplica a otros retos, como re
ducir la brecha digital o los relacionados
con la salud pública. La misiones tienen
que ser ambiciosas pero realistas, un buen
ejemplo es la intención de Chile de posicio
nar a la minería como su elemento clave

para el desarrollo sostenible, con la absor
ción de tecnología. En el caso de México,
Mazzucato destaca como casos de éxito
los proyectos públicoprivados de inversión
en centros de innovación, orientados a la
industria en temas como materiales, micro
y macrodatos, impresión 3De inteligencia
artificial.

Parece que ese es el gran reto y oportuni
dad del país, gestionar la manufactura co
mo un sistema de innovación, para crear
nuevas técnicas y procesos de fabricación,
con la incorporación de la tecnología digi
tal. Esa es la ventaja a construir, es una me
ta ambiciosa, pero realista para una econo
mía como la mexicana.
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Dos anomalías de
Marcelo Ebrard

No son buenos tiempos para
una democracia cuando un

funcionario gubernamental
envía una carta aclaratoria al
director editorial de El Eco

nomista, Luis Miguel González, para en
mendar el estilo de una de mis columnas. No
es una anomalía cuando se envía una car

ta para aclarar datos o información; sí lo es
cuando se intenta delimitar el área deontoló

gica de un analista.
"Consideramos que se debe ser cuidado

so en los trabajos de opinión en los medios
de comunicación; mezclar opiniones, con
ceptos teóricos y anécdotas para validar una
hipótesis, no contribuye a la edificación de
discusiones constructivas y a informar opor
tunamente a la opinión pública", indica en
la carta.
El martes 1 8 de octubre escribí: "Gobier

no de publicistas, no de funcionarios".
La columna versa sobre el corto alcance

de la supuesta política exterior feminista de
SRE, y tuvo dos ejes en el que reposo mi aná
lisis: la delineación de la política exterior la
lleva a cabo el presidente AMLO. El segundo
eje recoge comentarios de fuentes diplomáti
cas europeas.

Si el presidente AMLO no tiene articulada
una estrategia de política feminista que atra
viese a todas las dependencias federales, la
política exterior feminista termina siendo un
programa de recursos humanos de la SRE.

"Anécdotas", las llama Marcelo Ebrard en
la carta que envía a través de su área de co

municación. No hay periodismo tan rico co
mo el que se practica sobre el campo de in
vestigación. Las observaciones que recojo en
la columna son fuentes primarias.
"Mezclar opiniones", indica la carta. En

efecto, una columna de opinión precisamen
te tiene esa característica. Es un ejercicio inte
lectual que, como vector resultante, aparece
la opinión condensada.
Es claro que la redacción de la carta no

es pluma de un periodista. Preocupa que un
precandidato a la presidencia como Ebrard
muestre rasgos que intenten enturbiar los li
bres terrenos para el análisis de este espacio.
En la carta de SRE señala que México es

referente de la política exterior feminista. No
es posible cuando la SRE guarda silencio en
el caso de Pedro Salmerón, señalado por va
rias estudiantes como acosador sexual.
Es una anomalía cuando desde la oficina

de Marcelo Ebrard le piden a periodistas co
mo a Ricardo Raphael que revele mis fuen
tes de información en el noticiero de Carmen

Aristegui. Así ocurrió en el 2019.
"Es amigo de Gutiérrez Canet y Martha

Bárcena", dijo. Correcto, dos queridos ami
gos. ¿Es delito?

El presidente López Obrador viajó a Was
hington para agradecerle a Donald Trump el
buen trato que les dio a los mexicanos. La
anécdota es real. No es fakenews. Ocurrió
el 8 de julio de 2020. AMLO demostró que
existen múltiples realidades, o si se prefiere,
ya no es necesario distinguir entre mentiras y
verdades bajo el entorno de la posverdad.

Dos anomalías enrarecen el entorno.
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Un Estado de Derecho
efectivo nunca ha
existido en México

Bruselas, Bélgica. Por quinto año consecu
tivo, el Estado de Derecho ha disminuido
en la mayoría de los países. Lo anterior de
acuerdo con el recién difundido Indice del

Estado de Derecho 2022 que evalúa la si
tuación en 140 países y jurisdicciones de todo el mun
do y es elaborado anualmente desde 2008 por la
ONG estadounidense World Justice Project (WJP).

WPJ explica por qué es importante que un país ten
ga un Estado de Derecho efectivo: "Se ha encontra
do una correlación positiva entre el Estado de Dere
cho y el desarrollo económico, la salud, la educación
y la seguridad. El Estado de Derecho efectivo reduce
la corrupción, combate la pobreza y la enfermedad,
y protege a las personas de las injusticias grandes y
pequeñas. Es la base para comunidades de justicia,
igualdad, oportunidad y paz, que sustentan el desa
rrollo, la rendición de cuentas, la democracia y el res
peto por los derechos fundamentales".

El propósito del Indice es proporcionarle "a los ciu
dadanos, gobiernos, legisladores, donantes, empre
sas, medios de comunicación, académicos y organi
zaciones de la sociedad civil un análisis comparativo
único de qué tan bien los países se adhieren a los
principios universales del Estado de Derecho... el Indi
ce se ha convertido en una herramienta indispensable
para identificar áreas de mejora, desarrollar políticas
para el cambio social positivo y seguir su progreso
posterior. El Indice es el conjunto de datos más com
pleto del mundo de su tipo y el único que se basa
principalmente en datos primarios. Evalúa y clasifi
ca a los países según los indicadores clave del Esta
do de Derecho, incluidos los controles de los poderes
gubernamentales, la corrupción y la transparencia,
los derechos fundamentales e igualitarios, el gobierno

abierto, el compromiso cívico, la seguridad, la regula
ción comercial y el funcionamiento de los sistemas de
justicia regulatoria, penal y civil".
Comparado con otros, nuestro país adolece de un

poco efectivo Estado de Derecho y por eso, en lo que
al Indice general se refiere, ocupa el lugar 115 de en
tre los 140 países y territorios evaluadas.
Ocho factores se toman en cuentas para la elabo

ración del Indice General y México no ocupa buenos
lugares. 102 en limitaciones a los poderes del gobier
no; 123 en ausencia de corrupción; 44 en gobierno
abierto o transparente; 91 en respeto a los derechos
humanos; 130 en orden y seguridad; 131 en procu
ración de justicia civil; 128 en procuración de justi
cia criminal.

No debe sorprendernos cómo se compara México
con 139 otros países y territorios.
En primer lugar, un Estado de Derecho efectivo

nunca ha existido en nuestro país, por más que ha
yan dicho y digan lo contrario nuestros gobernantes
y funcionarios.

En segundo lugar, porque el gobierno no dedica
los suficientes recursos económicos y materiales para
lograr un efectivo Estado de Derecho. Año tras año el
Congreso de la Unión ha aprobado el Presupuesto de
Egresos de la Federación que le ha enviado el Presi
dente de la República en turno y nunca ha dedicado
recursos suficientes a las instituciones encargadas de
procurare impartir justicia. En el país faltan fiscales y
juzgadores, tanto a nivel federal como estatal.
Por lo anterior, el Indice del Estado de Derecho

2022 refleja la triste realidad nacional.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Propuestas indecorosas
La primera vez que Rosa Icela Rodríguez usó la tribu

na del Senado de la República fue hace un año, en la
Glosa del Tercer Informe del Gobierno. La funciona

ría morenista había dejado la secretaría general del
gobierno de la Ciudad de México para ocupar la va

cante de Alfonso Durazo en la Secretaría de Seguridad
Ciudadana.

Hubo 1 ó oradores, durante las cinco rondas de pregun
tas y respuestas que atendió la secretaria, a quien —como
ocurrió la semana pasada— acompañaron los titulares de
la Semar, la Sedeña y la Guardia Nacional. Fue hasta la úl
tima de sus intervenciones, sin que hubiera un señalamiento
concreto de por medio, que lanzó una frase lapidaria: "No
existen compromisos oscuros ni otro tipo de vinculaciones
entre el gobierno federal y el crimen organizado".

Los efectos del culiacanazo —octubre del 2019— no

se habían mitigado. La estrategia de seguridad había que
dado reducida a una frase ("abrazos, no balazos") que
no reflejaba la promoción de la cultura de la paz que Ro
sa Icela defendió con denuedo desde su llegada al gabi
nete federal.

Las sospechas de nexos ocultos con las bandas crimina
les habían minado la gestión de la entonces secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, después de los con
tactos que su subsecretario, Ricardo Peralta, tuvo con orga
nizadores de autodefensa en Michoacán, Guerrero, San
Luis Potosí y Tamaulipas.
El entonces gobernador panista Francisco Javier Gar

cía Cabeza de Vaca denunció públicamente que criminales
confesos se habían aprovechado de la buena fe del subse
cretario de Gobernación, aunque en privado refería otra
historia más escabrosa, que involucraba a un despacho de
abogados asentado en el centro de Coyoacán como en
laces con líderes de organizaciones delictivas, y al empre
sario regiomontano SergioCarmona, como intermediario.

Difícil saber si esos heraldos estaban autorizados o si ac
tuaron oficiosamente. Y sería esperable que fueran eventua

les, en más de un sentido. Ahora, a partir de la reciente y
deliberada indiscreción del exdirigente nacional del PAN y
excomisionado de Seguridad Privada, Manuel Espino, que
da claro que la propuesta de una pax narca ha sido una
constante en este sexenio.

"No contra ellos, no a pesar de ellos, pero sin ellos...
tampoco", resumió el político duranguense en un foro sobre
seguridad pública, "si nos la pasamos jugando a las gue
rritas, esto no se va a acabar nunca".
Espino —quien hace un año dejó su cargo para bus

car la candidatura de Morena a la gubernatura— también
puso en la mesa del entonces recién llegado secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, un escri
to que contiene el plan para dialogar con los grupos crimi
nales. Ya lo había propuesto a la secretaria Rosa Icela, ha
ce un año.

Fue bateado de manera rotunda, en ambos intentos.
Efectos secundarios

RELEVOS. Propuesto por Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, entonces gobernador de Tamaulipas, Raúl Ra
mírez Castañeda fue designado fiscal especializado en
combate a la corrupción por el Congreso local, de mayoría
panista. El funcionario no aprobó el examen de control y
confianza que presentó en el Centro Nacional de Inteligen
cia, por lo que deberá dejar esa posición. El fiscal general,
Irving Barrios Mo :a, emplazó a los legisladores tamauli
pecos a iniciar el proceso para reemplazarlo.

REFUERZOS. Para consolidar su cadena de suministro y
ofrecer un mejor servicio para sus clientes, Walmart ha ¡m
plementado un programa especial de asesoría y capacita
ciones para sus proveedores con el que han podido mejo
rar su desempeño, ampliar su visión y mejorar sus ventas.
Desde el 2014, el programa Adopte una Pyme ha benefi
ciado a más de 350 proveedores, quienes han logrado un
crecimiento acumulado de ventas de 33%, a través de la
comercialización de poco más de 12,000 artículos.
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¿Qué tan populista
es López Obrador?
En los últimos días, en las voces de los expresi

dentes Ernesto Zedillo y Felipe Calderón, se han
revivido los ataques de populista al presidente
López Obrador. Desde mi punto de vista Andrés
Manuel es un populista fracasado y su populis

mo está fundamentalmente en su discurso, ya que en la
realidad no ha podido llevar a cabo sus intenciones.
Hay muchas características del populista que le vie

nen como anillo al dedo, su pretensión de caudillo, el
creer ser el único representante del pueblo, usar a és
te como pretexto para justificar sus cambios, confrontar
y dividir a la gente entre buenos y malos y, sobre todo,
pensar que todo empieza con él y que su transformación
es un parteaguas en la historia de México.
Otra característica en la que se apega totalmente al

manual del populista es el clientelismo, sus programas
sociales, independientemente del beneficio que produ
cen, son utilizados para crear clientelas electorales.

El objetivo principal de los populistas es la centraliza
ción del poder, el control de los poderes Judicial y Legisla
tivo, de los gobiernos estatales, los órganos electorales y
los medios de comunicación, López Obrador lo ha inten
tado, pero se ha enfrentado a la estructura institucional del
estado, a la fuerza de nuestra democracia y a la libertad
de los periodistas, por loque sus intenciones se han frustra
do. A pesar de las críticas al poder Judicial, al INE y a los
medios, la mayoría de los ministros, jueces, consejeros y
periodistas han demostrado y ejercido su independencia.

De acuerdo con el manual, el gobierno y los funciona
rios no están al servicio de la sociedad, sino de los po
pulistas y controlan y manipulan a los agentes económi
cos, comenzando por el banco central y la emisión de
dinero. Para López Obrador, por el contrario, su preocu
pación principal ha sido mantener el precio del dólar, la
estabilidad de las finanzas públicas y evitar cualquier
endeudamiento.

El nacionalismo, el rechazo a la globalización y el
proteccionismo son otras características de los populis
tas. En el caso de México, la dependencia y compro
misos que tiene nuestro país con EU han obligado al
presidente a ratificar el tratado comercial e inclusive a
presumir los niveles de la inversión extranjera y las reme
sas de los connacionales.

Los populistas son antiimperialistas y en el caso de La
tinoamérica enemigos de los EU, nuestra vecindad y de
pendencia económica y los 30 millones de mexicanos
que viven allá, impide cualquier distanciamiento o con
frontación real o verbal con ese país y ha sido una preo
cupación permanente del gobierno mantener relaciones
cercanas y cordiales con el gobierno vecino.

En la economía, una de las características de los po
pulistas es ser estatistas, en el caso de López Obrador,
salvo en el sector energético, en los demás de la econo
mía no ha intentado ninguna acción privatizadora, se
guramente porque no puede cambiar la Constitución y
los tratados internacionales que existen.
Una ambición de los populistas es reelegirse y pasan

do por encima de la democracia, López Obrador sabe
que eso es imposible en nuestro país, por lo que va a te
ner que entregar el poder dentro de dos años.
López Obrador es un populista frustrado, ya que en

el discurso y en sus programas sociales es un populista
consumado, pero en la economía está más cerca de los
neoliberales y en la política, sus intentos autoritarios y de
caudillo, han chocado con la fuerza de nuestras institu
ciones y nuestra democracia.
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Elogio general a García Harfuch
Nos cuentan que ni los más jóvenes ni los más viejos de este país podrían recordar que
en alguna época un jefe policiaco de la Ciudad de México recibiera elogios de manera ge
neralizada. El titular de la SSC, Ornar García Harfuch rompió con ese tabú durante su
comparecencia de ayer ante el Congreso local. Diputados de todos los colores reconocieron
el trabajo del funcionario, que está respaldado por las cifras. "Los datos estadísticos hablan
por sí solos", dijo el panista Héctor Barrera. García Harfuch habló de una reducción del 60
por ciento en homicidios dolosos, un delito de los de mayor impacto. Y de la detención de
118 objetivos prioritarios. No había por dónde criticar. Su comparación con Batman, por
parte del diputado Jesús Sesma, quedó como un dato anecdótico. El hecho es que hay
una percepción de que en el tema de seguridad, la cosa va bien.

Un informe que parece tambalear
El informe Ayotzinapa se encontraba bajo fuertes cuestionamientos desde que fue pre
sentado el pasado 18 de agosto por Alejandro Encinas, nos recuerdan. Desde entonces,
el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes pidió revisar la veracidad de los
chats supuestamente escritos por los perpetradores. Hoy ese informe, que ha señalado el
Presidente es el eje de las acciones de judicialización, se encuentra más cuestionado que
nunca, particularmente la parte de los mensajes de texto que representaban la apertura
de nuevas y relevantes vertientes de investigación distintas de la reportada por la "ver
dad histórica". Las declaraciones de Encinas al New York Times precisamente sobre esas
pruebas han dado a la defensa de los militares que están siendo procesados por el tema,
posibilidades de litigio. Lo que algunos recién celebraban, hoy se tambalea.

Y que les devuelve el cargo
Y quien ayer botó el puesto partidista que el líder del PRI, Alejandro Moreno, le había
dado, secretaria de Vinculación con instituciones educativas, fue la excandidata de ese
partido al gobierno de Zacatecas, Claudia Anaya. Actuó así, según se informó ayer, luego
de que la gobernadora Layda Sansores filtrara conversaciones cuya validez ha sido cues
tionada, en las que el dirigente priista le anticipa a su interlocutor, el morenista Ricardo
Monreal, que ganará la elección en su tierra. "Al final, lo que importa es el resultado, y
vas a ganar tu tierra. Tiempo al tiempo". Anaya ha señalado por ello que "yo no perdí, me
entregaron", así que en reciprocidad a lo anterior dejó el cargo partidista, con lo que eso
significa. Uf.
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Más violencia en Zacatecas
Y por cierto que, nos hacen ver, la contraparte de lo que vivimos en la Ciudad de México lo
tenemos en Zacatecas, en donde la violencia no para. Ayer se registraron nuevas balaceras
en la capital y en el municipio de Guadalupe, con saldo de dos personas muertas, una de
ellas decapitada y calcinada. Por si fuera poco, causó escozor la difusión de un video en
donde se aprecia a un perro con una cabeza humana en la boca. El animal encontró el
miércoles por la noche el despojo en un cajero automático del municipio de Monte Es
cobedo. Dice el jefe de la policía de la capital del estado, Gustavo Serrano, que la gente
ya "normalizó" la violencia y que ver a gente sospechosa merodeando por las calles se
ha convertido en algo "normal". Y tiene razón: sólo que esa normalización, nos aseguran,
tiene su origen, entre otras cosas, por la falta de capacidad de los servidores públicos para
brindar seguridad.

Aval de 17 estados
Y fue la 4T la que ayer se anotó un triunfo luego de que finalmente los Congresos de 17
entidades federativas avalaran la reforma constitucional que permite a las Fuerzas Arma
das apoyar a la Guardia Nacional en tareas de seguridad hasta 2028. Las entidades que
aprobaron la reforma, cuyo procesamiento estuvo centralmente operado por el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López, fueron Oaxaca, Campeche, Sinaloa, Ciudad
de México, Chiapas, Tabasco, Baja California, Puebla Veracruz, Tlaxcala, Quintana Roo,
Michoacán Tamaulipas, Estado de México, Hidalgo Sonora y Nayarit. Nos hacen ver que,
aunque con esos respaldos ya se podría promulgar, el funcionario promoverá que la res
palden la mayor cantidad de legislaturas... y quizá aproveche para seguir lanzandojabs a
uno que otro gobernador.

La causa de Mier
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, ayer hizo una reve
lación en una conferencia de prensa sobre la situación familiar por la cual atravesó hace
dos años en Puebla, donde su hija fue víctima de una agresión y violencia. El legislador
lamentó que las leyes no sean adecuadas para que las rnuj eres puedan acceder a una ver
dadera justicia porque, a pesar de la denuncia, la Fiscalía General del Estado ignoró todos
los argumentos y pruebas para encarcelar al agresor, el cual quedó en libertad, platicó. Por
eso, propondrá que la Cámara de Diputados se sume a la conmemoración del Día Inter
nacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el próximo 25 de noviembre, y
durante todo ese mes trabajen en la aprobación de diversas reformas contra la violencia
de género. Ahí el dato.
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LÍMITES Y DERECHOS
DE LA PROTESTA
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Grito que no creo en nada y que todo es
absurdo, pero no puedo dudar de mi grito
y necesito, al menos, creer en mi protesta"

Albert Camus

La protesta es una condición de la
propia naturaleza humana, han

existido a lo largo de la historia de la hu
manidad, entre las grandes protestas
tenemos por ejemplo la de los trabaja
dores del primero de mayo de 1886 en
Chicago; la realizada en 1930 por Gan
dhi contra la prohibición del imperio
británico para fabricar y vender sal; así
como las diferentes protestas de los es
tudiantes en 1968.

En virtud de que ia protesta es natural en el ser humano, el
Estado ha tratado de regularlas, estableciendo reglamentos
para las manifestaciones públicas y multitudinarias, con el
fin de evitar mayores daños y controlar el entorno, así como
para conocer las causas y no coner riesgos.

Las protestas han sido tan importantes que muchas de
ellas han cambiado la configuración del mundo, han derro
cado gobiernos, han establecido cambios en las políticas de
los gobiernos, han abierto espacios de opinión, han promo
vido la defensa de los derechos humanos, de la ecología, de
la igualdad de género, de la inclusión, es decir, en general la

mayoría de los movimientos progresistas han sido impulsa
dos por diferentes protestas.

La protesta puede ser colectiva o individual, cada una
tiene su importancia, en la individual depende mucho la
calidad y fama de quien realiza la protesta, habiendo voces
que por su fuerza moral son referentes en la sociedad y
debe ser escuchada por los intereses afectados para tratar
de minimizar el daño o para encausar el discurso.

La forma de protestar ha ido cambiando hasta llegar
a las protestas como la del grupo ambientalista Just Stop
Oil, quienes el pasado 14 de octubre arrojaron sopa sobre
el cuadro Los Girasoles de Vicent van Gogh, exhibido en la
National Gallery de Londres, en busca de que el gobierno
Británico detenga nuevos proyectos de petróleo y gas, así
como la protesta que el 23 del mismo octubre tuvo como
manifestación atacar un cuadro de Monet, en el Museo Bar
berini en Potsdam, Alemania, bajo el lema "el arte o la vida".

La discusión por la forma de protestar contra el cambio
climático, ha tomado dos posturas, la primera de los que
defienden la forma de protestar, restando importancia a
los posibles daños a los cuadros, argumentando que por
encima del arte, se encuentran la ecología y la vida misma.
Del otro lado, se encuentran los que critican estas protestas
señalándolas como incultura de los manifestantes, quienes
consideran que la pintura y la vida se contraponen, cuando
en realidad la cultura es lo que hace más rica la vida, y que
bien pueden conjugarse el respeto por la ecolo^a y el arte.

Uno de los problemas que surge para el derecho, es la di
ficultad de discernir entre que tomar en consideración que
por ser causas nobles las que se defienden, se pueden violar
leyes o causar daños, y no ser responsable de ello, y deje de
aplicarse una sanción o, por el contrario, que la justicia se
debe aplicar sin considerar las causas. La discusión apenas
empieza, a lo mejor no hay solución a esta cuestión, habrá
que esperar.
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ACUSARÁN MILITARES
PENALMENTE A ENCINAS
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Desde el momento en que Alejan
dro Encinas, subsecretario de Go

bernación y presidente de la Comisión
para la Verdad y Acceso a la Justicia del
Caso Ayotzinapa, presentó un infor
me de ésta, con párrafos testados, en
el que se reveló que varios militares
participaron en la desaparición y eje
cución de al menos seis de los 43 nor

malistas, supuestamente "ordenadas"
por el entonces coronel, comandante
del 27 Batallón de Infantería y hoy ge
neral, José Rodríguez Pérez, pareció
clara la intención de involucrar al Ejér
cito en ese "crimen de Estado", ocurri
do hace ocho años en Iguala.

Sin embargo, en una entrevista con tres reporteros del The
New York Times, el funcionario reconoció que el contenido
de ese informe de la Covaj fue hecho al vapor, con mensa
jes capturados en pantalla de comunicaciones telefónicas
sostenidas por integrantes de Guerreros Unidos y militares,
sin ser verificados, que pudieron haber sido "fabricados" y
difundido "para cumplir con los tiempos políticos marca
dos por el Presidente López Obrador", con la vana intención

de echar abajo "la verdad histórica" del extitular de la PGR,
Jesús Murillo Karam, lo que sigue sin lograr.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tal pareciera que la insistencia de que algunos miembros
del Ejército estuvieron involucrados en la desaparición de
los 43 normalistas de Ayotzinapa, como se dio a conocer en
el último informe de la Comisión para la Verdad, por más ta
reas y apoyo gubernamental que les han sido encomenda
das y los cuantiosos recursos que les ha transferido, podría
ir más allá de advertencias o amago.
Al menos, se recordó ayer aquel anuncio en una mañanera
de Palacio Nacional de que no descartaba volver a girar ór
denes de aprehensión contra algunos de los presuntamen
te involucrados en la desaparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa, cuando arremetió contra The New York Times
por la entrevista de Alejandro Encinas, el Presidente insistió
en que eso ocurrirá en cualquier momento.
Por cierto, que la defensa del general José Rodríguez Pérez,
quien fuera comandante del 27 Batallón de Infantería en
Iguala, al que Encinas señalara públicamente como el que
"ordenó ejecutar" a seis de los normalistas, así como el ca
pitán José Martínez Crespo; el subteniente Alejandro Pirita
y el sargento Eduardo Mota Esquivel, presos en el Campo
Militar Número Uno, procederán penalmente contra el sub
secretario de Gobernación, por acusarlos sin pruebas.
Pronta respuesta dio Alejandro Rojas Díaz Durán, senador
suplente de Ricardo Monreal, a la gobernadora morenista
de Campeche, Layda Sansores, al acusarla de haber adquiri
do numerosos bienes inmuebles con dinero en efectivo, por
lo que dijo que carece de autoridad moral para atizarle al
líder de su partido en la Cámara alta.
Encuentro privado AMLOJohn Kerry, esta tarde en
Hermosillo.
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BRASIL, ESTADOS UNIDOS E ISRAEL

VAN A LAS URNAS EN EL AMBIENTE MÁS
POLARIZADO DE LAS ÚLTIMAS DÉCADAS
POR GABRIEL MORALES SOD

La próxima semana se celebrarán
tres elecciones que definirán el

rumbo de países y regiones enteros:
la elección presidencial en Brasil, las
elecciones al Congreso estadouniden
se y las elecciones para definir quién
será el primer ministro de Israel.

A pesar de que cientos de kilómetros separan a los tres
países, y de que los temas y electorados en éstos parecen
a primera vista completamente distintos, en los tres casos
se puede observar un fenómeno que en los últimos años
se ha vuelto una constante en más y más países: la división
del electorado en dos campos prácticamente iguales en
fuerza, cuyas visiones se han vuelto tan diferentes que es
imposible pensar que, después de las elecciones, puedan
construir consensos. Aunque es verdad que la polariza
ción siempre ha sido un elemento de los sistemas políticos
democráticos, en los últimos años, en especial con el as
censo de líderes populistas de derecha como Bolsonaro en
Brasil, Trump en Estados Unidos y Netanyahu en Israel, las
divisiones sociales se han tomado mucho más profundas.
Estas tres figuras, hombres carismáticos y populares, que
se han convertido en una especie de culto político, son tan
controvertidas que se ha vuelto casi inimaginable pensar
que alguno de sus votantes pudiera tornarse en su contra
y votar por el campo opuesto.

De estos tres países, el caso más extremo es el de Israel,
en donde las últimas cuatro elecciones (en menos de dos
años) han arrojado exactamente el mismo resultado, un
parlamento dividido casi perfectamente a la mitad, entre

dos campos que se niegan rotundamente a negociar para
lograr un gobierno de coalición que pudiera sacar al país
de la parálisis política. Los votantes israelíes que irán a
las urnas la próxima semana tienen sólo una pregunta en
mente ¿Netanyahu o no Netanyahu? El caso estadouni
dense es similar. Por décadas republicanos y demócratas
lograron ciertos consensos para avanzar leyes, aunque
los Poderes Ejecutivo y Legislativo estuvieran divididos;
además de que una buena parte de los votantes estadou
nidenses eran independientes, y podían cambiar el parti
do de su elección, dependiendo del contexto político. En
2016, miles de votantes blancos que no viven en las ciu
dades, y que tradicionalmente habían apoyado al Partido
Demócrata (incluyendo al presidente Obama), votaron por
Trump y el Partido Republicano. Éste fue quizás el único
gran cambio del electorado que veremos en los próximos
años. Hoy en día, las diferencias entre los partidos son tan
profundas, y la figura de Trump tan controvertida, que es
casi imposible pensar en cambios de opinión de gran mag
nitud, dándole a los pocos votantes independientes que
quedan el poder de decidir la próxima elección.

La sociedad brasileña, por último, está también pro
fundamente dividida. Sin embargo, a diferencia de lo que
sucede en Israel y Estados Unidos, una considerable parte
del electorado, después de sufrir las consecuencias del fra
caso económico, sanitario y ambiental de la presidencia de
Bolsonaro, se ha pasado al campo opuesto, dándole a Lula
la delantera en la carrera. Sin embargo, el hecho de que la
elección sea tan cerrada, a pesar de la impopularidad de
Bolsonaro, nos habla de una nueva etapa para los regíme
nes democráticos, en donde la división de las sociedades
en dos partes casi iguales augura parálisis e inestabilidad
política.
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LES COMEN LAS ANSIAS

A pesar de que pudiera verse fortalecido en
medio de gran cobertura y todos los reflecto

res que le acompañan en sus giras, los desplantes
del titular de Gobernación contra algunos gober
nadores, con los que indistintamente acuerda y
desacuerda, no necesariamente serán de utilidad,

está metido en terrenos en los que con relativa fa
cilidad las cosas revierten.

En sus visitas a los Congresos de los estados en la búsqueda
de convencer a las y los legisladores locales para que aprueben
que las Fuerzas Armadas se queden en las calles hasta 2028, se
ha dedicado a señalar a expresidentes, gobernadores, medios
de comunicación, redes sociales y hasta se dio tiempo para pro
poner un programa cultural y musical como el de Hugo Chávez
en Venezuela; el programa, por cierto, se fortaleció con Chávez,
pero data de años atrás.

Desde el cargo que ocupa no viene nada bien que hable en el
tono en que lo está haciendo, Felipe "el pequeño" o de "Samueli
to", y por más que le festejen no eleva el nivel del debate.

Más bien se desacredita sin argumentos en medio de pre
suntas gracejadas que tienden a ser efímeras y que tarde que
temprano dan vuelta. Quizá esté buscando abrirse paso para
ser conocido a nivel nacional, porque va pasos atrás en térmi
nos del conocimiento ciudadano de Marcelo Ebrard y Claudia
Sheinbaum, en ese orden.

CON LA SUCE

SIÓN adelantada
muchas cosas

pueden pasar.
Algunas de ellas
ya están entre

nosotros como es

la confrontación

mayor por el caso
Layda Sansores
Ricardo Monreal,
no se ve solución

alguna ante un
problema de raíz

y poder
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Es probable también que todo esté acordado con el Presi
dente. La lógica indica que así es, no sólo por la cercanía entre
ellos, la cual se manifiesta en el uso de un lenguaje y códigos
en común. Lo que está de fondo también son las concepciones
sobre el país, la política, el partido y quizá hasta la vida misma.

Con la sucesión adelantada muchas cosas pueden pasar. Al
gunas de ellas ya están entre nosotros como es la confrontación
mayor por el caso Layda SansoresRicardo Monreal, no se ve
solución alguna ante un problema de raíz y poder.

En algún sentido estamos ante el banderazo de salida de
confrontaciones mayores ante las cuales no parece que el Presi
dente vaya a intervenir abiertamente, en algún sentido, sin decir
mucho, dejó establecida su opinión cuando habló del tema esta
semana lo ejemplifica: "Layda nos ha ayudado mucho".

Es difícil sacar de la ecuación a Claudia Sheinbaum. Por más

que se quiera hacer a un lado la situación le pega, porque la estri
dente gobernadora ha repetido en varias ocasiones que ella está
con Claudia, con todo lo que pudiera interpretarse, a lo que se
vienen sumando muchos señalamientos la campaña que dicen
que no es campaña de la Jefa de Gobierno.

El mensaje y el silencio que en lo general están teniendo los
y las morenistas muestran los pocos apoyos internos de Ricardo
Monreal y también termina todo por ser una definición.

Monreal trató de contestar vía Alejandro Rojas DíazDurán,
pero todo indica en este caso la narrativa la dicta el Presidente,
hablando y sin hablar, y el poder de la audioteca de la goberna
dora campechana.

Quizá Adán Augusto López ha ido entendiendo cuál es su
papel. Si las circunstancias lo ponen en el camino seguramente
no va a cejar en su empeño de llegar porque la decisión vendrá
del inquilino de Palacio Nacional.

Ante una posible decisión presidencial en que no esté direc
tamente involucrado, ya sea porque se opta por Claudia o Mar
celo, el tabasqueño se definirá por Claudia como todo indica lo
viene perfilando su paisano.

La sucesión adelantada puede jugar en contra de Morena. Se
viene el desgaste de las "corcholatas", las cuales no terminan
por despegar aunque desfilen el Día de Muertos, brinquen en el
Zócalo o recorran el país arremetiendo contra los gobernadores
de oposición; les andan comiendo las ansias.

RESQUICIOS.
Manuel Espino, quien ahora anda en cercanías y ofrecimientos
con el Presidente, quiere dialogar con las bandas delincuen
ciales, dicen que dos de ellas ya contestaron la propuesta. En
el abrazo no balazos habría que preguntarles a las familias de
miles y miles de asesinados por los cárteles si están de acuerdo.

Twitter: @JavierSolorzano
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NOVIEMBRE:
REFORMA ELECTORAL
POR PEDRO SÁNCH EZ RODRÍGUEZ

Un sistema electoral es el conjunto
de leyes y reglas partidistas que

regulan la competencia electoral, en
tre y dentro de los partidos. Por ejem
plo, en el caso del Legislativo, esas le
yes y reglas pueden regular cómo los
partidos nominan a sus candidatos;
cómo los ciudadanos votan y cómo
son contados esos votos; la estructura
distrital de una circunscripción y, có
mo los votos, por lo tanto, se traducen
en escaños (Cox, 1997).

Una primera consecuencia lógica de lo anterior, es que
las leyes y reglas que conforman un sistema electoral,
afectan la resiliencia de un partido para sobrevivir como
organizaciones independientes (Duverger, 1954). Por
lo tanto, la capacidad para modificar estas reglas es un
activo altamente valorado por los partidos, que habitan
los congresos, para buscar fortalecerse y debilitar a sus
oponentes. Para atenuar la posibilidad de que cualquier
partido con mayoría pueda cambiar sus reglas a favor en
el tiempo que se le antoje, es que, en México, además de
la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electo
rales (LGIPE), las reglas del juego están inscritas dentro
de la Constitución.

El sistema electoral mexicano ha atravesado por múl
tiples reformas que no pueden ser comprendidas, si no
es entendiendo que ha sido construido a partir de refor
mas constitucionales y legislativas graduales, que han
mejorado los procedimientos electorales. Estos debates
legislativos han perfeccionado a la autoridad electoral, al
pasar de ser una Comisión Federal Electoral, a un Insti
tuto Federal Electoral, adscrito a la Segob, a un IFE ciu
dadano y, por último, el Instituto Nacional Electoral que
todos conocemos. Pero esta evolución también ha mo

dificado las reglas bajo las cuales funciona el sistema de
partidos, específicamente en materia de financiamiento
público, acceso a medios y fiscalización.

El resultado de lo anterior, contrario a lo que se voci
fera por ahí, ha producido las alternancias a nivel federal,
estatal y municipal, que no se vieron durante la mayor
parte del siglo XX, la construcción de una institución
electoral confiable, aunque perfectible, que vigila que
las elecciones se lleven con estándares internacionales,
en cumplimiento con la legislación votada y aprobada
por los congresos.

Esto último es importante repetirlo: el INE no hace
más que vigilar que las elecciones se lleven a cabo, con
forme a lo que establece la Constitución, la ley y sus
reglamentos. Si se desvía, para eso está el Tribunal Elec
toral. Si las reglas del juego electoral no le convencen a
diestros y siniestros, no hay otra opción que discutirla
con todos los partidos con representación en los congre
sos, y generar un acuerdo que satisfaga a una mayoría
calificada. Por eso mismo es que confío en que los de
bates de la Reforma Electoral de noviembre, resulten en
la conservación de los buenos pasos dados en el pasado,
con miras a garantizar que la elección de la mayoría sea,
a su vez, respetada en el futuro.
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[ ¿SERÁ?

Incertidumbre ambiental

Ante la incertidumbre sobre si el enviado presidencial espe
cial para el Clima, John Kerry, se reuniría con el presidente
Andrés Manuel López Obrador, el gobierno del demócra
ta Joe Biden tuvo que salir a aclarar que Kerry viajará aHer
mosillo, México, el 28 y 29 de octubre, donde proseguirá
las conversaciones sobre cooperación en materia climática
durante el período previo a la COP27, que se realizará en
Sharm el Sheij, Egipto, del 6 al 18 de noviembre de 2022.
Además de que fue EU quien confirmó la reunión, nos hacen
ver qué del lado mexicano no se sabía si la reunión se con
cretaría. Queda la duda si es falta de logística o de interés en
materia climática. ¿Será?

Mala fama

México inundado por los cárteles y con sicarios paseando
(y combatiendo) impunemente por las calles, pero eso sí,
contiendas que venden bonitas guayaberas y productos tí
picos del país. Esa es la visión que la compañía de videojue
gos Activision Blizzard muestra en su más reciente entrega
de la saga Cali of Duty: Modern Warfare 2. A algunos les
parecerá una nimiedad, pero con el auge de la industria de
los videojuegos a nivel mundial, se suma una raya más a la
mala fama quetieneelpaísenel extranj ero en materia de
seguridad. ¿Será?

Audacia en San Lázaro

Acudieron a la Cámara de Diputados ocho alcaldes con la
representación de la Asociación de Ciudades Capitales
con la intención de establecer una agenda legislativa que
conduzca a la reactivación de fondos para fortalecer la
seguridad pública y la atención a desastres naturales. La
visita, dicen, transcurrió lo más institucional que se pudo,
pues la petición proviene de ediles emanados de todos los
partidos políticos. Sin embargo, quien no pudo resistir
la tentación déla polémica fueellíderdeMorenaenSan
Lázaro, Ignacio Mier, que soltó en su breve participación
que entre ellos había una corcholata. Todos se hicieron los
desentendidos, pero todos sabían que a la expresión solo le
faltó el remate yucateco de ¡ ¡bomba!! ¿Será?
En busca de chamba

Sin reparo alguno, el Partido Verde en el Congreso de la
Ciudad de México se dedicó a hacer loas a los integran
tes del gabinete de Claudia Sheinbaum que asistieron a
comparecer con motivo de la glosa del cuarto informe de
labores de la mandataria. El papel de porrista le tocó especí
ficamente al diputado Jesús Sesma quien, en la sesión con
la secretaria de Finanzas Luz Elena González, dijo que ya
quisieran en Reino Unid o tener una funcionaría como ella
para solventar su actual crisis económica; en tanto, cuando
fue el turno del jefe de la policía Ornar García Harfuch,
el pevemista hasta se animó a compararlo con Batman y
Superman. ¿Será?
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Dos tropiezos de seguridad

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

1. El modelo de presidencia unitaria
que centra toda la acción del Go
bierno en las dos y media horas que
dura la conferencia Mañanera y

después se paraliza la actividad pública está
llevando a la derrota conceptual del debate
sobre la participación militar en seguridad
pública.
Los efectos del hackeo del grupo Guaca

maya todavía no han terminado, pero están
dejando solo al Presidente en las trinche
ras de la defensa de la argumentación de
seguridad, sin que ninguna instancia gu
bernamental, que tiene que ver con las ac
tividades, pueda o quiera involucrarse en la
defensa mediática.
Pero a pesar de la apabullada crítica con

tra el modelo de seguridad, el presidente de
la República sigue empeñado en ser la única
voz pública frente a la crítica al modelo de
participación militar en seguridad.
2. La noche del miércoles le estalló una

bomba al modelo de investigación del caso
Ayotzinapa, de manera paradójica por una
declaración del subsecretario Alejandro
Encinas al New York Times aceptando que
las capturas de WhatsApp que fueron base
para la incriminación de militares en la no
che de iguala del 26 de septiembre de 2014,
no fueron verificadas y buena parte de ellas
carecen de veracidad pericial.

Lo que se tiene que aclarar primero es si se
trató de un error de ingenuidad del subse
cretario Encinas o sí fue el inicio del camino
hacia su separación del cargo por el desmo
ronamiento de lanueva verdad histórica que
liquidó a la anterior verdad histórica y que
tiene encarcelados a dos altas personalida
des del poder: el exprocurador Jesús Murillo
Karam y al general Rodríguez.
Lo único claro es que la nueva verdad del

caso Ayotzinapa tampoco fue la de Encinas y
en consecuencia habría que liberar a todos,
comenzar de nuevo y explicarle a los furio
sos padres de los estudiantes normalistas

que no está resuelto el caso.

ZONAZF.RO

El debate sobre la participación militar en
actividades de seguridad pública se ha po
larizado a tal grado que será imposible des
trabar el conflicto sin un giro espectacular
que tiene que dar el Gobierno mexicano en
materia de doctrinas, reglamentos y leyes
vinculadas con la seguridad. Hasta ahora
y por la centralización del discurso oficial,
el Gobierno federal va perdiendo la batalla
mediática, aunque sin concederla razón ala
crítica contra los militares.
UK&pUMNN&rejHMRt"' los columriiMHH
i ndependlentesy.no reflejan necssar ¡ámente

fljgfJitOT^ Vi sfaáe 24 HORAS.

Fecha: 28/10/2022

Página: 11

Area cm2: 167

1 / 1

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 23,906

Página 96 de 187



Naciones Unidas detecta 7.7 millones
de refugiados ucranianos en Europa
La Oficina del Alto Comisionado
para los Refugiados (ACNUR) de
la Organización de las Naciones
Unidas (ONU) ha detectado, al 19
de octubre de 2022, más de 7.7 mi
llones de refugiados ucranianos en
distintos países de Europa, lo que

refleja el tamaño de la crisis huma
nitaria desatada por la invasión rusa.
Incluso, la ACNUR aclara que la cifra
real podría ser considerablemente
mayor, ya que "la estimación oficial
(...) puede no estar disponible para
todos los países, (por lo que) esta ci
fra es una estimación conservadora

del número total de refugiados en
Europa".
Por ejemplo, se estima que Polo

nia, República Checa, Eslovaquia,
Moldavia, Rumania, Hungría y
Bulgaria, los países que forman

parte del Programa de Respuesta
a Refugiados (plan de apoyo finan
ciero y operativo a estos siete go
biernos para atender a refugiados

de Ucrania; participan agencias de
la ONU, organizaciones no guber
namentales nacionales e interna

cionales, y la sociedad civil), han
recibido, en conjunto, casi 2.3 mi
llones de ucranianos de distintas

edades. Tan sólo Polonia y Repú
blica Checa han acogido a casi 1.9
millones (1.4 millones y 448 mil,
respectivamente).

Por su parte, Rusia ha recibido a
más de 2.8 millones; muchos pro
bablemente con lazos familiares
firmes en suelo ruso, o bien, ucra
nianos prorrusos de las regiones de
Donetsk, Lugansky aledañas. Al no
roeste, Bielorrusia, cuyo presiden
te Aleksandr Lukashenko apoya la
invasión y se asume como un aliado
incondicional de Vladímir Putin, ha
recibido amás de 15 mil.

En el caso de las naciones no parti
cipantes en el Programa de Respues
ta a Refugiados, Alemania encabeza
la lista de refugiados registrados con

poco más de un 1 millón. Le siguen
Italia (171 mil), España (147 mil),
Turquía (145 mil) y el Reino Unido
(138mil).Entotal, estas cinco nacio
nes han recibido a cerca de 1.6 millo

nes de personas, mientras que otros
treinta países europeos concentran
cerca del millón.
La crisis humanitaria en Ucrania

se ha profundizado por la incerti
dumbre energética rumbo al in
vierno. Tras una serie de ataques
que según el presidente Volodímir
Zelenski han destruido más de un

tercio del sector energético, el go
bierno pidió esta semana a los refu
giados no regresar al país hasta la
primavera para no sobrecargar el
sistema energético. En palabras de
la viceprimera ministra, Iryna Ve
reshchuk, "necesitamos sobrevivir
al invierno (quienes seguimos en
Ucrania)", pero "las redes no darán
abasto" si regresan millones de per
sonas en corto tiempo.
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El presupuesto electorero
engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

El Congreso senadores y diputados
aprobó el endeudamiento más alto
en los últimos 4 sexenios más de un
billón de pesos para poder cumplir

con el presupuesto para 2023.
En dicho presupuesto se contempla el ma

yor monto de recursos destinados a los pro
gramas sociales estrella del Gobierno federal
y, desde luego, a la conclusión de sus obras
estelares.

Los aumentos de los presupuestos para sa
lud, educación o seguridad no corresponden
con la realidad que los tres sectores padecen.
Se trata de un presupuesto, como ya se ha

dicho, demasiado optimista que sin embargo
dependerá en buena medida del tipo de cam
bio y del precio del petróleo en el mundo.
Desde otra óptica se puede analizar como

un presupuesto con fines electorales, pues
privilegia los programas sociales, los que ge
neran votantes cautivos, sin importar el en
deudamiento a corto plazo.
Aunque ha habido pláticas y reuniones en

tre la bancada de Morena y la oposición para
dictaminar la propuesta del Ejecutivo, en este
momento no existe ni un guiño como para
pensar que el partido del Presidente quiera
modificar la distribución de los recursos para
el próximo año.
La oposición ha recibido a decenas de pre

sidentes municipales, líderes de los sectores
campesinoy de otros sectores sociales que han

externado su preocupación por los recursos
para el próximo año, pero no ha logrado ser
escuchada por los representantes de Morena.
Los diputados se tomarán un puente que

terminará el 7 de noviembre próximo y será
a partir de esa fecha en la que se agilizará la
redacción del dictamen del presupuesto para
el próximo año.
Se espera que el presupuesto sea aprobado

antes de la fecha legal límite, el 15 de noviem
bre, por lo que la oposición tendría que dejar
las vacaciones para otro momento y aplicarse
para el reordenamiento del gasto, si esto fuera
posible.
Porque ya se sabe que la instrucción de Pa

lacio Nacional a sus soldados en San Lázaro es

aprobar las iniciativas sin cambiar una coma,
en este caso, sin mover un peso de una depen
dencia a otra.

El controvertido Manuel Espino, expresiden
te del PAN y recientemente excomisionado
de Protección Federal, reveló que propuso al
presidente López Obrador y al secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, pactar
la paz con los grupos de la delincuencia or
ganizada.
Y aunque la revelación podría resultar

escandalosa, lo cierto es que es la manera
en la que algunos estados y municipios han
logrado tener más o menos tranquilos sus
territorios.

Espino es pragmático; si ya tienen partid
pación en el Gobierno, ¿por qué no pactar con
ellos una especie de tregua?
Espino no dijo qué le respondieron el Presi

dente y su corcholata, pero lo lógico sería que
dijeran que no.

Primero, porque sería reconocer la derrota
por goliza de su estrategia para contener la
violencia, representaría reconocer que los
miles de millones de pesos aplicados a los pro
gramas para evitar que los jóvenes cayeran en
las garras del narco se fueron a la basura (o al
picadero más cercano).
Y finalmente, implicará reconocer que Mé

xico se convirtió enunnarcoestado.

Es decir, que ganaron los malos.
¿Apoco sí?

Ricardo Monreal aseguró que no saldrá de
Morena "por la puerta de atrás", pero por los
ataques que está recibiendo a diestra y sinies
tra, lo único que queda es esperar por cuál
puerta saldrá.
Monreal ha sido un eficiente operador pre

sidencial en el Senado, fue fundamental en
la fundación de Morena y sin embargo, les
resulta incómodo a los personajes que tienen
cercado a López Obrador.
Si no lo cree, que le pregunten a Tatiana

Clouthier.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

SÜMffltodg vígfsle 24 HORAS.
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Calderón para jefe de Gobierno
como Kryptonita de AMLO

joseurena2001@yahoo.com.mx

Los ataques de Palacio Nacional no
cesan.

Y, parodia a Jesús Reyes Heroles,
los ataques fracasados terminan por

fortalecer a quien se quiere desprestigiar en
extremo.

Hablamos de Felipe Calderón Hinojosa.
El vencedor de López Obrador en 2006

aigasido como aigasido, dijo él en pleno ejerci
cio de la Presidencia, ha sido retrotraído.
¿Porqué?
Porque es obsesión de aquel derrotado con

Enrique Peña Nieto fue su segundo fracaso
y de toda su comunidad de fieles a ciegas.
A él se refiere Adán Augusto López en su

viaje innecesario por el país para conseguir lo
obvio: avales legislativos para mantener a las
Fuerzas Armadas en la calle hasta 2028.
Innecesario porque el partido de Estado

domina los Congresos locales y todos son
sometidos sin respeto ni autonomía ni con
templaciones desde el poder central.
Hay una investigación internacional en

contra del expresidente, dijo el secretario de
Gobernación al Legislativo de Michoacán,
para luego ser desmentido por su jefe.
ADÁN DICE Y SE DESDICE
No nada más eso, acotó Adán Augusto López.
Felipe Calderón y su gobierno se volvieron

en traficantes de armas al desviar los avitua
llamientos hacia el mercado negro, hacia el
crimen organizado.
Lo dijo así:
"Cuando hablamos de compras de arma
mento, todo mundo recuerda cómo en la
época de Felipe Calderón no nada más ahí
se militarizó al país, sino en el colmo de la des
vergüenza terminó Calderón y su gobierno

convertidos en traficantes de armas...
"Las armas que iban destinadas para nues

tras Fuerzas Armadas, para la policía, termi
naron vendiéndose a la delincuencia orga
nizada. Por eso está detenido en los Estados
Unidos (Genaro) GarcíaLuna..
Luego se desdijo, como acostumbran altos

funcionarios de este Gobierno, pero lo dicho
está y eso ha reposicionado al exmandatario.
¿De qué manera?
Se lo digo de verdad:
No paran las muestras de solidaridad a Cal

derón a él se dirigen políticos de primer nivel,
de oposición y de Gobierno, para pedirle su
reaparición en la vida pública.
¿Enserio?
Sí: le proponen postularse a la Jefatura de

Gobierno de la Ciudad de México porque, le
subrayan, es la Kryptonita de López Obra
dor y puede conciliar a la sociedad civil.
Esto apenas comienza me dijo una vez Fe

lipe Calderón cuando le pregunté si se vería
de nuevo en un primerísimo nivel.
Las condiciones ya empiezan a prefigurár

sele.

LISTO PARA CONTENDER

Vayan varias reflexiones para quienes creen
muerto a Felipe Calderón.
Su esposa Margarita Zavala lideró du

rante años las encuestas para la Presidencia
de la República en 2018, pero le quitaron
el derecho a contender al negarle registro a
México Libre.

Tres años después, en 2021, la oposición
le negó una diputación de representación
proporcional y, en un hecho de dignidad, con
tendió y fue la diputada federal más votada
del país.
Hoy ella piensa en la reelección o en la bús

queda de una senaduría en lugar de conten
der por la Primera Magistratura, pero estará
al lado de quienes luchan por preservar la
democracia, al INE, alTrife...
Siempre irá del brazo político de Felipe

Calderón, pero medirán la suerte de Xóchitl
Gálvez, Lía Limón y otros y de sí mismos.
Pero no lo dude: los Calderón estarán en

la lucha.
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FASCI EL CONCILIADOR
Y MIGUEL DÁVILA EN CAMPAÑA

Ante la polémica que ha estado
presente en el proceso para elegir
al nuevo fiscal general de Justi
cia, que por cierto ha generado
un ambiente de ingobernabilidad
en Nuevo León, el exsecretario
de Seguridad Pública estatal
Aldo Fasci Zuazua salió a hablar

del tema.

Esto ocurre tras la presunta
puesta en marcha de una opera
ción por parte del Gobierno es
tatal para evitar a toda costa que
Adrián de la Garza se registre en
el Congreso local como aspirante,
lo cual habría quedado patente
después de que le fuera negada
la carta de no antecedentes pe
nales, un requisito indispensable
para buscar este cargo.

En este contexto Aldo habló

de hacer una mesa de negocia
ción. Y muchos se preguntarán
¿por qué tiene que salir ante los
medios en este momento cuando

tendría que estar atendiendo su
tratamiento de recuperación?

La respuesta es que, al pare
cer, Fasci sería el emisario del
Gobierno estatal para estabilizar
el ambiente político. No es un
secreto que Fasci Zuazua tiene
una relación muy cercana con el
gobernador Samuel García.

La realidad es que Nuevo
León carece de políticos de altura

que ayuden a generar estabilidad
en momentos de tensión. La sola

presencia de Fasci seguramente
no será suficiente para calmar los
ánimos, sin embargo, tal y como
están las cosas un primer intento
de conciliar no pasará desaper
cibido.

MIGUEL DÁVILA EN CAMPAÑA

Miguel Dávila, quien ostenta el
cargo de coordinador de ope
raciones de redes sociales del Go

bierno estatal, anda muy activo
en el municipio de García, nos
aseguran.

Pero no precisamente traba
jando en diseñar estrategias para

mejorar la imagen del mandata
rio o creando contenidos posi
tivos en sus redes sociales, sino
que, nos comentan, está apos
tando fuerte para posicionarse
como candidato para gobernar
este municipio.

Dávila deja constancia en sus
redes sociales de las actividades

que ha estado realizando, tal y
como lo hizo durante la pasada
elección cuando contendería

bajo la bandera de Morena por
el municipio de García, algo que
finalmente no hizo.

Nos dicen que este funciona
rio tiene la encomienda, aún no

oficial, de representar a la juven
tud de Movimiento Ciudadano,
pese a que ya cuenta con 40 años
de edad.

El detalle es que mientras
realiza todas estas actividades

podría estar descuidando sus
labores estatales, situación
similar a la denunciada por el go
bernador Samuel García cuando

señaló a su antecesor por buscar
la presidencia del país en 2018.
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La fórmula

de Adán Augusto

Más allá de haber alborotado el
avispero político en las últimas
dos semanas con declaraciones

polémicas en contra de algunos
gobiernos estatales de oposi

ción o arremetiendo en contra

del expresidente Felipe Calde
rón, parece que la exposición
que ha logrado el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, también le ha ayudado
a crecer en algunos sondeos,
nos comentan. Fuese o no su

intención posicionarse a través
de este cambio de un perfil con
ciliador a uno más duro, lo cierto
es que, nos dicen, en algunas
mediciones ya comienza a per 
cibirse cómo el exgobernador
de Tabasco empieza a mejorar
sus números de posicionamien
toentre la población, acercán
dose a otras "corcholatas" más

conocidas como la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum
o el canciller. Marcelo Ebrard

Aunque en intención de voto
aún queda a una distancia
importante, todo indica que el
primer paso, el posicionamiento,

ya lo está avanzando y parece
que aún hay tiempo.

Acuerdos mínimos

y golpeteo

El balance de los primeros días de
diálogo formal para la reforma
electoral concluyen práctica
mente sin avances, con muchos

puntos de desacuerdo y apenas
alguna coincidencia. Entre los
primeros está la reconfiguración
del INE como el más importante;
mientras que en el lado de los
acuerdos lo que parece avanzar
es el uso de nuevos mecanismos,

como el voto electrónico. Algu
nas áreas, como la reducción de

legisladores o el flnanciamiento
de partidos, aún podrían encon
trar algún punto de acuerdo.
Pero mientras las negociaciones
transcurren, parece haber un
interés deliberado entre algunos
legisladores en dar por hecho
que diputados del PRI e incluso
del PRD estarían preparando la
"traición" para avalar la iniciativa
original respaldada por Palacio
Nacional, algo que, nos dicen, está
dificultando todavía más el diálo

go. Lo que es un hecho es que la
resolución aún va para largo.
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> Importante misión mexi
cana se desarrolla en Was

hington, en aras de re
cuperar la Categoría 1 de
seguridad aeroportuaria
para el AICM. La comitiva
está integrada por el em
bajador de México en EU,
Esteban Moctezuma; el en
cargado de despacho de la
SICT, Jorge Ñuño; el sub
secretario de Transportes,
Rogelio Jiménez Pons; y el
director General de Agen
cia Federal de Aviación Ci

vil, Miguel Enrique Vallín
Osuna. En las próximas
horas sabremos si cum

plieron el objetivo.

ALFONSO
DURAZO

> Nos hacen ver que el ganador de
hoy será el gobernador de Sonora,
Alfonso Durazo, pues sobre él
recaerá la operación de los acuer
dos en materia de energías limpias
que entablen el presidente López
Obrador y el enviado especial de
EU para el clima, John Kerry. El
mandatario estatal se va perfilan
do como un importante pilar del
proyecto energético presidencial.

RAQUEL
BUENROSTRO

> Diplomáticos de la Unión Europea
hicieron saber a la Cancillería mexi

cana, a cargo de Marcelo Ebrard,
su disposición para arrancar ya con
los diálogos encaminados a mo
dernizar el tratado comercia!. El

asunto es que buscan, a través de
su intermediación, que la secreta
ria de Economía, Raquel Buen
rostro, les dé una respuesta para
avanzar en la ratificación.
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AGUSTIN DIAZ
LASTRA

NUEVO
PRESIDENTE
DELACNH

> Otro tabasqueño
escala en la admi

nistración pública.
Se trata de Agus
tín Díaz Lastra,
quien fue designa
do nuevo comisio

nado presidente de
la Comisión Nacio
nal de Hidrocarbu
ros. Su más recien

te cargo lo ocupó en
2019, en el Consejo
de Administración
de Petróleos Mexi

canos, y ahora en
tra al relevo de Ro

gelio Hernández
Cazares, quien
enunció en agosto
pasado.

MANUEL
ESPINO

A CONFESIÓN
DEPARTE...

> El ex comisiona
do del servicio de

Protección Federal,
Manuel Espino,
busca concretar un

pacto entre cárteles
y el gobierno fede
ral para pacificar al
país. Él mismo afir
mó en un foro so

bre seguridad en el
Senado que dos de
esos grupos ya le
dieron el sí, y hasta
se lo propuso al se
cretario de Gober

nación, Adán Au
gusto López. Lo
hace, nos dicen, por
la libre, pues nadie
se lo pidió.
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• El arqueólogo mexicano
Eduardo Matos Moctezu

ma recibe hoy el premio
Princesa de Asturias 2022

en la categoría de Ciencias
Sociales. Su trabajo sobre
la cosmovisión mexica es

de gran valor mundial.

• Cornelio Meneses,
director de Seguridad
Pública en Tehuacán,
Puebla, fue suspendido
del cargo tras ser captado
por cámaras de videovigi
lancia usando una patrulla
para comprar cervezas.

• Dos españoles, Au
ronPlayy Rubiu5, se vol
vieron tendencia luego de
hacer malos comentarios

sobre México, sede de los

premios Esland 2023, que
reconocen a influencers
de videojuegos.
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El ex presidente Donald Trump no solo es él, sino
que ha sembrado la semilla antidemocrática del
trumpismo en gran parte de la ciudadanía de EU

"Con la democracia se come, se educa, se cura".
Raúl Alfonsín.

stamos a 12 días para la jornada de medio
término en EU y lo que está en juego no es
algo menor, se juega el valor de la clemo

p cracia liberal. En este sentido, la llegada del
"súper martes" 8 de noviembre ha generado
una especie de espejo con reflexión a las
presidenciales de 2024, pues existe un aura

de enfrentamiento entre Joe Biden y el ex presidente Donald
Trump, más allá de las contiendas loca les, senatorialesy legisla
tivas, y el enfrentamiento de partidos Republicanoy Demócrata.

Durante toda la contienda, en estas midterm sigue insta
lado en el imaginario colectivo estadounidense la campaña
presidencial de 2020 y, sobre todo, aquel 6 de enero de 2021,
donde el asalto al Capitolio por parte de seguidores —fanáti
cos— ele Trump, sacudieron no solo este edificio emblemático,
sino también las raíces democráticas ele nuestro país vecino.
Al respecto, se percibe un ambiente bipolar, mientras los
votantes republicanos pro Trump siguen pensando en unas
elecciones "robadas", a los demócratas les recuerda el porqué
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  c!el sufragio a Biden. En este sentido,
71 % de los estadounidenses cree que
el futuro está en juego en las elec
ciones y piensa que "la democracia
norteamericana está en peligro", pero
a su vez creen que no es el problema
más severo, conforme al sondeo c!e
The Associated PressNORC Center

forPublicAffairsResearch.Del mismo

modo, 28 % de los votantes registra
dos (41 por ciento ele Republicanos], dijeron tener poca o nula
confianza en las elecciones, según el estudio clemoscópico
realizado por el New York Times/Siena Poli.

Así, reflejan la erosión democrática, el riesgo grave que se
corre al perder la confianza en los temas públicos, las insti
tuciones y en la política misma. Si bien, no es un problema
endémico, como hemos observado en países muy maduros
democráticamente como los europeos, en el territorio ameri
cano existe la percepción de que "a nosotros nunca nos va a
pasar", pero sucede. Por supuesto que la economía es crucial
para enfrentar una contienda electoral, mucho más en la mayor
crisis inflacionaria en más c!e cuatro décadas, sin embargo
no podemos perder de vista el peso y los factores políticos.

Es por esto que he insistido tanto en la gran responsabilidad
que tenemos los ciudadanos al elegir a los gobernantes, no
es desproporcionado decir que un fallido y oscuro liclerazgo
político puede echar por la borda todo el entramado institu
cional, democráticoy político. Discursos de odio, polarizados,
maniqueos solo sirven para restar la confianza de las socie
dades en la política como palanca de beneficios socialesy a
la democracia como su mejor régimen. Trump no solo es él,
ha sembrado la semilla antidemocrática del trumpismo en
gran parte de la ciudadanía estadounidense, misma que aún
no se ha dado cuenta de las repercusiones y fatalidades que
puede acarrear si se llegase a concretar. Se trata de salvar a
la democracia y a la política.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR
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o empecé a sentir inmediata
mente: mi cuerpo respondía
con gratitud a esa caricia. Sí:
el cuerpo tiene memoria; re
verdece al menor estímulo.

Por primera vez en más de dos
décadas, los lácteos dejaron

de dejarme noqueado, inconsciente, como para
una siesta de tres horas, con todo y que ese día
me los había empujado con unas Ruffles (azules,
claro: no somos animales).

Y era apenas el principio. Un ratita después,
los kilos extra de la pandemia dejaron de sentir
se con tanta crueldad: el pantalón no estaba ya
tan ceñido a la cintura; el cuerpo de aguacate
empezaba a desaparecer. Para mi
sorpresa, en vez de anestesiarme
con Netflix, como todas las tardes
en que como con tequila, volteé al
rincón, donde descansan desde hace
años el batyel guante Palomares de
mi adolescencia, y sentí unas ganas
incontenibles de irme a fildear y ma
canear. Incluso mi hijo, que solía aver
gonzarse de mi aspecto cuando hacíamos boxeo
juntos,y miren que fue antes de la pandemia, me
dijo: "Papá, te veo muy bien. Más erguido, más
ligero para caminar, menos arrugas, notan verde".

Por la tarde, empezaron los mensajes de algu
nos amigos: "Hermano, estoy funcionando a tope
sin viagra, cialisy ese tipo de cosas. Vacié las cajas
en el excusado, mientras mi esposa me sonreía
desde la habitación. Todo estaba en la mente,
caray". Porque también la salud mental empezó
a mejorar en la población a un ritmo acelerado.

Lo noté en la llamada del banco, la enésima de
la semana para exigirle a "Elizabeth" que pague
lo que debe. En vez del colérico "¿Cómo chingaos
es hago entender que no soy Elizabeth?" con el
que respondía hasta 36 horas antes, sentí un
ramalazo de comprensión por esa persona con
acento, no sé si venezolano ,que probablemente
cobra dos pesos por machacar a los morosos en
el teléfono: "Entiendo que está cumpliendo con su
deber, Ronalcl —le dije con voz suave—, pero no soy
Elizabeth; este no es su número. Ojalá corrijan su
base de datos. Le mando un saludo afectuoso". Al

mismo tiempo, sentí el placer inigualable del vacío
de dolor:ya no me torturaba el ligamento cruzado
de la rodilla derecha, con todo y que la tempera

tura estaba porclebajocle26graclos.
La cosa es que, sorprendido, te

meroso cleestarante ese momento

de efervescencia física que antecede
a la muerte, le llamé a mi doctor, un
figurón en conocido hospital del sur
de la Ciudad de México: "Víctor, no
sé ni cómo explicarte esto. Te hablo
porque estoy demasiado bien. Sé

que suena ridículo, pero..." "No me expliques, Julio.
Es la cuarta llamada de este tipo en una hora. Lo
que te pasa es perfectamente normal: se debe
a la desaparición del Horario de Verano. Vamos
a estar sanos nivel Dinamarca".

Esta vez, esta columna, señor Presidente, di
putadas y diputados, es solo para decir: Gracias.
La Cuarta va.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM /
©JULIO PATAN 09
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Ante ¡a descalificación oficial de estos resultados,
conviene recordar que los gobiernos con pulsiones
autoritarias son los que rechazan el escrutinio

a Comisión Europea para la Democracia
a través de la ley —conocida como la Co
misión de Venecia por la ciudad donde se
reúne— es el cuerpo consultivo del Consejo
de Europa sobre asuntos constitucionales.
Su papel es proveer opiniones legales a los
estados miembros que buscan adecuar

sus legislaciones a los estándares europeos en materia de
democracia, derechos humanos y estado de derecho.

La Comisión tiene 61 estados miembros, incluidos 46 del
Consejo de Europa, más otros 15 entre los cuales están Brasil,
Canadá, Chile, Costa Rica, Israel, Estados Unidos, Perú y México.

Sus miembros individuales son profesores universitarios,
jueces constitucionales, parlamentarios o miembros del ser
vicio civil de carrera, designados por periodos de cuatro años.
Participan a título personal y sus recomendaciones no son
vinculatorias, pero constituyen opiniones legales indepen
dientes sobre qué tanto se ajusta o se aleja la legislación de
un país a las mejores prácticas democráticas de Occidente.

A solicitud del INE, la Comisión ele Venecia analizó la ini
ciativa de Reforma Electora! presentada al Congreso por el
  presidente López Obrador y, entre
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otros temas, concluyó que:
1 Las modificaciones constitucio

nales propuestas no clan suficientes
garantías de independencia e impar
cialidad para el Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas (INEC) y el
Tribunal Electoral.

2. El proceso ele elección directa
de consejeros del INEC y de jueces

del Tribunal Electoral no se ajusta a las mejores prácticas
en la materia que prevén la selección de estos funcionarios
atendiendo criterios profesionalesy buscando una adecuada
representación de las fuerzas políticas.

3. La centralización administrativa (con la desaparición
de los OPLES) compromete la confianza de los electores
respecto de la independencia e imparcialidad de las autori
dades electorales a nivel local, dado el tamaño del país y su
estructura federal.

4. La concentración de recursos de queja y apelaciones
ante un solotribunal nacional también resulta problemática,
dada la estructura federal del estado mexicano.

Al mismo tiempo que recibíamos la señal de alerta desde
Venecia, se publicaba e! índice global de Estado de Derecho
2022, elaborado por el World Justice Project. México desciende
peldaños por cuarto año consecutivo, para llegar al lugar 115
de 140 países.

La realidad es que estamos más cerca de Nicaragua y
Venezuela que de nuestros socios comerciales Canadá (12)
y Estados Unidos (26). Y muy lejos de Dinamarca.

Ante la inmediata descalificación oficial de estos resul

tados, conviene recordar que los gobiernos con pulsiones
autoritarias son los que rechazan el escrutinio externo. De allá
venimos y nos ha costado décadas llegar a donde estamos
hoy. Ojalá despertemos y defendamos las instituciones que
nos quedan, empezando por el INE. Se trata de la última línea
roja que no debe cruzarse

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTIZO
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Busca ¡a 4T vincularlo con el tráfico de armas,
por Rápido y Furioso, aunque a funcionarios
del calderonismo no les han probado nada

el ¡pe Calderón y todas las personas,
cosas o casos vinculados con él serán

F siempre la mejor cortina de huma de la
4T para desviar la atención de los verda
deros problemas del momento.

Así como Carlos Salinas de Gortari

fue el villano favorito de ErnestoZedillo,
el presidente Andrés Manuel López Obrador designó al
expresidente panista como el malo de su película.

Aunque siempre critica las gestiones de los demás ex
mandatarios y los responsabiliza de todos los males de Mé
xico, con el michoacanotiene una obsesión muy particular.

Se refiere a él como Comandante Bo rolas y lo acusa del
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baño de sangre que inundó al país, con la llamada guerra
contra el narcotráfico.

Además, de forma errónea, la 4T dio a conocer que
Calderón es objeto de una investigación internacional por
su relación con el Operativo Rápido y Furioso

Más aún, el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, dijo que él y su administración terminaron conver
tidos en traficantes de armas

"El arsenal destinado a nuestras Fuerzas Armadas, a la
policía, fue vendido a la delincuencia organizada, por eso
está detenido García Luna; por eso hay una investigación
internacional contra Felipe Calderón".

El exmanclatario rechazó la acusación y
dijo que el secretario "no atinaría siquiera a
decir qué agencia la encabeza".

A lo que se refiere Calderón es que entre
2009 y 2011, la Agencia de Alcohol, Tabaco,
Armas de Fuego y Explosivos [ATF, por sus
siglas en inglés] montó el Operativo Rápido
y Furioso para rastrear la venta y tráfico de
armas de Estados Unidos a México.

El organismo nunca notificó de esa ope
ración ni a su gobierno ni al de México. Y todo se salió de
control cuando esas armas fueron utilizadas para cometer
un sinfín de delitos en territorio azteca.

El gobierno mexicano hizo su propia investigación, re
clamó a la administración de Barack Obamay como res
puesta les dijeron que se trataba de un problema interno
de carácter administrativo. Nadie hizo más al respecto en
ambos lados de la frontera.

Loque sí:entre 2009y 2011 se dieron en México los de
comisos de armas más grandes de los últimos tiempos:
un promedio de 35 mil armas por año; mientras que en la
actualidad la cifra ronda las 20 mil.

Pero más allá de los comparativos, el programa Rápido
y Furioso no significa nada para el gobierno de EU. Y en

México tampoco han prosperado las investigaciones ni
las acusaciones.

De hecho, uno c!e los pocos ex funcionarios vinculado
por ese operativo y el tráfico de armas quedó en libertad
después c!e seis meses de haber permanecido en prisión.

Se trata c!e Facundo Rosas, a la sazón Comisionado de
la Policía Federal, a qu ien detuvieron el 28 de enero de este
año y quedó libre, por falta de pruebas, el 15 ele junio pasado.

En el caso de Genaro García Luna, entonces secretario
de Seguridad Pública.tampocolehan podido fincar respon
sabilidades por ese delito ni por su relación con Rápido y
Furioso. Si a Facundo Rosasy a García Luna que, de una

u otra forma pudieran tener alguna respon
  sabiliclacl porel Operativo Rápidoy Furioso, no

les han podido adjudicar nada, mucho menos
podrán hacerlo con el expresidente Calderón.

Lo único que queda claro, entonces, es
que AMLO busca hacer crecer la percepción
c!e que Calderón es el villano favorito de la
4T. Y eso que no hay chupacabras, porque
hasta sería personificado en el mismísimo
expresidente panista.

Sobre el subsecretario Alejandro Encinas no sólo pesa la
sospecha de que hizo muy mal su trabajo en torno al caso
Ayotzinapa, sino que algunos de sus colegas ele partido
acusan que, desde su oficina, han salido ataques hacia un
prominente miembro del gabinete de la CDMX: Ornar García
Harfuch.a quien públicamente "vinculó", sin pruebas, con
los 43 estudiantes desaparecidos.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Es tan fácil
crear un villano, pero tan difícil encontrar un héroe".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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INDISCRECIONES

soleado por los reporteros con la posición
del PRI en la Reforma Electoral, con el Pre
supuesto y la "entrega" de Claudia Anaya
para perder la gubernatura de Zacatecas,
Rubén Moreira cambió la conversación

y fue él quien propuso:
—¿Les cuento un chisme? Pregúntenme

dónde desayuné en la mañana.
Ni tardo ni perezoso, el coordinador de los diputados

priistas se siguió sólito:
—Ah, pues con el PAN y con el PRD. ¿Qué desayunamos?

Pues yo desayuné chilaq uiles con cecina y con huevo. Y quiero
decirles que se ha mejorado mucho la cocina del PRD.

—¿Qué platicaron? ¿Se va a restablecer la alianza?
—Muchas cosas bonitas, ahí la dejo... Nada más les conté

el chisme,ya, ya—, acotó sonriente el saltillense, a sabiendas
de que dejaba la víbora chillandoen la Cámara c!e Diputados

Si en San Lázaro no dejó ele llamar la atención el "chisme"
que contó Moreira, lo que ocurrió en el Senado de la República,
fue ¡de irse p'atrás!
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Manuel Espino, ex comisionado nacional de seguridad
pública, participó en un foro internacional titulado Seguridad
  yjusticiaporun México mejor, donde

reveló que le propuso a! secretario de
Gobernación, Adán Augusto López,
pactar con el crimen organizado.

Yo le propuse al secretario algo
que he propuesto en otros países,
contó. Y se lo planteó así: "Que nos
abramos a la posibilidad de los acuer
dos, pero no de cualquier manera, no
con cualquiera, y que no materialice

los acuerdos cualquiera".
Según Espino, se puede conseguir la paz "no contra ellos,

no a pesar de ellos, pero sin ellos tampoco". Y en este caso,
"el mal menor que habría que aceptar es dialogar y acordar
con ellos; y se puede. La propuesta se reduce a aceptar la
posibilidad de acordar con ellos".

El exdirigente del PAN contó incluso que la propuesta
que puso en manos del titular de Gobernación fue que iba a
buscar la manera de hacerla llegar a algunos de los grupos
del crimen organizado en México. "Y logré hacerla llegar—in
dicó—. Y solamente recibí respuesta ele dos. 'Si esto se hace
en México, entramos....™

Ya no quiso contar más por aquello ele que lo acusaran ele
"indiscreto". Pero, aseguró a los presentes: "Me consta que estas
cosas clan resultado". Y cerró la idea con esta advertencia: "Si

nos la pasamos jugando a lasguerritas, esto no se va a acabar".
Y para concluir, Espino obsequió otra indiscreción: "Yo un

día le insinué algo a la secretaria de Seguridad [Rosa Icela Ro
dríguez) y al día siguiente, en su comparecencia en el Senado,
me fustigó en su discurso. Yo le decía a la secretaria 'no pode
mos descartar o prior/ el acordar con los grupos criminales".

• ••

GEMAS: Obsequio de Adán Augusto López, secretario
de Gobernación, al diputado co/ímense de Movimiento

Ciudadano, Ignacio Vizcaíno: "Esa alta clase de doctrina
de seguridad nacional, a lo mejor vale la pena que vaya allá

can Samuelito, a Nuevo León, o can Alfaro, a Jalisco

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Por fortuna, desde 2012 la Constitución reconoce
que las ij los ciudadanos podemos acceder a una
candidatura indejfendiente en la entidad

¿Puede cualquier persona
postularse para gobernarsu
estado? La respuesta corta es
"si, siempre y cuando cum
pla con los requisitos de ley
y demuestre tener el apoyo
ciudadano".

En el pasado, para acceder
a una candidatura, se reque
ría ser nominado por algún
partido político.

Por fortuna, desde 2012 la
Constitución reconoce que
ías y los ciudadanos pode

mos acceder a una candidatura independiente y aparecer en la
boleta electoral.

El monopolio de los partidos para proponer candidaturas fue
sustituido por un semillero en el que tanto los institutos políticos
como la ciudadanía puede proponera quienes compitan por cargos
c!e elección popular.
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Toda vez que el espacio en la papeleta es finito y, en ocasiones,
hay apoyo económico para las candidaturas independientes el
estándar internacional indica que los posibles competidores deben
demostrar la seriedad ele sus candidaturas. Mientras que en algunos
países deben ofrecer alguna fianza, en México deben demostrar
tener apoyo popular para acceder a la boleta.

En el pasado, el apoyo popular se demostraba con firmas simples
c!e ciudadanos, lo que se prestó a confusiones y en ocasiones
francas simulaciones sobre la veracidad de los apoyos.

La tecnología ha mejorado sustancialmente ese proceso, al reque
rir que los apoyos ciudadanos sean depositados en una aplicación
electrónica que soporta la autenticidad en una fotografía móvil del
ciudadano y la captura ele los datos de su credencial para votar.

En virtud ele que una candidatura independiente requerirá un
flujo de recursos económicos para la obtención cíe apoyosy, en su
caso, desarrollo de la candidatura, la legislación electoral requiere
que quienes aspiren a ser postulados mantengan una cuenta ban
caria y que sus gastos sean realizados mediante una transferencia
o a través de un cheque. El financiamiento es fiscalizable por la
autoridad electoral.

Pero, a decir verdad, el reto más importante está en la cantidad
de apoyos ciudadanos a obtener. Si bien el estándar internacional
señala que un 1 por ciento de apoyo ciudadano es suficiente, en el
país cada legislación estatal señala distintos umbrales.

En el Estado de México, por ejemplo, quienes quieran acceder
a una candidatura ciudadana por la gubernatura de la entidad de
berán obteneren 60 días un 3 por ciento ele apoyos ciudadanos,
aproximadamente 375 mil firmas en la aplicación.

Esa magnitud deberá estar dispersa en cuando menos en 64
municipios mexiquenses.

Están dadas las condiciones para que cualquier ciudadano
compita por el poder político. Los institutos electorales del país
están ahí para garantizar los derechos políticos y asegurar que la
competencia ocurra en condiciones de igualdad, inclusive cuan
do sean ciudadanos independientes quienes compitan frente a
partidos mayúsculos.

En el Edomex no es necesario ser un cuadro partidista. Para
ser candidato a una gubernatura, basta con tener el apoyo de la
ciudadanía.
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Para nadie es un secreto que el gobierno de AMLO
ha tenido desde el principio una difícil relación con
DDHH o ambientales, nacionales o extranjeros

i alguna vez, en algún momento, la em
bajadora ele México en Chile, Alicia Bár
cena, o sus amigos creyeron que tenía
alguna posibilidad de lograrla presidencia
del Banco Interamericano de Desarrollo

(BID), esa oportunidad quedó eliminada el
miércoles, gracias a su colega Luz Elena

Baños Rivas, representante ante la Organización de Estados
Americanos (OEA).

A menos de que haya actuado por cuenta propia, aunque
con base en declaraciones del presidente mexicano Andrés
Manuel López Obrador, la embajadora Baños Rivas hizo eco
de un severo ataque a grupos nogubernamentales y orga
nismos como la Comisión, a los que acusó de ser "arietes"
del conservadurismo.

¿La queja? Lo que muchos consideran militarización de
la vida pública en México.

La candidatura c!e Bárcena, si alguna vez pasó la men
ción en una mañanera del presidente López Obrador, queda
cuestionada por el notable bajo nivel de la representación
mexicana en la reciente cumbre c!e la Comunidad de Estados

Latinoamericanos y Caribeños.
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El viajero fue Efraín Guadarrama,
clirectorgeneral ele Organismosy Me
canismos Regionales Americanos de
la SRE. Nada en contra excepto que,
de acuerdo con lo que se dice en Ar
gentina, se esperaba una representa
ción c!e mayor nivel, siquiera a través
de Maximiliano Reyes, el operador
político latinoamericanodel canciller

Marcelo Ebrarcl y actual subsecretario para América Latina.
Horas después, funcionarios de la SRE atacaban, por su

parte, a la Comisión de Venecia por la Democracia a través
de la Ley del Consejo Europeo, por haber, por su parte, osado
pronunciarse sobre la propuesta reforma electoral y advertido
lo que consideran como riesgos contenidos en ella.

Por supuesto, la solicitud de opinión fue hecha por grupos
discordantes con el gobierno, como el INE, y por tanto, su
expresión fue rechazada de inmediato, de forma vehemente,
por voceros oficiales y portavoces quién sabe si competentes,
pero como debe ser, a tono con el punto de vista presidencial.

Las indicaciones son, en todo caso, las de un aparato de
política exterior a la defensiva, más allá de los rechazos a la
presunta injerencia externa en México que según la tradición,
es aceptable si es elogiosa.

Para nadie es un secreto que el gobierno de López Obra
dor ha tenido desde el principio una difícil relación con los
organismos nogubernamentales (ONC) de sociedad civil,
derechos humanos o ambientales, nacionales o extranjeros.

La acusación de complicidades conservadoras contra
grupos que tienen un sólido historial c!e trabajo y enorme
respeto y apoyo internacionales, como el Centro Migue! Pro
o Buscando Desaparecidos, tiene más de "no me tienen pa
ciencia", que de realidad.

Y si se agrega que la relación con el principal socio de
México, Estados Unidos, también principa! accionista del BID,
no está en el mejor de los momentos...

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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EL CRISTALAZO SEMANAL

La pandilla de los impresentables
Rafael Cardona
rafael.cardonasandoval@gmail.com

La verdad, señor, yo no sé de
dónde tomamos esa forma de
calificar a los ineptos o desfa
chatados porque la expresión
impresentable comenzó a po

pularizarse en ese sentido, creo yo, por
la lectura de los diarios españoles, según
recuerdo, pero en México no se les decía
impresentables a los incapaces, descara
dos, cara dura o simplemente indesea
bles, indecorosos, ruines, torpes, come
cuando hay, fuera cual fuera su coloca
ción en la escala sociológica de nuestra
sociedad, especialmente entre los polí
ticos, ese grupo al cual llamamos "clase
política" y cuya característica principal,
ahora acentuada como nunca antes, es
la falta de clase, pero estos son tiempos
de absoluta "impresentabilidad" como
quizá pueda exhibir en estas líneas y a
usted ya le pongo algunos casos, para
cuya atención le pido un poco de com
prensión y paciencia y de antemano me
disculpo por las naturales omisiones, fa
llas y ausencias en el listado, pero va
mos por partes, porque la enciclopédi
ca variedad de mendaces tracaleros co
mo pueblan este universo de la llamada
Cuarta Transformación deja pequeños a
los anteriores, y en ese sentido, sí si son
distintos, diferentes como tanto blaso
nan y presumen, pues en los tiempos del
priato o del paniato o de las denomina
ciones políticas anteriores, se veían es
perpentos en Los Pinos, como esa extra
ña conjunción de Prozac y CocaCola de
Don Vicente Fox, pero vaya en su abo
no, lo inocuo de sus ocurrencias, porque
todo pasó fuera de lo esencial o lo tras
cendente, pues el macabeo abajeño fue
torpe pero poco dañino; no destruyó las

instituciones nacionales y sí, en cambio,
hizo algunas cosas valiosas, como por
ejemplo, el Seguro Popular o las estan
cias infantiles y cosas de ese jaez, las
cuales, si bien no ocultaban sus errores,
tampoco eran como para tomarse a la li
gera en la edificación institucional de es
te país y —conste—, no me olvido de sus
dislates diplomáticos ni de sus errores
con Cuba y Estados Unidos, ni su inve
rosímil pregunta del ¿yo por qué?, ni de
otros, pero esas metidas de pezuña, ya
parecen ahora veniales pecadillos, pero
en fin, las cosas son así y tampoco olvi
do los errores de Felipe Calderín quien
jamás supo manejar la inconformidad
electoral ni logró de raíz someter a quie
nes hoy le un inventan crímenes de lesa

humanidad, como si fuera un genocida,
cosa muy lejana de su torpeza en el ma
nejo de la crisis de seguridad en buena
parte incitada por su monomanía defen
siva de usar a los militares en tareas de

seguridad pública (igualito como aho
ra), sin saber cómo ni cuándo ni dónde,
pero hasta en eso ha sido superado por
esta administración, cuyo mejor respal
do y apoyo, (y de eso se lamentaban es
tos mismos en su chillona jeremiada), es
el fusil de los militares, quienes lejos de
actuar por obligación republicana, hoy
han sido mordidos por la serpiente de
la codicia pues les han entregado mu
chas tareas civiles alejadas de su hipo
tética capacidad para reestablecer el or
den nacional; asunto muy por encima

del reparto de gasolina o la administra
ción de un aeropuerto planeado sobre
las rodillas y vacío; una aduana como
coladera y la conducción de las pipas de

gasolina o gas... ¡el gaaas!, y así pues no
hay límites anteriores cuya barrera no
salte este gobierno tan fallido, tan men
tiroso, tan corrupto para vivir del eter
no cash, subrepticio, clandestino, ba
jo la mesa (como se ha visto en eviden
cias tan repetidas como olvidadas por la
autoridad juzgadora); perdonado por el
amiguismo del auténtico fiscal carnal,
de amplia capacidad para el cínico pre
varicato porque ellos están equivocados
en muchas cosas, pero su capacidad de
rectificación en cualquier asunto como
mínimo sea, es nula, no admiten nada,
especialmente de sus corruptelas, actos
de engañifa; siquiera aprendieran y co
rrigieran un poco, un tantito, pero nada,
lo malo es como en otros campos, me
nos lejanos de las relaciones internacio
nales, la vida nacional, se despeña entre
la mendacidad, la falsedad y la terque
dad infructuosa, porque no me va a us
ted a decir, yo aplaudo, como cuando a
nuestro señor presidente le gritan la fal
ta de medicinas y su mejor respuesta es
no hay pero va a haber, como si eso nos
sirviera de algo y no lleváramos cuatro
años de falta de medicamentos, pero eso
sí, con la promesa de un sistema sanita
rio de las dimensiones excelentes de Di
namarca o Noruega, lo cual parece y es,
obviamente, una burla o una payasada o
cualquiera de las dos cosas, porque si al
go es cierto en este mundo son la enfer
medad y la muerte y ésta se ha presen
tado en este país, en miles de casos, no
por casualidad sino por invitación, pero
mientras vemos estas cosas a las cuales

ya nos hemos acostumbrado con el es
toicismo de este pobre pueblo sojuzgado
pero feliz, engañado por siglos y siglos,
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y siempre dispuesto a digerir la falacia,
como sucedió con toda esta fabricación
de Ayotzinapa cuya conclusión favorable
fue previa a la chambona investigación
del pobre Alejandro Encinas quien pere
grinó hasta Israel para entrevistarse con
Tomás Zerón de Lucio, quien lo manda
por un tubo, como la realidad misma,
vaya cosa: el fiscal va a suplicarle al acu
sado, eso es joderse, compañero, y así
quieren triunfar en el tiempo y hacer la
historia, cuando apenas podrán con la

historieta porque no es posible transfor
mar a partir de lo fallido, excepto si se
quiere continuar con las fechas diviso
rias del tiempo mexicano, porque la In
dependencia se tardó once años, y quien
sabe; la Reforma ha sido traicionada una
y otra vez y la Revolución es un sueño
inconcluso cuyo monumento —como el
del Angel—, cosa rara, es un mausoleo
colectivo, muy propio de un país cuya
mejor convivencia es con la muerte, has
ta la de las ilusiones •

Están equivocados
en muchas cosas,
pero su capacidad
de rectificación en
cualquier asunto, es

nula, no admiten nada,
especialmente de sus

corruptelas
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CÓDICE

¿Morena quiere ganar a la mala en el 2024?
Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com

orena quiere construir
organismos electoraMles que le ayuden a ga
nar, incluso a la mala, la
elección presidencial del

2024, y todas las que se puedan de ahí
en adelante.

Esa es la única explicación de su ob
sesión por acabar con el Instituto Na
cional Electoral como lo conocemos.

Pretende cambiarlo por un organismo
que esté supeditado al gobierno, que
tendría los instrumentos para meterse
en todas las etapas del proceso elec
toral, justo como ocurría en los tiem
pos del partido hegemónico, casi úni
co, que Morena tiene el sueño de ree
ditar. El lema de la 4T es: "Llegamos
para quedarnos como sea".
Lo que le duele a Morena del INE

es su autonomía. Que tome sus pro
pias decisiones es algo que no tolera.
Quiere quebrar la autonomía ahogán
dolo con un presupuesto insuficiente
o cambiando la ley para que lo con
sejeros electorales sean un puñado de
Servidores de la Nación con todo y sus
chalecos color vino. El INE no es un
organismo perfecto, tal cosa no exis

te, pero si pierde su autonomía pierde
su razón de existir.

Claro que puede haber cambios en
el INE, incluso ajustes presupuéstales,
pero nada que afecte los instrumentos
que ha construido como andamiaje de
la democracia mexicana, me refiero a

la credencial para votar con fotografía,
el padrón electoral y el listado nomi
nal, el proceso de captura y contabili
dad de votos, la certeza de los conteos
rápidos y que los consejeros no sean
empleados del secretario de Goberna
ción en turno.

Se trata de logros colectivos que no
pueden estar sujetos a los insaciables
apetitos de poder de un líder carismá
tico y su camarilla. Un aspecto nefasto
de la propuesta oficialista de reforma
electoral es el golpe a los legisladores
de representación proporcional, la fi
gura que permitió a los partidos de iz
quierda acceder a los Poderes del Esta
do, ahora un partido que se autonom
bra progresista los quiere desaparecer,
por la sencilla razón de que no quiere
repartir el pastel. Tiene gula para co
mer todas las rebanadas. El populis
mo autoritario que encarna es obeso.

Quizá queden en Morena algunos
militantes formados en la izquierda
que reconozcan que se traicionan a sí
mismos, pero si los hay están muy có
modos guardando silencio y esperan
do que les toque su recompensa por ser
dóciles seguidores de su líder máximo.
Todavía no está claro qué hará la

oposición. Si aprueba la iniciativa gu
bernamental tal como viene estará fir
mando su propia sentencia de muerte.
La oposición se transformará en grupo
de siglas irrelevantes que solo servirán
para hacerle el caldo gordo al partido

del gobierno.
La sociedad civil, sobre todos los

ciudadanos con edad suficiente para
recordar cómo eran las cosas antes de

la creación del INE, tiene que confor
mar un bloque de defensa de los orga
nismos electorales. Hay que contarles
a las generaciones más jóvenes que un
ex secretario de Gobernación, hoy fi
gura de la 4T, operó para que tirar el
sistema de cómputo en la elección pre
sidencial del 1988 para esperar, se di
jo entonces, votos que favorecieran al
candidato oficial. Acaso ese candidato
oficial de verdad ganó en el cómpu

to final, no es el tema, pero la irrup
ción en el conteo es un hecho histó

rico, que muestra lo negativo que era
que el gobierno fuera juez y parte de
los comicios.

Hay muchos fuegos artificiales esta
llando en el cielo y distrayendo la aten
ción de los temas sustantivos del que
hacer político, como el afán enfermizo
de la 4T por destruir al INE y construir
en su lugar un organismo electoral a
su imagen y semejanza; o sea ganda
11a, siniestro, oscuro, regresivo»

El lema de la 4T es: "Llegamos para
quedarnos como sea".

Lo que le duele a Morena del INE
es su autonomía. Que tome sus

propias decisiones es algo que no
tolera.
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Ayotzinapa, la impunidad avanza

El gobierno de la 4T no ha podido
construir una narrativa sólida sobre
el caso Ayotzinapa, que tome el sitio
de la colapsada "Verdad Histórica" de
la anterior administración.
Los familiares de los normalistas desa
parecidos están desconcertados e indig
nados. Y es que el gobierno da un paso
adelante y dos atrás. Dice y se desdice.
El presidente sostiene que desde la
Fiscalía Especializada se trató de di
namitar la investigación. ¿Luego en
tonces por qué no hay nadie deteni
do por ese delito?
Todo esto le abre brecha a la impuni
dad que avanza sin mayores obstácu
los. La señal es que los asesinos se pue
den salir con la suya.
La oferta de la 4T sobre el caso Ayot
zinapa sigue sin cumplirse y el tiempo
se agota.

Torruco, hacer más con menos
Sin sobresaltos, en un ambiente de
pluralidad que no está peleada con el
respeto, se llevó a cabo la compare
cencia del secretario de Turismo, Mi
guel Torruco, ante los integrantes de
la Comisión de Turismo de la Cámara

de Diputados en el marco de la glosa
del Informe.
El secretario y los legisladores asu
mieron que los jaloneos partidistas
conducen a un callejón sin salida. En
lugar de eso aprovecharon para abor
dar la problemática del sector.
Nadie espera que en el turismo que
haya una sola voz y que todos es
tén de acuerdo. Eso no es posible,

ni siquiera deseable, pero se puede
intercambiar ideas y defender posi
ciones con respeto.
Torruco fue claro. Reiteró que durante
los cuatro años que lleva al frente de
la Secretaría ha tenido hacer más, con
menos y entregar buenos resultados.

No más titubeos
Marko Cortés desespera. El dirigente
nacional del PAN ya detectó que, en
tre los partidos de oposición, comen
zando por sus antiguos aliados PRI y
PRD, hay dudas sobre la reforma elec
toral.

A pesar de que las negociaciones
ya arrancaron de manera formal,
lo cierto es que el tricolor y el sol
azteca, titubean.
Marko denuncia cada vez que está
frente a un micrófono abierto, que el
objetivo de Morena es acabar con la
autonomía e imparcialidad del INE.
Y en su opinión es inadmisible que
los partidos opositores no asuman
una posición clara, de rechazo con
tundente.
Lo que está enjuego es el futuro de la
democracia en el país.

En cuestión de horas
El gobierno busca subsecretario de Se
guridad, ya que en cuestión de horas
Ricardo Mejía deberá presentar su re
nuncia para irse de tiempo completo
a Coahuila, entidad que aspira a go
bernador y la que visita cada fin de
semana.

El subsecretario les sacó mucha raja
política a sus sistemáticas aparicio
nes en la mañanera. No podrá que
jarse del respaldo integral del pro
pio presidente que incluso le pres
tó su tribuna para darse a conocer.
En Coahuila hay otros morenistas con
aspiraciones, pero ninguno de ellos pue
de presumir el visto bueno de AMLO.

Chamba asegurada
Congresos locales de 17 estados, no
solo morenistas hay que decirlo, ya
aprobaron los cambios legales que ex
tienden la presencia del Ejército en las
calles combatiendo al crimen organi
zado hasta, por lo menos, el 2028.
Desde luego hay voces discordantes
y algunos argumentos sólidos. Por
ejemplo, ni el presidente ni los legis
ladores federales ni los estatales esta
rán en sus cargos en el 2028. Están
tomando una decisión que afecta a
autoridades que todavía no se eligen.
También se recordó que los solda
dos salieron a las calles a finales
del 2006 a realizar tareas de con

tención en espera de que se crearan
policías que pudieran con el paque
te. No solo no se crearon las poli
cías, sino que en el país hay cientos
de municipios que no cuentan con
ese servicio.

La pregunta pertinente, una vez que
se cerró el ciclo constitucional, es:
¿Cómo se medirán los resultados? ¿A

quién le rendirán cuentas los unifor
mados?»
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Dicen los que saben que la
embajadora eminente MARTHA
BARCENA COQUI dejó a varios
militares y funcionarios con la
boca abierta cuando la

escucharon decir que hay
que prepararse para el
2025, pues al próximo
gobierno le estallarán
muchos problemas. Entre
otras cosas, advirtió que
se requiere mayor
coordinación al interior del

Gobierno de México, cumplir
con compromisos adquiridos y
aclarar las prioridades.
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Martha Barcena Coqui, con más de 43 años en
el Servicio Exterior, habló de las relaciones bi
laterales entre México y Estados Unidos en ju
nio de este año, con los del Instituto Mexicano
de Estudios Estratégicos en Seguridad y Defen
sa Nacionales. Dijo que a este Gobierno le hace
falta una estrategia, porque no están claras las
prioridades; no parecemos privilegiar los inte
reses de México, y la comunidad mexicana se
siente descuidada y abandonada.

Actualmente, dijo quien fuera embajadora de
México en Estados Unidos, se terminó la Inicia
tiva Mérida y fracasó el Grupo de Alto Nivel de
Seguridad (GANSEG) durante la administración
de Donald Trump. El diálogo en materia de de
rechos humanos está suspendido desde hace
cinco años entre ambas naciones. Y vienen dos

años complejos, por las elecciones de noviem
bre del 2022 en EU. Las elecciones presidencia
les en ambos países en el año 2024 (coinciden
cada 12 años). La falta de institucionalización,
falta de coordinación y un gobierno estadouni
dense rebasado por la agenda internacional.

Aunque no lo quieren ver en Palacio Nacional,
lo menos que se puede decir es que hay muchos
retos que Estados Unidos utilizará para presio
nar al siguiente Gobierno: Estado de derecho;
cambios en patrones del crimen organizado, de
drogas naturales a sintéticas; tráfico ilícito de
personas; temas de energía, o el cumplimiento
del TMEC; y la implementadón de la cláusula
de revisión del Tratado, o "Sunset", en el 2025.
Vaya herencia que el siguiente presidente o

presidenta seguramente no le achacará a López
Obrador, ni a Marcelo Ebrard.

La Fiscalía de Puebla, de Gilberto Higuera, sen
tenció a casi ocho años de prisión al otrora ope
rador morenovaUista Eukid Castafión, acusado
por el delito de extorsión.

La animadversión por el grupo del fallecido go
bernador panista, Rafael Moreno Valle, no se pu
do esconder durante la conferencia de este jue
ves del actual mandatario Miguel Barbosa, quien
aseguró que el también exdiputado tiene más
procesos de investigación abiertos, y no se dejó
pasar la oportunidad de advertir que van por

más exfuncionarios de aquella administración

Cuentan que la respuesta del equipo del sena
dor Ricardo Monreal a la gobernadora de
Campeche no pasó desapercibida en el centro
del país; pues, a diferencia de las conver
saciones que difundió Layda Sansores, la in
formación sobre 34 propiedades de la more
nista no fue palomeada para ser difundida en
Palacio Nacional.

Es más, aseguran que molestó bastante el video
difundido por Alejandro Rojas Díaz Duran so
bre las mencionadas casas, departamentos y
terrenos; lo que representaría el rompimiento
definitivo de la cúpula cuartotransformista con
el zacatecano.
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Monreal, un hombre de palabra
El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, sí
recibió protección del senador Ricardo Monreal, o por lo
menos así lo deja ver la definición que dio la Fiscal Espe
cializada en Materia de Combate a la Corrupción, María
de la Luz Mijangos Borja, quien el 2 de septiembre de
2020 declaró el No Ejercicio de la Acción Penal (NEAP) a
la carpeta de investigación FED/EECC/UNAI
CAMP/0000294/2019; en la que se indagaba un posible
enriquecimiento ilícito del conocido Alifo, durante su
etapa como gobernador de Campeche.

Las fechas coinciden; los pantallazos presentados en
el Martes del ¡aguar ubican las conversaciones de A lito
con Monreal en el mes de junio de 2020. Los mensajes
que se reenvían vienen, por supuesto, de Mijangos; ella
operaba al interior de la FGR para tener el control de esa
carpeta en la que se señalaba la compra irregular de va
rias propiedades, la misma que se desprendió de una
denuncia del exgobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz.
Monreal apelaba a su buena relación con la fiscal para
sacar del problema a su aliado.

Por los mensajes que el senador reenvía al líder del
Revolucionario Institucional, no fue sencillo para la
Fiscal Anticorrupción atraer a su área la carpeta del
campechano, y mucho
menos conseguirle el
acuerdo de NEAP: la car

peta contra Alejandro Mo
reno se nutría en aquel
momento dentro del área
de peritajes; la UIF de San
tiago Nieto aportaba infor
macion sobre operaciones
financieras o compra de
inmuebles, y para variar,
los medios indagaban

también por su cuenta información sobre un potencial
escándalo.

Pero, a diferencia de un incumplido Moreno Cárdenas,
que colocó a una mujer en la candidatura al gobierno de
Zacatecas, cuando había prometido no hacerlo así, el
senador Ricardo Monreal sí llevó a buen término la parte
que le tocaba: la FEMCC cerró la investigación tan solo
tres meses después de la conversación; aunque, eviden
temente, no pudo frenar las investigaciones periodísti
cas, a decir de las múltiples publicaciones que se hicieron
sobre las propiedades adquiridas por Alito durante su go
bierno estatal.

Mijangos no sólo cerró el proceso de investigación de
estos delitos, sino que evitó informar sobre el mismo en
su reporte al Congreso de la Unión. Según documento
del 11 de marzo de 2021, enviado al entonces presidente
de la mesa directiva de la Cámara Alta, senador Oscar
Eduardo Ramírez Aguilar, las únicas carpetas de inves
tigación trabajadas durante 2020 para funcionarios de
administraciones estatales corresponden al gobierno de
Veracruz; no existe registro alguno en ese Informe sobre
irregularidades en el gobierno de Campeche.

Ricardo Monreal Ávila debió haber quedado plena
mente satisfecho con el contenido de ese Informe, y
principalmente con una de las 195 NE AP's que se repor
taron sin especificación de casos. Sin duda, el senador
había demostrado que él sí es un hombre de palabra.

Ii)S pantaliaZOS
presentados en el
Martes del jaguar
ubican ks a;mver_

ttt.saciones de Aíito con

Monreal en el mes de
1 linio de 2020
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ESCALAN PLEITO
>E1 pleito en Morena en el que se ha involucrado al
coordinador de la fracción mayoritaria en el Senado de
la República, Ricardo Monreal, ha escalado a tal grado
que procesos que aparentemente estaban controlados
como la designadón de dos consejeros del INAI han
sido trastocados y de manera intempestiva se intentó
aprobar los nombramientos; sin embargo, no se
lograron los votos suficientes por que no se platicó con
toda la oposición. Entre los designados se encontraba
la actual comisionada del InfoCDMX Marina San
Martin y aunque rio se dice quién sería el comisionado
hombre a quien se observó cerca de esas oficinas del
Senado fue a Luis Felipe Nava,

MIER VA CONTRA VIOLENCIA HACIA LAS
MUJERES
;E1 presidente de la Junta de Coordinación Política
de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco,
aseguró que con la aprobación de la llamada Ley Reina
(en .me mor i a a Rei na González Amador, víctima
del feminicida de Atizapán), Morena, reiteran su
compromiso para erradicar y castigar todas las formas
de violencia en contra de las mujeres en nuestro país,
entre ellas su propia hija. Dijo que a diario se asesinan
a 11 mujeres en el país, lo que es una epidemia, y la
lista es enorme. Reveló que en la Fiscalía General del
Estado (FGE) de Puebla se ignoró la denuncia por los
delitos de violencia y abuso, apenas hace dos años, y el
agresor quedó impune.
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RECHAZO ZERON OFRECIMIENTO DE CRITERIO
DE OPORTUNIDAD
«El subsecretario de derechos humanos de la secretaría
de Gobernación, Alejandro Encinas reconoció que
sí tuvo una reunión con Tomás Zerón., en Israel,
a solicitud de los padres de los 43 normalistas
desaparecidos, para ofrecerle un criterio de
oportunidad con garantías ministeriales a cambio
de información sobre el caso, pero no lo aceptó. "Y
señaló que hay quienes quieren atacar el informe sin
considerar a los padres y madres de los desaparecidos,
así como que ya hay información acerca de dónde
surgió la última filtración dada a conocer a través
de un medio de comunicación. Aseguró que hay
personas del viejo régimen que insisten en afectar la
Á Oyes í i g.a c ion.

REPITEN MODUS OPERANDI EN CRIMEN DE
CONSEJERO MORENISTA
;E1 subsecretario de Seguridad. Ricardo Mejía Berdeja.
dijo que se actuó con el mismo modus operandi en
el crimen de Salvador Llamas Urbina, quien era
consejero de Morena, y quien fue asesinado con
el mismo modus operandi que el ex gobernador
Aristóteles Sandoval, Mejía Berdeja señaló que existe
la convicción de que "se va a lograr encontrar a los

hjes", a 1 tiempo que ^r^ecisf: que al meros ]: a\
ocho personas ..involucradas en
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Inicia la reforma
electoral

| sle man es se reunieron las comisiones uni
' das ríe Reforma Polil.icaEleci.oral, de l'un
los Consiilucionales, y de Gobernación y
Población fie la ( amara de Diputados para
iniciar él análisis fié las diversas iniciativas
iHtl materia de Reforma PolílicoElectoral.

El acuerdo dé la réunión fue la confor
mación fie. un grupo de trabajo para analizar y dicta
minar las 51 iniciativas con provecto de decreto que
modifica la Constitución federal y las 56 que impartan
diversas leyes que liasia el 21 de oct ubre se han pre
sentado por las y los diputados de los diversos grupos
parlamentarios y, desde luego, la del Presidente de. la
República,

Por lo que hace a las propuestas fie reforma cons
titucional, se advierte que Morena puso sobre la mesa
22, PAN 8, PRI, 7, PVEM 0, PT 5, MC 5, PRD 0, AMEO 1,
el Congreso fie Aguascalientes 1, y 2 conjuntas, para
un total de 51.

En cuanto a las reformas legales, Morena impulsó 2!),
PAN 10, PRI 6, PRD 3, PT 4, PVEM 1, MC 2, conjuntas 0,
y Congreso de Sonora 1, que suman 56.

De manera general, el universo de temas, tiene que
ver con: régimen político; inst it uciones elect orales; siste
ma de parí if los; género, inclusión y diversidad; y justicia
electoral.

La iflea de las y los legisladores es que la construc
ción de los dictámenes sea producto fie un ejercicio de
consenso entre todas las fuerzas políticas, tal como lo
refirió el presidente de la Junta de Coordinación Política,

diputado Ignacio Mier Velasco.
Por su parte, el diputado Sergio Gutiérrez Luna, quien

en 2019 coordinó los foros para analizar la reforma del
Estarlo, y lite representante fie. Morena ante el 1NE, así
como presidente fie la. Mesa Directiva, fie la Cámara, ba
ja, y es experto en derecho electoral y parlamentario,
propuso la construcción de una reforma electoral in
cluyente, basada en el diálogo y la política, en la que se
plasme la pluralidad de la representación de las y los
legisladores, hastaenconlrar puntos de coincidencia.

Aun cuando en el pasado existieron resistencias fie
varios actores políticos y de árbitros qué a la vez son
jugadores, y aun con la injerencista,encargada y dirigida
opinión de la Comisión de Ve necia, t of lo parece indicar
que sí habrá reforma electoral; lo que falta.saber y eso
lo veremos en los próximos días, es el nivel y alcance
fie, la misma.

Por lo pronto, los tenias que podrían ser de consen
so, son la reflucción al financiamiento de los partirlos
políticos (lo cual, fie concretarse, allanaría el camino
para abaratar los costos délos procesos electorales),
y la eliminación o disminución de las diputaciones y
senadurías de representación proporcional.

La reforma electoral quedará aprobada antes de que
concluya el act ual periot lo ordinario fie sesiones, y como
ciudadano estaré muy atento a los trabajos legislativos
para darle seguimiento a estos asuntos que, como mu
chas y muchos saben, son mi pasión desde hace varios
añas. Ya les iré contando.

Plancha de quite: "Todo fluye, lodo cambia, nada
permanece* Heráclito.
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La presencia
del crimen
organizado
Lo anunció hace, un año el

Peniágono, la tercera parlé
del lerrilorio nacional es

i¡i dominado por el crimen
organizado. La 4T lo negó y
no pocos analistas dijeron
que era una exageración, a

pesar del incremento de la violencia, las
masacres, las desapariciones forzadas, el
asesínalo de candidaios, de autoridades,
el secuestro de políticos, las amenazas a
contrincantes electorales, la violencia en
los comicios de 2021, los alentados contra

periodistas y la muerte de policías. La go
bernabilidad o gobernanza se ha perdido
en muchas zonas de la República.
Pero ahora, la. información no viene

de las agencias del extranjero, sino de la
propia Secretaría de la Defensa Nacional,
según el hackeo del grupo Guacamaya
Li'iiks publicado por H Universal. La in
vestigación periodística da cuenta de re
portes de inteligencia militar que señalan
que el 72 por ciento del territorio nacio
nal registra las actividades de uno o más
grupos de la delincuencia organizada.

Los documentos de las fuerzas armadas
reconocen el acomodo de los cárteles y
bandas criminales. Ochenta grupos de
lictivos y 16 bandas controlan los movi
mientos ilícitos en el país y corrompen las
estructuras de gobierno. Los documentos
reportan la "expansión notable15 del CJNG
en los dos últimos años; hay presencia de
uno o más grupos delictivos en más de mil
municipios de los 2 mil 446 en que está
dividirla la nación. Ln kilómetros cuadra

dos, los cárteles abarcan el 72 por ciento
de la extensión territorial del país.
L1 narcotráfico domina Baja California,

Sonora, Sinaloa, Chihuahua, Pamaulipas
y la CDMX. Mientras que otras bandas, de
dicadas al robo de combustible y al tráfico
de migrantes, se empoderan en Puebla,
Hidalgo, Tlaxcala y Chiapas Sé registró
un incremento de la violencia, entre otras
zonas, en Quintana Roo. La percepción
de inseguridad ciudadana se ha dispara
do y alcanza casi el cien por ciento de la
población en municipios como Presnillo,
Naucalpan, Irapuaio, Zacatecas, Cd. Obre
gón o Guadalajara donde se registró el
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asesinato, a manos fiel crimen organizado,
de un dirigente y funcionario municipal
de Morena, y en la CDMX, las alcaldías
qué más percepción de inseguridad tie
nen son Azcapotzalco, Cuauhlémoc, Izta
palapa, Izlacalco, Tláhuac y Xochimilco.
Cabe señalar que la capital del país no
necesariamente és lerrilorio dé críneles
como Jalisco Nueva Generación o el de
Sinaloa, los cuales proveen de la droga,
pero no la almacenan, trasladan o comer
cializan; corresponde a cárteles locales
como la Unión Pepito y sus escisiones o
el de Tláhuac, los queconlrolan el narco
iráfico en la ciudad, L1 narcometiudeo es
la acción más fuerte.

Los documentos hacheados a la Sedeña
y analizados por los medios hablan de la
ubicación de 400 nombres que destacan
en el crimen organizado, de los cuales
al menos cliez son barones fie la droga.
No se precisa, al menos en las versiones
periodísticas, la identidad de ésos perso
najes, aunque se habla de sus relaciones
con administraciones al menos, muni

cipales.
Independientemente del trabajo fie in

teligencia de los militares, llama la aten
ción que,con tanta información sóbrelas
actividades ilícitas del crimen organizado,
no se actúe en consecuencia, lito habla

de un alio índice de impunidad; no se
puede, no se debe permilir que la delin
cuencia, ponga en riesgo el Lstado de De
recho, hay que recobrar la gobernanza en
casi las tres cuartas parles del lerrilorio
nacional. No estaban tan equivocados los
genera 1 es noneame r icanos.
Apostilla: L1 1NLG1, en su medición Iri
mestral fie percepción ciudadana sobre
seguridad y confianza en las inst.il licio
nes, colocó a la Marina como la mejor
posieionada con 84 por ciento fie acepta
ción, seguida del Ljércilo y poco más atrás
la Guardia Nacional. Desde hace muchos
años, los encuestados han fiado su respal
do a las fuerzas armadas, contrario al con
cepto que tiene la gente fie los policías, los
políticos y los legisladores. No echen por
la borda e.1 prestigio castrense.
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Clouthier9 solo una estatua
Casi para llegar a San Angel, en la colonia Florida, en la calle de

Insurgentes sur en la.Ciudad de México se encuentra una estatua,
a Manuel J. Clouthier, con una leyenda que dice "Cambiaremos a
México sin odio y sin violencia*.
Manuel J. Clouthier es una de las pocas figuras heroicas con

que cuenta el PAN. Por lo regular sus fundadores y personajes
son grises y más cercanos al fascismo que a la hazaña política y

en él tienen una figura respetada, por iodo, menos por ellos mismos.
Ahora, Clouthier no cabría én el PAN y de vivir se indignaría, lo que muchos

de sus militan les hacen, sobre torio en el ámbito de la violencia y el odio. Hay
candidatos que lian agredido a su propia familia, legisladores acusados de lo mis
mo, senadoras que reflejan sólo odio y nula aportación legislativa, dirigentes que
esconden su falta de argumentos con el insulto y la descalificación.
Cuando el PRD tenía vida, los panistas lo calificaron del partido violento por

excelencia. Ahora este reduelo perredista es comparsa del partido más violenlo cte
México que es el PAN y lo hace no sólo con obediencia sino con sumisión.
La derecha está desarticulada en Latinoamérica, y en México sufre un descalabro

del que podría no volver a levantarse, la responsabilidad es de quienes prefirieron
la denostación y la violencia en lugar del debate, la violencia verbal y física en
lugar de encontra.r argumentos que le dieran solidez a sus debates parlamentarios.
El lirlerazgo de la derecha partidista, encarnarla en el PAN no tiene la apro

bación de la mayoría ríe sus militantes; nadie habla de ello, porque si en éste
momento se dis ide y se realizará un censo, el PAN le quedaría debiendo a las
leyes electorales, perdiendo dé inmediato su registro por no completar el mínimo
de miembros.

La derecha en Latinoamérica está desesperada por las continuas derrotas
electorales y busca en la derecha europea un aliado que le. ofrezca no sólo fuerza
sino ideas. Europa vive una de sus peores épocas,donde puede tener triunfos elec
torales como sucedió en Italia, pero no por convicción sino por angustia social.
En México la derecha se radicaliza hasta parecer fascista y tiene en la violencia

su única, herramienta para mostrar vida.

•Analista político.
@Josangasa
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Para darle solidez a su propuesta .Clouthier declaró una
huelga de hambre frente al ángel de la Independencia.
Prefería autolacerarse que agredir a otros. Buen punto para
el PAN que en ese momento era un partido competitivo
v con cierta solidez ideológica. La tranquilidad social y el
no enfrentamiento eran consignas que calaban hondo en
la railitancia. Calmó las ansias de violencia no solo en su

partido sino en su gremio, el empresarial, pondero el diálogo
al enfrentamiento, le dio nivel al debate parlamentario.
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Vivienda y reconstrucción,
una deuda pendiente

i vivienda es un derecho humano, reconocida en diversos lrap
tados internacionales de los que México es parte, como lo son,
la Declaración Universal de los Derechos Humanos, el Pacto
Int ernacional de Derechos Económicos, Sociales y Cali tírales, el
Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, la Conven
ción sobre la eliminación de todas las formas de discriminación
contra la mujer.

En la actualidad, la falla de.acceso a un crédito y la carencia de recursos,
son algunas fie las razones por las que, gran parte de la población habita
una. vivienda en la que paga renta. No obstante, los problemas de hume
dad, tuberías o drenaje, fracturas o deformaciones en columnas, vigas o
trabes, grietas o cuarteaduras, deformaciones @6 marcos, levantamientos
o hundimientos, la mayoría derivados por los desastres naturales como
lo fueron, los sismos del 2017 y 2019, han causando que el acceso a una.
vivienda adecuada deje de ser una realidad para miles de personas.
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En esa tesitura el pasado miércoles, en comparecencia del titular de
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano en la Cámara, dé
Diputarlos, como representante popular y Secretaria de la Comisión de
Vivienda, le externé al Maestro Román Mover la Icón la necesidad de re
construir los inmuebles afectados por los sismos, cuestionándole, ¿cuáles
serán las acciones que habrá dé emprender para atender á las miles de
personas, que en la Ciudad de México están como los vecinos de. Tlatelol
co?, esto es, en la ineertidumbre y el miedo de habitar un inmueble que
en cualquier momento se puede venir abajo.
Es necesario seguir trabajando de manera conjunta, para hacer tangible

el derecho humano a una vivienda, adecuada, ya que miles de familias
están esperando ser atendidas, porque aún hay mucho por hacer en Tla
telolco y en cientos de lugares más.

•Diputada Fedeial del
Partido del Trabajo.

Si bien, el gobierno que encabeza nuestro actual
Presidente el Lic. Andrés Manuel López Obrador ha
afrontado con entereza las labores relacionadas a la
reconstrucción, los esfuerzos no han sido suficientes
en la Ciudad de México, para muestra un botón,
Tlatelolco una Unidad Hahitadonal ert la que habitan
más de 15 mil personas, por lo que es impostergable
poner especial atención en los 10 edificios que
requieren ser reconstruidos desde el 2017.

Contra RéplicaFecha: 28/10/2022
Página: 8

Area cm2: 270

2 / 2

Columnas Políticas

María Rosete

Costo: 51,132

Página 135 de 187



GUARDIAN DE LA CIUDAD
•LaLcompareeencia dd
Sfllúridad Ci^adana de la .CDM^ anle
^ ;í 1 f). .(. i 'J. ^Á?.

.cn.un clirna de.reconocimjenios de_
todos; los..gruposLBarlamímtarios^
incluso..deldiputado Royíi d Torres

deun..trabajosin üntes.parüdistas.
Pero quien de plano hasta propuso a
los P r( ? du c.lorc.s ele series de lv crea r un
PAlMo. superhéroebasado, en^
Harfuch,, fueel[diputado d^
Jesús Sesma. "Si hoy vivieran los
crea(:lQí £§ de !í.ls series d e s upe rlier o e s
cP. mr)_ s o nBalm a n, Spid e r man,
•Supermgni, X Men, no lengp k menor
5rl V! .y.VJ.^v. .^Uí? kf?1?! .1^ Í1.1?.^ A7' Í?. .^.D. V! k^5r!
M creación"deun..nuevo superh|roe que
podrían nombrarlo Hari'uch el Guardián
5^í 5r' VA X frA 1 ^ .^l .'f. ?AV

PROBLEMAS EN ESCUELAS
"í í?. .^li.P.y. A eaVicciitcñ
c !1!r r Áf!c" I^r*) je nías y i]_c se e s la 11
P.rc^.enlando en a launas escuelas de
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la ..alcaldía .Izlapalapa, a .los cuales se
.PP091 a tenc ion. I a 1 eg i s la d o ra

¿ÁiP.que..seha..enterado por padre
de.familia ^ maestros .que algunos
!A L11!11A fA'AIV: '.4 A! Ar A fA1 / T ü _
.Que. están ..consumiendo m^
9(A!A!!fÁ0Atl(^PArAA!.IA)gAr^e,porlo(iue
esneceiario que.seLrc.a.Íi.^n...es.rue.rzo.s..
conjuntos¡paraaie.nderel...Lema..La.i
prcsidenia de la Coinisióij de íuyeniiid
dijo que este tipo de pjpb lemas solo será
P.( ib lea len d er .cn.U;e pa d res ele l a ni i 1 i a
maestros y autoridades para evitar
climas como los que.se;.vive.en.escuelas
de los Estados Unidos.

AGRAVANTES
•La diputada del PAN, Ana VUllagrán
prc^C!Uííy.U.A.l.,liiÁAU^aJMra.casíJgar
penalmentea ..quienes .roben .bicicletas.

.¿e.u.M adición
¿el.ar.lícuio.224..del Código Pend
distrito..Federal. ..Con ello .se tipificaría
como agravante con una pena de 2 a
^.An.()^A!9I)n^ÁA.A]JA,bíÁí!cj^ieiclej;A^
en la Ciudad de México. La legisladora
detalló..quede.acuerdo con.el.INEGI, en

la. c apila 1 " lransil a n 340,000 cid isi as
de.forma.frecuente.pero no todos dk
sentirse con las garantías de seguridad
.?...iMí3^Míy£kVí.í3[.suficiente^
ftye.existen un lpial .de
de investigación por robo bicicletas
lo que equivale a un promedio casi 5
bicicletas al día.

LEY SECA
•La. alcaldía de .Tláhuac;.dio a conocer
que, jpara salvaguardar el bienestar de
1.3 población .durante las .fes.üyidades..del...
Pía de .Muertos,.aplicaráLjaLey Seca, en
aquella ..demarcación el .3Í.de. octubre,..
1 y 2 de noviembre. Con esa medida,
"ningún..establecimiento ^
expenda[.bebidas alcohólicas o qu
Á'AíiAaicí tc iiijíf I PIA:!! to cx>11 iiit)L i\í> cic
la .Celebración.de;.Día.de.Muertos.2^
IAf 'AÍAjÁ.A^^?1 r»CAA:' ¡«AJ1 A.ÍVAAlAfAl. c!llA.^AA! V:.
estos días. Y laj?.multas por incumplir la.
Prohibición.serán:Lí5yk?¿eMrc..?jiQ2Ó.£.
.?^886.pesos;.arresto[.entre^.251^36 horas;
y trabajo comunitario entre 12 y 18
horas, detalla la publicación realizada en
ía Gaceta Oficial de la CDMX.
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Denuncia
11 los pasillos del poder
de Aguascalientes está
creciendo el lema fie la
denuncia mima Óscar
Eernando González Mar

liiicz. quien fuera.director
general y propieiario de la

agencia, automotriz López y González,
segundo distribuidor de Nissan a nivel
nacional,encarcelado y despojado de su
patrimonio, nos dicen que por cuestio
nes políticas durante la administración
del gobernador, Martin Orozco Sando
\ al.

Sobre esLe tema, la abogada defenso
ra dé González Martínez, Jenny Marlene
Hernández Rodríguez, señaló que efecli
vamentedent ro de las carpetas de invest i
gación Hugo Gastañón integró fotografías
de éste con el ex mandatario, así como au
clios de llamadas y reuniones sostenidas
con la familia, en las que aseguró actuar
bajo la conducción de quien recientemen
te dejó el poder ejecutivo del Estado ele
Aguascalientes.

"Ese supuesto influyentismo no ha te
ñirlo límites, ya que se ejerció, incluso y
por si fuera poco, amenazas y violencia
fie género en mi contra. Hecho por el que
seguimos luchando las mujeres", ha decla
rado la abogada.
Además ¡fe privarlo de su libertad,

al empresario se le realizó un embargo

precautorio ele bienes, pero no sólo en
su contra, sino también en contra desús
hijos. El detrimento patrimonial abarca
su empresa y el predio en donde se en
contraba ésta, perdieron su patrimonio
en solo dos años, en cont,ra de lo que di
ce el artículo 22 constitucional,.respecto
a que la "pena no debe ser trascenden
ial". La pena no puede trascender más
allá de la persona, que probablemente
cometió el hecho delictivo y aquí esta
mos hablando de que jueces de control
que tienen la obligación de garantizar y
velar por los derechos humanos de las
personas accedieron a generar embar
gos de bienes tanto ele mi cliente, así

Este caso ha del onado las críticas rotura
la administración v inoculación de justicia
ya que se dice que, en Aguascalientes, por
que los propios jueces han calificado de
legal las act naciones tanto del Ministerio
Público, sin que exista un debido proceso.

Por lo que la familia del empresario y la
defensora solicitarán al presidente Andrés
Manuel López Obrador y a la Suprema. Cor
te de Justicia de la. Nación (SCJN), atraer el
amparoqueha sido tramitado.

I'lenipiesari()quecl(j privadí>
desiilibertatlellócleniaizo

de¿ 2020, bajo una serie de
nientiras.NiíjlacHHiesasiis
cleiech()sluiidanientales

}nialalep()ipartedel
N linisteriííPiililicíjclel
I'stado, Iernando Ad< )llo
Padillaí íarcía, ya que este
le asegiiK > alempresario,
por escrit 0,110 ser imputado
en" la inyes ligación",
negandosienipie audiencia
y acceso a la justicia. Sin
embargo, aljiistincar las
órclenescleaprehensiím
mintió a la j iieza alasegiirai
que mirepresen tad() se
eiic()ntraba''desaparecid()''.
Como de sus hijos'1, aclaró la penalista
Jenny Hernández.

Acl ualment e, existe un
aniparo en donde se han
hecho valer todaslas

violaciones procesales del caso,
precisó laabí )gada Hernández
Rodriguez/'pedimosy
t eneiiK )sconlianza en que se
haga un análisis exhaust no y
delóndocletodí) este asiin lo.
I'oner lin a este alarde de
trálic()cleinlluencias''
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SIN PROTOCOLO
RUMBO AL ESTADO MAFIOSO

JOEL SAUCEDO

La iniciativa de reforma electoral Constitucio

nal presentada en abril por el presidente An
drés Manuel López Obrador; tiene una ruta
cuesta arriba.

El actual panorama político se toma adver
so para discutirse y aprobarsecomo la desea el mandata
rio. Ha surgido un sólido movimiento político con eco en
las redes sociales que se opone a desaparecer el Instituto
Nacional Electoral (INE).

La propuesta de López Obrador ha sido calificada co
mo un retroceso, toda vez que el instituto ha recibido
reconocimiento nacional e internacional.

El proyecto presidencial no es democrático,pero sí re
gresivo porque no abona a una transformación progresi
va. Propone desaparecer al INEy crear el Instituto Nacio
nal de Elecciones y Consultas, el cual no será autónomo y
dependerá del gobierno federal.

Asimismo, busca reducir de H a siete el número de
consejeros, los cuáles deberán ser electos por el voto ciu
dadano, lo que de entrada partidizaria al organismo.

Otra reforma consiste en eliminar a los Organismos
Públicos Locales (Oples) para que haya sólo una institu
ción responsable de las elecciones federales y locales.

También busca eliminar 200 diputados federales y 32
senadores plurinominales, además de disminuir a los le
gisladores locales. Adicional a esas propuestas de refor
ma, se incluye reducir el financiamiento a los partidos
políticos. Como se observa, se trata de una descabellada
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iniciativaque dariael control absoluto al gobierno de to
dos los procesos electorales. Pero no sólo eso, las arcas de
los poderes informales, incluido el narcotráfico, finan
ciarían campanas ycandidatos para tener representantes
y gobernantes surgidos del crimen organizado.

Ese sería el paso a la constitución de un Estado maño
so, en donde las bandas delincuenciales tomarían las de
cisiones y el destino del país.

Sin embargo, eso difícilmente sucederá, toda vez que
el proyecto presidencial requiere modificar 18 artículos a
la Constitución y siete transitorios.

La probación como tal del citado proyecto requiere de
mayoría calificada, pero Morena no la tiene ni sumando a
sus aliados. En la Cámara de Diputados, el partido en el
gobierno necesita 334 votos de 500, pero con sus aliados
solo suma 277 curules. En el Senado, de los 128 votos,
requiere 85 pero el bloque obradorista apenas suma 75
escalios. El PRI ha dicho que no va en esa ruta. Y en el
Senado es imposible que pase la reforma sin el apoyo del
morenista Ricardo Monreal.

Esa es la radiografía de una reforma que nació muerta.
PROSPECCIÓN...Esta semana inició el ciclo de confe

rencias magistrales organizado por el titular del Instituto
de Investigaciones Legislativas de la Ciudad de México,
Alejandro Serrano Pastor. La primera conferencia magis
tral la impartió el presidente del Tribunal Superior de
fusücia de la Ciudad de México,Rafael Guerra Álvaiez,
bajo el título "Reforma Constitucional para eliminar el
auto de vinculación a proceso". Asistieron los presiden
tes del PRIen la Ciudad de México, Israel Betanzos Cortés;
del PRD, Nora Arias Contreras y del PAN, Andrés Atayde
Rubiolo.

Twitter: (pJoeLSaucedo
saucedo5|<a>yahoo.com.mx

Fecha: 28/10/2022

Página: 6

Area cm2: 204

2 / 2

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 5,891

Página 140 de 187



RED COMPARTIDA
EBRARD VS. SHEINBAUM

En el equipo de Claudia Shein
baum tienen claro el enfrenta

miento que hay entre la jefe de
gobierno y su principal perse
guidor en las encuestas de Pa

lacio Nacional Marcelo Ebrard El tema es

que el canciller tiene muchas manos iz
quierdas trabajando con él o para su futuro
político del 2024 y de pronto consigue cosas
que parecen imposibles y sus redes las am
plifican de manera brutal, hasta ahora se
han localizado muchas fligas de informa
ción que provienen de áreas muy específi
cas del Gobierno Central a las que cualquier
mortal no tiene acceso, sin embargo, sus
grupos afines síy los ebrardoristas, omaroe

bstas, aprovechan los huecos que se abren.
Un caso especifico es el STC

Metro, que dirige Guillermo
Calderón Aguilera, que se ha
convertido en uno de los prin
cipales dolores de cabera de

Sheinbaum porque todo lo que sale es in
mediatamente movido en las redes sociales

y hay tres cuentas sobre las que tienen las
miras puestas por estar relacionadas direc
tamente con la SRE ©Fcrcnca o Femando
Coca que se sabe trabaja en la SRE; el otro es
el embajador (aunque se nombre exemba
jador) Jesús \kldés Peña, @_valdesp[esus,
presidente de Avanzada Nacional y que fue
secretario de Desarrollo Social en la CDMX,
a estes dos cuentas se suma @avanzada_n,
la arroba de esla organización que pugna
por la democracia parücipativa, el desarrollo
sustentable, económico, seguridad nacional
y derechos humanos.
En el Ayuntamiento de la CDMX

trabajan en los patrones de
conducta localizados en esas

cuentes que no están vincula
das a los partidos de oposición,

"cobran con Marcelo" nos dicen nuestras

fuentes. Y es que muy raramente se suben
a los temas que hay en la mesa, de pronto
ellos salen con información que se supone
tiene una dependencia bajo control, como
es el caso del el STC Metro, y a los minutos
ya está en todos lados.
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Las filtraciones sobre lo que pasa
en el metro provocan que toda la
estructura de Ebrard se vaya en
cima de esos temas, según nos
cuentan, y mantienen el golpeteo

en horas en que económicamente les son

más redituables, siguiendo modelos de es
tructura de mercado. Algoque no ocurre con
el resto de los candidatos y uno de los casos
más duros fue d ejercido que hizo la Secre
taría de la Defensa en los vagones del metro
y que se hacen normalmente una vez al año
y en esta ocasión el video terminó en manos
de los tuiteros de la SRE

PD: El paso de fiscal delaFGR a
activista de derechos huma

nos fue muy rápido para
Ornar Gómez, que estaba a
cargo del caso Ayotonapa.

Hace un mes renunció y ayer andaba con
los padres de los 43 en California.
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PODER CIUDADANO

EL BOOMERANG DE LAYDA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Hija del nepotismo ilus
trado, ferviente admira
dora de Carlos Salinas

de Gortari, quien la hizo
diputada cuandodicho

por ella era sólo una desempleada,
Layda Sansores no quiere o no puede
"negar la cruz de su parroquia".

"Ave de las tempestades" Layda
Sansores Sanromán no sale de un es

cándalo, cuando ya está metida en
otro; como Senadora, son fuertes los
señalamientos de cientos de miles de

pesos desviados del presupuesto pú
blico, para su ajuar de casa, carísimo
guardarropa y maquillajes de pura
marca fifí para su "arreglo personal".

En la Alcaldía Alvaro Obregón, las
cuentas están pendientes, no sólo
por obras faraónicas apartadas de la
realidad y que hoy mismo son ade
más de inservibles, un estorbo para
los peatones de la jurisdicción; cuen
tas pendientes que sus parientes ad
quirieron con empresas fantasma y
un elevador inclinado que hoy falla y
mañana también.

El principal adversario del presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
eso fue Carlos Salinas de Gortari, y,

ahora que Layda anda en aquello de
los "martes del jaguar", tirando lodo
sin ton ni son, no falta quien ha subido
ya a las redes sociales, videos en los
que la gober jura amor eterno a quien
le dio la chamba de diputada, cuando
llegaron con el expresidente y le dije
ron "Laydita no tiene trabajo".

No son cosas del pasado, la enti
dad de la que es gobernadora. Cam
peche, enfrenta altos índices de po
breza, de inseguridad, de margina
ción y Layda lo único que pareciera
saber hacer es preparar eventos ofi
ciales que bien pueden ser la envidia
de los mejores centros de recreo con
teiboleras y toda la cosa, o con muy
malos actores de doblaje, como si el
"modelo" de comunicación T.iz Vil

chis se replicara en los estados.
Los periódicos de Campeche dan

cuenta de que Layda comete severos
desmanes, irregularidades y nepo
tismo en su Gobierno, y que acabará
con Campeche como una de las enti
dades más seguras y tranquilas del
pais, como lo consideró también el
senador lorge Carlos Ramírez Marín,
de los pocos prilstas serios con tra
bajo en la península mexicana.

El Nepotismo Ilustrado en las ins
tituciones de seguridad del gobierno
de Layda está a todo lo que da, y co
mo muestra, la Secretaria de Protec

ción y Seguridad Ciudadana, Marcela
Mufioz Martínez, quien nombró a su
hija Samantha Bravo Mufloz, como
Directora de Seguridad Pública en
Ciudad del Carmen, mientras que, a
su otro vastago, Arturo Bravo Muñoz,
le designó funciones de VicefiscaJ en
la Fiscalía General del Estado ¿cam
pechanos ellos? Obvio no, puro Mi
choacán.

Diarios locales en Campeche y a
nivel nacional, dan cuenta de que 20
familiares de la Gobernadora, así co
mo del Fiscal del Estado, ocupan im
portantes puestos tanto en el go
bierno estatal como en el federal,
percibiendo en conjunto salarios
anuales por más de 20 millones de
pesos.

Con sueldos mensuales que osci
lan entre los 9 mil y los 212 mil pesos
mensuales, parientes en primera, se
gunda y hasta tercera linea de ambos
funcionarios estatales, son quienes
sangran al erario público. Ellos son la
parentela, aparte de los cuates, de la
Gobernadora Layda Sansores, "ca
chorra de la revolución", por aquello
del Jaguar.

Como dice el dicho, "para tener la
lengua larga, hay que tener la cola
corta".

Twitter: (sfloresaqulno
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• AM LO siempre sí metió mano en la ComisiónNacional de
Hidrocarburos. Como le anticipamos ayer en este espacio,
elpresidenteLópez Obradorrebasó al Senado porladerecha
y puso presidente en esa comisión. Se trata del tabasqueño
Agustín Díaz. La gran pregunta es si Rocío Abreu (Morena),
presidenta de la Comisión de Energía, dejó pasar el tiempo
simplemente para que sucediera lo que sucedió.
• Manuel Espino revela pacto con el crimen organiza
do... y la 4T. Esa especie de "narcopacto", se desprende
de una participación en un foro en el Senado que tuvo
quien fue presidente del PAN cuando Felipe Calderón
fue candidato y luego presidente de México. "La pro
puesta se reduce a la posibilidad de acordar con ellos.
Yo le dije al secretario de Gobernación (Adán Augusto
Hernández López) que la propuesta que puse en sus
manos iba a buscar la manera de hacerla llegar a algu
nos de los grupos del crimen organizado en México.
Solo recibí repuesta de dos (grupos), si esto se hace en
México le damos, estamos en eso, no quiero abundar
en más". Espino estuvo hace unos días con el presiden
te Andrés Manuel López Obrador.
• A Alejandro A(m)lito Moreno le tienen miedo y no es
precisamente por un disfraz de Halloween, sino por el rol
que asuma en la discusión de la reforma electoral que
impulsa AMLO con Morena y sus aliados. En los rumbos
opositores tienen pánico por lo que pueda hacer el presi
dente nacional del PRI. ¿De dónde saldrán esos miedos?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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No sirve el informe Ayotzinapa
No sirve.
El informe C| ue Alejandro Encinas Rodríguez hizo sobre
el caso Ayotzinapa tampoco es la verdad histórica.

El diario The New York Times entrevistó al responsable del caso y
una declaración del subsecretario de Gobernación fue clave para tirar su
verdad.

"Hay un porcentaje importante, muy importante, que está todo inva
lidado", dijo el funcionario, Alejandro Encinas, publicó el medio neoyor
quino.

Se refiere a los pantallazos de presuntos mensajes entre los malan
dros, donde se describe cómo y qué se hizo con los estudiantes.

Y ayer, en la mañanera de Palacio, Andrés Manuel López Obrador
otra vez usó la estrategia de hacerse la victima, acusar a los medios
conservadores y neoliberales de orquestar una campaña en contra de su
gobierno y de sus funcionarios.

Y reiteró lo que ha dicho por años:
Que el caso Ayotzinapa se esclarecerá y que no lo heredará a la si

guiente administración.
Encinas Rodríguez recibió el espaldarazo presidencial.
 Le tenemos toda la confianza a este señor, no es que lo vana desgas

tar o a debilitar. Él nos representa. No está solo. Puede venir otro repor
taje del Walí Street, Financial Times o WasJiigníon Posf, dijo López
Obrador.

¡Y cómo no!
Si hasta su hijo, Alejandro Encinas Nájera, ya tiene trabajo en la Se

cretaría de Economía, donde renunció Tatiana Clouthier, y se encargará
de las negociaciones o pláticas en las quejas que Estados Unidos y Cana
dá han presentado por los abusos en temas energérticos del Tratado
Comercial con México, llamado TMEC.

Los padres de familia de los 43 normahstas, que confiaron en este
gobierno, fueron defraudados. Encinas Rodríguez hasta viajó a Israel a
buscar a Tomás Zerón, el funcionario del gobierno de Enrique Peña Nieto
al que acusan de los montajes.

Lo bateó.

Jesús Murillo Karam. ex titular de la Procuraduría General de la Re

pública (PGR), está en el hospital en cahdad de detenido, acusado de
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dsaparición forzada y tortura, cuando, después de lo sabido, su verdad
histórica se fortalece.

Y los militares presos, acusados de haber participado, saldrán benefi
ciados.

Este trato desaseado de la investigación, por las prisas de López
Obrador para presentar algo en el octavo aniversario de la desaparición
26 de septiembre pasado derivó en el bodrio.

EJÉRCITO, HASTA 2028
Era un sfrike cantado.

Ayer se alcanzaron los 17 congresos estatales necesarios por ser una
reforma constitucional para que el Ejército se quede en las calles hasta
2028.

Así lo mandata la Carta Magna y así debió ser.
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) gobierna en 21 estados,

por lo que conseguir los votos no fue muy difícil. Ahí anduvo Adán Au
gusto López Hernández, el secretario de Gobernación, cabildeando, pre
sionando a la oposición.

Mucho menos con el apoyo del Partido Revolucionario Institucional
(PRI), que en las Cámaras de Diputados y de Senadores fue con Morena
por la reforma y le completó las dos terceras partes de los legisladores
presentes.
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Como oportunismo político,
fue calificado el "destape" que
hizo el diputado del PVEM,
Jesús Sesma, del titular de la
Secretaría de Seguridad Ciu
dadana, Ornar García Har
fuch para ir por el Gobierno
de la Ciudad de México en

2024.

Y peor aún, compararlo con
¡Batman!, lo que, en lugar de
halagarlo, bien podría ser usa
do por sus detractores para
hacerlo objeto de burlas.
La nota en el Congreso capi
talino no fue la disminución

de más del 60% de los índices
de criminalidad en la Ciudad

de México, ni haber reducido
de 5 homicidios diarios a 1.5,
o el haber desarticular a 10

bandas delictivas, ni mucho
menos que está funcionando

el modelo de seguridad y sus
cuatro ejes rectores.
No, la nota fue que "si hoy vi
vieran los creadores de las se

ries de superhéroes como son
Batman, Spiderman, Super
man, X Men, no tengo la me
nor duda que ellos también
basarían en usted la creación

de un nuevo superhéroe que
podrían nombrarlo 'Harfuch
el Guardián de la Ciudad'".

La seguridad pública no es
un asunto para trivializar
lo en un personaje de comic,
es un tema en el que muje
res y hombres se preparan en
criminología, uso de armas,
psicología, perspectiva de gé
nero y que arriesgan la vida
todos los días protegiendo a la
ciudadanía.

Ellos son los verdaderos hé

roes sin capa.
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La guerra sucia
contra Encinas
La Comisión para la Verdad y el Acceso
a la Justicia del Caso Ayotzinapa hizo
una investigación excepcional, con
datos, entrevistas, documentos, en
fin, con una cantidad muy amplia de
información de muy variadas fuentes que
permitió establecer qué sucedió con los
estudiantes desaparecidos.
Por supuesto que los resultados de la

investigación que presentó la Comisión
generaron muchas reacciones por
parte de quienes están involucrados
en los hechos. La más reciente:

desacreditar toda la investigación porque
supuestamente unas impresiones de
pantalla de WhatsApp son falsas.
Era de esperarse esta campaña contra

Alejandro Encinas, quien encabeza
la Comisión. Y es que el informe de la
investigación es contundente, y evidencia
a quienes estuvieron implicados y a
quienes ocultaron información.

El caso Ayotzinapa es fundamental
para este gobierno, no solo porque
esclarecer qué sucedió fue una promesa
de campaña del presidente López
Obrador, sino por lo simbólico que es el
caso.

Así lo dijo ayer el mandatario en su
conferencia de prensa matutina: "El
caso de los jóvenes desaparecidos de
Ayotzinapa es un asunto, para nosotros,
fundamental. Tenemos que conocer
la verdad, aclarar bien lo que sucedió,
castigar a los responsables y, lo más
importante, saber dónde están los
muchachos".

Ciertos opositores, en aras de
aprovechar todo para generar guerra
sucia contra este gobierno, buscan por
todos los medios posibles desacreditar
la investigación, manchar lo que se ha
hecho y afirmar que lo que ha realizado la
Comisión ha sido un rotundo fracaso.

Son obvios en eso. Y muy ruines.
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¿Qué sigue?
Defender In decencia
La politiquería no puede ni debe tener cabida en
la discusión pública bajo ninguna circunstancia.
Esencialmente, porque nos distrae del encargo
de hacer de México un país normal y que
funcione para satisfacer las necesidades y
exigencias de su pueblo. Menos aún debería
tener cabida la politiquería, cuando en medio
de ella, quedan suprimidas las exigencias por
verdad y justicia de las víctimas en nuestro país.
Por eso considero que en cualquier consenso
republicano y democrático, todos deberíamos
reconocer un mínimo piso de decencia que
convoque a las personas decentes a hacer
política.

Por eso, sostengo que los medios de
comunicación no deben colaborar en la

confusión y entorpecimiento de investigaciones
que tienen como objetivo reparar un agravio de
tamaño semejante, amparados bajo una supuesta
"confrontación del poder". Hacerlo, representa
un entorpecimiento del trabajo avanzado y una
alerta para los máximos responsables de un
crimen de desaparición forzada. Ayotzinapa debe

ser el piso mínimo sobre el que todas las fuerzas
políticas deben anteponer el valor de la decencia,
esa que respeta a las víctimas, procura la verdad y
promueve garantías de no repetición antes que la
faramalla, el fanfarroneo y la crítica estéril.

La embestida ha sido brutal. Partiendo

de estrategias leguleyas con amparos y una
sucia campaña de descalificaciones, se ha
buscado de manera repetida desacreditar la
investigación de calidad que exige un caso
como el de Ayotzinapa. A esto, se han sumado la
intimidación de funcionarios de primera como
el subsecretario Alejandro Encinas y su equipo,
que están trabajando para sacar adelante el caso
y llevan toda una vida luchando por la defensa
de los Derechos Humanos. En un consenso

democrático y que reconoce diferencias, esto
debería ser inaceptable, porque termina con toda
esperanza y una legítima aspiración de justicia.
Por eso todos debemos reivindicar la decencia

en defensa de un trabajo transparente, que ha
hecho de la verdad uno de los máximos objetivos
comunes nacionales.
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Un evento

desafortunado
Nos han acostumbrado a los eufemismos, esto
es a sustituir una palabra dura o difícil por otra
menos ofensiva o "tabú", así nos acostumbramos
a "deslizamiento" en lugar de devaluación; "daños
colaterales" por muerte de civiles; "desaceleración
económica" en lugar de crisis, etc. El objetivo
es desviar el foco del receptor para no hacerlo
consciente de la rudeza que el término original
implicaría. ¿A qué voy con esto? A un comunicado
de laUNAM en el que dice textualmente "El pasado
lunes se suscitó un evento desafortunado en

nuestras instalaciones que afectó la integridad de
una alumna..."

Definamos evento desafortunado: un hecho que
no tiene fortuna o buena suerte, según el diccionario.
Lo que me parece desafortunado en este caso y

terriblemente violento es usar un eufemismo para
un hecho tan grave como la violación de una menor
en los baños del CCH Sur. Los hechos ocurrieron el

17 de octubre pasado, a las 4 de la tarde, cuando la
menor de edad sale de su aula para dirigirse al baño,
en donde fue violada; el 21 de octubre colectivos
feministas y alumnos bloqueron el ingreso a las

instalaciones; para el 24, protestas llegaron a
Rectoría de CU, se unieron varios planteles y otras
facultades; la respuesta fue mantener el diálogo,
sin embargo, en un fallido afán de control de daños
más que de reparación, prevención y creación de
protocolos efectivos, lanzó un comunicado oficial
en el que se lee la frase "evento desafortunado".
Tristemente, la representante del jurídico del
plantel le pidió a la alumna que "se mantuviera en
silencio y no tuviera contacto con alguna feminista
del plantel"; aunado a esto, se pidió la limpieza de los
baños con el obj eto de borrar las pruebas del hecho.
Mientras las agresiones continúan, pareciera

que las autoridades solamente quieren limpiar por
fuera el nombre de la institución, impidiendo que
los hechos que se denuncian de forma cotidiana
trasciendan, pidiendo silencio, usando eufemismos
y prometiendo arreglos y apertura cuando en
realidad lo que pretenden está muy lejos de
solucionar y reparar el daño. A la alumna afectada se
le dio una CocaCola, un sándwich y una pastilla del
día siguiente.
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¡íDIARIO CON ¿Diario conILA MONTl
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
Ib diarioconlamont@gmail.com

"Ante el fracaso del caudillismo
populista, bienvenida nuestra doctrina
seguridad nacionalJesse Helms

a Ronald Reagan
Helms a Weinberger, jefe
Reagan y Biden: "Un pueblo ele
gido y predestinado Su exilio de ultra
mar no fue sino la prolongación de su
covenant (Alianza) con Dios, con la
misma fe e intención que el pueblo judío
históricamente entendió su covenant con

Jehová: es decir, la conquista violenta de
la Tierra Prometida por el "pueblo elegi
do", predestinado para realizar su desti
no

Es el Manifest destiny de John L.
O'SuIIivan a través del cual el presi
dente del Comité de Asuntos del He
misferio Occidental y senador por Carolina del Norte persua
dió al XL presidente Ronald Wilson Reagan a mantener hasta
1986 una relación de colaboración con el régimen dictato
rial chileno del general Augusto Pinochet Ugarte.
Esa tesis de seguridad nacional y que a Estados Unidos

favorecen en el Cono Sur los gobiernos castrenses frente a la
incertidumbre del caudillismo y populismo como una campa
ña incendiaria ante los liberales del Partido Demócrata llevó

inesperadamente a los republicanos a ganar en 26 años una
mayoría en el Senado al que arribó John Porter East conocido
como el mandadero de 11Helms on Wheels", quien según él
semanario US News& World Report recomendó al consejero y
secretario de la Defensa Caspar Weinberger la posibilidad de
invadir la frontera sur con México ante el avance de las revo

luciones sandinista y cubana, e incidencia del narcotráfico con
las fuerzas armadas y la corrupción.
Incidencia México: Dada la influencia ejercida por

el presidente del Subcomité de Asuntos del Hemisferio
Occidental, Helms, sobre el presidente Reagan, se solicitó a
través del Departamento de Estado de George Pratts Shultz
acreditar en su misión diplomática en Ciudad de México al
periodista Dale Van Atta segundo de a bordo del columnista
The Washington, Jack Anderson, para consultar con el secre
tario de la Defensa, Félix Galván López, ¿el porqué su seña
lamiento "las fuerzas armadas están listas para arribar a la
administración pública"? lo cual coincidió con el arribo de
Frank Carlucci y Caspar Weinberger a la secretaria de De
fensa y Consejo Nacional de Seguridad del presidente
Ronald Reagan.
En una comparecencia ante el Subcomité de Helms por

parte del secretario de Estado, George Pratts Shultz, este
externó su temor a partir de informes suministrados por su
misión en México a cargo de John Gavin de la infiltración del
crimen organizado en las fuerzas armadas y su inacción en la
frontera sur para contener a los integrantes de pelotones de la
muerte o soldados kaibiles, quienes incursionaron hasta
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misferio Occidental y senador por Carolina del Norte persua
dió al XL presidente Ronald Wilson Reagan a mantener hasta
1986 una relación de colaboración con el régimen dictato
rial chileno del general Augusto Pinochet Ugarte.
Esa tesis de seguridad nacional y que a Estados Unidos

favorecen en el Cono Sur los gobiernos castrenses frente a la
incertidumbre del caudillismo y populismo como una campa
ña incendiaria ante los liberales del Partido Demócrata llevó

inesperadamente a los republicanos a ganar en 26 años una
mayoría en el Senado al que arribó John Porter East conocido
como el mandadero de 11Helms on Wheels", quien según él
semanario US News& World Report recomendó al consejero y
secretario de la Defensa Caspar Weinberger la posibilidad de
invadir la frontera sur con México ante el avance de las revo

luciones sandinista y cubana, e incidencia del narcotráfico con
las fuerzas armadas y la corrupción.
Incidencia México: Dada la influencia ejercida por

el presidente del Subcomité de Asuntos del Hemisferio
Occidental, Helms, sobre el presidente Reagan, se solicitó a
través del Departamento de Estado de George Pratts Shultz
acreditar en su misión diplomática en Ciudad de México al
periodista Dale Van Atta segundo de a bordo del columnista
The Washington, Jack Anderson, para consultar con el secre
tario de la Defensa, Félix Galván López, ¿el porqué su seña
lamiento "las fuerzas armadas están listas para arribar a la
administración pública"? lo cual coincidió con el arribo de
Frank Carlucci y Caspar Weinberger a la secretaria de De
fensa y Consejo Nacional de Seguridad del presidente
Ronald Reagan.
En una comparecencia ante el Subcomité de Helms por

parte del secretario de Estado, George Pratts Shultz, este
externó su temor a partir de informes suministrados por su
misión en México a cargo de John Gavin de la infiltración del
crimen organizado en las fuerzas armadas y su inacción en la
frontera sur para contener a los integrantes de pelotones de la
muerte o soldados kaibiles, quienes incursionaron hasta

Ciudad Hidalgo, Chiapas, para eliminar a
integrantes de la Unidad Revoluciona
ria Nacional Guatemalteca (URNG).
Helms y doctrina de segu

ridad: Antes de entregar el Comité
de Asuntos del Hemisferio Occidental a

su similar de escaño Richard Lugar,
Helms solicitó al presidente George
Herbert Walker Bush aplicar esa doctri
na en América Latina basado en el tema

del narcotráfico al que en dos décadas
se incorporarán movimientos sociales y
sociedad civil en general que llevaron a Washington a comen
zar una larga carrera militarista silenciosa en América Latina
que ahondó con el nuevo milenio y los ataques terroristas a las
Torres Gemelas de Nueva York con el pretexto de combatir
el narcotráfico, garantizar la Seguridad Hemisférica y man
tenerla estabilidad de la región de cualquier síntoma de vio
lencia como alineamiento de las fuerzas armadas desde La

Patagonia hasta el sur del río Bravo. La nueva doctrina de
Seguridad Nacional.
Esta doctrina que proponía un nuevo enfoque de seguridad

nacional para Estados Unidos, representó una amenaza recu
rrente para las naciones latinoamericanas dado que los ele
mentos que realmente debe contener esta estrategia en la
región no son de carácter militar, sino de desarrollo social, re
ducción de la desigualdad en el margen de riqueza y pobre
za, educación, salud, altas tasas de mortalidad, entre otros
problemas urgentes de solventar aunque no son considerados
prioritarios dentro del enfoque de seguridad para Washington
al ser concebidos como una protección y promoción a los inte
reses expansionistas de la superpotencia en el hemisferio.
Prospectiva: Así la renovación de la doctrina de Se

guridad Nacional con una nueva estrategia geopolítica en el
hemisferio: "la guerra contra el narcotráfico y empoderamiento
de las fuerzas armadas" que gradualmente sustituyen de los
cargos administrativos y de elección popular al mando civil
impuesto por Washington, deben inducir a América Latina a
prescindir del apoyo total al sector militar por otro a la Unión
de Naciones del Sur (UNASUR); Alternativa Bolivariana
para los pueblos de Nuestra América (ALBA y la Comu
nidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC),
conformada por 33 países que excluyen a Estados Unidos y
tomar distancia con el alineamiento de sus ejércitos a la nueva
Doctrina de Seguridad Nacional que solo fortalece el viejo
orden de su "patio trasero".
En esa condición el presidente Biden o sucesores Kamala

Harris, Hillary Clinton o los republicanos Donald Trump y
el gobernador de Florida Ron DeSantis, consideran a la
región como su santuario en la eventualidad de un posible
conflicto nuclear planetario que siga al actual conflicto entre
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sociedad civil en general que llevaron a Washington a comen
zar una larga carrera militarista silenciosa en América Latina
que ahondó con el nuevo milenio y los ataques terroristas a las
Torres Gemelas de Nueva York con el pretexto de combatir
el narcotráfico, garantizar la Seguridad Hemisférica y man
tenerla estabilidad de la región de cualquier síntoma de vio
lencia como alineamiento de las fuerzas armadas desde La

Patagonia hasta el sur del río Bravo. La nueva doctrina de
Seguridad Nacional.
Esta doctrina que proponía un nuevo enfoque de seguridad

nacional para Estados Unidos, representó una amenaza recu
rrente para las naciones latinoamericanas dado que los ele
mentos que realmente debe contener esta estrategia en la
región no son de carácter militar, sino de desarrollo social, re
ducción de la desigualdad en el margen de riqueza y pobre
za, educación, salud, altas tasas de mortalidad, entre otros
problemas urgentes de solventar aunque no son considerados
prioritarios dentro del enfoque de seguridad para Washington
al ser concebidos como una protección y promoción a los inte
reses expansionistas de la superpotencia en el hemisferio.
Prospectiva: Así la renovación de la doctrina de Se

guridad Nacional con una nueva estrategia geopolítica en el
hemisferio: "la guerra contra el narcotráfico y empoderamiento
de las fuerzas armadas" que gradualmente sustituyen de los
cargos administrativos y de elección popular al mando civil
impuesto por Washington, deben inducir a América Latina a
prescindir del apoyo total al sector militar por otro a la Unión
de Naciones del Sur (UNASUR); Alternativa Bolivariana
para los pueblos de Nuestra América (ALBA y la Comu
nidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC),
conformada por 33 países que excluyen a Estados Unidos y
tomar distancia con el alineamiento de sus ejércitos a la nueva
Doctrina de Seguridad Nacional que solo fortalece el viejo
orden de su "patio trasero".
En esa condición el presidente Biden o sucesores Kamala

Harris, Hillary Clinton o los republicanos Donald Trump y
el gobernador de Florida Ron DeSantis, consideran a la
región como su santuario en la eventualidad de un posible
conflicto nuclear planetario que siga al actual conflicto entre
Rusia y Ucrania para los cual dispone de
1,799 ojivas nucleares y el despliegue
de 792 portadores de municiones nucle
ares y el "Comando Sur" diseñado para
la región latinoamericana cuyo objetivo
es cumplir con las estrategias militares
de seguridad y defensa regional lo cual
explica la colaboración entre el Pentá
gono y los ejércitos latinoamericanos
que permitan salvaguardar la hegemo
nía regional de EE. UU. como nuevos
actores internacionales amenaczan con

desplazar de sus áreas de influencia.
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Donald Trump
presionará a
la frontera sur

Ron DeSantis,
republicano que
desea fortalecer

la seguridad en
la frontera sur

Rusia y Ucrania para los cual dispone de
1,799 ojivas nucleares y el despliegue
de 792 portadores de municiones nucle
ares y el "Comando Sur" diseñado para
la región latinoamericana cuyo objetivo
es cumplir con las estrategias militares
de seguridad y defensa regional lo cual
explica la colaboración entre el Pentá
gono y los ejércitos latinoamericanos
que permitan salvaguardar la hegemo
nía regional de EE. UU. como nuevos
actores internacionales amenaczan con

desplazar de sus áreas de influencia.

Rusia y Ucrania para los cual dispone de
1,799 ojivas nucleares y el despliegue
de 792 portadores de municiones nucle
ares y el "Comando Sur" diseñado para
la región latinoamericana cuyo objetivo
es cumplir con las estrategias militares
de seguridad y defensa regional lo cual
explica la colaboración entre el Pentá
gono y los ejércitos latinoamericanos
que permitan salvaguardar la hegemo
nía regional de EE. UU. como nuevos
actores internacionales amenaczan con

desplazar de sus áreas de influencia.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
No saldré por la puerta
trasera, advierte Monreal
La respuesta de Ricardo Monreal
Avila, por la vía de la denuncia pe
nal que tendrá la silvestre goberna
dora de Campeche, Layda Sansores,
no tendrá parangón. Será denuncia
da ante todas las instancias legales,
con la Constitución y las leyes vigen
tes a nivel federal y local. Difícil
mente podrá eludir el duro brazo de
la ley, como dicen los abogados.
Se equivocaron de destinatario los

operadores de la jefa Claudia Shein•
baum, en donde se ven las perver
sas manos de Martí Batres y de "El
Señor de las Ligas", René Bejarano,
y su maléfica esposa, Dolores Pa
dierna.

Aún no digieren haber perdido a
manos de la priista Sandra Cuevas
la estratégica alcaldía de Cuauhté
moc, ubicada en el centro neurálgi
co, económico y político, de todo el
país, y que además les representaba
un botín económico y político para
sus nefastos fines.

Perdieron el enclave y culpan a
Ricardo Monreal. Lo dijo con todas
sus palabras Layda Sansores, quien
es el ariete para tratar de deshan
carlo con artimañas fuera de la ley.
Bien dicen que el tiempo y la distan
cia pone a cada quien en su lugar.
Así le irá a ese grupito, algún día ten
drán que rendir cuentas.
No en balde ayer lo dijo en decla

raciones a los medios, Ricardo Mon
real, quien adelantó que ya redacta
la denuncia que interpondrá, de ma
nera personal, y para ello revisa la
jurisprudencia, precedentes legisla
tivos y jurisdiccionales, para que
tenga seriedad y consistencia la de
nuncia penal que presentará en las
Fiscalías.

Esta afrenta contra usted, ¿no
lo lleva al límite ya de la pruden
cia o de buscar otro camino que no
sea con Morena hacia la presiden
cia?

Lo que me detiene aún en Morena
es mi respeto por el Presidente de la
República, porque él y yo iniciamos
hace 26 años esta lucha, y no voy a
salir por la puerta trasera de Morena,
y no puedo admitir ser traidor porque
piense distinto.
Tengo mi criterio propio, mi auto

nomía de pensamiento, no creo en el
pensamiento universal y no soy trai

No saldré por la puerta
trasera, advierte Monreal
La respuesta de Ricardo Monreal
Avila, por la vía de la denuncia pe
nal que tendrá la silvestre goberna
dora de Campeche, Layda Sansores,
no tendrá parangón. Será denuncia
da ante todas las instancias legales,
con la Constitución y las leyes vigen
tes a nivel federal y local. Difícil
mente podrá eludir el duro brazo de
la ley, como dicen los abogados.
Se equivocaron de destinatario los

operadores de la jefa Claudia Shein•
baum, en donde se ven las perver
sas manos de Martí Batres y de "El
Señor de las Ligas", René Bejarano,
y su maléfica esposa, Dolores Pa
dierna.

Aún no digieren haber perdido a
manos de la priista Sandra Cuevas
la estratégica alcaldía de Cuauhté
moc, ubicada en el centro neurálgi
co, económico y político, de todo el
país, y que además les representaba
un botín económico y político para
sus nefastos fines.

Perdieron el enclave y culpan a
Ricardo Monreal. Lo dijo con todas
sus palabras Layda Sansores, quien
es el ariete para tratar de deshan
carlo con artimañas fuera de la ley.
Bien dicen que el tiempo y la distan
cia pone a cada quien en su lugar.
Así le irá a ese grupito, algún día ten
drán que rendir cuentas.
No en balde ayer lo dijo en decla

raciones a los medios, Ricardo Mon
real, quien adelantó que ya redacta
la denuncia que interpondrá, de ma
nera personal, y para ello revisa la
jurisprudencia, precedentes legisla
tivos y jurisdiccionales, para que
tenga seriedad y consistencia la de
nuncia penal que presentará en las
Fiscalías.

Esta afrenta contra usted, ¿no
lo lleva al límite ya de la pruden
cia o de buscar otro camino que no
sea con Morena hacia la presiden
cia?

Lo que me detiene aún en Morena
es mi respeto por el Presidente de la
República, porque él y yo iniciamos
hace 26 años esta lucha, y no voy a
salir por la puerta trasera de Morena,
y no puedo admitir ser traidor porque
piense distinto.
Tengo mi criterio propio, mi auto

nomía de pensamiento, no creo en el
pensamiento universal y no soy trai

dor por querer democratizar las deci
siones de mi organización política.
Soy un hombre que cree en la de

mocracia, soy un idealista que cree en
la mejoría del país. No creo en el odio
ni en el rencor, creo en la reconcilia
ción y eso no me hace traidor a nada
ni a nadie.

Soy un hombre de convicciones
profundas y por eso estoy luchando
porque el Estado de derecho, la lega
lidad impere por encima de todo y de
todos.

Senador, el Presidente llama a
la unidad en Morena, sobre todo
con la gobernadora y usted. ¿Qué
opina de eso?
Que no es la gobernadora, es al

grupo que pertenece. No le hicieron
caso al Presidente, lamentablemente.
Cuando hizo el martes el llamado

yo le hice eco y lo dije públicamente,
que, si se abstenía de cualquier men
ción, o de cualquier circunstancia en
mi contra, yo también atendería el lla
mado del Presidente. Que dependía
de lo que presentara y que si ella eje
cutaba alguna acción o conducta ile
gal lo iba a denunciar.
Lo único que estoy haciendo es ser

congruente ahora y no me voy a dete
ner. Voy a exigir que haya sanción pa
ra quien haya violado la Constitución
y la ley.
Layda le criticaba que no sabe

si está usted con Dios o con el dia

blo. Se vale jugar en estos térmi
nos tan...

"...pues me parece muy grave. Yo
estoy con Dios; soy católico. Ni siquie
ra acepto la mínima insinuación de
que estoy con el mal. Trato y he trata
do toda mi vida de estar con el bien,

por eso soy creyente y no juego con
eso, porque me parece de mal gusto,
como dijo el Presidente".
Senador, y con este asunto, con

las supuestas filtraciones de la
gobernadora, ¿cómo va el tema de
la ciberseguridad?
¡Ah!, estamos en eso. Pero esto es

un delito, no es necesario aprobar la
ley de ciberseguridad para calificar
como una conducta antijurídica.
El artículo 16 constitucional esta

blece que todas las comunicaciones
privadas son inviolables, salvo que
exista un mandato judicial que orde
ne intervenirlas. Esa es la única ex

cepción.
Y por eso la Ley de Cibersegu

ridad, que no tiene nada que ver con
esto; sí tiene que ver por la interven
ción de comunicaciones. Pero esa es

peramos terminarla antes de que con
cluya el periodo de sesiones.
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dor por querer democratizar las deci
siones de mi organización política.
Soy un hombre que cree en la de

mocracia, soy un idealista que cree en
la mejoría del país. No creo en el odio
ni en el rencor, creo en la reconcilia
ción y eso no me hace traidor a nada
ni a nadie.

Soy un hombre de convicciones
profundas y por eso estoy luchando
porque el Estado de derecho, la lega
lidad impere por encima de todo y de
todos.

Senador, el Presidente llama a
la unidad en Morena, sobre todo
con la gobernadora y usted. ¿Qué
opina de eso?
Que no es la gobernadora, es al

grupo que pertenece. No le hicieron
caso al Presidente, lamentablemente.
Cuando hizo el martes el llamado

yo le hice eco y lo dije públicamente,
que, si se abstenía de cualquier men
ción, o de cualquier circunstancia en
mi contra, yo también atendería el lla
mado del Presidente. Que dependía
de lo que presentara y que si ella eje
cutaba alguna acción o conducta ile
gal lo iba a denunciar.
Lo único que estoy haciendo es ser

congruente ahora y no me voy a dete
ner. Voy a exigir que haya sanción pa
ra quien haya violado la Constitución
y la ley.
Layda le criticaba que no sabe

si está usted con Dios o con el dia

blo. Se vale jugar en estos térmi
nos tan...

"...pues me parece muy grave. Yo
estoy con Dios; soy católico. Ni siquie
ra acepto la mínima insinuación de
que estoy con el mal. Trato y he trata
do toda mi vida de estar con el bien,
por eso soy creyente y no juego con
eso, porque me parece de mal gusto,
como dijo el Presidente".
Senador, y con este asunto, con

las supuestas filtraciones de la
gobernadora, ¿cómo va el tema de
la ciberseguridad?
¡Ah!, estamos en eso. Pero esto es

un delito, no es necesario aprobar la
ley de ciberseguridad para calificar
como una conducta antijurídica.
El artículo 16 constitucional esta

blece que todas las comunicaciones
privadas son inviolables, salvo que
exista un mandato judicial que orde
ne intervenirlas. Esa es la única ex

cepción.
Y por eso la Ley de Cibersegu

ridad, que no tiene nada que ver con
esto; sí tiene que ver por la interven
ción de comunicaciones. Pero esa es

peramos terminarla antes de que con
cluya el periodo de sesiones.

dor por querer democratizar las deci
siones de mi organización política.
Soy un hombre que cree en la de

mocracia, soy un idealista que cree en
la mejoría del país. No creo en el odio
ni en el rencor, creo en la reconcilia
ción y eso no me hace traidor a nada
ni a nadie.

Soy un hombre de convicciones
profundas y por eso estoy luchando
porque el Estado de derecho, la lega
lidad impere por encima de todo y de
todos.

Senador, el Presidente llama a
la unidad en Morena, sobre todo
con la gobernadora y usted. ¿Qué
opina de eso?
Que no es la gobernadora, es al

grupo que pertenece. No le hicieron
caso al Presidente, lamentablemente.
Cuando hizo el martes el llamado

yo le hice eco y lo dije públicamente,
que, si se abstenía de cualquier men
ción, o de cualquier circunstancia en
mi contra, yo también atendería el lla
mado del Presidente. Que dependía
de lo que presentara y que si ella eje
cutaba alguna acción o conducta ile
gal lo iba a denunciar.
Lo único que estoy haciendo es ser

congruente ahora y no me voy a dete
ner. Voy a exigir que haya sanción pa
ra quien haya violado la Constitución
y la ley.
Layda le criticaba que no sabe

si está usted con Dios o con el dia

blo. Se vale jugar en estos térmi
nos tan...

"...pues me parece muy grave. Yo
estoy con Dios; soy católico. Ni siquie
ra acepto la mínima insinuación de
que estoy con el mal. Trato y he trata
do toda mi vida de estar con el bien,
por eso soy creyente y no juego con
eso, porque me parece de mal gusto,
como dijo el Presidente".
Senador, y con este asunto, con

las supuestas filtraciones de la
gobernadora, ¿cómo va el tema de
la ciberseguridad?
¡Ah!, estamos en eso. Pero esto es

un delito, no es necesario aprobar la
ley de ciberseguridad para calificar
como una conducta antijurídica.
El artículo 16 constitucional esta

blece que todas las comunicaciones
privadas son inviolables, salvo que
exista un mandato judicial que orde
ne intervenirlas. Esa es la única ex

cepción.
Y por eso la Ley de Cibersegu

ridad, que no tiene nada que ver con
esto; sí tiene que ver por la interven
ción de comunicaciones. Pero esa es

peramos terminarla antes de que con
cluya el periodo de sesiones.
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Glorieta de Colón
U r»r»Campeche es de mi papá

¡™n 1989 fue la
primera vez
que el cacique

de Campeche, Carlos
Sansores (de negro
historial), le pidió al pre
sidente Carlos Salinas

que le diera trabajo a su
hija, Layda Sansores,

quien era egresada de la Normal de Maes
tros en la Ciudad de México.

Salinas habló con el regente capitalino
Manuel Camacho Solís para que designara
a Layda subdelegada de Desarrollo Social en
Alvaro Obregón. Un personaje de ia cultura
que laboró ahí con ella, cuenta que nadie la
quería porque era la "recomendada',' y por lo
mismo actuaba con prepotencia y maltrataba
a sus subordinados. Recuerda que cuando a
Layda le preguntaban, "¿usted es de Campe
che?',' solía responder: "No, Campeche es de
mi papá',' y hasta se carcajeaba, porque era
en serio su expresión. Ya en 1991, Salinas
hizo diputada a Layda, quien por supuesto
convalidó el fraude electoral de 1988 y todas
las demás trapacerías de Salinas.

SESMA, HASTA LA IGNOMINIA
Dicen que cuando alguien llega a niveles

extremos de iambisconería cruza la frontera

que lo lleva al triste terreno de ia ignominia,
de la humillación. Ese es el caso del diputa
do local del PVEM, Jesús Sesma, quien ayer
se le pasó ia mano con el secretario de Se
guridad Ciudadana, Ornar García Harfuch,
durante su comparecencia en el Congreso
capitalino: "Si hoy vivieran los creadores de
las series de superhéroes como son Batman,

Spiderman, Superman, X Men, no tengo la
menor duda que ellos también basarían en

usted la creación de un nuevo superhéroe,
que podrían nombrarlo: Harfuch el guardián
de la ciudad, expresó ei legislador'.'El martes,
a Luz Elena González, le dijo así: "Ya quisiera
Gran Bretaña tener una secretaria de Finan

zas como usted'.' Hasta sospechosa su sala
mería. Tampoco es de extrañar, porque Ses
ma es alumno del Niño Verde, aquel que se le
vio en video pidiendo 2 millones de moche.
¿A poco Sesma tendrá cuentas pendientes
con la justicia y busca perdón? Es pregunta.

INCUMPLEN PANISTAS

Aunque ia bancada del PAN en el Con
greso de ia Ciudad de México se comprome
tió el lunes con el Secretario de Gobierno,
Martí Batres, a sacar las reformas más im
portantes para la capital, cuentan los more
nistas que aún no se ve el menor indicio de
que vayan a cumplir su palabra. Los propios
panistas confiesan que no han revertido la
instrucción que recibieron de su coordina
dor, Christian Von, de no aprobarle nada al
gobierno de Claudia Sheinbaum, Así que no

se ve para cuándo el diputado panista Diego
Garrido quite el dique a la enmienda para
elevar a rango constitucional los progra
mas "Mi Beca Para Empezar" y "la Escuela
es Nuestra'.' La postura los legisladores del
PAN ha permitido que Sheinbaum vaya por
la CDMX hablando del tema, como parte de
su campaña.
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Por la espiral
Impacto de la demografía
en China e India

I ara el resto delP!siglo XXI, el creci
miento de la pro

ductividad y su interac
ción con el cambio demográfico, se constitu
yen en ios principales impulsores dei futuro
poder económico.

Un estudio de la Oficina Nacional de In

vestigación Económica y que desarrolla el
Modelo Global Gaidar (GGM, por sus siglas
en inglés} tras analizar a 17 regiones del mun
do, llega a la conclusión de que las condicio
nes fiscales y el tema de la automatización
son factores secundarios no solo en la actua

lidad, sino en los años venideros.
China ha sido uno de los primeros países

en observar cómo el factor demográfico será
sustancial para mantenerse como una poten
cia económica, lo avizoró con sus proyeccio
nes de largo plazo y comenzó a virar su tra
dicional política del hijo único establecida en
1979 (duró hasta 2008) relajando poco a poco
su férreo control de la natalidad.

En 2013, fue la llegada de Xi Jinping al
frente de los destinos de la nación china y
del Partido Comunista Chino (PCCh) lo que
transformó la visión acerca del empuje de
mográfico, no solo como generador de ri
queza, también de otros baremos sociales.
Se reformó la ley de natalidad para permitir

que las familias tuvieran dos hijos y en mayo
dei año pasado, otra reforma extendió que
las familias conciban hasta tres hijos.

China pretende anticiparse al envejeci
miento de su población. Según el documen
to elaborado por este organismo con sede
en Massachussets y titulado El futuro del po
der económico mundial, las simulaciones que
pronostican el crecimiento de la productivi
dad predicen que China e india serán las dos
potencias hegemónicas económicas más im
portantes del mundo.

"El GGM también predice un exceso de
ahorro global en evolución, reducciones im
portantes en las tasas de interés mundiales,
aumentos sustanciales en los impuestos
en China y otras regiones debido al enve
jecimiento de la población y las diferencias
permanentes en cuanto a las regiones y sus
estándares de vida" refiere el análisis.

Los autores de este modelo econométrico

hallaron que si el crecimiento de la producti
vidad continúa al ritmo de los últimos años,
India representará un tercio de la producción
mundial en 2100 y China lo hará en una quinta
parte; mientras, Estados Unidos solo crecerá
ligeramente. En cambio, África subsahariana
experimentará un notable ritmo de expansión
en su cuota de producción mundial.

Para elaborar el GGM se han tomado en
cuenta una serie de variables como son el cre

cimiento de la población, su envejecimiento,
los ajustes fiscales y la automatización,

A partir de los datos recabados de 2017,
se observa que Estados Unidos y China re
presentan respectivamente, el 16.4% y para

el segundo, el 16.7% del PIB mundial. Mien
tras que ese año, Europa Occidental junto con
Reino Unido, significaban el 17.1 por ciento.

Para 2100, solo China e India, acapararán

entre los dos el 43.2% del PIB global y Es
tados Unidos junto con Europa Occidental
más Reino Unido ostentarán el 24.2% del PIB
mundial en dicho año.

A COLACIÓN
La demografía, indica la Oficina Nacional

de Investigación Económica, juega un papel
relevante y esencial en la determinación del
poder económico futuro.

"La población de China será, según la
ONU, casi 400 millones más pequeña en
2100, mientras que la población de Estados
Unidos tendrá 120 millones más de personas
que su población actual. Se espera que en
ocho décadas, la economía china será aproxi
madamente tres veces más grande, en lugar
que dos veces más grande como lo es hoy
respecto de la economía estadunidense',' de
acuerdo con el texto. La proporción de la po
blación de más de 70 años de Estados Unidos

aumenta de 10.3% de 2017 a 22.2% en 2100 y
el escenario de envejecimiento de China es
particularmente notable: ia población de más
de 70 años pasará del 6.3% actual al 25.6% a
finales del siglo. En India, las personas ma
yores de 70 años representan solo el 3.6% de
su población y en 2100, significarán el 19.5
por ciento; llama poderosamente la atención
el caso de Brasil con un envejecimiento acu
cioso que pasará del 5.4% al 27 por ciento.

¿Qué significado tiene? Presiones fisca
les en países con poblaciones ancianas en
constante expansión que son demandantes
de pensiones, de atención médica y con una
longevidad además más larga. Habrá una
presión adicional en las políticas de gasto pú
blico, el envejecimiento de amplias capas de
la población obligarán por ende a incremen
tar los impuestos.
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Los principales funcionarios de
seguridad nacional de ia admi
nistración Biden se preparan

para rastrear múltiples amenazas a la
infraestructura de seguridad electoral de
ios Estados Unidos antes de ias eleccio
nes intermedias.

De acuerdo al portal Político, los fun
cionarios emitirán en unos días un bole

tín de inteligencia interno, el cual expon
drá detalles de las probables amenazas
cibernéticas planteadas por China y Ru
sia, así como otros actores no estatales.

Estas advertencias se producen en
la medida que se acercan las elecciones
de noviembre y en medio de "crecientes
informes" de intimidación en ias urnas,
señala ei portal.

El Departamento de Justicia abordó
varios esquemas de "influencia malig
nos" y presuntas actividades delictivas
por parte de actores no estatales.

En tanto, el director del FBI, Chris
topher Wray reconoció que los gobier
nos extranjeros siguen representando
una amenaza para las elecciones esta
dounidenses: "La influencia extranjera
maligna, ya sea del gobierno chino, del
gobierno ruso u otros gobiernos, no es
solo un problema del ciclo electoral, sino
un problema de 365 días al año','dijo.

En tanto, John Cohén, ex jefe de
contraterrorismo del departamento de
seguridad nacional dijo que se escuchan
"informes de personas que rodean las
urnas, algunas incluso con equipo tác
tico y que interrogan a la gente... ¿está
preparada la policía para eso? Tienen
que estarlo. Todo es impulsado por la
falsa narrativa de que las elecciones de
2020 fueron robadas'.'

El portal indica que ya hubo inciden
tes de individuos armados con equipo
táctico que se presentaron en las urnas
electorales de Arizona, lo que provocó
que la Oficina del Sheriff del Condado
de Maricopa acudiera al lugar.

(Martha Aguilar)
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Acción de Gracias:

pavo "pechugón
por las nubes

En este otoño, la inflación hace chuza

con las tradiciones en Estados Uni

dos, si bien Halloween va a estar un
poco desangelado por los precios elevados
de los dulces, el famoso pavo blanco pechu
gón ni se diga, va a estar "volando" por las
nubes, pues no habrá tantos como se quisie
ra sino más bien lo que se pueda y a duras
penas. Literal, habrá rebatinga para pescar
uno bueno y grandote,.,pero caro, carísimo.

Los estadounidenses tendrán que planear
con tiempo sus compras para celebrar todas
las tradiciones que vienen en esta temporada
de cierre de año, y esto sin hacer corajes ni
hacer recordatorio rencorosos o familiares

hacia los demócratas, pues ya qué, no hay de
otra. Desde los dulces de Halloween hasta las

compras de Navidad estarán por los cielos.
En el caso de los pavos es más complicado, a
éstos animalitos les ha caído la gripe aviar, a
ios productores les ha afectado las fallas en la
cadena de suministro y para rematar la infla
ción que encarece los materiales necesarios
en la cría de pavos.

Uno de los primeros golpes en esta rama
fue la escasez de suministros de Turquía, se
gún el New York Times, desde 2019 los pro
ductores comenzaron a disminuir la cría de

aves después de que los precios del pavo se
desplomaran, y luego llegó la pandemia redu
ciendo aún más la producción. Y luego viene
el bendito tema de la inflación que elevó ios

precios de combustible y mano de obra, más
la escasez de suministros y la sequía.

Todo esto en conjunto resultó en que el
pavo, la estrella de la principal cena del año.
Día de Acción de Gracias, podría estar a más
del doble de su precio, según elTimes.

Para acabarla de amolar esta la gripe aviar,
pues una canija cepa contagiosa ha matado
cerca de 3.6 por ciento de todos los pavos de
crianza de Estados Unidos, unas 7,3 millones
de aves en lo que va del año, según el depar
tamento de Agricultura, la enfermedad no ha
parado pues ya se extendió por 42 estados.

Y si todavía no llueve sobre mojado, está
el asunto de los trabajadores, no hay perso
nal que le "entre al jale" de procesar las aves
en este otoño. Un productor de Indiana tuvo
que matar pavos durante el verano y conge
larlos, y en lugar de ofrecer sus 7 mil aves
frescas como siempre, ahora venderá 4 mil
congeladas. Así que en este otoño, los elec
tores pasarán sus buenos corajes y bastantes
dificultades para cumplir con sus tradiciones,
y algunos amenazan que la inflación los hará
"pensar" su voto.
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Bolsa Mexicana
El gobernador Alfredo del Mazo
encabezó la emisión de los Bo

nos Sociales y Sustentables con
Perspectiva de Género, en la Bolsa
Mexicana de Valores, lo cual co
loca al Estado de México como la

primera entidad del país en emitir
instrumentos financieros con pers
pectiva de género y alineados con la
Agenda 2030, que permitirán apoyar
proyectos enfocados a brindar más
seguridad y atención a las mujeres,
la recuperación de espacios pú
blicos y realizar mejores obras de
movilidad. De acuerdo a analistas,

es una gran jugada financiera.

No hay "primor", sino coinciden
as en lo que le conviene al país,

aseguró el presidente de la Junta de
Coordinación Política de Morena en

la LXI Legislatura mexiquense Mau
rilio Hernández, en entrevista antes

de que se aprobara la permanencia
de las fuerzas armadas en labores

de seguridad hasta el año 2028.Y
aunque el PRD y el PAN votaron en
contra, pasó sin mayor problema
esta propuesta que llevó el propio
secretario de Gobernación Adán

Augusto López
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Los perredistas siguen con sus
problemas internos en el Estado de
México, pero eso no los va a detener
para seguir adelante en la búsqueda
de una candidatura común, señaló
Jesús Zambrano, líder nacional del
PRD en conferencia de prensa en
Toluca, quien dijo que están listos
para la mesa de trabajo con todos
los partidos políticos en el Estado
de México rumbo a una alianza, con
un candidato o candidata compe
titivo.

Fernando Vilchis, el alcalde de

Ecatepec, debe andar muy con
tento, porque por unanimidad,
magistrados del Tribunal Electoral
del Estado de México avalaron la

legalidad del programa social La Va
ledora, mediante el cual el gobierno
municipal otorga apoyos econó
micos de 10 mil pesos a madres y
padres solteros del municipio en
una tarjeta. La queja presentada por
un ex regidor por presunta promo
ción personalizada, uso indebido de
recursos públicos e indebida utili
zación de programas sociales, ante
la inexistencia de las violaciones

señaladas, fue desechada.
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Esténtor político
Todas las "corcholatas", cortadas
con la misma tijera

Miguel Ángel Casique Olivos

Con los mismos vicios del viejo Partido Re
volucionario Institucional (PRI), el Movimiento
Regeneración Nacional (Morena) y su funda
dor, Andrés Manuel López Obrador (AMLO),
intentarán mantenerse en la silla presidencial
en 2024. A poco más de un año de que se ini
cien las campañas políticas para dicha elección,
los aspirantes ya propuestos por el partido ofi
cial realizan abiertamente actos de propaganda
en todo el país, seguidos de sus companeros
de "oposicion", a quienes también "destapó"
AMLO; y ahora salen a montón de las sombras,
incluso los "más polémicos". Pero esto poco
importa porque todos son "corcholatas" y son
mas de lo mismo porque están cortadas con la
misma tijera.
Los primeros "destapes" los hizo el Presi

dente a la mitad del sexenio, cuando se pre
ocupaba menos por gobernar y empezaba
a ocuparse más por supervisar quién lo su
cedería. Fue cuando saltaron a la palestra las
"corcholatas" de Morena: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo
Monreal. Este último, por cierto, muy querido
al principio por su jefe máximo, pero ahora
convertido en su odiado y acérrimo enemigo.
La intención del "madruguete" del principal
orador del discurso "no somos iguales" fue
clara: designar a su mejor cómplice en el ob
jetivo de esconder la tragedia que su gobierno
na generado en México.
Hasta ahora hemos creído ingenuamente

que Morena se ha fracturado; pero en lugar de
ello, este partido ha debilitado a una supuesta
oposición "firme" cuyos dirigentes, con tal de
mantenerse en el poder político, se apresta a
todo, incluida "la venta de su alma al diablo".
Por ello, el PRI pasó de lobo feroz a sumiso
cachorro de perro "fifí" que el titular del Eje
cutivo Federal quien, según los conocedores,
tiene planes de largo plazo o possexenales
sedujo con solo mover los dedos. La última
carta de AMLO es dejar en Palacio Nacional a
un hombre de la región sur del país y que de
priista solo tiene el nombre.
Todo indica que el PRI eligió la traición y que

sus actuales dirigentes políticos han preferido
una estrategia o coqueteo político que consis
te en no pelear con AMLO; y que si resulta,puede darle la más grande rebanada de! pastel.

[o, abandonó la alianza con los partidos AcciónG"acional (PAN) y de la Revolución Democrá

tica (PRD), sin importarle el futuro del país.
Pero en la pasarela de la sucesión adelan

tada de 2024 no solo han pasado morenistas
priistas, sino también panistas, en particularlos aue no tienen mucha experiencia, lo que

resulta obvio porque los de la vieja guardia
saben que caaa partido tiene sus propios
mecanismos de selección y que "el destape
simplón" emitido por AMLO, durante una de
sus mañaneras, fue para desprestigiar por an
ticipado a los opositores de Morena.
El perfil de cada uno de los aspirantes pre

sidenciales es malo en unos casos y en otros
bueno; pero esto es irrelevante porque la cla
se política mexicana satisface las necesidades
de riqueza y explotación de la oligarquía eco
nómica; y en su afán por servirle, utilizan todo
tipo de máscaras y discursos incluido el de
la "transformación porque son políticos ca
rroñeros que se alimentan del trabajo y los
sueños de cambio del pueblo mexicano.
En los próximos días empezará a discutirse

la reforma electoral en la Cámara de Diputa
dos, que pretende reducir el gasto asignado a
los partidos políticos para su manutención y
para hacer campañas electorales, entre otras
iniciativas. El objetivo último de tales medidas
consiste en bloquear todo intento de quitar

el poder a Morena; para lograrlo, el dueño
de este partido (AMLO) tiene una carta
bajo la manga: el PRI.
Una oposición sin cabeza es anárquica y

carente de la mínima posibilidad de dirigir
un proyecto de gobierno distinto al que
supuestamente existe en Palacio Nacio
nal. Por ello es previsible que, en el futuro
próximo, veamos una lucha entre salvajes
dispuestos a comerse mutuamente, como
caníbales. Las opciones partidistas para
frenar a Morena en 2024 son escasas; la
única factible tendría que surgir de una
coalición que considere las demandas del
pueblo y se comprometa a satisfacerlas.
Si no se integra un frente opositor forta

lecido, Morena seguirá en el poder y Méxi
co continuará en el desastre y la tragedia.
La elección del candidato debe hacerse
conscientemente y no en favor de quien
tenga más grande la chequera. Sin embar
go, nasta ahora todas las corcholatas des
tapadas están cortadas con la misma tijera.
El cambio esperado por el pueblo sigue
pendiente. Del pasado debemos aprender
y actuar con tino y prudencia. De no ha
cerlo, será tarde. Por el momento, querido
lector, es todo.
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Objetividad
periodística
A propósito del título de la colaboración, quiero

sübrayar que desde hace años tengo respeto y
admiración por el diario español El País que, por

cierto, en medio de la pandemia dejó de circular en su
versión física "en territorio azteca. La profundidad del
análisis, el rigor de sus afanes noticiosos, la inveterada
capacidad para construir historias bordadas con finura
e ironía incluso, si se tercia, en la crónica deportiva, así
como la delicadeza y mimo con el que se trata al lengua
je en el marco de un riguroso (y público) manual de es
tilo son buenas razones para suscribir dicha posición de
respeto y admiración.

Más tarde en la vida, apareció en el camino de este
hispanófilo lector, otro tabloide producido en las mis
mas tierras, El Mundo, con su propio estilo y también
con una denodada calidad periodística, que lo vuelve
entrañable.

Dicho esto, y a propósito de lo publicado en sendos
medios a inicios de la semana, no queda sino decir que
uno de los dos miente, que los dos mienten o que ambos
dicen medias verdades... y lo justifican a su manera. Y
el problema no es que hayan pecado de afinidades ideo
lógicas que a estas alturas del partido, extraño sería
que no las hubiera, en este caso de izquierda (El País)
y de derecha (El Mundo)] en mi opinión, el problema es
mentir y si un medio miente, pues esgrime una demo
ledora (y creo que cínica) falta de respeto con la inteli
gencia de los lectores.

Me explico, o al menos lo intentaré. A propósito del
debate abierto por la intención del gobierno español de
atenuar el castigo a quienes encabezaron en tiempos
recientes el movimiento independista de Cataluña, dice
El País en un editorial titulado Sedición y democracia

que "La reducción en las penas tipificadas en el Código
Penal busca equiparar a España con el resto de legisla
ciones europeas"; el mismo día, el vecino de la puerta de
enfrente, en su editorial de nombre Sedición y poder
judicial recuerda, que el Tribunal Supremo español ha
determinado que "...tal desproporciónno existe. En Ale
mania y en Francia [estos] hechos pueden castigarse
con cadena perpetua, y en Portugal las condenas alcan
zan los. 20 años":

Sin ser un asiduo lector de las sentencias del citado

Tribunal Supremo, la verdad que el cuerpo me pide
creer más la segunda posición, lo que en buena lógica
popperiana supondría que lo dicho por el otro diario es
falso. Ciertamente, esta posición es una opinión funda
da en que tuve la curiosidad de leer ambos medios el
mismo día. De no haber leído El Mundo, la ingenuidad
de un profano daría por verdadero el otro argumento.
Seguramente exagero, pero la próxima vez que lea en
el diario El País que ganó el Real Madrid en el juego del
fin de semana, siempre tendré la duda de si esto no es
una fake new.
¿Eg entonces el escepticismo la alternativa para

quienes consumimos información en los medios de co
municación? Para quienes habitamos la posmoderni
dad, me parece que este es, efectivamente, el único
camino. Por supuesto que no sobraría que algunos me
dios de comunicación que juegan a ser acomodaticios
con el poder, entiendan que la responsabilidad que tie
nen, debiera ser con el poder de la verdad.

En el juego democrático (que en realidad, no tiene
nada de juego), los medios son importantes per sé y sí
no lo entienden, y aunque no la hayan jurado, la socie
dad se los demandará.»
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Por el futuro de
la civilización

Elon Musk tiene hasta las 5 de la tar

de de hoy viernes para conseguir 44
mil millones de dólares y completar

la compra porTwitter Inc., de lo contrario, la
jueza Kathaleen St. J. McCormick iniciará un
juicio en su contra.

No es como que no le alcance. Después
de todo, Elon es el hombre más rico del
mundo. El sudafricano posee una fortuna de
241 mil millones de dólares, 6 veces más de
io que necesita para arrebatarieTwitter de ias
manos a la élite que lo controla. Pero tam
bién es cierto que la mayoría de su dinero
está en acciones, en otras palabras, no exis
te en cash. Por esa razón los bancos vendrán

en su ayuda con un préstamo de 12,500 mi
llones de dólares. Dinero llama dinero.

Para sorpresa de todos, incluidos quie
nes se encontraban ahí, Musk llegó este jue
ves a la sede de la compañía en San Francis
co, reunió a todos los empleados y les anun
ció que no tenían nada que temer, y que
los rumores de que despediría al 75% de la
plantilla eran solo eso, rumores. El mismo
día, publicó un mensaje a sus 110 millones
de seguidores en el que reveló la verdadera
razón de su compra:

"La razón por la que adquiero Twitter es
porque es importante para el futuro de la
civilización el tener una plataforma digital
común, donde una amplia diversidad de
creencias puedan ser debatidas en una ma
nera saludable, sin recurrir a la violencia'.'

"No lo hice para ganar dinero',' agregó, alu
diendo a sus planes. "No lo hago porque sea
fácil, sino por ayudar a la humanidad, a la
que amo" escribió el CEO deTesla.

La carta tiene un trasfondo evidente:
Musk ha estado intentando zafarse de la

operación, tras haberse comprometido a
pagar un precio completamente exorbitante
para el valor real de la red social. Su estrate
gia ha pasado por asegurar queTwitter lleva
16 años mintiendo respecto al porcentaje
de cuentas falsas en la plataforma o, lo que
es lo mismo, engañando descaradamente a
sus anunciantes. Apenas en septiembre, ios
abogados del magnate presentaron nueva
documentación para abandonar su plan de
compra deTwitter por 44 mil millones de dó
lares, en la que incluyeron un testimonio del
ex jefe de seguridad de la plataforma como
una razón "adicional" para cancelar el acuer
do de adquisición, o por lo menos, para con
seguir que se le hiciera un 30% de descuento
respecto a la oferta original para solamen
te pagar 31 mil millones de dólares.

Ahora que no le ha quedado otra que
ejecutar el acuerdo, el nuevo dueño de
Twitter ha tratado de mandar un mensaje
tranquilizador a sus nerviosos accionistas
y anunciantes: "Yo también creo que los
anuncios, cuando se hacen bien, pueden de
leitarte, entretenerte o informarte',' ha defen
dido el magnate, que también ha subrayado
que "es muy importante mostrar publicidad
que sea acorde a sus necesidades; porque si
no, son spam'.' "Tiene que ser la plataforma
de anuncios más respetada del mundo'.'

Si el rey Midas de la tecnología logra
convertir aTwitter en la plataforma más libre
del mundo y a su vez un éxito comercial,
estaría cumpliendo su racha de convertir en
oro todo lo que toca: PayPal,Tesla, SpaceX,
Neuralink, etc. Pero de lo contrario, Elon
Musk estaría poniendo en riesgo no solo a
sus accionistas, sino a su reputación como
el mayor genio y visionario del siglo XXI. Lo
sabremos pronto,

PD: Aparece la Reina del Cash. Les dije
que se estaban echando un alacrán en la
espalda.

* @CallodeHacha
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Confidente Emeequis
Los pantallazos tóxicos
del caso Ayotzinapa
Los úl

timos
dos

meses han sido tremendos para
Alejandro Encinas. Desde que pre
sentó su informe sobre lo ocurrido

alrededor del caso Ayotzinapa, las
piezas del rompecabezas se han
salido de su lugar y van generando
muchas dudas.

Es el riego que implica el dar a
conocer un Informe que, por nece
sidad, tenía que ser sometido al es
crutinio público, al rigor del trabajo
periodístico, pero también a la suce
sión de intereses diversos. Es algo
similar a lo que le ocurrió al propio
Jesús Murillo Karam, entonces pro
curador de la República, quien tam
bién tuvo que batallar con elementos
que, fuera de su contexto, parecían
descalificar el conjunto y las líneas
centrales de la indagatoria, cuando
no era necesariamente así. Para En

cinas, un dolor de cabeza mayor son
los mensajes de WhatsApp, los pan
tallazos que desde el principio eran
dudosos, por inverosímiles, pero
que se empiezan a volver tóxicos y
que pueden comprometer tramos de
las averiguaciones que sí están sus
tentados con pruebas diversas.

Es un aspecto que se salió de con
trol. El subsecretario de Gobernación

confió en un testigo protegido de
la peor ralea, como es El Gil, quien
además es uno de los líderes de los

Guerreros Unidos, y permitió que le
nublaran el criterio las intrigas del ex
fiscal Ornar GómezTrejo, más ocupa
do de buscar venganza, que de pro
curar justicia.

El diario The New York Times pu
blicó una amplia nota en donde se
señala que el propio Encinas les dijo
que buena parte de las capturas de
pantalla que causaron revuelo y que
en teoría indicarían un relato distinto

al que conocemos, son falsas o no
acreditadas. Se señala, de igual for
ma, que una parte, más que relevan
te, del acervo de capturas de pantalla,
porque no se tienen los aparatos te
lefónicos, fueron entregados por una
misma fuente.

Encinas salió al paso de lo publi
cado, pero no para desmentirlo, sino
para refutar argumentado que no se
entendió la complejidad de los es
fuerzos que se han realizado y para
señalar que su trabajo consistió en el
análisis de 154 eventos y que es jus
tamente con el acopio de elementos,
de modo, motivo, lugar, participantes
y destino como se va armando todo
el rompecabezas. El asunto es que,
en el universo de eventos, 99 tienen
coincidencias con otros elementos y
33 de ellos con las capturas deWhat
sApp. En 55 de los casos no hay coin
cidencia alguna.

Sería interesante conocer cuáles

son las piezas que sustentan, por
ejemplo, la detención de un general
del Ejército, y si en realidad los ele
mentos van más allá de los mensajes
que a decir del GIEI pueden ser falsos.

Pero quizá el escollo de mayor
dificultad es la guerra que se desa
tó dentro del propio gobierno. El
presidente López Obrador reiteró,
la mañana del jueves, que desde la
propia FGR se trató de descarrilar la
indagatoria, al consignar a un núme

ro mayor de militares que los que es
taban contenidos en los documentos

presentados por el propio Encinas y
al filtrar información, de la que, por
cierto, ya hay una denuncia específi
ca en la Unidad Especializada en in
vestigación de Delitos Cometidos por
Servidores Públicos y contra la Admi
nistración de Justicia.

Pero lo increíble es que el alegato
del titular del Ejecutivo, no esté acom
pañado de datos más concretos, de
nombres de ios fiscales que estarían
detrás de lo que sí sería un complot
contra el propio gobierno. A estas
alturas ya deberían tener claridad de
quiénes son ios que pretendieron o
pretenden que las cosas se descarri
len. El subsecretario de Gobernación,
con toda su experiencia, ha pecado
de ingenuo, inclusive fue grabado,
probablemente por el propio Tomás
Zerón en la larga conversación que
tuvieron en Israel.

Ahí Encinas le ofreció un criterio

de oportunidad a cambio de informa
ción que pudiera esclarecer el caso,
pero el ex director de la Agencia de
Investigación Criminal no quiso y re
chazó el ofrecimiento de estipular el
acuerdo con documentos judiciales.

Esto es muy relevante, porque
indica que el policía encargado de
las primeras indagatorias, tienen
confianza en que no será extradita
do a México y ello puede deberse a
cuenta con elementos de defensa es

pecíficos. Esto es, los dos principales
acusados, si incluimos a Jesús Muri
llo Karam, insisten en su inocencia y
no sería extraño que los jueces, en su
momento, coincidan con ellos.
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Se comenta sólo con...

Ahora los notarios
Por Carlos Ramos Padilla*

He documentado los ataques y ries
gos a instituciones autónomas y
sindicatos. Ocupa y preocupa prin

cipalmente la UNAM y el INE, pero hay otros
sectores no menos importantes que deben
encender también las alertas por los extra
ños movimientos internos donde se obser

van presiones y manipulación.
Es el caso del Colegio de Notarios en

donde, en días, habrá cambio de Presiden
cia. Es aquí en donde la sociedad confía a
plenitud su seguridad dado que el notario
mediante un instrumento público ejerce
su función con independencia del poder
público y los particulares, teniendo a su
cargo el interpretar, redactar y dar forma
legal a documentos como una escritura
pública, da fe a un acto jurídico como por
ejemplo un contrato; o certifica un hecho
jurídico, así de trascendente. Por ello el
notario debe ser un personaje de altísima
moral y limpia trayectoria.

Sin embargo, al interior de este cuerpo
colegiado se sabe que, por ejemplo, que ia
licenciada Guadalupe Díaz Carranza, notario
público número 83, ha sido acusada ni más
ni menos que de despojo, por tanto, resul
taría inelegible para el cargo debido a que
su Fiat (licencia notarial) es cuestionable y
tendría que demostrar lo contrario.

Es de conocimiento público que Díaz in
tegró a su expediente un acta de nacimiento
falsa" y luego la cambió; es decir, su nom
bramiento es nulo de pleno derecho por

estar viciado de origen'.' En su licencia para
ejercer como Notario se asegura que es oa
xaqueña de nacimiento y tener 36 años al
momento de asumir ei cargo. No obstante
Díaz Carranza es originaria deTlaxcala.

Hay abierta una Causa Penal que dicta en
su primer párrafo: "Se da cuenta con el escri
to signado por la licenciada Mónica Gabriela
Peña Rojas, Agente del Ministerio Público
de la Fiscalía Especializada en atención de
delitos contra la mujer por razón de género;
visto su contenido, y en virtud de que solicita
se cite a Guadalupe Díaz Carranza, a efecto
de comunicarle la imputación que hay en su
contra en ei legajo de investigación número
31772/FEIDTS/537/2022, que se le sigue por
el hecho que la ley señala como los delitos
de falsificación de documento y uso de do
cumento falso, cometidos en agravio de la
sociedad'.' Pero además se le observa una

inclinación política hacia Morena ya que su
padre Juan Ramón Díaz Pimentel quien en el
2018 tomó protesta al cargo de Secretario de
Salud en Oaxaca.

Ahí hubo sospechas de registros públi
cos sospechosos en ei istmo deTehuante
pec. Todo esto se debe de aclarar antes de
las modificaciones de dirigencia en el Cole
gio Nacional de Notarios el próximo 12 de
noviembre. Asuntos que estallan en un go
bierno que promete legalidad, transparencia
y honestidad.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Agenda Confidencial
Autosuficiencia

alimentaria; mito genial
Por Luis Soto*

La anhelada autosuficiencia alimen

taria en la que insiste el gobierno
de la 4T se convirtió en un mito ge

nial porque no existen programas para una
mayor producción de alimentos; tampoco
esquemas financieros para apoyar a los
"productores nylon',' y mucho menos políti
cas públicas para conseguir el objetivo. La
única política, es la de las dádivas a los cam
pesinos, que se otorgan a través de diversos
programas asistenciales, con los que se pre
tende garantizar los votos para las eleccio
nes del 2023 y 2024.

La anterior es ia opinión de los "agro
yuppies" quienes observan con preocupa
ción cómo se ha impuesto la ideología del
secretario de Agricultura, Víctor Villalobos,
y el subsecretario de "Insuficiencia" Ali
mentaria, Víctor Suárez, sobre la realidad
del campo mexicano. Pareciera, nada más
pareciera, que ambos funcionarios están en
gañando al presidente de la República con
la tan cacareada autosuficiencia alimenta

ria. ¿O será que le gusta que le endulcen el
oído y que no lo contradigan en este delica
do asunto? Lo que se ve a leguas, es que a
todo lo que dice y hace el presidente Andrés
Manuel López Obrador sobre el sector, el se
cretario Villalobos siempre dice "Sí señor", y
a sus espaldas afirma lo contrario. El doble
discurso, pues.

Y como muestra basta un botón: El tema

del agroquímico glisofato que ha sido sata
nizado por legisladores, productores, inves
tigadores, académicos... y cuyo uso quedó
prohibido, mediante decreto, hace 2 años.

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo

Rural NO promueve ni utiliza de modo algu
no el agroquímico denominado glifosato,
por ei contrario, estamos cumpliendo con
el decreto presidencial para sustituirlo gra
dualmente, afirmó el titular de la dependen
cia, Víctor Villalobos Arámbula. Pero advirtió
que la prohibición inmediata de su uso, al
igual que el de otros plaguicidas en el cam
po, impactaría en la seguridad alimentaría
del país, con efectos inflacionarios.

Debemos advertir responsablemente
del riesgo para la seguridad alimentaria que
implicaría la prohibición inmediata del uso
del glifosato y plaguicidas pues impactaría
la producción en sus rendimientos y costos,
así como la disponibilidad de alimentos y
presionaría al alza el precio de los básicos y

se afectaría, en primer lugar, a la población
más vulnerable. Se estima una afectación

de entre 30 a 40 por ciento de la producción
de alrededor de 64 cultivos agrícolas y se
requerirán alternativas viables (eficientes,
sostenibles y rentables para ei productor,
principalmente) en el control de las malezas,
plagas y enfermedades, y que considerando
los imponderables climatológicos cotidia
nos, son de las principales amenazas a la
actividad agrícola y retos que deben sortear
las familias productoras, particularmente en
esta coyuntura postpandemia y de inflación
en insumos agrícolas y alimentos.

Ante senadores, legisladores, producto
res, investigadores, académicos, represen
tantes de la industria y público en general,
apuntó que, actualmente, las alternativas al
glifosato y plaguicidas son limitadas, me

nos eficientes en tiempos de control y más
costosas. En México, dijo, el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador
estableció como uno de sus grandes objeti
vos la seguridad alimentaria con soberanía;
es decir, recuperar la capacidad del sector
agroalimentario nacional para producir los
alimentos básicos que garanticen el derecho
a ia alimentación de alrededor de 130 millo

nes de personas en el país y contribuya a la
del mundo.

Lo anterior, anotó, significa que se tiene
que continuar con el incremento de la pro
ducción de los alimentos del campo mexica
no, elevar su productividad, pero de manera
responsable y sustentable, para lo cual se
debe disminuir de manera gradual el uso
de los plaguicidas en general, así como opti
mizar ei recurso agua y manejar de manera
integral nuestros suelos vivos. Sin embargo,
esto no es algo que se pueda hacer de un día
para otro, ya que, por el momento, y en el
caso de algunos de ellos (como el glisofato),
no se dispone de todas las innovaciones y
medios para sustituirlos, reiteró

Felicitó al Senado por esta iniciativa de
parlamento abierto, ya que todas las opinio
nes y visiones son válidas e importantes, so
bre todo las de los productores y exhortó a
los actores del sector agroalimentario a unir
se al llamado del presidente, para garantizar
la producción de alimentos y su asequibili
dad a toda la población, para que "nadie se
quede afuera ni atrás'.'

¡Para puras vergüenzas! Exclaman los
agroyuppies.

* @LuisSotoAgenda
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Reflexión (Es)
No te victimices
Por David E, León Romero

"El hombre conquista al mundo al con
quistarse a sí mismo"

Zenón de Citio
La actitud io es todo. Hasta el cansan

cio hemos repetido que si bien no
podemos controlar los hechos que

en nuestra vida se presentan, sí podemos
controlar cómo reaccionamos ante ellos.

Garantizado está que la actitud con la que
enfrentamos los obstáculos y retos que apa
recen, está directamente relacionada con las
posibilidades de éxito ante ios mismos.

Con base en la Real Academia de la Len

gua, aquel que se hace la víctima, es quien
se queja excesivamente buscando la com
pasión de los demás.

Aquel que frente a la realidad se victimi
za, habia hacia ios actores que io rodean y
habla para sí mismo: "¿Cómo pudo pasar
me esto a mí?, intentaré aguantar pero no
creo lograrlo, siempre soy presa de estos
mismos ataques y el entorno en nada ayuda.
No es justo que se me trate de esta manera'.'

Adoptar el rol de víctima tiene diversas
causas y objetivos. Algunos, como se dice
coloquialmente, se tiran al suelo intentando
manipular al otro y esperando que alguien
los levante. Otros, lo utilizan como una he
rramienta de defensa, justificando así la fal
ta de elementos para enfrentar de manera
proactiva lo que se presenta. Todos, de una
u otra manera, intentan llamar la atención.
En ocasiones el victimismo se desarrolla de

manera consciente y en otras, sin conscien
cia plena por parte del individuo.

El adoptar una actitud victimista puede
ser provocado por una sensación de vulne
rabilidad. Un bajo nivel de autoconfianza y
baja autoestima son factores que pueden
orillarnos a asumir este rol.Y debemos men

cionar también que los sucesos desagra
dables y la falta de tolerancia frente a ellos,

puede provocarlo también.
Hacerte la víctima es más fácil que con

frontar la situación y asumir la responsabi
lidad que se tiene. Sin embargo, como en
muchos otros ámbitos, lo fácil resulta con
traproducente. Hacerte la víctima de poco
servirá. Será un mensaje que desgastará tus
relaciones sociales y que no te permitirá de
tonar el potencial que tus capacidades sig
nifican y conseguir ios resultados posibles.
Quejarse cotidianamente afectará todas las
esferas de tu vida, redundando en cierta ce
guera que te impedirá que veas lo positivo,
satisfactorio y placentero que existe en la
vida.Victimizarte no te pagará bien.

Enfrentar duele, cansa, desgasta, pero
quien persevera alcanza. Lo qué pasó pasó
y de nada servirá que te quedes tirado en el
campo; levantarse costará muchísimo traba
jo y si te pones la máscara de víctima, muy
probablemente sea imposible. La atención
deberá estar en tus capacidades, en la fe, en
la esperanza, en el recuerdo de aquella meta
alcanzada o en los grandes ejemplos de éxi
to que podrías tener a tu alcance.

En caso de que estés dispuesto a inten
tarlo, elimina de tu vocabulario expresiones
como: "así soy yo" o "no tiene caso'.' Deten
te para reflexionar, pero procura no hacer
lo durante demasiado tiempo; aquel que
monta una bicicleta, si deja de pedalear y de
avanzar, de inmediato cae. intenta obtener
pequeñas metas y ten presente su cumpli
miento; ello comprobará que sí puedes y te
mantendrá en marcha.

No permitas que tu yo interno te vea
como víctima, muéstrale aquella cara de lu
cha, de constancia, de esfuerzo y de proac
tividad que te ha permitido obtener resulta
dos en el pasado y que sin lugar a dudas te
llevará a buen puerto en el futuro. Hazlo por
ti, lo lograrás y quienes te rodean lo notarán.
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La Estrategia
controlado por los cárteles f¿Está México

Por Alexei Chévez Silveti
En otra revelación de los documentos

y comunicaciones obtenidas ¡legal
mente de La Secretaría de la Defen

sa, ellos estiman que más del 70% de nuestro
territorio padece de la influencia de grupos
criminales.

La cifra puede sonar alarmante por si
sola, cuando como ciudadanos diariamente
padecemos o nos enteramos de diversos de

litos que suceden en el país es difícil no creer
este dato. La seguridad es un fenómeno mul
tifactorial, combatirla debe ser tarea de todos
los sectores del gobierno y la sociedad, con
estrategias y apoyos diferentes a cada región
o fenómeno delictivo, es también un asunto
de percepción y experiencias. No podemos
convencer a un ciudadano que Mérida es
muy segura si ahí le robaron su cartera, o a
un turista en Acapulco de lo peligroso que
puede ser si acaba de pasar las mejores vaca

ciones de su vida. Por ello, debemos generar
diferentes planes muy específicos para cada
situación. El ejemplo más exitoso son las
coordinaciones estatales contra el secuestro.

Al separar este delito de alto impacto de las
fiscalías estatales y generar grupos de espe
cialistas únicamente dedicados a combatir

este deiito, creando bases de datos locales y
nacionales con registros de voz, huellas dac

tilares, redes de vínculos y sábanas de llama
das y mensajes, se ha logrado disminuir exi
tosamente este delito. Estas unidades están

basadas en la experiencia norteamericana
sobre desaparición de menores.

El FBI en 1936 bajo la ley Lindbergh ob
tuvo jurisdicción para participar inmediata
mente cuando se reporta la desaparición de
un menor (12 años o más joven). Crearon
equipos CARD Child Abduction Rapid Deplo
yment teams. Estos equipos se despliegan
inmediatamente para llevar las investigacio
nes en las primeras horas críticas en la des
aparición de ios niños. Con ia creación de
estos equipos la desaparición de menores
ha disminuido cada año, es uno de los más
claros ejemplos de éxito por esta agencia
norteamericana.

Hoy en México no hay un grupo inter
disciplinario para combatir el crimen orga
nizado, los esfuerzos de las fiscalías locales,
policías municipales y estatales no se coordi

nan o comparten con la Fiscalía General de la
República, ia propia FGR no colabora con las
áreas de inteligencia de Sedeña o Semar. Las
Fuerzas Armadas no comparten información
entre ellas y mucho menos con la Fiscalía,
La Unidad de Inteligencia Financiera ya no
opera con nadie. Las agencias de seguridad

norteamericanas comparten información de
manera muy selectiva y sólo para las investi
gaciones que les interesan, dejando ei Enten
dimiento Bicentenario para otro día.

Tenemos una Torre de Babel, donde to
dos intentamos construir la seguridad sin un
plano arquitectónico general, sin funciones
definidas, con presupuestos y equipamiento
muy disparejos y lo peor cada quién habla y
trabaja en su idioma.

La excusa: Falta de confianza en otras cor

poraciones e instituciones
¡No debe haber excusa! Necesitamos

urgentemente coordinar esfuerzos para com
batir a los criminales, debemos ser capaces
de crear grupos a nivel nacional y estatal que
puedan generar estrategias específicas para
cada región, deiito, organización criminal y
situación. Un equipo especial multi secre
tarial que se pueda desplazar con todos los
apoyos federales para erradicar a estos cárte
les y llevarlos ante la justicia,

Juárez,Tijuana y La Laguna son ejemplos
de colaboración, estrategia, metas y recursos
trabajando unidos para lograr el éxito

El reunirse en las mañanas para repasar
las cifras delictivas del día anterior sin tener

una agenda concreta, es a nivel nacional y
estatal perder el tiempo
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QUEDARA ERRADICADO EN MEXICO

Por fin, después de 26 años, el próxi
mo domingo 30 de octubre se eliminará
el patético horario que, siguiendo la cos
tumbre norteamericana, nuestros gober
nantes sin mayor prudencia y motivados
por diversas causas, nos obligaron a ce
ñirnos. Recordemos, la madrugada del
domingo 7 de abril de 1996, por decreto
del entonces Presidente, Ernesto Zedillo,
se estableció el horario de verano, aumen
tando una hora al reloj. Así, de pronto, en
lugar de ser las 00:00 horas, de un "mane
cillazo", era la 01:00 de la madrugada.

Lo anterior creó una verdadera confu

sión y problemática en todos los ámbitos.
El supuesto ahorro energético con que se
justificó el cambio, fue una quimera; si se
logró fue en ínfimas o insignificantes can
tidades, que para nada explicaban el des
orden que se originó. Otro aspecto es que
nuestro organismo sufrió trastornos, en
ocasiones dramáticos.

Enhorabuena que volvimos a lo que
había imperado en nuestro País, para ol
vidarnos del "cuento" del horario de ve

rano, con el que no hacíamos más que,
insistimos, imitar a los norteamericanos,
de quienes se entienden los cambios de
hora por lo extenso de su territorio, donde
en efecto, en el oeste no amanece cuando
ya lo hizo en el este; además de que histó
ricamente les ha convenido, pero ello no
justifica lo absurdo de que en México se
aplicara dicho horario.

A partir de este 30 de octubre, han dis
puesto los órganos legislativos responsa
bles, que habrá una sola hora para todo
el País, excepto algunos municipios que
se encuentran en la frontera norte que,
por las actividades económicas, labora
les, educativas, etc., que mantienen en co
mún, hay plena justificación. Bienvenido
sea el horario único para todo México.
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Peso no se desliza,
ni flota o devalúa

MAESTRO, EL MATRIMONIO IGUALITARÍO FUE
LEGALIZADO EN TODO EL PAÍS

Pues a amarse y respetarse todastodos, todastodas
y todostodos. Muy el corazón y los sentimientos de
cada mexicano.

AMLO citó que del 31 de diciembre de 1976 al 30
de noviembre de 2018, el peso se devaluó 160 mil
por ciento.
Ese escalofriante dato hasta ñáñaras provoca, yeso
que aún no llega el Halloween. En cambio, hoy nues
tra moneda no se devalúa, ni se "desliza", ni "flota"
(como llamaban los neoliberalistas las tremendas caí
das), y ahí va resistiendo los embates económicos ar
mado con la espada de la confianza popular.
La Corte ordenó a la FGR entregar copias al INE

de la investigación sobre el caso Odebrecht.
Y que alguien le ordene también a Gertz apurarse en
el caso Lozoya: ¿habla o no, balconea sí o sí a sus exje
fes, quiere ir a cenar Pato Pekín a Las Lomas o ya se
acostumbró ala comida carcelaria?..

Ebrard opinó que México necesita un presidente
que negocie con EU y China, y que está listo para
ser candidato en2024.

Buen balón bajado por el carnal Marcelo, con mu
chos argumentos sólidos.
Dan sentencia exprés a 3 detenidos por el crimen
de la periodista Lourdes Maldonado, pero no se
sabe del autor intelectual.

Como en el caso Colosio: está preso quien lo mató,
pero no quien ideó el asesinato.
Dicen que Carlos III hace constantes berrinches
por nimiedades.
Tantas décadas de príncipe, y no saber mover el ce
tro... Claro, sufrió todo ese tiempo de insufuciencia
"coronaria". Por eso, majestades majestades, Los Ro
llingStones.
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La sonrisa del
presidente López
Obrador

AVANZA EL TRABADO CON LA 4T

Quien trae una sonrisa de oreja a oreja to
dos los días, es el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, por aquello que el país tie
ne récord en empleos formales, el peso está
en sus mejores épocas, la inseguridad va a la
bajay múltiples logros más.

Sin embargo, una arista que últimamen
te anda un poco desatendida, es aquella que
más importancia tiene para el oriundo de
Tepetitán, la Oficina de Atención Ciudada
na de la Presidencia, a cargo de Gabriela Ro
mero sucesora de Leticia Ramírez (actual
titular de la SEP)

Para todos resulta evidente que Romero
Martínez no cuenta con la fuerte amistad

que Ramírez Amaya tiene con el tabasque
ño. Lamentablemente, tal y como diría (mi

amigo y mentor) Don Enrique González
Pedrero, cualquier funcionario/a al llegar a
un nuevo "en"cargo quiere inventar el hilo
negro y no dar seguimiento a lo que si fun
ciona, taly como le pasa a la nueva titular de
atención ciudadana.

A manera de consejo, no sería mala idea
que el Coordinador Rabindranath Salazar,
le diese un jalón de orejas a su subordina
da, por maltratar a su personal y desairar a
la ciudadanía que con tanta ilusión acude a
Palacio Nacional para ser escuchada. ¡Co
mo se extraña a Lety Ramírez, resuena en
el Zócalo!

POSTIT

Alfonso Durazo (gober de Sonora) y Al
fredo Ramírez (de Michoacán) dejaron cla
ro que se la piensan jugar con el Secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández para el 24.

En razón de lo anterior, cabe destacar
que Durazo Montaño, dicen los que saben
es el Gobernador líder entre sus homólogos
del norte, por lo que será cuestión de tiempo
para que el profe Víctor Castro (de Baja Ca
lifornia Sur), la gobernadora Marina del Pi
lar (de BC), Ricardo Mejía (futuro gober de
Coahuila) y Américo Villareal (de Tamauli
pas) se sumen al proyecto Tabasco.

En el caso de Samuel García (de Nue
vo León) y Maru Campos (de Chihuahua),
trasciende que entre melón y sandia, ambos
prefieren el pozol.
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Mensaje Político
Fue por Bejarano y L12
Por Alejandro Leio de Larrea

Cuando el miércoles pasado el
senador suplente Alejandro
Rojas le respondió a Layda

Sansores, gobernadora de Campeche,
que se equivoca al decir que por culpa
de Ricardo Monreai, coordinador de
Morena en la cámara alta, perdió más
de la mitad de la Ciudad de México en

las elecciones de 2021, tiene razón.
"Perdimos porque se nos cayó el

Metro (Línea 12); se le cayó a la doctora
(Claudia) Sheinbaum','dijo Rojas, quien
le atribuyó a la jefa de Gobierno la de
rrota política de ese proceso electoral,
durante su mensaje emitido en sus re
des sociales, llamado con ironía "Miér
coles del León',' por aquel de "Martes
del Jaguar',' de Sansores, a quien por
cierto rebautizó con el mote de La Reina
del Cash. En el derrumbe de la Línea 12

fallecieron 26 personas y hubo más de
100 lesionados, algunos de ellos con
secuelas permanentes que los inhabi
litaron para la función. "Y por cierto, no
han llamado a declarar ni siquiera a la
ex directora del Metro (Florencia Se
rranía, comadre del presidente López
Obrador), porque la empresa noruega
señaló que el mantenimiento (respon
sabilidad de Sheinbaum), también fue
causal para que se cayera y hubiera
está perdida tan lamentable de vidas','
añadió Rojas

También es un diagnóstico acerta
do que se perdió porque "se estigma
tizó a la clase media. La ciudad es muy
crítica, muy informada, muy conscien
te. ¿Y sabe qué?, gobernadora, esta
ciudad es muy crítica, muy informada,
muy consciente, y se percató de que
(en las alcaldías que perdimos) les
dieron las llaves de la ciudad, las can
didaturas, a René Bejarano, su amigo,
para que pusiera ios candidatos que la
gente reprobó'.'

Las alcaldías que perdió Morena
fueron 9 de 16, todas ubicadas al po
niente de la capital: Tialpan, Coyoa
cán, Alvaro Obregón, Cuajimalpa, La

Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo,
Azcapotzalco, Cuauhtémoc y Benito
Juárez. Bejarano es el famoso Señor de
las Ligas, que videograbaron recibien
do cash de un empresario, para cam
pañas del PRD.

Su esposa, Dolores Padierna, en
2021 fue la candidata a la Alcaldía Cuau

htémoc, donde ya había sido delegada
y tuvo una administración desastrosa.
La gente la rechazó. En Coyoacán, el
candidato fue Carlos Castillo, alumno
de Bejarano, quien se atrevió a decir
que éste es "muy buen profesor y deja
buenas enseñanzas'.'Dijo Rojas: "Creen
que la gente no se acuerda que (Beja
rano y Padierna) son la más alta expre
sión de la lacra de la política y las ligas
de la corrupción. Claro que ia gente lo
rechazó en las urnas. Donde se perdió
eran candidatos de René'.'

Un tabasqueño que ha apoyado
a López Obrador desde hace unos 40
años y que ahora labora en el área fi
nanciera del gobierno federal, agrega
al análisis de las causas de la derrota de

Sheinbaum en 2021: "Gobierno y Mo
rena se alejaron de la gente. Dejaron de
apoyarla. No les iban a tocar la puerta
ni para saludarlos, menos para ofrecer
les apoyo en medio de la pandemia'.'

La gente los castigó. En el ponien
te de la capital votaron contra Morena,
con tal molestia, que hasta perdonaron
al PRI, PAN y PRD, Por eso la participa
ción ciudadana rebasó el 50 por ciento.
En el oriente, la gente no terminó de
perdonar a panistas, priístas y perre
distas. Su enojo con Morena lo demos
traron al abstenerse de votar. En esa

región, ia participación electoral, rondó
el 40 por ciento en promedio.

Lo cierto es que Monreai hizo exac
tamente lo que le pidió López Obrador:
que no se metiera en la CDMX y dejara
que Sheinbaum condujera la campaña
de Morena en 2021.

Así el diagnóstico electoral de 2021
en la CDMX.Y si no se endereza el rum

bo, pinta algo parecido, o peor, hacia
2024. Ya veremos.
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Tras la puerta del poder
El revire. Exhiben danza

de propiedades de Layda
Sansores

1 n el "MiércoE:1 les del León','
i un programa

en redes sociales y
YouTube de Alejan
dro Rojas Díaz Duran,
suplente de Ricardo

Monreai en el Senado, corre desde ayer el
siguiente reportaje.

Se titula: Las casas de Layda.
Y el audio e imagen revelan:
"En una primera declaración patrimo

nial destacan de manera sospechosa 2 te
rrenos en el estado de Chiapas, y uno más,
en una ubicación que no precisó. El prime
ro de 8,922 m2 ubicado en el municipio de
Cacahoatán, el segundo de 26,719 m2 en

Tuxtla Chico.

"Layda reportó que ios adquirió de con
tado en 2006 ai bajísimo precio de 2.24 y
1.50 pesos el metro cuadrado. Ambos terre
nos equivalen a más de 990 casas del Info
navit y, según Layda, los habría comprado
en tan solo 60,000 pesos.

"Sin embargo la cosa se pone peor: el
primero de mayo de 2021, cuando compe
tía por la gubernatura de Campeche, pre
sentó su declaración 3 de 3 ante el Comité

de Participación Ciudadana de Campeche, y
allí las mentiras de Layda se revelaron.

"Comparando estas 2 declaraciones pa
trimoniales, encontramos que Sansores en
2021 reportó un patrimonio de 34 propie
dades compuestas por 4 casas 12 departa
mentos 14 terrenos 2 locales comerciales y
2 propiedades más donde se negó a definir
cuál era su Uso real, 26 de estas propieda
des fueron compradas antes de 2017 pero
en su declaración de entonces no están

reportadas, es decir, Layda mintió ocultan
do 26 de sus 34 propiedades mientras era
senadora y es que seguramente no existía
una explicación para como su patrimo
nio crecía año con año de manera dudosa

como un gigantesco terreno de 11,699 m2
en una ubicación desconocida el cual su

puestamente le donaron en 2016 y con un
valor de 2.14 pesos por metro cuadrado o

como cuando el 2 de agosto de 2014, en un
solo día, Sansores adquirió 6 terrenos al ri
dículo precio de 18 centavos por metro cua
drado haciéndose de 1 millón 435,020 m2
de un día al otro.

"Sansores pretende hacer creer a los
campechanos que por 130 mil, 500 pesos
se pueden adquirir terrenos con la superfi
cie de 39,862 casas del infonavit...

"Las mentiras no se detuvieron allí,
para su última declaración patrimonial 3
de 3 que presentó ya como gobernadora
el 5 de noviembre de 2021 estos terrenos

volvieron a desaparecer misteriosamente
además solamente reportó 16 propieda
des 18 menos de las que reportó unos me
ses antes como candidata, pero 5 más de
las que reportó en 2017.

"(Total) Nadie sabe cuál es el patrimonio
reaI de la gobernadora de Campeche lo que
queda claro es que la única coincidencia en
tre sus declaraciones es que ninguna coin
cide... Lo único cierto es que Layda se ha
vuelto una experta en ocultar y desaparecer
sus propiedades'.'

Se confirma el dicho popular de que
"quien se ríe, se lleva". Si la singular y ma

rrullera gobernadora aceptó ser el ariete
descalificador de AMLO, debió, antes que
nada, al menos, cuadrar sus declaraciones
patrimoniales.

No puede denunciar la corrupción de
otros cuando carga con todo ese rosario de
propiedades dentro de su bolsa.

Ahora que como dice el clásico compo
sitor chairo Chico Che: ¿Quién pompó?

¿Cuál de todas sus declaraciones es la
cierta?

MONREAL MISMO PREPARA LA DE
NUNCIA PENAL

Los hechos indican que Ricardo Mon
reai va a fondo contra Layda Sansore:

*Voy a denunciar y no me saldré de
Morena por la puerta de atrás, lo que me
mantiene dentro es mi respeto por el pre
sidente" dijo ayer el zacatecano.

Agregó es tan en serio su respuesta a
ios señalamientos que le hizo la goberna
dora morenista de Campeche, que él mis
mo redacta ya la denuncia.

"Estoy revisando la jurisprudencia,
precedentes legislativos y jurisdiccio
nales, para que pueda tener seriedad y
consistencia la denuncia penal que pre
sentaré en las Fiscalías a las que acudiré','
precisó.

Recordó que el artículo 16 constitucio
nal precisa que todas las comunicaciones
privadas son inviolables, salvo aquellas
que son intervenidas por mandato judicial.

"Tengo criterio propio, y no soy trai
dor por querer democratizar ias decisio
nes de mi organización política',' subrayó.

Ante el cuestionamiento de Layda San
sores, respecto de que no sabía si Monreai
estaba con Dios o con el diablo, respondió:

"Estoy con Dios, soy católico. Ni siquiera
acepto la mínima insinuación de que estoy
con el mal.Trato y he tratado toda mi vida
de estar con el bien, por eso soy creyente y
no juego con eso, porque me parece de mal
gusto, como dijo el presidente" concluyó.
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Indicador Político

Woldenberg y sus
abajofirmantes al rescate
del INE..* de Woldenberg

demás deA'que el dic
# Vtamen de

la comisión de Vene
cia no dice en estricto

sentido lo que dicen
que dice, acaba de
aparecer ia resistencia

de politólogos abajofirmantes pidiendo la sal
ración del INE, aunque los promotores de la
carta sean exfuncionarios del INE, asesores
funcionales del organismo y pérdidas entre
decenas de nombres aparece nada menos
que la firma de José Woldenberg pidiendo
salvar a INE de José Woldenberg.

Fundado en 1990 por Salinas, reformado
en 1996 por Zedillo, utilizado para el fraude
electoral del 2006 y comandado por Enrique
Peña Nieto en ia reforma electoral del ¡Pacto
por México! de 2012, ei actual Instituto Nacio
nal electoral se ha convertido en el frente po
lítico de una campaña para combatirdicen
ai populismo lopezobradorista que se mueve
con las reglas del juego de la democracia.

Fue el propio INE de José Córdova Viane
llo, asesor de Woldenberg en el IFE de 1994
en ia segunda carnada de los consejos ciuda
danos, quien solicitó a la Comisión deVene
cia que analizará la iniciativa de reforma po
iíticoelectorai del presidente López Obrador,

antes siquiera de ser iniciativa formal y desde
luego sin haber sido ajustada a las negocia
ciones parlamentarias que suelen modificar
las propuestas originales

Es decir, el presidente saliente del INE
involucró a un organismo internacional en
ia calificación de una iniciativa y metió a la
Comisión de Venecia en las comisiones le

gislativas mexicanas que apenas están revi
sando la iniciativa electoral original. Como
autogestionado padre defensor de la demo
cracia procedimentai electoral, Córdova rom
pió los mecanismos democráticos de debate
parlamentario y convirtió a un organismo
internacional en un grupo de presión para in
volucrarse en el debate democrático del Con

greso mexicano que tiene sus propias reglas.
La intención del consejero presidente fue
romper el mecanismo democrático de dis
cusión legislativa para atraer a un hermano
mayor europeo como organismo de vigilan
cia autoritaria y descalificadora del proceso
democrático legislativo de México.

Las conclusiones de la Comisión de

Venecia son cuidadosas y no descalifican
del todo la iniciativa morenista y parten de
un error originario: dice el dictamen de 17
folios a renglón seguido que no se debe
cambiar "un sistema (electoral) que fun
ciona bien en general" cuando el INE nació
como IFE para tapar el fraude electoral sa
lmista de 1988, para instituir un consejo ge
neral definido por ei gobierno en turno con
ia complicidad de su partido político ma
yoritario en la Cámara de Diputados, que
avaló el fraude electoral del 2006 y lo reco
noció con el despido vergonzoso del coi s
sejero presidente Luis Carlos Ugalde que
fue impuesto por la maestra Elba Esther
Gordillo en una complicidad PRIPAN, que
permitió todas las irregularidades electo
rales en las elecciones de Peña Nieto en

2012 y cuyo actual presidente Córdova fue

decisión de un acuerdo secreto PRIPAN y
el presidente Peña Nieto en el contexto de
las reformas de confirmación del proyecto
neoliberal del Pacto por México.

Habría que pedirle a la Comisión de Ve

necia que explique si ei sistema electoral
mexicano "funciona bien" cuando en ias

elecciones legislativas y municipales de
2021 el INE permitió la intromisión del cri
men organizado en la designación de can
didatos, el financiamiento de campañas
y sobre todo el uso de la fuerza delictiva
para beneficiar a determinados candidatos
a gobernadores, alcaldes y legisladores.

Y también la Comisión de Venecia debe

ría explicar si en realidad "funciona bien"
una estructura electoral cuyos funcionarios
forman parte de una casta dorada que des
angra el presupuesto público y que se niega
a cumplir con el mandato democrático de la
mayoría legislativa morenista que aprobó
una ley de austeridad republicana para po
ner topes a los altos salarios y prestaciones
para funcionarios electorales que se sacrifi
can para defender la democracia, claro, co
brando salarios estratosféricos. Y también
debería aclarar la Comisión de Venecia si la

designación de consejeros ciudadanos por
cuotas de partidos es un mecanismo que
funciona bien, cuando todos los actuales
consejeros electorales forman parte de ne
gociaciones con los partidos políticos a ios
que tiene que vigilar.

La invocación de la Comisión de Vene

cia al funcionamiento actual del INE, la de
cisión del consejero presidente Córdova de
involucrar a un organismo extranjero para
despedazar y desprestigiar una iniciativa
que apenas había comenzado a transitar
por ios canales legislativos democráticos
y la presencia de Woldenberg en la carta
de los abajofirmantes clamando que por
favor salven al INE del ogro populista le da
la razón al sentido político de la iniciativa
presidencial.

Política para dummies: como escribió
Machiavelli, "es imposible la seguridad
para el hombre a menos de que se asocie
con el poder'.'
Eí contenido de esta co IMlumna es responsabilidad ex $clusiva del columnista y no del

periódico que la publica.
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Ahora José Woldenberg pide
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Capitanas
Fecha límite

A nte la disputa por la política ener
XX gética de México podrían surgir
nuevos reclamos, ahora de las empresas,
quienes pueden optar todavía por
desahogarlos bajo el viejo TLCAN.
Sin embargo, tienen fecha límite para
presentarlos.

Si bien el actual Tratado entre Mé
xico, Estados Unidos y Canadá (TMEC)
entró en vigor el primero de julio de
2020, todavía es posible interponer
casos de arbitraje internacional bajo el
TLCAN antes de que pierda vigencia,
en julio de 2023.

Previo al arbitraje se requiere cum
plir varias fases y una de ellas es que el
inversionista entregue al Gobierno mexi

cano un aviso por escrito de su intención
de interponer un reclamo de arbitraje con
al menos 90 días de anticipación. Además,
tendrá que realizarse un periodo de con
sultas para evitarlo.

Por ello, el plazo máximo para pre
sentar un arbitraje bajo las reglas del
TLCAN en realidad vence el 30 de mar
zo de 2023.

Con la posibilidad de usar los dos
tratados, al nuevo subsecretario de Co
mercio Exterior, Alejandro Encinas
Nájera, le podrían caer nuevas quejas
y en un momento en el que el equipo
con experiencia en comercio internacio
nal de la Secretaría de Economía
fue desmantelado.

No levanta

Hoy, Petróleos Mexicanos
(Pemex), que lleva Octavio
Romero Oropeza, presen
ta sus reportes financiero y
operativo al tercer trimestre
del año.

En cuanto a produc
ción, la Comisión Nacional
de Hidrocarburos (CNH),
que ya tiene como presiden
te a Agustín Díaz Lastra,
adelantó que las cosas no le
están saliendo tan bien a la
empresa petrolera

La producción de pe
tróleo en septiembre fue de
un millón 619 mil barriles
diarios, una caída de 2.8 por
ciento respecto al mismo
mes del año pasado, lo que
refleja que no levanta res
pecto a las metas que se tie
nen previstas.

Recuerde que después
de varios ajustes, la meta de
producción para el cierre
de la administración es de 2
millones de barriles.

En gas natural se tie
nen mejores noticias, pues
la producción reportada por
el regulador es de 4 mil 180
millones de pies cúbicos, un
aumento de 7.3 por ciento
respecto a septiembre del
año pasado.

Si bien Pemex presume
un aumento en su produc
ción derivada de su estrate
gia en campos prioritarios,
la realidad es que 52 por
ciento de lo que se produce
proviene de los yacimien
tos ya conocidos: Maloob,
Zaap, Ayatsil, Xanab y Yax
ché. Ninguno de ellos llega
a los 300 mil barriles por sí
mismo.

APPs en Perú

En donde las Asociaciones
PúblicoPrivadas (APP) no
dejan de ser rentables es en
Perú, pues mientras que en
México siguen siendo es
quemas muy cuestionados

y poco utilizados, Marhnos,
que dirige Nicolás Maris
cal Torroella, llegó a un
acuerdo de 20 años para in
fraestructura educativa en
dicho país.

La desarrolladora fir
mó un contrato de APP pa
ra el diseño, financiamiento,
construcción, equipamiento,
mantenimiento y operación
de servicios complementa
rios de tres Colegios de Alto
Rendimiento en tres ciuda
des peruanas.

La inversión será de
mil 300 millones de pesos y
Marhnos creará la infraes
tructura para educación se
cundaria, que albergará has
ta 900 estudiantes en unos
14 mil metros cuadrados de
espacio.

Esta operación repre
senta la primera APP en
infraestructura educati
va en Perú y arrancará sus
obras en unos 15 meses,
para prolongarse por tres
años.

Reciclan
electrónicos

Tras varios años trabajo
en el tema, Telefónica Mo
vistar México, a cargo de
Camilo Aya Caro, está
por inaugurar su propia
planta de reciclaje de pro
ductos electrónicos en
el País.

En los próximos días,
Telefónica podrá operar
sus propias instalaciones
de reciclaje en Queréta
ro, donde desde hace años
ya realizaba trabajos coor
dinados con la empresa
REMSA, fundada por
Alvaro Núñez.

El problema de recicla
je en México es grave. De
acuerdo con el Programa
de las Naciones Unidas para
el Desarrollo, en el País ca
da año se generan más
de 1.1 millones de toneladas
de residuos eléctricos
y electrónicos.

Televisores, electrodo

mésticos, computadoras y
teléfonos celulares tienen
entre sus componentes me
tales pesados, baterías y
plásticos que pueden pro
vocar graves daños a la sa
lud y al medio ambiente si
no son desechados de for
ma adecuada

Si bien empresas y orga
nizaciones como Apple y la
Asociación Nacional de Te
lecomunicaciones realizan
labores de concientización
sobre el tema, el reciclaje
electrónico en México sigue
siendo bajo.

Ahora, con un proyec
to permanente, el operador
telefónico de origen
español espera seguir
acumulando toda clase
de dispositivos electróni
cos, con el fin de que sus
componentes no lleguen
al medio ambiente y pue
dan ser reutílizados para
la creación de nuevos
productos.

MARÍA DE
LOURDES
BARAJAS...

Es la directora corpo
rativa de Adminis

tración y Finanzas de
Elementia, empre
sa que cerró elter
cer trimestre con ven

tas acumuladas por
más de 28 mil millo

nes de pesos, un al
za anual de 15.9 por
ciento. Tras su deslis
te de la BMV, ahora va
por mayor rentabili
dad en sus negocios
de cemento, metales y
construcción.
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Humillar
vs. Educar

i tienes a alguien"S que sabe menos
que tú, pero que

está presumiendo; no lo
humilles, mejor edúcalo".

Apunté esta frase que me
dijo hace tiempo un amigo
porque me impresionó. ¡Pe
ro lo que no hice fue apuntar
quién me la dijo!

Ja, ja, ja., los años no pa
san en balde.

No importa
La tomo, pues, pres

tada —aunque no pueda
dar crédito— para una re
flexión sobre saber más y
saber menos.

Primero que nada, y
aunque sea una verdad de
Perogrullo, siempre habrá
cosas donde sabremos mu
cho... y donde sabremos
poco.

Ah, y por cierto, es im
portante recordar que la ma
yoría del tiempo caeremos en
la 2a categoría., y el karma
es canijo.

Si uno va por la vida apa
churrando a los que saben
menos, la mayoría del tiempo
quizá será uno quien termine
apachurrado.

A fin de cuentas, la ma
yoría del tiempo seremos
inexpertos.

Empecemos entonces
por lo que es más probable
estadísticamente: tooodas
aquellas cosas sobre las que
sabemos muy poco.

Dos consejos sobre to
do aquello que descono
cemos:

1. Hay que cuidar que sea
en cosas tangenciales, en
aspectos que no sean crí
ticos para actividades re
levantes. De ser así, no pa
sa nada Simplemente (por
favor) no hay que presumir
un expertise inexistente. De
otra forma, o caeremos mal
o alguien nos puede dejar
en ridículo.
2. Ahora bien, por supues
to que habrá asuntos cla

i tienes a alguien"S que sabe menos
que tú, pero que

está presumiendo; no lo
humilles, mejor edúcalo".

Apunté esta frase que me
dijo hace tiempo un amigo
porque me impresionó. ¡Pe
ro lo que no hice fue apuntar
quién me la dijo!

Ja, ja, ja., los años no pa
san en balde.

No importa
La tomo, pues, pres

tada —aunque no pueda
dar crédito— para una re
flexión sobre saber más y
saber menos.

Primero que nada, y
aunque sea una verdad de
Perogrullo, siempre habrá
cosas donde sabremos mu
cho... y donde sabremos
poco.

Ah, y por cierto, es im
portante recordar que la ma
yoría del tiempo caeremos en
la 2a categoría., y el karma
es canijo.

Si uno va por la vida apa
churrando a los que saben
menos, la mayoría del tiempo
quizá será uno quien termine
apachurrado.

A fin de cuentas, la ma
yoría del tiempo seremos
inexpertos.

Empecemos entonces
por lo que es más probable
estadísticamente: tooodas

aquellas cosas sobre las que
sabemos muy poco.

Dos consejos sobre to
do aquello que descono
cemos:

1. Hay que cuidar que sea
en cosas tangenciales, en
aspectos que no sean crí
ticos para actividades re
levantes. De ser así, no pa
sa nada Simplemente (por
favor) no hay que presumir
un expertise inexistente. De
otra forma, o caeremos mal
o alguien nos puede dejar
en ridículo.

2. Ahora bien, por supues
to que habrá asuntos cla

ve que desconocemos. Ahí
también hay dos posibili
dades: rodearse de exper
tos y aprender del tema.
Rodearse de expertos siem
pre será buena idea en lo que
sea y, sobre todo, en aspectos
técnicos (¿No me crees? ¡Ve
lo que hoy sufre México!).
Y, OJO, no sólo es rodearse:
si eres jefe hazles caso. Un
apunte final: un jefe que do
mina aspectos clave del ne
gocio siempre tomará me
jores decisiones. Si no sabes,
aprende.

Hablando de aprender,
pasemos a la minoría: a to
dos esos temas que se do
minan. Donde somos exper
tos. Al que hice referencia al
inicio de la columna en los
que no hay que humillar, si
no educar.

Para esto, te platico so
bre el método del Premio
Nobel de Física Richard
Feynman (1965) para en
tender cualquier cosa.

Considerado por una re
vista en 1979 como "el hom
bre más inteligente del mun
do", el ex científico del pro
yecto Manhattan creía que
"si no podías explicar al
go en términos simples,
entonces no lo entiendes
bien".

Pues con tales antece
dentes y credenciales, vale
la pena conocer esta técnica
para aprender (o enseñar)
lo que sea en 3 simples pa
sos, según un resumen del
gran sitio Farnam Street
1. Enseñárselo aun chavo de
6o de primaria. Para esto, hay
que escribirlo en un lengua
je simple. ¿Usaste términos
complicados? O no lo has en
tendido o bien te falta re tra
bajar el texto. OJO, hay que
escribirlo. Escribir desnuda
el nivel real de entendimiento.
2. Identificar y llenar hue
cos de conocimiento. Lo
más probable (a menos que
seas ya experto) es que el
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para aprender (o enseñar)
lo que sea en 3 simples pa
sos, según un resumen del
gran sitio Farnam Street
1. Enseñárselo aun chavo de
6o de primaria. Para esto, hay
que escribirlo en un lengua
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tendido o bien te falta re tra
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escribirlo. Escribir desnuda
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2. Identificar y llenar hue
cos de conocimiento. Lo
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seas ya experto) es que el

escrito tenga lagunas. Partes
donde se usaron términos
complicados, o bien donde
de a tiro la página quedó en
blanco. Para llenarlos es muy
buena idea recurrir (de nue
vo) a expertos.
3. Simplificar y organizar.
Crear una narrativa para con
tar de forma lógica y entre
tenida OJO con esto último,
porque si pierdes a tu au
diencia, el mensaje se pier
de. 3 consejos clave: practica,
practica y practica La prác
tica hace al maestro.

¡Buenísimos! Para
apuntar y reflexionar.

Y no sólo para educar
en lugar de humillar, sino
sobre todo para aprender.
Una virtud que siempre de
bería ser toral, sobre todo
para un jefe. Y sobre todo en
tiempos de la hipercomuni
cación y redes sociales.

Tiempos donde "apren
der" parece confundirse con
leer un Tweet de algún famo
so. Tiempos donde la post
verdad y las fake news pare
cen ser las reinas de la fiesta

Tiempos donde reyes desnu
dos dictan pésimos ejemplos
desde púlpitos mañaneros (o
vespertinos).

Tiempos donde la téc
nica y el expertise no sólo
pueden ser ventajas compe
titivas, sino herramientas de
supervivencia

Tiempos donde el que no
aprende, tarde o temprano
será humillado.

A fin de cuentas la reali
dad es terca como una muía
Posdata. AMLO es consis

tente. En marzo de 2018 lo
dijo en una reunión don
de estuve con él: nuestro

sistema electoral es caro y
complicado, esta será la úl
tima elección presidencial
así. Hoy confirma su ata
que. Pero, OJO, si se va el
INE, se perpetúa Morena.
Gravísimo.

vo) a expertos.
3. Simplificar y organizar.
Crear una narrativa para con
tar de forma lógica y entre
tenida OJO con esto último,
porque si pierdes a tu au
diencia, el mensaje se pier
de. 3 consejos clave: practica,
practica y practica La prác
tica hace al maestro.

¡Buenísimos! Para
apuntar y reflexionar.

Y no sólo para educar
en lugar de humillar, sino
sobre todo para aprender.
Una virtud que siempre de
bería ser toral, sobre todo
para un jefe. Y sobre todo en
tiempos de la hipercomuni
cación y redes sociales.

Tiempos donde "apren
der" parece confundirse con
leer un Tweet de algún famo
so. Tiempos donde la post
verdad y las fake news pare
cen ser las reinas de la fiesta
Tiempos donde reyes desnu
dos dictan pésimos ejemplos
desde púlpitos mañaneros (o
vespertinos).

Tiempos donde la téc
nica y el expertise no sólo
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será humillado.

A fin de cuentas la reali
dad es terca como una muía
Posdata. AMLO es consis
tente. En marzo de 2018 lo
dijo en una reunión don
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que. Pero, OJO, si se va el
INE, se perpetúa Morena.
Gravísimo.
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What's
News

T os bancos han co
XJmenzado a enviar 13
mil millones de dólares en
efectivo para respaldar
la compra de Twitter Inc.
por parte de Elon Musk,
apuntando a que el trato
de 44 mil millones de
dólares será finalizado
el fin de semana. Musk
envió el martes un aviso
de préstamo a los bancos
que aceptaron exten
derle los créditos para
la compra. Eso inició
un proceso en el que los
bancos depositarán los
fondos en un fideicomiso
tras finalizar los detalles

de los contratos de deuda,
señalaron fuentes.

? La economía esta
dounidense creció a una
tasa anual del 2.6% en el
tercer trimestre pese a
una desaceleración en
el gasto de los consumi
dores en el verano, en
medio de la alta inflación
y el alza en las tasas de
interés. El PIB aumentó
tras haber bajado en el
primer semestre del año,
informó el Departamento
de Comercio de EU. El
gasto del consumidor se
enfrió de julio a septiem
bre comparado con el
trimestre anterior.

? La decisión de Ford de
echar reversa al negocio
de taxis autónomos mues
tra un enfoque loable
en ofrecer productos
tangibles, pero también
su debilidad financiera
frente a su rival General

Motors. Ford anunció que
cerraría Argo, la unidad

de conducción autónoma
que controla junto con
Volkswagen. La armadora
registrará una deprecia
ción de 2.7 mil millones
de dólares y reclutará
a cientos de empleados
de Argo a sus propios
equipos de asistencia de
manejo y software.

? Credit Suisse Group
AG planea recortar miles
de empleos y reunir 4 mil
millones de dólares en

capital al tiempo que fi
nancia una retirada de los
tratos y las operaciones
de Wall Street. El resul
tado será un banco más
esbelto con unos 9 mil

empleados menos en tres
años, con una primera ola
de recortes que involucra
a 2 mil 700 personas. El
banco suizo reestructura

rá sus unidades de capital
de inversión y asesoría
para formar una unidad
independiente llamada CS
First Boston.

? Shell PLC planea elevar
sus dividendos y recom
prar otros 4 mil millones
de dólares de sus acciones
en los próximos meses,
a medida que el coloso
petrolero se sigue bene
ficiando de una fuerte
demanda de gas natural.
Shell reportó una utilidad
más alta en el tercer
trimestre comparado con
el 2021. La compañía dijo
que menores márgenes de
refinación y de produc
ción de químicos fueron
compensados por un
mayor volumen de pro
ducción de petróleo y gas
en aguas profundas.
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Entropía
a la mexicana
La entropía (Segunda

Ley de Termodinámi
ca, en Física) asegura

que los sistemas aislados se
mueven espontáneamente
hacia la entropía, que es des
orden, caos, disipación, rom
pimiento de patrones y es
tructuras. Es decir, todo, sin
el esfuerzo diligente y aplica
do, caerá Infelizmente, Mé
xico, conforme a múltiples
indicadores, está cayendo en
entropía

La entropía aplica en to
dos los organismos, institu
ciones y sistemas. Un ejem
plo es el de la limpieza hasta
las oficinas más lujosas, si se
abandonan y no se limpian,
se convertirán en cuchitri
les inhóspitos eventualmen
te. Igual con una cama que
no se tiende, una cocina que
no se limpia y un cuerpo que
no se ejercita

Una organización es más
compleja y un país, es toda
vía más. Existe un sinnúme
ro de variables que se cruzan
y se impactan de manera
insospechada y se influyen
unas a otras, en razón de
que: 1. Se confunde el sínto
ma con la causa 2. La cau
sa y el efecto suelen estar
separados en el tiempo y el
espacio. 3. Un evento tie
ne efectos múltiples. 4. Una
solución genera problemas
nuevos o se convierte en el
problema del futuro.

La entropía es, en esen
cia, equivalente a un círculo
vicioso de decaimiento.

La entropía (Segunda
Ley de Termodinámi
ca, en Física) asegura

que los sistemas aislados se
mueven espontáneamente
hacia la entropía, que es des
orden, caos, disipación, rom
pimiento de patrones y es
tructuras. Es decir, todo, sin
el esfuerzo diligente y aplica
do, caerá Infelizmente, Mé
xico, conforme a múltiples
indicadores, está cayendo en
entropía

La entropía aplica en to
dos los organismos, institu
ciones y sistemas. Un ejem
plo es el de la limpieza hasta
las oficinas más lujosas, si se
abandonan y no se limpian,
se convertirán en cuchitri
les inhóspitos eventualmen
te. Igual con una cama que
no se tiende, una cocina que
no se limpia y un cuerpo que
no se ejercita

Una organización es más
compleja y un país, es toda
vía más. Existe un sinnúme

ro de variables que se cruzan
y se impactan de manera
insospechada y se influyen
unas a otras, en razón de
que: 1. Se confunde el sínto
ma con la causa 2. La cau
sa y el efecto suelen estar
separados en el tiempo y el
espacio. 3. Un evento tie
ne efectos múltiples. 4. Una
solución genera problemas
nuevos o se convierte en el
problema del futuro.

La entropía es, en esen
cia, equivalente a un círculo
vicioso de decaimiento.

Para contrastar, hablo de
otro concepto de Física mo
mentum, que se define como
el producto de la masa de un
cuerpo en movimiento y de
su velocidad lineal. Donde el
momentum es una cantidad
vectorial, lo que significa que
tiene magnitud, dirección y
sentido.

El momentum, en otras
palabras, es cuando las enti
dades, organizaciones, orga
nismos, o países, "traen vueli
to"; donde las oportunidades
que se toman se van multipli
cando. Es el equivalente a un
círculo virtuoso que implica
un crecimiento oigánico ex
cepcional que se alimenta a
sí mismo.

Si la entropía es desmoro
namiento y caos, el momen
tum es vitalidad y dirección

El momentum, por ejem
plo, exhibido por China du
rante década y media, con
trasta con la entropía que ha
tenido Venezuela

¿Y México?
Nuestro país ha avanza

do, a tumbos, pero avanzado:
décadas de construir un sis
tema democrático confiable,
una infraestructura industrial
competitiva mejores, aunque
modestos, niveles de vida, re
forzamiento de las institucio
nes, y así sucesivamente, pero
hay un riesgo palpable don
de un mal gobierno puede
regresarnos décadas enteras.

Suponiendo, o conce
diendo, que el Gobierno ac
tual sea bien intencionado, el
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una infraestructura industrial
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nes, y así sucesivamente, pero
hay un riesgo palpable don
de un mal gobierno puede
regresarnos décadas enteras.

Suponiendo, o conce
diendo, que el Gobierno ac
tual sea bien intencionado, el

punto es que sus ejecucio
nes han fracasado; han sido
ineficaces y han generado
peores problemas. Una co
sa es la intención, otra es la
ejecución.

Si se analiza el resultado

y desempeño de casi cual
quier iniciativa del presente
Gobierno, se podrá compro
bar que no han sido exitosas
en su ejecución, o incluso
han sido perjudiciales frente
a la situación anterior. Algu
nos ejemplos: el Banco del
Bienestar, la Universidad del
Bienestar, la centralización
en la compra de medicamen
tos, el combate a la creciente
violencia, el nivel de pobreza
la inversión a Pemex y CFE,
las relaciones con nuestros
socios comerciales, el fortale
cimiento de las instituciones;
nada parece salir bien

Un riesgo más grande
aún y de mayores consecuen
cias es la intención de mo
dificar/cambiar/disminuir/
controlar al INE. Estas in
tenciones nos hacen recor

dar a las que se hicieron en
Bolivia y claramente revelan
una intención de poner al
INE a modo de que favorez
ca a aquellos que se quieren
amarrar al poder.

El INE es un triunfo ciu
dadano e institucional don
de incluso nuestra creden
cial para votar es utilizado
como el documento más fia
ble y utilizado para identi
ficarnos. Sin un INE fuerte,
independiente y con recur
sos, corremos el mayor de
los riesgos.

El problema quizás no se
alcance ver del todo, pero el
tsunami de entropía apenas
se está configurando. El te
ma es que cuando la entropía
agarra momentum, vuelito
pero de bajada, es bastante
difícil pararla

Puede tomar décadas
transformar a la entropía en
momentum.

México está en juego.
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Bienestar, la centralización
en la compra de medicamen
tos, el combate a la creciente
violencia, el nivel de pobreza
la inversión a Pemex y CFE,
las relaciones con nuestros
socios comerciales, el fortale
cimiento de las instituciones;
nada parece salir bien

Un riesgo más grande
aún y de mayores consecuen
cias es la intención de mo
dificar/cambiar/disminuir/
controlar al INE. Estas in
tenciones nos hacen recor
dar a las que se hicieron en
Bolivia y claramente revelan
una intención de poner al
INE a modo de que favorez
ca a aquellos que se quieren
amarrar al poder.

El INE es un triunfo ciu
dadano e institucional don
de incluso nuestra creden
cial para votar es utilizado
como el documento más fia
ble y utilizado para identi
ficarnos. Sin un INE fuerte,
independiente y con recur
sos, corremos el mayor de
los riesgos.

El problema quizás no se
alcance ver del todo, pero el
tsunami de entropía apenas
se está configurando. El te
ma es que cuando la entropía
agarra momentum, vuelito
pero de bajada, es bastante
difícil pararla

Puede tomar décadas
transformar a la entropía en
momentum.

México está en juego.
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NUEVA CAMPAÑA DE FORD POR BBD0
Ford México lanzó nueva campaña de la SUV
Territory, realizada por BBDO México, que fue dirigida
creativamente por Benjamín Pedrero y Pablo Ferrari.
Señalaron que es una campaña de 360 grados, con un
recurso creativo fresco, para desmarcarse en uno de los
segmentos más competitivos de la industria. Estará en
diversos medios.

CAMPAÑA DE VICTORIA Y 0GILVY DE DÍA DE MUERTOS
Cerveza Victoria presenta nueva campaña en la que se
celebra la tradición del Día de Muertos: "Cempasúchil,
Somos Ofrendas Vivas" cuya pieza central es una película
de 4 minutos. La creatividad fue desarrollada por Ogilvy
México, con producción de Iconoclast México.

Los directores creativos de la campaña, Juan Pablo
Balcázar, Belem Rodríguez, Marco García y Alejandra
Junco, comentaron que está dedicada a los seres queridos
que ya no están, y al orgullo que sentimos por nuestras
raíces, tradiciones y cultura.
IFAHT0 INTEGRA A VP COMERCIAL

ifahto, empresa de creación y producción de experiencias
de marketing que tiene como CEO a Ignacio Famanía,
como parte de su expansión y crecimiento integra a
Adrián Perdomo como vp Comercial un área de reciente
creación, quien asumió su nuevo cargo a partir de esta
semana. El nuevo vp estuvo por 14 años en el CIE y
anteriormente en empresas turísticas.

IFAHT0 INTEGRA A VP COMERCIAL

ifahto, empresa de creación y producción de experiencias
de marketing que tiene como CEO a Ignacio Famanía,
como parte de su expansión y crecimiento integra a
Adrián Perdomo como vp Comercial un área de reciente
creación, quien asumió su nuevo cargo a partir de esta
semana. El nuevo vp estuvo por 14 años en el CIE y
anteriormente en empresas turísticas.

MINDSTRATEGIC RECIBE RECONOCIMIENTO

MindStrategic, empresa de marketing de Guadalajara
fundada y dirigida por Joel Muñoz hace 14 años, recibirá
de los Premios Internacionales de las Marcas que
Enamoran, en Madrid, España, el reconocimiento a la
Innovación en Marketing por el nuevo producto Mighty
Fibronacci Brands.

Joel señala que se trata de un sistema de evaluación
que permite medir la robustez de una marca en sus cuatro
audiencias centrales: la organización, sus grupos de interés,
los clientes y la sociedad en que está inserta.

NOTAS EN CASCADA

Archer Troy creó el concepto creativo, desarrollo de
imagen y producción para varios medios, del lanzamiento
de la segunda temporada de la serie "Un extraño
enemigo", de la plataforma de streaming de Amazon
Prime Video... LALA lanzó campaña creada por la agencia
(anónimo), en la que hace homenaje a los aficionados
de la Selección Mexicana de Fútbol para la máxima
competición internacional de este deporte, con música de
fondo de "Cielito Lindo" y con el concepto "Celebrando
la vida y nutriendo a la mejor afición"... AB Estudio de
Comunicación presentó resultados de su encuesta
realizada en septiembre sobre Transparencia y Rendición
de Cuentas en las Empresas, que comentaremos en
próxima columna.
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Un año de ensueño para la banca
::::: Nos hacen ver que 2022 ya pinta para los bancos
como uno de los mejores años en su operación en

México. Nos explican que el gremio
representado por Daniel Becker per
fila ganancias históricas, en un esce
nario de altas tasas de interés, meno
res provisiones y un crecimiento del
financiamiento a pesar de que no
termina de consolidarse la recupera
ción económica. Nos detallan que
2022 demostrará por enésima vez
que el país es un paraíso para estos
negocios, con créditos que siguen
siendo caros y lo serán aún más con

las subidas del Banco de México, que arrancará con
tasas arriba de 10% el año que viene, nos cuentan.
Habrá que ver cómo se perfila la banca en 2023,
cuando resurja el fantasma de la recesión.

De Botton con diputados
::::: Ahora sí hoy está citado el subsecretario de Egresos
de Hacienda, Juan Pablo de Botton, en la Comisión

de Presupuesto de la Cámara de Dipu
tados para exponer la parte de gasto
contenida en el Paquete Económico
2023. Nos comentan que la reunión se
había programado inicialmente para el
lunes pasado, pero después les cayó el
veinte en San Lázaro de que ni siquie
ra el Senado había iniciado el análisis
de la minuta de la Ley de Ingresos, y
tuvieron que esperar hasta que la Cá
mara Alta le diera el visto bueno al Pa
quete de Ingresos 2023. Y para cerrar

la semana y antes del pueñte por el Día de Muertos,
nos cuentan que la Secretaría de Hacienda casualmen
te adelantará hoy la entrega del informe trimestral de
finanzas públicas al Congreso de la Unión, aunque tie
ne como chance hasta el 31 de octubre.
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:u:: Nos platican que la Comisión Nacional de Mejora Re
gulatoria (Conamer) no ha dejado dormir a los pequeños
comercios, tras dar a conocer un proyecto de decreto que
modifica el Reglamento de la Ley General del Tabaco pa
ra prohibir la exhibición de cajetillas de cigarros. Ante es
to, nos explican que un grupo de integrantes de la Alian
za Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) protesta
ron frente a la Comisión Federal para la Protección de
Riesgos Sanitarios (Cofepris) y entregaron una carta en la
que afirman que no es comercial, ni legalmente viable, la
no exhibición de productos lícitos. Para la Anpec, la pro
hibición sería una contradicción del gobierno porque el
jefe del Ejecutivo siempre ha dicho que "prohibido prohi
bir". Sin embargo, nos dicen que de nada sirvió la mani
festación, porque ya se aprobó el decreto y sólo falta que
se publique en el DOF.
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Rosarito: paraíso de
turistas y Hollywood,
asediado por cobro de piso
El municipio de Playas

de Rosarito, Baja Ca
lifornia, famoso por

ser un imán de turistas es
tadounidenses y de produc
ciones cinematográficas de
Hollywood, padece una cri
sis en el sector turístico y
empresarial por el "cobro de
piso". Lo más delicado es
que las extorsiones provie
nen del personal del Ayun
tamiento, según denuncias
y testimonios de propieta
rios de negocios.
Los señalamientos

apuntan directamente a la
alcaldesa Araceli Brown Fi
gueredo y al regidor Miguel
Ángel Moreno Ávila, ambos

representantes de Morena,
quienes envían a inspecto
res y verificadores a hote
les, bares, restaurantes,
centros comerciales y desa
rrollos inmobiliarios para
cobrar cuotas extraordina
rias, las cuales, sobre todo
en el sector de bienes raí
ces, llegan a ser hasta de 10
millones de pesos.
Los casi 700 estableci

mientos que cuentan en este
municipio con permisos pa
ra venta, almacenaje y con
sumo de alcohol son de los
más sometidos a estas pre
siones. Los empresarios de
nuncian que, en caso de que
se nieguen a pagar la cuota

solicitada por los represen
tantes del gobierno munici
pal, reciben una segunda vi
sita de personas que amena
zan con afectaciones al esta
blecimiento y clausuras.
Paradójicamente, la admi

nistración de Brown Figue
redo reelecta para el perio
do 20212024 fue la que im
pulsó la apertura de este tipo
de establecimientos comer
ciales durante su primera
etapa de gobierno. De acuer
do con su padrón de licen
cias, el número de comercios
con permiso para venta de
alcohol se incrementó en
25%, lo que se estima repre
sentó ingresos oficiales para
sus arcas de alrededor de 150

millones de pesos.
El artículo 47 del Regla

mento que Regula la Venta,
Almacenaje y Consumo de
Bebidas Alcohólicas en el
Municipio de Playas de Ro
sarito establece que los per
misos deberán someterse a

una revalidación anual, por
lo que el Ayuntamiento de
Brown Figueredo tiene acce
so a otra gran fuente de re
cursos si se considera que los
trámites de revalidación lle
gan a costar a los permisio
narios entre200 mil y un mi
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llón de pesos.
Las cifras de recaudación

oficial han provocado que el
gobierno de Morena en estas
playas recurra al cobro infor
mal, lo que ha impactado en
el proceso de revalidación de
los permisos. Según las cifras
de la secretaría general de
Gobierno del Ayuntamiento,
en el 2021 la revalidación de
permisos en el primer se
mestre del año alcanzaba
30%; para 2022 este porcen
taje bajó a 5%.
Araceli Brown fue una de

las alcaldesas que impulsó el
exgobemador de Baja Cali
fornia y ahora senador de la
República porMorena, Jaime
Bonilla Valdez. La otra es
Montserrat Caballero, en
Tijuana. Ambas son alfiles
deltambiénempresarioensu
pugna contra su correligiona
ria y actual mandataria esta
tal, Marina del Pilar Ávila, por
lo que la intervención del go
bierno del estado en esta pro
blemática no es sencilla.

El daño de estos actos de
corrupción comunes en
otros municipios y secto
res económicos durante la
administración de Boni
lla afecta a las finanzas
municipales y la derrama
económica por el turismo
en la región, que se calcula
en hasta 900 millones de
pesos mensuales, según
datos del CCE.
Rosarito es un mercado

inmobiliario con gran de
manda de habitantes de los
estados norteamericanos
de California y Arizona,
quienes buscan comprar en
esta zona sus casas de des
canso o para rentar en pla
taformas de hospedaje co
mo Airbnb. A estas personas
que invierten sus ahorros
también han llegado las ex
torsiones del gobierno mu
nicipal, bajo el argumento
de que ofrecen servicios de
hotel sin tener los permisos
correspondientes. •

@MaríoMal@MaríoMal

Los señalamientos de empresarios
apuntan directamente a la alcal
desa Araceli Brown Figueredo.
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DINERO
Crisis de confianza en las instituciones //
No creen en el INE ni en los jueces ni en
la policía i El Ejército, en mejor posición

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Entre las instituciones que
tienen a su cargo responsabilidades
de primer orden frente a la ciudada
nía, ¿cuál te inspira más confianza?
Selecciona: la Cámara de Diputados

y la de Senadores, las policías municipales, el
Ejército, el Instituto Nacional Electoral, los
partidos políticos, los ministros y jueces... Este
es el tema del sondeo semanal; los resultados
aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 897 personas; en Twitter, 176;
en El Foro México, 453, y en Facebook, 268.
Usamos la app Survey Monkey. Pueden partici
par todos, cualquiera que sea su ideología. Los
organizadores no participan en la votación; los
resultados y los comentarios délos participan
tes no reflejan su opinión.

Twitter

EL CAMBIO RADICAL que ha tenido el Ejér
cito y que se refleja en los hechos, no nada más
porque muchos lo digan, sino porque lo cons
tatamos directamente, su presencia nos trans
mite tranquilidad, seguridad y orgullo, hoy nos
podemos acercar a él sabiendo que vamos a ser
escuchados, atendidos y respetados.

@huevara_nabor/ Edomex

NO HAY QUE olvidar que si el jefe supremo
de las fuerzas armadas es una persona íntegra,
por añadidura actuarán en consecuencia,
antes no lo habíamos visto, por eso la descon
fianza, pero últimamente son brazos que cons
truyen una paz tangible.

@78_Marselo/ Guadalajara

ARRIBA DEL EJÉRCITO pondría a la Mari
na. Los demás están manchados de corrupción
y no muestran indicios de mejorar. Urgen me
didas para mejorar todas las instituciones.

@Caitomex/ Veracruz

ANTES HUBIERA DICHO que ninguno, pero
por lo menos el Ejército tiene disciplina, algo
que todos los demás no tienen, ni siquiera los
jueces que según esto son unos verdaderos
letrados, pero nada más lo utilizan para sus
intereses propios o de unos cuantos.

@Elizajefa/ Nezahualcóyotl

El Foro México

NINGUNO ME INSPIRA confianza, soy abo
gado y me consta y he palpado la corrupción
y displicencia de jueces, magistrados y minis
tros. Todo nuestro problema comienza en có
mo se aplica el derecho, cómo se ejerce desde
los profesionales jurisconsultos y cómo se ad
ministra, es decir, la corrupción e impunidad
en los sistemas judiciales locales y federal.

Javier Míreles Ortiz/ Guanajuato

ES TRISTE, PERO es la verdad, a mí ninguna
institución me inspira confianza, claro que en
cada una de ellas hay sus contadas y valiosas
excepciones. Por otro lado, agradezco la pu
blicación del robo que está realizando la Afore
Sura, como consta en el estado de cuenta. Sin
lugar a dudas, podrían intervenir en las cáma
ras de Diputados y Senadores, partidos polí
ticos o ministros/jueces y, claro, la Condusef.
Pero de todos ellos se espera muy poco porque
primero están sus intereses con los barones de
la banca y/o afores.

Adrián Manuel Fernández Robles/ CDMX

NO SE SI entre el Ejército y la policía munici
pal de mi localidad se están peleando mi con
fianza, porque todavía se puede caminar en la
noche y es esporádico cuando hay crímenes.

Gustavo Ayala/ Texcoco

EN ESTE MÉXICO nuestro tan sufrido hay
pocas instancias, si es que existen, en las cuales
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poder confiar. Desafortunadamente la insti
tución menos confiable es la sociedad civil,
nunca se nos ha educado para una vida pública
honrada, permea desafortunadamente la cul
tura de la corrupción al nivel de la banqueta o
de cualquier oficina pública o privada.

Manuel Muñoz Velázquez/ CDMX

Facebook

LA VERDAD, CONFÍO más en mi familia y
mis amigos. Para nada en los políticos, ni en el
INE y pues tampoco en la tradición represora
de los polis y cualquiera que esté armado.

Raúl Rodríguez/ Edomex

SIN GENERALIZAR, PORQUE siempre
hay excepciones, todas presentan un nivel de
corrupción que ha perjudicado a México como
país, pero las mejores de ellas son el Ejército y
la Marina sin dudarlo.

Enrique Pérez Rodríguez/ CDMX

EN ESTOS TIEMPOS puedo ver al Ejército
con confianza, las acciones que realiza son más
humanas, y ni se diga las obras que han reali
zado con los grandes profesionales que tienen.
Antes, hasta me daban miedo por la represión
que ejercían sobre el pueblo.

Fátima García Olvera/ Edomex

NINGUNA DE LAS mencionadas, sólo el
Ejército me inspira confianza. En los jueces y
el Poder Judicial no confío. Y el INE debe de
ser reformado, no puede existir un órgano tan
caro y tan desprestigiado.

Pablo Sergio Carranza/ Quintana Roo

Twitter: (Wgalvcinochoci
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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ECONOMIA MORAL

Historia de una vocación, 33a entrega.
Buscando una estructura de tarifa
doméstica eléctrica óptima para México

JULIO BOLTVINIK

SEGÚN OUR WORLD in Data, la tasa de
mortalidad por cada 100 mil habitantes
en 2019 fue de 21.02. Pero según datos
del Inegi, en 2020 fue de 45.46, más que
duplicándose. Es evidente que muchas

muertes por covid19 fueron diagnosticadas
como muertes por neumonía, sin descontar que
muchos enfermos de neumonía no hayan recibido
atención médica adecuada porque los hospitales
estaban copados o porque no buscaron atención
por miedo al covid19. La neumonía se asocia al
frío y a cambios bruscos de temperatura y, por
tanto, puede estar ligada a la falta de elementos
para controlar la temperatura de la vivienda,
tema sobre el que he venido reflexionando en
recientes entregas. Busco conformar una base
de datos y un modelo analítico adecuados para
analizar las posibles asociaciones entre climas
fríos y ausencia de calefactores en las viviendas, la
política tarifaria de electricidad que sólo subsidia
el clima muy cálido (cerca de 30°C o más), pero
no el clima frío (menos de 18°C), y las muertes por
neumonía. Algunos datos, después de muchos
esfuerzos, los he logrado reunir en el cuadro que
hoy presento. Algunos son cálculos preliminares
o aproximaciones empíricas que podrían pre
cisarse. Por ejemplo, las tarifas de electricidad
doméstica (TED) anotadas en la primera colum
na, reflejan sólo la tarifa modal, la que se aplica
al mayor número de hogares en cada entidad
federativa (EF). He adoptado una nomenclatura
de climas que utiliza rangos diferentes entre ve
rano (V) y fuera de verano (FV). La CFE divide los
meses del año en V (abril a septiembre) y FV los
demás meses. Con base en esta clasificación cons
truye TED diferentes. Los rangos de consumo
que clasifica como básico, intermedio y excedente
FV son muy diferentes que los que utiliza en V:
bajo, intermedio bajo, intermedio alto y exceden
te en V. El precio de kWh varía mucho entre el
consumo básico y los demás estratos de consumo.
El precio del kWli excedente es en todos los casos
de más de tres pesos. Pero mientras el excedente
empieza en 201 kWh por mes en la TDE1, empie
za en 2,501 kWh en la tarifa 1F que sólo se aplica

a V, para temperaturas superiores a 33°C. Por
ello, un consumo normativo hipotético, calculado
de modo muy grueso de 156kWh al mes cuesta
casi el doble en la TI de FV que en la 1F de V como
puede verse en la entrega anterior (21/10/22).

EN EL CUADRO que hoy presento por EF he es
timado la TED dominante en cada EF como la fre
cuencia más alta (la moda) de hogares/viviendas a
las que se aplica. Es una primera aproximación. Lo
mismo ocurre con la clasificación de climas. Me he
basado en las temperaturas promedio en V y FV y
he clasificado los climas en cuatro estratos en V y
otros cuatro FV. FV los climas son muy fríos (si la
media está hasta menos de 14°C, fríos si está entre
14 y 18°, templados si está entre 18 y 22° y cálidos
si está por arriba de 22°). En V los cuatro estratos
son fríos (menos de 18°C); templados (de 18 a 25°);
cálidos (de 25 a 27.5°), y muy cálidos por arriba de
27.5°C. Las dos siguientes columnas del cuadro
estiman cualitativamente el grado de subsidio
climático (al margen de cualquier subsidio general
que se aplique a todos los hogares): se califican, en
V de nulo en la TED1, mínimo en la 1A, muy bajo
en la IB, medio en la 1C, medio alto en la ID y muy
alto en la 1E y 1F. Los subsidios FV son muy bajos:
nulos en la 1A a 1C, y muy bajos en las tarifas ID
a 1F. Por último, se añadió una columna en la que
se presentan las tasas de mortalidad (por 100 mil
habitantes) por neumonía en cada EF. El hecho de
que Tlaxcala tenga, con mucho, la más alta tasa de
mortalidad (112.81) y junto con el estado de Méxi
co sean las únicas dos EF muy frías FV, parecería
sugerir que el frío es una causa de muertes por
neumonía en un país en el que la inmensa mayoría
carece de medios para evitar el enfriamiento ex
cesivo de los espacios de la vivienda. Sin embargo,
la tasa en el estado de México en 2020, año para el
cual pudimos hacer los cálculos, ubica esa entidad
con una tasa de 48.51 y a la Ciudad de México con
una de 67.55, aun cuando los climas de ésta son
templado en V y frío en invierno. Parece claro que,
entre otras muchas cosas que necesito hacer para
afinar el análisis, está contar con tasas de mortali
dad por neumonía anteriores ala pandemia.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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Entidades federativas ordenadas por tarifa eléctrica doméstica, climas en verano y
fuera de verano, grado de subsidio climático y tasas de mortalidad por neumonía

Aguascalientes 1 Templ. Frío Nulo Nulo 38.02
Ciudad de México 1 Templ. Frío Nulo Nulo 67.55
Durango 1 Templ. Frío Nulo Nulo 38.03
Edo. Méx. 1 Frío Muy frío Nulo Nulo 48.54
Guanajuato 1 Templ. Frío Nulo Nulo 39.19
Hidalgo 1 Templ. Frío Nulo Nulo 24.39
Jalisco 1 Templ. Templ. Nulo Nulo 48.51
Michoacán 1 Templ. Templ. Nulo Nulo 30.47
Oaxaca 1 Cálido Templ. Nulo Nulo 23.67
Puebla 1 Templ. Templ. Nulo Nulo 47.71
Querétaro 1 Templ. Templ. Nulo Nulo 22.46
San Luis Potosí 1 Cálido Templ. Nulo Nulo 45.57
Tlaxcala 1 Frío Muy frío Nulo Nulo 112.81
Zacatecas 1 Templ. Frío Nulo Nulo 39.52
Baja California 1A Templ. Frío Mín. Mín. 43.99
Morelos 1A Templ. Templ. Mín. Mín. 46.72
Chiapas IB Cálido Cálido Muy bajo Mín. 33.23
Colima IB Muycál. Cálido Muy bajo Mín. 44.44
Guerrero IB Cálido Cálido Muy bajo Mín. 30.02
Nayarit IB Cálido Cálido Muy bajo Mín. 25.33
Yucatán IB Muycál. Cálido Muy bajo Mín.
Baja California Sur 1C Cálido Templ. Medio Mín. 38.32
Campeche 1C Muycál. Cálido Medio Mín. 42.66
Chihuahua 1C Templ. Templ. Medio Mín.
Coahuila 1C Cálido Templ. Medio Mín. 47.22
Nuevo León 1C Cálido Templ. Medio Mín.
Tabasco 1C Muycál. Cálido Medio Mín. 49.74
Tamaulipas 1C Muycál. Templ. Medio Mín. 60.07
Veracruz 1C Templ. Templ. Medio Mín. 34.52
Quintana Roo ID Muycál. Cálido Medioalto Muy bajo 29.12
Sinaloa 1F Muycál. Cálido Muy alto Muy bajo
Sonora 1F Muycál. Cálido Muy alto Muy bajo
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MEXICO SA

Economía se fortalece # Avanza a
mayor ritmo £ Divisas, saldo positivo
CARLOS FERNANDEZVEGA

Buenas noticias económicas,
que al parecer no caen bien en todas
partes, porque la apuesta de la su
puesta oposición una pandilla de gri
tones y odiadores profesionales es

que todo reviente y que ello dé pie (por inercia,
según estima idílicamente) a que los tecnócratas
retornen entre loas y por la puerta grande a
"salvar" al país, es decir, el mismo que con toda
saña hundieron a lo largo de casi cuatro décadas
al hilo.

DE ENTRADA, EL Instituto Nacional de Es
tadística y Geografía (Inegi) informó que "el
Indicador Global de la Actividad Económica
(Igae), un referencial del producto interno bruto
(PIB) mensual, registró un crecimiento de uno
por ciento en agosto con respecto a julio pasado,
su mejor avance desde abril, y un alza de 4.7 por
ciento anual con cifras ajustadas. El crecimiento
de la actividad productiva del país en el octavo
mes del año, impulsado por el consumo y el sec
tor agro, sorprendió a los agentes económicos, al
superar la proyección del consenso del mercado
y del indicador preliminar que preveía un nulo
crecimiento, pero estuvo dentro del rango de
estimación de una contracción de 1.1 por ciento
y un crecimiento de 1.2 por ciento en el mes de
referencia" (La Jornada, Clara Zepeda).

DE ACUERDO CON el reporte del Igae, "la
fortaleza de la actividad productiva de México
durante agosto se concentró en el sector prima
rio, con un avance de 3.6 por ciento mensual y
los servicios con un alza de 1.2 por ciento, mien
tras la industria no mostró cambios (cero por
ciento). En cuanto a su medición anual, dicho
indicador aceleró la tasa de crecimiento de 2.2 a
4.7 por ciento de julio a agosto, su mejor avance
interanual desde julio de 2021. Con el resultado
de agosto, el citado indi cador prolongó una ten
dencia ascendente que inició en octubre de 2021
y prácticamente alcanzó su nivel prepandemia
(enero 2020), al acumular un crecimiento anual
para el periodo eneroagosto 2022 de 2 por cien
to anual. No obstante, aún está 0.5 por ciento
por debajo del máximo histórico de agosto de
2018" (ídem).

SE TRATA DE excelentes resultados benéficos
para todos que sin duda mejoran las perspecti
vas económicas nacionales en plena crisis por la
guerra en Ucrania y los coletazos que aún da la
pandemia. Sin embargo, resultan un verdadero
veneno para la horda opositora que no ata ni

desata, pero qué bien jode, siempre apostando a
favor del derrumbe.

PARALELAMENTE, LA JORNADA (Braulio
Carbajal) informa que las principales fuentes de
captación de divisas para el país, "que a su vez
son un motor fundamental en el desempeño de
la economía mexicana, como remesas, inversión
extranjera directa, turismo y exportaciones
agropecuarias no sólo se han recuperado y re
gresado a los niveles de la prepandemia, sino que
han alcanzado marcas históricas, revelan datos
oficiales".

DE ACUERDO CON información del Banco de
México, "la principal fuente de ingresos de divi
sas del país son las remesas, con un saldo de 37
mil 933 millones de dólares entre enero y agosto
de 2022, la cifra más elevada para un mismo
periodo desde que hay registro; además, resulta
57 por ciento superior a los 24 mil 138 millones
de dólares del mismo lapso de 2019, es decir,
antes de la aparición de virus. En segundo lugar,
aunque lejos de las remesas, se encuentran los
ingresos por exportación de petróleo, que en los
primeros ocho meses del año suman 27 mil 737
millones de dólares, un monto 146 por ciento
superior a los 11 mil 234 millones de dólares re
gistrados en igual lapso de 2019" (ídem).

LA INFORMACIÓN DE La Jomada, con base
en los indicadores del Banco de México, detalla
que pese al importante crecimiento que regis
tran, la captación de divisas por exportación
petrolera "no ha alcanzado niveles récord, pues
entre 2011 y 2014 se colocaron por encima de 30
mil millones de dólares". Con todo, en lo que va
de la presente administración por tal concepto
a las arcas nacionales han ingresado cerca de
84 mil millones de dólares, al cierre de agosto
pasado.

TAMBIÉN HAY QUE considerar la inversión ex
tranjera directa (27 mil 512 millones de dólares
al cierre del primer semestre de 2022), el turis
mo (cerca de 19 mil millones de billetes verdes)
y las exportaciones agropecuarias (alrededor de
15 mil millones hasta agosto pasado).

Las rebanadas del pastel
ÚLTIMO ESTIRÓN: TRAS dos décadas de alte
rar el ritmo biológico natural, el próximo domin
go llega a su fin el cambio de horario. Con todo,
y por última ocasión, ese día hay que atrasar una
hora el reloj.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Pese a pandemia y guerra en Ucrania, el
Indicador Global de la Actividad Económica,
referencial del producto interno bruto mensual,
registró un crecimiento de uno por ciento en

agosto con respecto a julio pasado, su mejor
avance desde abril. Esas cifras se reflejan en las
calles, en las plazas y en general en las
transacciones comerciales. Foto Jesús Villaseca
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ESTIRA Y AFLOJA

Cemex transparenta
alza en precios

J. JESÚS
RANGEL M.

La mayoría de las empresas eleva pre
cios en sus productos en lo oscurito
para evitar chiflidos o repudios, más

cuando el ingreso familiar está afectado por la infla
ción que hoy domina el escenario económico mun
dial. Por eso hay que reconocer la valentía de aque
llas que sí lo informan, como el caso de Cemex que
en su informe financiero fue más allá de reconocer

alzas en las materias primas, energía, transporte y
logística.
Fernando González Olivieri, director general

de Cemex, destacó que la estrategia seguida en ma
teria de precios "nos ha permitido sobrecompen
sar la inflación en costos en términos de dólares.
Sin embargo, la persistente inflación a tasas eleva
das y las complicaciones en las cadenas de suminis
tro han retrasado nuestra capacidad para recuperar
los márgenes". En el caso de México anunció un in
cremento de 7.5 por ciento en el
precio del cemento en saco efec
tivo desde el 10 de octubre.

Al cierre de septiembre infor
mó del incremento de precios
por bloque de productos y re
giones. Por ejemplo, el cemen
to gris doméstico subió 16 por
ciento en dólares y 15 por ciento
en pesos en México; el concreto
15 y 14 por ciento y agregados 20 y 19 por ciento, res
pectivamente; en EU el cemento gris doméstico se

elevó en igual periodo 15 por ciento; el concreto 13
por ciento y los agregados 14 por ciento. El lunes le
comento más sobre la inflaciónylos efectos finan
cieros en las empresas.

Cuarto de junto
Justo cuando John Kerry, el enviado presidencial
para el clima de EU, revisará el Plan Sonora junto con
el presidente Andrés Manuel López Obrador,
Sempra Infraestructura firma un acuerdo para pro
mover energía limpia a California desde un parque
eólico en Baja California... A pesar de que el presi
dente municipal de Apodaca, César Garza, cerró las
empresas Graf Tech, KFlexyARZYZpor ser respon
sables de la mala calidad del aire, no se logró ninguna
mej oría a más de un mes de afectar a cientos de tra
bajadores y familias. Elgobernador Samuel García,
al revés, asiste a inauguraciones de nuevas plantas...
Food News, empresa de botanas saludables fundada
y dirigida por Moisés JafifyMónieaDíaz, asesora
rá a estudiantes del Tec de Monterrey en nutrición...
Alejandro Valenzuela, director general de Banco
Azteca, dijo que en 20 años rompieron paradigmas al
demostrar que el "sector popular es un gran ahorra
dor pues, por cada peso que prestamos, tenemos 1.5
pesos de depósito".

En su informe, la
firma reconoció

aumentos en

materias primas,
energía y transporte
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MERCADOS
PERSPECTIVA

¿Cambió de opinión
la Reserva Federal?

MAMTJEL
SOMOZA

Los mercados bursátiles en EU

han mostrado un avance signi
ficativo en octubre después de

un septiembre que funesto; este cambio de
dirección obedece a varios factores, pero qui
zá el más importante es que se especula que
la Reserva Federal considera ir más despacio
con el alza en la tasa de interés de referencia.
Casi todos los analistas coinciden en que el

2 de noviembre, fecha de la próxima reunión
de política monetaria, la Fed elevará la tasa de
interés de 3.25 a 4%, es decir, subirá 75 pun
tos base; no obstante, lo que ahora se percibe

es que para la última reunión del año, en di
ciembre, el incremento que hace dos semanas
se suponía en otros 75 puntos, se espera de
solo 50 puntos. Este cambio que parece muy
pequeño se convierte en significativo porque
marcará que 4.5% es el máximo que alcanza
rán las tasas de interés en el futuro próximo.
No hay que olvidar que hace un mes se es

peraba que las tasas subieran por arriba de
5%, y parece que ahora ese sentimiento ha
perdido fuerza Otra razón es que los reportes
trimestrales de las empresas indican que más
de 70% ha venido por arriba de lo estimado, y
esto habeneficiado a los mercados.

En el mismo tenor, el rendimiento de los bo
nos a 10 años emitidos por el Tesoro bajó enlas
últimas dos semanas de 4.29 a 4 %; esto es una
caída muy significativa que ayudó alos merca
dos accionarios, aunque debilitó el dólar frente
a otras monedas. También es importante men

cionar que ayer salió el PIB de EU al tercer tri
mestre, conuncrecimiento de 2.6%porencima
de lo esperado, que era 2.4%; esta recuperación
respecto alos dos datos anteriores, aleja, cuando
menos un poco, el espectro delarecesión.
Tenemos que ser cuidadosos de que estos

resultados nos lleven a conclusiones muy
optimistas, pues aún falta un largo camino.
Todo lo platicado es percepción de un futuro
mejor; sin embargo, la dura realidad no se ha
modificado, la inflación sigue muy alta y esto
es un gran problema para todos; falta ver có
mo salen los datos de la inflación de octubre,
pero sobre todo de la subyacente, y luego la de
noviembre.

Si bajan los índices en estos dos meses,
los mercados responderán bien, pero si esto
no sucede, tendremos un cambio de senti
mientos. La inflación subyacente ha tenido
un comportamiento negativo en los últimos
meses: enjunio era de 6.5% y se redujo hasta
5.9% en julio, pero en agosto rebotó a 6.3% y
en septiembre se ubicó en 6.6%. Para ver me
joras en los mercados se tendrá que ver bajas
en los índices que nos indiquen que hay una
tendencia positiva.
No sé si la especulación sobre un cambio

en la actitud de la Fed se hará realidad; yo creo
que será datodependiente, o sea, que se va a
esperar para ver las cifras de la inflación an
tes de pronunciarse, eso sería lo prudente. De
cualquier forma, lo que sí es cierto es que las
contracciones de los mercados dejan ver que
ya estamos muy cerca de los mínimos, por
tanto, lo lógico será esperar a ver una recupe
ración que durará por los menos 18 meses.
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ILa firma mexicana Food News, fuñ
ad ada y dirigida por Moisés lafif y

Mónica Díaz, llevó a cabo una novedo
sa alianza con el Tecnológico de Monte
rrey. Se (rata de la iniciativa Snack Tank,
en la cual ios expertos de ¡a firma darán
seguimiento y asesorarán los proyectos
que encabecen los alumnos de la carrera
en Nutrición y Bienestar Integral, con el fin
de dar vida a una botana que, además de
disruptiva. sea viable. La compañía pre
miará a ios ganadores, a los cuales brinda
rá Inoportunidad de unirse a un internado
dentro de sus headquarters. La idea es que
se concrete una nueva línea de productos
innovadores y creados de la mano de las
nuevas generaciones.

2 El Mercado Mexicano de Deriva

dos. que dirige [osé Miguel de Dios,
busca ser aún más tecnológico, por lo que
se alió con InfoReach, proveedor global
de tecnología de alto rendimiento para la
negociación electrónica, que dirige Alien
Zaycllin. con el objetivo de ofrecer in
formación pata ejecutar operaciones a
través de sus diversas plataformas elec
trónicas. La alianza le permitirá tener ac
ceso a nuevos mercados y clientes. Para
InfoReach se trata de un paso esencial de

su expansión en Latinoamérica, La ope
ración en MexDer ha alcanzado gran re
levancia, sobre todo en Futuros del dólar,
que en el último trimestre alcanzó el ma
yor número de contratos abiertos.

3 Puerto Vallarla, por medio del Fi
deicomiso Público para la Promo

ción y Publicidad Turística, a cargo de Luis
Vlllaseñor, estrenó un vuelo desde Ca
nadá. La aerolínea Flalr Airlines, que diri
ge Siephen Jones, tendrá dos frecuencias
semanales desde Vancouver, en las que se
ofrecerán unos mil 512 asientos mensua
les, La compañía llega al destino mexicano
en una de las temporadas más importan
tes. Además, el próximo 2 de noviembre,
iniciará otra conexión desde Eúmonton,
también con dos frecuencias semanales.
El mercado canadiense es el segundo más
importante para México, pero aún no se re
cupera a niveles de 20Í9, por lo que estos
vuelos contribuirán a alcanzar esas cifras.

4KI..M que en el país dirige Wouier
• Alders, cumplió 70 años de unir a!

reino de Países Bajos con México. La bue
na noticia es que desde el pasado 8 de
octubre y hasta finales del próximo año

ofrecerá cuatro vuelos semanales para
conectar Cancún con Ámsterdam, con un
B777300. Con esta conectividad, KLM le
ayudará a Quintana Roo, estado que go
bierna Mara Lezama a mejorar aún más
sus nümeros. No hay que olvidar que sólo
durante la temporada de verano recibió a
3,7 millones de turistas, pero ya supera los
25 millones, incluidos los nacionales, KLM
también mantiene su vuelo diario entre la
Ciudad de México y Ámsterdam, que sirve
con un Boeing 7879 Dreamliner,

5 El presidente de la Confederación de
•Cámaras Nacionales de Comercio.

Servicios y Turismo. Héctor Tejada, conti
núa trabajando para difundir los beneficios
de la formalidad entre los pequeños nego
cios, los cuales organiza desde hace más
de dos meses, En esta ocasión se realiza
ron en la Ciudad de México para atender
las dudas de su empresariado. El objetivo
del líder es integrar más empresarios a las
filas de la Concanaco y. con ello, que a por
ten al pago de impuestos, pues estos foros
son parte de los recorridos en mercados y
tianguis, junto con funcionarios del SAI,
que lleva Antonio Martínez Dagnino.
donde promueven las ventajas de estar en
un régimen fiscal formal.
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Salarios mínimos:
IP quiere 15%;
Morena, más de 20%
A finales de noviembre deberá estar ya e! acuerdo en la Co
misión Nacional de Salarios Mínimos para el incremento a
los salarlos mínimos en 2023 que. desde luego, tendrá que
ser superior a la inflación.
Evidentemente, el problema está en la inflación, que

a! parecer ya tocó techo en septiembre con 8.6%, pero el
consenso entre analistas del sector privado es que termi
nará 2022 arriba del 8% y para 2023 estiman entre 4.8% y
5 por ciento.

El consenso entre los tres sectores que participan en la
Conasami es que debe continuar la recuperación real de los
salarios mínimos para cubrir la canasta básica alimentaria
del Coneval.

Sin embargo, todo indica que será una negociación más
complicada que ia de los últimos años por ias presiones
inflacionarias y de mayor costo laboral por la reforma a!
sistema de pensiones, ya que a partir del año próximo inicia
el aumento en las cuotas patronales al SAR y también por la
iniciativa para Incrementar en S días las vacaciones labo
rales. que está en proceso de ser aprobada en el Congreso,

Et presidente de la Coparmex. José Medina Mora, reí
teró que la postura del sector privado es de un incremento
directo de 6% al salarlo mínimo, más 9% bajo el concepto
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de Monto Independiente de Re
cuperación (MIR). que darían un
total de 15 por ciento

Por parte de la S'IPS y de! sec
tor obrero quieren un incremento
de 20%, sobre todo consideran
do que el año pasado los míni
mos se elevaron 22%, a 172.87
pesos diarios, y a 260.34 pesos
en Sa zona libre de la frontera
norte del país, donde se paga un
mayor salario.

©
SEGURO OBLIGATORIO A TRABAJADORAS
DOMÉSTICAS
La Cámara de Diputados aprobó la reforma al 1MSS que
recibieron desde marzo del Senado para que sea obliga
torio el pago del Seguro Social para todas las trabajado
ras domésticas bajo tres modalidades: quienes trabajen de
planta, quienes tengan un horario diario y quienes trabajen
en varios domicilios,

Es una muy buena iniciativa, porque la mayoría de los
trabajadores domésticos no reciben ningún tipo de seguro
médico ni tienen derecho a una pensión por invalidez o
edad de retiro por no estar afiliados al IMSS
Al cierre de septiembre, de acuerdo con el IHSS, ha

bía sólo 52 mil 60 trabajadoras domésticas inscritas en
el programa piloto, con un salario promedio de 231.8
pesos diarios.

©
MEJORES DATOS DEL PIB EN ESTADOS UNIDOS

No sólo en México se reportaron mejores resultados del PIB,
también en Estados Unidos los mercados reaccionaron en

forma positiva porque el PIB en el tercer trimestre creció
2.6%, más de lo esperado por el mercado.

Sin embargo, no hay consenso entre los analistas en tor
no a si Estados Unidos entrará o no en recestón en 2023,
aunque sí coinciden en que habrá una pronta recuperación,

La clave para e! comportamiento del dólary de los mer
cados será la decisión de la FED el próximo 2 de noviembre,
y no sólo por la probable alza de 75 puntos base en las tasas
de interés, sino por el mensaje sobre política monetaria.

En el caso del Ranxico. la reunión de política monetaria
se realizará el jueves 10 de noviembre y el consenso entre
analistas es que volverán a subir 75 puntos base las tasas, a
10%, porque se pronostica que. al cierre de octubre, seguirá
la inflación subyacente al alza,
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Rumor preocupante
Hace unos días, el Padre del Análisis Superior no tínicamente
recordó que el periodo como miembro de la lunta de Gobier
no de Gerardo F.squivel está por terminar y puntualizó que
sí el Presidente no lo propone para otro periodo, se come
tería un grave error. Este hombre, que fue el primero de los
postulados por el actual gobierno para el máximo órgano del
Banco de México, ha cumplido con un gran trabajo; contribuir
a disminuir la inflación a un rango de 3% más menos uno.

Su actuación pública ha sido conecta y, quizá lo más im
portante, ha sido una pieza fundamenta! en el análisis de
la economía que realiza el instituto que gobierna Victoria
Rodríguez Sin embargo, hay quienes consideran que en la
Presidencia no comparten la buena opinión, Quizás espera
ban alguien dócil a los caprichos del Ejecutivo o que renun
ciara a la libertad de tener una opinión. Por el bien del país
y en particular del combate a la inflación, lo deseable es que
Esquivel se mantenga un periodo más. ¿Qué necesidad hay
por caprichos personales— de causar inccrtidumbre?
REMATE RECORDATORIO

Zvi Katz y el guipo de empresarios fallidos de Aeiomar andan
dejando correr la versión de que el Ejército los rescataría para
crear su propia línea aérea.

El PAS le recuerda algunos puntos fundamentales:
1. Es más barato comenzar una línea aérea nueva que

asumir los pasivos de una que, no Unicamente está en deuda
con sus trabajadores, sino también con el SAT, el IMSS, el
Infonavit, así como con todos los proveedores y prestadores
vinculados ala aviación. Se ha dicho. Incluso el propio Pre
sidente, que el gobierno daría algunas facilidades para que
pudiera mantener su operación, No debe entenderse como la
condonación de impuestos, puesto que se trata de una fron
tera que fijó la autoridad, sino como una suerte de facilidades
de pago en el marco de la ley que deberían negociarse con
el SAT. que encabeza Antonio Martínez Dagnino, Dicho de
otro modo, aun cuando el gobierno fuera el nuevo propieta
rio. simple y sencillamente no encontraría ningún ahorro. Sin
importar el origen del capital, simplemente no bace sentido,

2. ¿Cuál seria la utilidad de asumir estos pasivos a cambio
de unas pocas aeronaves que, dicho sea de paso, están arren
dadas? No cuadra la cuenta, ¿cómo eso puede ser menor que
comenzar una línea de cero?

3  La tínica justificación social, cualquier cosa que eso sea,
de un rescate a la línea aérea que reventaron los Katz sería
preservarlas fuentes de empleo, Como lo ha señalado desde
el primer momento el P.4S, eso plantea un galimatías: si la
línea aérea es de propiedad estatal, los actuales trabajadores
se convierten en militares, servidores públicos o como que
den registrados. Seamos muy claros: que el Ejército tenga una
linea aérea es mala idea, pero que sea utilizando el cascarón
de Aeromar, es una barbaridad.
REMATEPREGUNTA

Entre ciertos sectores de la opinión pública hay una suerte
de molestia porque el último partido de la Liga Mexicana de
F'utbol, que preside Mi kel Arrióla, no será transmitido en te
levisión abierta. El Padre del Análisis Superior cuestiona si
un partido de fútbol participa directamente en el catálogo de
aquellas emisiones que deben estar al alcance de cualquier
persona que tenga un aparato de televisión abierta.

La realidad es que, simple y sencillamente, un partido no
es uno de esos artículos de primera necesidad, ya sea por su
impacto o trascendencia, que deba estar abierto para todos
los usuarios. Se trata de un asunto mucho más comercial, en
el cual se debe garantizar que haya libre competencia en favor
de los consumidores, productores de contenido e inversionis
tas en el sector de las comunicaciones.

Mucho más allá, ¿sería rentable para la televisión abierta
transmitir un partido como la final? ¿Sería correcto dañar a
quienes invirtieron en los derechos? Los datos de las audien
cias y las ventas del encuentro final entre PachucayToluca
serán los que permiian hacer una película mucho más clara
de este asunto, que no tiene que ver con la libertad de conté
nidos y si mucho más con la creación de un negocio,
REMATE ADYTRTENCIA

Si alguien le viene a decir que tiene datos acerca de que el IFT
realiza una investigación que involucra a Telcel y a Oxxo, lo
más probable es que esa información sea de oídas, es decir,
que no está basada en fuentes oficiales. Algo característico de
este instituto, que preside lavier Juárez Mojica. es la seriedad
con la que manejan los asuntos. Si existiera esa investigación
estaría bajo la férula de la autoridad investigadora que, por
principio, no habla de los procesos que realiza y mucho me
nos de quiénes podrían estar implicados.
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Otros grupos, como Marina Fundadores,
de íatqueline Liceaga, y Marinas del Rey,
de Marcos Ehremberg, también están bus
cando renovar sus concesiones y la primera
quiere entrar al negocio de la recepción de
los cruceros que, hasta ahora, había conser
vado Fonatur.

O
Como publicamos el lunes, el sábado pasado

un grupo de criminales incen
dió la camioneta de Liceaga en
las inmediaciones de la Marina,
lo que fue otra señal del desor
den en la Marina, que es la joya
de la corona de un destino que
destaca por su elevado nivel de
seguridad.

Hasta ahora la cabeza de la
Marina de Los Cabos, ya bajo
control de la Semar, es el almi
rante Andrés Navarro, quien
tiene un problema de grueso
calado, no obstante que hoy
todo el mundo se le cuadra,
porque será el gran jefe de la
plaza,
El asunto es que mientras

termina el tránsito jurídico de
la Administradora Portuaria

Integral (API), como operaba con Fonatur,
para volverse Administradora del Sistema
Portuario Nacional (Asiponal, la Secretaría
de Hacienda no le ha dotado de presupuesto,
Asi es que existe el riesgo de que el 31

de diciembre próximo, Fonatur se retire por
completo y ei almirante se quede sin estruc
tura, casi que más solo que el coronel de la
novela de García Márquez.

Pero el verdadero "pez gordo" en esta his
toria es Carlos Gómez, director general de
Fomento de la Semar. quien dará o renovará
las concesiones y hasta ahora no hay ningún
indicio de que lo liará con transparencia, por
ejemplo, a través de licitaciones.
Y como sabemos, en la oscuridad, no sólo

"muere la democracia", sino que pueden pa
sar muchas cosas desafortunadas.

Este fin de semana se celebra el Bísbee, el
torneo de pesca con la mayor bolsa del mun
do, mientras que la Marina de Los Cabos está
"flotando" apenas con una administración
de la Secretaria de Marina que no acaba de
llegar y una de Fonatur que no se termina
de ir.
Aquí puede ocurrir lo contrarío de lo

que pregona el refrán: "A rio revuelto, ga
nancia de pescadores", pues, a !a larga, no
sólo los torneos de pesca, sino toda la ope
ración náutica, pueden resultar
afectados.

Aunque en la superficie todo
sigue en calma, en realidad hay
muchos intereses que se están
moviendo para reacomodar
se ante la nueva realidad que
generó la decisión del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador de entregarle el con
trol a la Semar,

Para comenzar, 28 colabo
radores de Fonatur cobrarán
su Ultimo cheque en la insti
tución que dirige Javier May
este próximo 31 de diciem
bre; se trata desde el gerente,
el administrador y el oficial de
protección, hasta choferes y
secretarias.

Todos ellos ya están haciendo su lucha
para ver sí arrancan el año con unagorrita y
un uniforme de marinero.

Después están los concesionarios de la
Marina, comenzando por IGY, de Thomas
MukamaL que controla la mayoría de los
espacios de atraque de los yates y a la que
ya se le acabó la concesión.

En medio del desorden, de hecho Fonatur
ya no puede cobrar las cuotas de los con
cesionarios, cada uno está acumulando sus
pagos para cuando haya una instrucción en
firme.

De allí a que IGY tenga, como sostiene,
derechos adquiridos y logre ampliar su con
cesión hay una gran distancia, aunque evi
dentemente está cabildeando para conservar
lo que ha sido un negocio muy lucrativo.
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Cigarros, ¿esconderlos
para la venta o mejor
informar y tener
políticas públicas?
La cruzada tle la 4T contra los cigarros y los vapeadores tie
ne en la prohibición su principal punta de lanza. La frase del
presidente López Obrador, de prohibido prohibir, recordando
el movimiento de! 68, en Salud, y en particular en la Cofeprls,
no se lleva adelante.

Y ahora viene un nuevo reglamento de la Comisión Fede
ral para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofeprls) en
contra de exhibir las cajetillas de cigarros.
COFEPRIS, ESCONDAN LAS VENTAS... ¿LEGALES?
Es absurdo, cuando vendes algo legal, lo exhibes,

Aquí la Cofepris quiere que vendas algo legal, pero a escon
didas. por debajo de la mesa, Y ahilos tenderos, los pequeños
comerciantes, dueños de ia tienda de conveniencia, han pega
do el grito en el cielo y con razón: quien no enseña no vende,

LaANPEC (Asociación Nacional de Pequeños Comercian
tes) de plano le pidió a la Cofepris que los tome en cuenta
para su nuevo reglamento, el cual ya pasó por la Conamer sin
atender ningún razonamiento de los 5 millones de pequeños
comerciantes del país. La venta de cigarros es legal en el país,

Sin embargo, la Cofepris. presidida por Alejandra Svarch.
prefiere seguir la rula que, al parecer, viene desde el subse
cretario de Prevención, Hugo LópezGatell donde mejor se
prohiben las ventas de productos en lugar de tener políticas
públicas hacia éstos, donde para las personas adultas se exija
calidad y se rengan campañas fuertes de prevención.

De plano, la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes
(ANPEC) le dijo a la Cofeprls que con ella se meterán en pleito
judicial: "Por lo visto, la Cofepris no tomó en cuenta la cónsul ra
(de la Conamer), por lo que antes de que este decreto prohibi
cionista sea publicado en el Diario Oficial caiga en letra muer
ta y se convierta en materia de una litis... donde el reglamento
no puede estar por encima de la Ley General de Tabaco".

Las tiendas dicen, con razón, que ellos operan a la luz
de la legalidad y que es el comercio ilícito el que debe estar
tras bambalinas. La Cofepris trae un reglamento totalmente
prohibicionista.
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PROHIBICIONISMO EN DISPOSITIVOS
ELECTRÓNICOS Y VAPEADORES
No es nuevo en la4T. Se considera que es mejor el prohibicio
nismo que las políticas de prevención, campañas de informa
ción, de vigilancia y los debates médicos.

De hecho, con el tabaco, pero también con los produc
tos altamente calóricos, la política del subsecretario Hugo
LópezGatell ha sido más proclive a la prohibición,

El decreto presidencial para cigarros electrónicos y vapea
dores es prohibicionista y se dejan de lado las políticas públi
cas de educación, campañas de prevención para los adultos,
el combate al contrabando ilegal, la vigilancia de las materias
primas y, desde luego, ver las más recientes pruebas médicas,
por ejemplo, de calentadores de tabaco (que las cigarreras,
como Philip Morris, aseguran que es mucho menos dañino
que un cigarro!.

Claro que la prohibición debe darse para menores de edad,
Ahí no hay duda. Los menores de edad no pueden fumar ni
usar vapeadores. Pero tampoco vemos campañas de Informa
ción ni políticas públicas para la prevención. Simplemente se
prohibe. Y todo termina en sendos amparos, venras ilegales y
un oscurantismo informal.

SHEINBAUM, OE F1A MOTION PlCTURE
Claudia Sheinbaum quizá se dio cuenta de la buena reía
ción de Marcelo Fbrard con los empresarios y esta semana
ha estado encontrando eco en la inversión privada. Primero
con Fórmula 1. donde, al final, hasta se anunció (como le
adelantamos) que Ja Fórmula 1 se queda en México, por lo
menos, hasta 2025, Y ahora con la Motion Picture Associa
tion, con estudios que van desde Disney. Netflix, Warner Bros.
Universal, Sonyy Paramount, Ahí hay alianza para desarrollar
en la Ciudad de México producción cinematográfica, E in
cluso hasta la invitaron a Washington y Los Ángeles para ver
a los productores e inversionistas del ramo. Fue una semana
proempresarial de Sheinbaum
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La pregunta es ¿y le hace falta? FEMSA, que
preside |osé Antonio Fernández, y diri
ge Daniel Rodríguez Cofré, registra un cam
bio corporativo relevante en ofrecimiento de
servicios financieros, pues no sólo dio por ter
minada la asociación que mantuvo por años
con Clíibanamex y con Telcet, para Transfery
Saldazo, sino que ha aprovechado la capaci
dad, liquidez y robustecimiento de la red de
FEMSA Proximidad (que incluye las casi 20 mil
tiendas Oxxo y sus gasolinerías), para modifi
car su propuesta de servicios financieros digi
tales. Hoy, sin lugara duda, podría describirse
como el primer non bank más grande del país,

Me explico: Oxxo es el principal receptor de
pagos de servicios públicos y privados, inclu
yendo internet, luz, telefonía, entretenimiento,
streaming, müsicá, pueden realizar depósitos
y retiros de los principales bancos de los que
son corresponsales y. es uno de los principales
remesadores y ahora uno de los principales
asociados de Amazon en México.

Del Oxxo P'ay al Oxxo Digital, sólo mediaba
un paso y eso se dio cuando tuvo que pasar
por el proceso de autorización para Compro
Pago, como IFPE ante CNBV, que dirige Jesús
de la Fuente, y con la opinión de Banxico. que
gobierna Victoria Rodríguez, Dejó de usara!
agregador STP y se subió directo al SPE1 Re
sultado: a principio de año tenían 2 millones
de tarfetahabientes activos de la cuenta N2
denominada Spin (como la rueda de la rule
ta), y para el cierre de septiembre el numero
se incrementó a 4 millones y esperan cerrar
con 5 millones de spineros. Su wallet (la app
digital) ha sido descargada por el 85% de los
clientes activos de su plástico que incorporó
la bandera Visa.

La tarjeta de compra con 50 pesos de de
pósito que se devuelven al cliente en cuan
to se activa con la presentación del INE. para
cumplir el PLDFT. Simple.

Asensio Camón Martínez, director de Ser
vicios Financieros Digitales en Oxxo, sabe que
Spin ha tenido una experiencia previa poco
común: ellos llegaron a emitir 15 millones de
tarjetas Saldazo, 4,5 millones activas en el año
del farewell con Citi y. si mal no recuerdo, sus
promedios de depósito y retiro, asi como de

pagos, le convinieron en ei mejor referente en
la banca como instrumento de bancarización
de la población de menor ingreso,

Es difícil que haya entidades flntech que lo
gren los números y capacidades de SPIN, pues
como medio de pago, el mecanismo de ren
tabilización está en el float de la tarjeta, por lo
que para el cliente no existe la percepción de
que "pierde" su dinero por comisiones o tasas
(por el momento, pues le pegan una soíom y
listo), pero considere que de 148 solicitudes
recibidas en CNBV para operar como fintech,
41 han sido autorizadas y están operando,
pero ni Nvio de Bitso, o UN que se fue a com
prar unasofipo pata sortear sus problemas de
fondeo autorizado, tienen esta capacidad de
activación.

Las tarjetas se usan al menos tres veces por
mes, y si bien los montos son bajos, la realidad
es que mueven, no dude que se conviertan en
2023, en el medio de pago más utilizado fuera
de las tiendas Oxxo y en el segmento donde el
efectivo es el rey.

O
DE FONDOSA FONDO
#Ebrard". A unos días de que arranque en
Egipto la C0P27, le platico que México sigue
sin hacer la tarea en materia de sus compro
misos ambientales. Nuestro país llegará a la
reunión, que arranca el próximo 6 de noviem
bre, siendo el único integrante del G20 que no
se ha comprometido con una meta de emisio
nes netas cero, incluso no ha actualizado su
propuesta de Contribuciones Nacionalmente
Determinadas (NDC. por sus siglas en inglés).
En este sentido ante la inacción gubemamen
tal todo parece indicar que deberá ser desde
la sociedad civil que surja una propuesta téc
nica para actualizar y robustecer la NDC. de
cara a la COP27. Urge contar con una hoja de
ruta para que el país cuente con metas más
ambiciosas, pues por cada litro de gasolina se
liberan más de 2 kilogramos de C02. El fi
nanciamiento internacional es clave, como
lo ha repetido la Cancillería, encabezada por
Marcelo Ebrard, pero para atraerlo necesita
mos redoblar nuestra tarea climática.
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Defenderla
democracia

Tedas las reformas electo
rales en México ocurrie
ron por exigencias de la

oposición, fueron consensuadas
entre todas las fuerzas políticas
y se presentaron al Congreso
después; di lie proceso. Hoyes
el Ejecutivo el que quiere una
reforma y la enría al Congreso
antes de negociarla. Es decir, no
es una reforma que tenga como
fin perfeccionar la democracia,
sino impedirla.
De be ria se r m i:y dara, pe ro

parece: que hay que explicarlo.
López Obrador quiere una auto
ridad electoral a modo porque,
de otra ¡forma, no podría robarse
la elección, que m lo que busca,
Sabe perfectamente que no
puede hacerse fraude en las elec
ciones que organiza d INE. Lo
labe porque en 2006 no hubo tal
fraude, como siempre ha Insis
tido!, Si hubiese ocunidOin esa
ocasión, podría repetirlo en 2024
y no necesitaría cambiar nada.
No lo hubo entonces ni lo habrá
nunca bajo la organización del
INE y la participación, de millo
nes de ciudadanos.
Pero López Obrador sabe que
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no podrá ganar en 2024. Y como
él afirma que nunca ha perdido,
prque o gana o le robaron, le
es indispensable robarse la elec
ción presidencial próxima. Para
ello nene que destruirá! INE. Lo
intenta ahora con una reforma
consrirucional que, creo, no pa
sará. Lo hará mediante cambios
legales, inconstitucionales, como
lo hizo con la electricidad y la
Guardia Nacional. En ambos ca
sos, los jueces frenaron las leyes»
y en el primero la SCJN no logró
determinar la inconstitucionali
dadde la ley, pero sí se juntaron
votos suficientes para que cual
quier recurso sea procesado con
éxito. Si hacen algo parecido con
la ley electoral, también se fre
na» en el Poder Judicial.
Vendrá entonces la elección

de cuatro consejeros que reem
placen a quienes terminan su
mandato. Para nombrarlos es
necesario contar con dos terceras
pares de los diputados, que no
tiene López Obrador. Puede ne
gociar con el PRJ, pero negociar
no es lo suyo. Tal vez no logren
nombrar a esos consejeros, y
tengamos que ir a la elección con
un Consejo General debilitado.
Peor aún, con toda seguridad no
le darán presupuesto suficiente
al ENE para la organización de la
elección de 2024.
Con todo, estoy seguro de

que los mexicanos sabrán llevar
adelante el proceso electoral.
Con una reforma legal inconsti
tiicioiial. con un consejo debili
tado, con presupuesto mutilado,
López Obrador cerrara así un

sexenio deplorable, trágico.
Después de contar con millones
de votos, con la esperanza de los
mexicanos, con todo en las ma
nos para tener una presidencia
exitosa, terminara con cientos de
miles de muertos, billones más
de deuda, obras faraónicas inúti
les y con el intento, no visto en
décadas, de robarse una elección
presidencial.
Si usted cree que exagero, le

pido que me explique para qué
entonces quiere una reforma
electoral. Si gario, amplia y legíti
mamente, bajo este conjunto de
reglas e instituciones, ¿porqué
querría modificarlas? Lo hace
porque sabe que sus candidatos,
Claudia y Adán, no ganan ni de
milagro. Lo hace porque sabe
que el voto útil que le favoreció
en 2018 ahora ira en su con
tra. Lo hace porque sabe que su
frente político, su movimiento,
se desmorona ahora gracias a sus
errores, sus ocurrencias, su auto
ritarismo y su incapacidad.
Desde ya se ha empezado

a organizar la sociedad para
defender al INE. El respaldo
ciudadano a esta instítndón es
claramente superior a la popu
laridad presidencial que, como
sabemos, no significa nada. La
democracia permite pe lapo
blacion le dé la oportunidad a
¦Cualquiera de tonar las: riendas
del país, pero también le da el
derecho de cambiar de opinión y
corregir sus errores. Eso quieren
hacer los mexicanos, y eso harán
en 2024. López Obrador, quien
jamás ha sido un demócrata,
quiere impedido. Ahora que les
gusta mucho la frase, no veo a
nadie mejor para ilustrada: osi
¿toftlapaMa.
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Novedades de la competencia
en aplicaciones
Haos unos días comen

taba en este espacio so
bre las denuncias contra

Google y Apple por prácticas
monopdlicas en el llamado mer
cado de pagos de aplicaciones
móviles. En ese contexto, desde
hace unos meses se anticipaba
un nuevo conflicto entre la Co
misión Federal de Competencia
Económica (Cofece) y el Insti
tuto Federal de Telecomunica

ciones (IFT) por este asunto, lo
que ya resulta inminente.
Hoy sabemos que ambos ór

ganos constitucionales abrieron
investigaciones en estos mor
ca dot. y básicamente sobre los
mismos temas. De información
pública sí desprende claramente
que Cofece abrió la investiga
ción de oficio. Es decir, no fue
como resultado de la denuncia de
Mony de Swaan, sino por inicia
tiva propia tras haber desechado
li denuncia presentada semanas
antes. No queda claro que fue lo
que llevó a Cofece a tomar esta
decisión, pero de los dichos del
mismo denunciante parecería
que los requisitos que pedía esa
autoridad para abrir eran muy
gravosos y difíciles de conseguir.

Esto noes novedad, realmente
Cofece ha establecido un altísimo
estándar para la apertura de in
vestigaciones por denuncia desde
unos años para acá. Esta actitud

frente a la denuncia tiene vena
jas y desventajas para los merca
dos. Se pueden evitar denuncias
sin suficientes fundamentos o
con afectaciones poco creíbles lo
que es benéfico para el mercado,
pero también se pueden estar
dejando de atender problemas
graves que requerirían la inter
vención del regulador porque la
autoridad requiere demasiados
elementos para darle entrada al
asunto e investigar.
Por el otro lado, parece que

el IFT sí dio lugar a la denuncia
recibida y empezó la investiga
ción con dichos elementos. Esto
pone en una situación compleja
a ambos órganos constitucional
mente autónomos. Por un lado,
uno dice que con eso puede ini
ciar una investigación y el otro
dice que: esa misma informa
ción lo es suficierr.t;. aunque le
parece relevante el tema e inicia
matu proprio. Entonces,, ¿quién
tiene razón? El otro tema es si
tsto tendrá impacto en el inmi
nente conflicto competencial.
¿El que una autoridad no admita
una denuncia de un particular
tendrá implicaciones en determi
nar si es competente o no en ese

asunto? No sabemos si el Poder
Judicial va a analizar la viabili
dad de las denuncias original
mente planteadas para resolver
esto. En realidad, no debería ser
motivo de análisis del conflicto
competencial. Pero eso nos lleva
a un asunto más importante en el
fondo de todo esto, ¿no debería
el Poder Judicial miar por el inte
rés público y asegurarse que, en
caso de darle competencia a al
guna de las agencias, ¡ese órgano
tiene que investigar?
Existen todavía muchos mer

cados y submercados donde no
hay claridad de qué autoridad es
la competente para revisarlos.
Estos escenarios generan mucha
incertidumbrepara los goberna
dos, pero también para la política,
pública,, toda vez que implica que
existen áreas de la economía que
queden prácticamente desaten
didas y sin intervenciones de
competencia.
Parecería que en este caso la

solución del conflicto competen
cia! no será sencilla. Los tribuna
les especializados de competencia
y telecomunicaciones tendrán
un gran reto que puede sentar
un importantísimo precedente.
Existen interesantes argumen
tos para considerar que esto de
vender contenido a través de las
tiendas de aplicaciones es eompe
tencia deCotece, especialmente
por el precedente del caso Líber 
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Comershop donde se determinó
que el medio de la prestación del
servicio o venta de bienes no es lo
relevante para considerar si es un
tema de telecomunicaciones, sino
que el bien o servicio subyacente
es realmente lo importante para
determinar el mercado a analizar.
Sobre ello va la forma en que Co
fece abrió la investigación que se
publicó el pasado 24 de octubre al
establecer que el mercado es el de
"desarrollo, distribución y proce
samiento de pagos de aplicacio
nes móviles y contenido digital,
así como servicios relacionadlo#.
Tratando de acotarlo a su compe
tencia en términos de los prece
dente mencionados. Ojalá este
nuevo precedente judicial deje
bises más sólidas para evitar fu
turos conflictos o, al menos., para
que estos puedan ser resueltos de
manera más expedita.
En cualquier caso, más allá del

tema de competencia, el asunto
presenta una oportunidad para
que Cofece e IFT revisen sus crite
rios de admisión de denuncias y
dejen de pelear incluso en eso.

'los tribunales

¦especializados
decompetenciay
telecomunicaciones
tendrán un gran reta"
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La disputa
por la tremenda Corte
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## • QUÉ'M© TIENEN
¦ ; nivií. TxiqiK

f ha(Sr,qpéiwiiacc
W Jaita que hayajus

rida para sJ pota,
por qué' soto.aitín.ctedtedos a nta
tág<?ca potentados, v ad?rnas
corruptos?'',,expío»Andrés Ma
nuel López Obrador
El Presidente arremetió con

tra la Suprema Corte de Justi
cia de la Nadón, trras conocer el
provecto del ministro Luis Ma
ría Agullar, que considera que
la prisión preventiva oficiosa no
debe entenderse como medid»
cautelar.

El nuevo ataque del inquilino
de Palacio Nacional al Poder Ju
dicial se da justó cuando a par
tir de la próximasemana inicia
oficialmente la cuenta regresiva
para ungiral nuevo ministro
presidente que sustituirá en
enero a Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea.

Son s.ns inri;<rani>< del
Pleno que muy posiblemente
se registre n y tienen hasta
el último día de noviem
bre para hacerlo: Marga
rita RíosFarjat, Yasniin
Esqulvel Mossa, Loretta
Ortiz Ahlf, Alberto Pérez
Dayán Alfredo Gutiérrez

OnizMena y Javier Laynez
Potlsek
Conforme a la hoja de ruta,

junto con la inscripción for
mal mente .al proceso cada
aspirante deberá presen tar su
respectivo plan de trabajo, el
cual cabildeará todoel. mside
diciembre para lograr el mayor
número devotos de los once
ministros,
Pero aunque son seis líos que

han manifestado en coito su de
seo de buscar la Presidencia de
la Corte, se cree que será al final
una carrera parejera entre un
ministro pro 4Ty un ministro
arit; •IT y éstos son Gurtérrez
Orriz Menay Laynez Potisek,
respectivamente.
Tras los nuevos ataques de

ayer de López Obrador, la Corte
se está terminando de partir
en dos grandes bloques: el que
respo nde a to s in te reses y dice
sí a casi todo lo que proviene del
Ejeetirtvoy el que, por el contra
rio, sccHgeen una barrerade
contención como la ulTima línea
de defensa.
En esta carrera un factor

determinante va ser el propio
Zaldívar, a quien desde ya se ve
como el principal operador del
aspira nte pro cu atn)tefsf a y por

lo mismo disruptor delvoto.
Votar contra OrtizMena o

inelipo contra Esquive! Mossa,
que sería otra carta de Presiden
cia, ¥a significar votar contra
Zaldívary López Obrador. Eso
lo tiene claro el bloque opositor.

Bajío esa lógica los votos
podrían decantarse de esta ma
nera: RíosFaijat con Laynez,
Ortiz Ahlf porOrtizlMena, Pé
rez Dayán con Laynez, Zaldí
varporOrtizMena, Norma
Luda Pifia Hernández con
Lay nez. Jo rge Mari o Pa rd o
Rebolledo por Laynez o por
('.uris iTi'Z. Juan Luis Gonzá
lez Alcántara Carrancácon

LayiiezyAguilat Morales por
Laynez o por Gutiérrez.
Sin embargo, también puede

darse el caso de que los minis
tros traten de equilibrar su voto
para empatarel resultado y dar
paso a una tercera vfa, es decir,
un caballo negro, «1 cual no está
obligado a registrarse a partir
de noviembre ni a presenta r un
plan derrábalo.
Señoras y señores, se abre

la baraja, Justo en medio de los
estruendosos ataques de AMLO
a los ministros: "La Corte otra
vez, es vergonzoso. cónti i prote
ger a delincuentes... "
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POR CIERTO QUE un minis

tro defenestrado por el go
bierno de Andrés Manuel
López Obrador hacejuSTO
tres «(ños, Eduardo Medina
Mora, está nuevamente en la
mira del gobierno de la Cuar
ta Transformación. Desde Pa
lacio Nacional se está hilando
fino para llegar hasta el ex
presidente Felipe Calderón,
pero no porque exisla una "in
vestigación internacional" por
tráfico de armas, como decla
ró en el Congreso de Michoa
cán el martes el secretarlo de
Gobernación, Adán Augusto
López. Se trata de las pesqui
sas de la Fiscalía General de la
República por el caso de Hípi
co y Furioso y queya ha logra
do la aprehensión de mandos
medios de la entonces S ecre

taria de Seguridad Pública que
capitaneaba Genaro Gar
da Luna. Los sabuesos de Ale
jandro GertzManeroyde
López Obradorestán conven
cidos que Medina Mora, enton
ces Procurador General de la
República, conocía esa trama
ycalló.

"MÉXICO ES LA dictadura per
fecta": la frase lapidaria con
tra el PR1 que a la vuelta de
32 años expresó el escritor
peruano Mario Vargas Llo
sa, nossiguepersiguiendo.
Y hoy más que nunca a More
na y a Andrés Manuel Ló
pez Obrador, que utilizó sus
mañaneras del lunesy martes
para responderá los dichos de
ios ex presidentes Ernesto Ze
dillo y Felipe Calderón, que
ta semana pasada participaron
en España en el evento 20 años
de FIL: Democracia y Libertad.
•'Ternuritas, títeres y peletes",
los soltó. "Hubiese estado bue
nlsimoque invitaran a Vicen
te Fox agregó. Pero lo que no
supo fue que también el gua
najuatense lo fustigó a él y a su
populismo cnmospeater del
VII Diálogo Persidenclal que
se realizó el martes pasado en
Miamí. De los discursos, el d e
Calderón Y Fox se refirieron
explícitamente a la Presiden
cia de la 4T. Zedillo tuvo el cui

dado de no haber mencionado
en ningún momento, ni siquie
ra, a México.

EFECTIVAMENTE, LAZARO
CARDENAS Batel, el coordi
nador de Asesores de Andrés
Manuel López Obrador, es
una posible cuarta "corcho
lata" deltabasqueño. Pero no
porque vaya a alimentar la
narrativa de un presidencia
ble surgido dé las fuerzas cas
trenses, por aquello de que su
abuelo fue el penúltimo gene
ral presidente. Si el inquilino
de Palacio Nacional la pone a
correr va a ser más bien en un
escenario en el que los parti
dos de oposición lancen a los
hijos de otros ex presidentes,
como son los casos de Enri
que de la Madrid Cordero y,
sobre todo, Luis Donaldo Co
loslo Ulojas. Las marcas son
un activo que podrían tener
una importancia estratégica en
las elecciones del 2024 queya
están viendo los partidos.

EL FUTURO POLITICO del se
nador moralista Alejandro
Armenta está amarrado ii re
mediablemente a Ricardo
Monreal La virtual salida de
éste último del partido en el
gobierno es una pésima noti
cia para el Presidente del Se
nado y sus aspiraciones para
contender por la gubernatura
de Puebla también en el 2021.
La pregunta es si a Amienta
le alcanzará tanto la simpatía
de Palacio Nacional como el
tiempo, trente a los movimien
tos; q u e alist a el zaca i eca n o.
El otro precandidaio que ya se
asoma es el coordinador de los
diputados moralistas, Igna
cio Mier, sí cercano a Andrés
Manuel López Obrador,
pero enemistado con el gober
nador Miguel Barbosa.

EL DOCTOR JOSE Luis Garda
Ceja , directorGeneral de Ca
lidad y Educación en Salud de
la Secretaría de Salud Federal,
podría estar dejando su cargo
en los próximos días, ya que
desde su llegada hace pocos
meses las quejasy los proble
mas en su área, lejos de lesol
verse, se han multiplicado. La
molestia principal surgió en
Palacio Nacional co n el tema
de la regularización de los mé
dicos cubanos, en donde Gar
cía Ceja de plano no tuvo idea
de cómo resolver el asunto y la
SLPy su Dirección Genera l de
Profesio nes tuvieron que en
trar al quite.
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Las tasas altas están haciendo
la vida de cuadritos

Las casas de interés están Llegando a niveles que
se hubieran considerado inalcanzables hace
apenas algunos meses.

Los Cetes a 28 días Llegaron a 9 por ciento; los que
están a plazo de dos años se colocaron a 11.05 por
ciento el martes pasado.
Y todavía faltan otras alzas.
Como resultado de la tendencia alcista, la Llamada

tasa de interés bancaria de equilibrio (THE) a 28 días,
que es la principal referencia para el cálculo del costo
de los créditos, llegó a 9.59 por ciento.
El escenario más probable, en función de la inflación

que tenemos, es que antes de que termine el año, las ta
sas suban otros 1.5 puntos porcentuales.
Esto significaría que, para la TIIE a 28 días, podría

mos esperar niveles Ligeramente por arriba de 11 por
ciento y los Cetes a 28 días estarían por arriba del 10
por ciento.
Hace un año, la TIIE estaba en 4.99 por ciento, si ce

rrara al 11 por ciento este año, el alza sería de más de
100 por ciento en términos relativos.
Pero, otra manera de verlo es calculando el incre

mento del costo financiero.
Por ejemplo, por cada 100 mil pesos de crédito, hace

un año el nivel de la TIIE implicaba pagar 4 mil 990 pe
sos al año. Con la última tasa vigente, el monto a pagar
sería de 9 mil 590 pesos y si llegara al 11 por ciento, la
cifra sería de 10 mil 100 pesos.
Una empresa altamente endeudada no resistirá

este incremento.

Puede pasar lo mismo con las familias.
Quizas en el caso del crédito aJ consumo se sienta

menos, ya que las tasas promedio son tan elevadas que
incrementos como los que hemos visto impactan en
menor grado.
No es imposible que, por esa razón, por el efecto li

mitado que tiene en el encarecimiento del crédito, el
Banxico tenga que mantener por un tiempo aun
más largo que en EU tasas elevadas.
De hecho, sobre la base del buen resultado en mate

ria de crecimiento que se observó en agosto, algunos
expertos señalan que bien podría justificarse un alza
de tasas de 1 punto porcentual para el próximo 10 de
noviembre.

Los tiempos son malos para los usuarios del crédito,
pero por las tasas altas parecieran positivos para los
inversionistas, para los que tienen bonos o fondos que
los incluyan.
Si ese fuera el caso, entonces, ¿por qué hay minusva

lías en las Afores y otros fondos de inversión?
El precio de los bonos sube cuando la tasa es más

bajay al revés, si la tasa es más aJta, el bono baja.
Si usted o su fondo de inversión, por ejemplo, tienen

un bono en el que invirtió 100 mil pesos cuando la tasa
era de 6 por ciento, mientras que ahora la tasa es de
10 por ciento, el precio del bono bajará y al valuarlo,
su monto invertido será menor. Es decir, tendrá una
minusvalía.
Mientras usted no se deshaga de sus inversiones no

convertirá las minusvalias en pérdidas. Si vende sus
bonos o sus acciones, entonces sí tomará su pérdida.
Las tesorerías de las empresas o las mesas de dinero

de los bancos, que están dedicadas a manejar los instru
mentos de inversión, deben hacer un enorme esfuerzo
para tratar de minimizar pérdidas y dejando que solo
sean minusvalías.
El problema es que, en muchos casos, a diferencia de

las inversiones de las Afores, que son a plazos muy lar
gos, las tesorerías necesitan vender y tomar pérdidas
pues requieren flujos de dinero para cubrir las opera
ciones usuales de las compañías.
Así que, la problemática financiera para las empresas

puede ser aún mas difícil en los siguientes meses.
No exagero si afirmo que estamos en una de las eta

pas financieras más complejas de la historia reciente.
A veces, cuando a las inversiones en bonos les va mal,

es tiempo de invertir en acciones.
Pero, cuando les va mal a los dos tipos de inversión,

y cuando aun les va peor a los que le apostaron al dólar
frente aJ peso, el camino para obtener mejores rendi
mientos se convierte en un laberinto.
Si me pregunta cuál es la mejor inversión ahora,

creo que las de renta fija hoy son las mejores opciones,
siempre y cuando se trate de inversiones nuevas. Y las
acciones en bolsa seguirán siendo muy buenas si se ve
el largo plazo.
Pero, para la circunstancia presente no podemos olvi

dar que hoy son tiempos de incertidumbre.
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Crecimiento sexenal
conAMLO:4.2%
Sera una de lasestadís

ticas que resumirá el
desastre económico de

Andrés Manuel López Obra
dor: el crecimiento acumulado
en sus seis años de gobierno.
Ya van casi cuatro, y los pro
nósticos del Fondo Moneta
rio Internacional para los dos
restantes apuntan a una cifra
total de 1.1%, un crecimiento
anual ligeramente inferior al
0.2%. Pero considerando el
aumento poblacional, dicho
agregado entra con fuerza en
el terreno negativo: 4.2%.
El hombre que se canso de

criticar el crecimiento de 2.0%
anual durante sus años de can
didato entregará una décima
parte de io que tanto denos
taba. Quien redactó su propio
Plan Nacional de Desarrolló
y ofreció una expansión de la
economía siempre al alza, ce
rrando los dos últimos años en
6% anual, ya hubiera querido
acumular esa cifra en todo su

gobierno.
En términos de PIB por

habitante, las cuentas que
entregará presentan un triste
contraste con esa larga era
neoliberal que tanto le en
canta criticar. Con su principal
exponente, el "innombrable"
de Carlos Salinas de Gortarí,
el producto por habitante au
mentó en su sexenio 14.1%.
Ernesto Zedillo, con todo y la
crisis de 1995 y el tan criticado
Fobaproa, 10.9%. Vicente Fox
acumuló 3.4% y Felipe Cal
derón, que enfrentó la Crisis
Financiera Global, también
logró un registro positivo,

con 1.4%. Enrique Peña Nieto
aumento la cifra a 7.6%. No
son números espectaculares
cuando se compara con otras
naciones, pero implicaron una
mejora que contrasta con el
retroceso que entregará el de
Macuspana.
Por eso el inquilino de Pa

lacio borró muy pronto de
su discurso la obsesión por
el crecimiento del PIB que
mostró como candidato. Que
no era importante, porque lo
relevante era la felicidad del
pueblo, y que pronto presen
taría un indicador alterna
tivo de bienestar (que nunca
produjo). Vino en cambio el
discurso de que la pobreza era
digna, que bastaba tener un
par de zapatos, que el objetivo
de su administración era lo

grar una pobreza franciscana.
Esto mientras su parentela y
colaboradores se hinchan de
dinero y AMLO ha sido mos
trado como el voraz receptor
de sobres, bolsas y maletas
a reventar de efectivo (y que

acepta, pero que eran para el
"Movimiento"). Ya se sabe lo
que sigue a continuación: dice
"nosotros no somos iguales",
que es el Presidente más ata
cado de la historia, y saca el
pañuelito blanco.
Quizá por eso encontró en

la pandemia un desastre hu
manitario que le venía como
anillo al dedo. El Covid19 era
algo global y no se le podría
culpar de esa brutal crisis. Pero
sus acciones agravaron la ca
tástrofe, porque rehusó usar el
gasto público para compensar
parcialmente la impresionante
contracción económica. Que

no usaría dinero para salvar
empleos, porque eso implicaba
ayudar a empresarios. ¿Dinero
directamente a las personas?
Que eso ya se hacía con sus
programas sociales, mientras
que ofrecía que pronto habría
un sistema de salud como en
Dinamarca.
Por ello tantos países se han

recuperado económicamente
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del Covid, pero no México. El
1.1% del periodo 20192024
coloca al país en la posición
149 de 161 países con una es
tadística comparable del FMI.
Guinea Ecuatorial, Libia y, por
supuesto, Rusia destacan entre
las naciones con todavía peor
registro.
Con ese patético resultado

se marchará a su rancho, aun
que sin problemas de efectivo.
Ciertamente, dejará a decenas
de millones hundidos en esa
pobreza que tanto le gusta pre
gonar (para otros). Ya se sabe
que la riqueza y el crecimiento
económico son para los aspira
cionistasy neoliberales.
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Viva Aerobús, la segunda mayor aerolínea de ba
jo costo de México, padeció de julio a septiembre los efectos
ae bs,OÍfcSprecios efe ta HbosiH, tasas de inflacicBalta&yell
retraso en la entrega de aeronaves por parte del fabricante eu
ropeo Airbus.
fiflujo opérate) cayó B.ó/ó de julio a .septiiSbiHL^» H

la |S Ama «a de^SJan de alR® de costos, eficiBeifll
en algunas de,sus rutas y a una mayor densidad de asientos.

Aunado a ello, los precios de la turbosina, pese a registrar
una disminución duranteel trimestre, impulsaron el incremento de
69.7% en bs gastos de operación de la aerolínea.

En contaste, los ingresos de VivaAerobús aumentaron
34,41 en;;eQroparación con el tercer trimestre de 2021, bene
ficiados por un alza de 7,1 8 fes i[llresollrfarifo^BUBi H
vez basó su alza en la recuperación de los viajes domésticos.

La emisión dé;deuda dé^presasen América Latinea §e mo
deró desde junio por el difícil entorno crediticio de la región y se
espera que continué así todo el 2023, destacó Moody's tfíyes
tors Services en un; reporte.

Discuerdo con Marti «Gafado, analiS de la califiBda

rd? Siste una baja actividad en las emisiones transfronterizas en
la región, lo que es un dato histórico, además de que las empre
sas acuden a los mercados de capitales locales y a las institucia
raes financieras, na Bbrir sus pasivos.

Dijo qiMe reqiBrá fiiBRarniento en Latinoamérica, ya
que existe una deuda de 14,300 millonesde dólares que tie
nen vencimientos en el 2024.

Destacó a los diferenciales altos de crédito, salida defondos
de mercado® emergentes y condiciones fi^wweras ajustadas,
come los factores que más afectaron la emisión de deuda.

Las acciones déTwitter serán suspendidas de la negocia
ción el vieBjf, según el sit¡0;W©b de la Bolsa de Nueva York,
mientras el multimillonario Elon Musk enfrenta la fecha límite del
28 de octubreestablecida por una corte para cerrar la com
pra dé la empresa de redes sOeial&en 44,000 millones de
dólarés,

Musk, la persona más rica del mundo, visitó el,miéfOoles la
sededeTwitteren San Francisco e insinuó que era el máxírno
responsable de la compañía tras actualizar 9j;biografía de per
fil a "(SrliefSmB

Según informes de prensa, bs inversionistas decapital, en
tre bs que se encuentran grandes fondos como Sequoia Capi
tal, Binance, Qatar InvestmentAuthorityy otros, habían recibido
de bs abogados de Musk los documentos para comprometer el
finaniJgBento,

Las acciones deTwitter subieron 0.66% a 53.70 dólares. Su
acción ha subido casi 65% desde un mínimo decuatro meses
¦Ja
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El crecimiento
le gana a la queja

• Después de un largo coqueteo con el populismo, Estados Unidos y el Reino
Unido no necesitan más guerras culturales o campañas políticas sobre
sistemas "amañados" . Más bien, como entiende el nuevo primer ministro
de Gran Bretaña, las personas necesitan crecimiento, oportunidades y un
sentido renovado de agencia y responsabilidad personal
WASHINGTON, DC 

La ® primeraministra
del Reino Unido, Liz
Truss, dio vuelta la pá
gina del populismo

autodestructivo. Mientras tanto, Estados Uni
dos «jjye; revoleándose en él. Si ella hubiese
podido transitar su mandato en las aguas agi
tadas de hoy hacia meares más calmos, quizá
Bl'final hubi® ofrecidBin modlJo atractivo)
para los conservadores norteamericanos.

I' B i empieza con l.a crisis finaBiera
global de 2008, qüe CiSé tanta inactividad
en los mercados laborales de Estados Unidos
que los salarios ajustad^Bjr inflaciB caye
ron para la mitad inferior de los trabajadores
durante vatios años. Recién en 2015 los sala
rios medianos reales regresaron a su nivel de
2007, y no fue hasta 2016 que los salarios
reales del percentil 20 inferior se recuperaron.
Corno ¡sucede norrnal^ffle,BK§ rarnifi

cacione&económicas de la crisis derivaron en
un crecimiento del populismo en Estados Uni
dos,, En la izquierda,. bsggeíaldemócratas
comas! senador Bernie Sanders de Vermont
se ensañaron con los r$£ü, declarando que
"no debería haber multimillonarios''. Y, en la
derecha, Donald Trump se postuló a la presi
dencia como un populista nacionalista y ga
nó, derrotando a una candidato queéstaba
intimamente asociada con "el establishment".

El Reino Unido también tuvo un episodio
populista durante este periodo. Una motiva
ción importante para el Brexit la decisión
de abandonar la Unión Europea luego de
un referendo de quedarse p salir en junio de
201 6 era proteger al típico hogar británico
de los supuestos efectos adversos de b globa
lización y la inmigración.
Si bien Truss hizocampaña contra el Bre

xit dg manirá entusiasta eñ 201 6, defendió
a ;í<tsulfado;dgí referendo,. aceptando rápi
damente la decisión del electorado. Pero a

pesar de la postura proBrexit deTruss, estaba
llevando a la política británica más allá del
populismo en varios sentidos importantes,
ofreciendo un modelo que los políticos esta
dounidenses particularmente en la derecha
deberían imitar.

En su Calidad de primera ministra le dijo:
a la conferencia del Partido Conservador,
a comienzos de octubre, "tengo tres priori
dades para nuestra economía: crecimiento,
crecimiento y crecimiento". Esto contrasta ra
dicalmente con la postura del senador republi
cano Josh Hawley de Missouri, quien ofrece
un lamento populista destinado a la clase
trabajadora. Sin duda, "el crecimiento #!»•
ireportante", admite Hawley. PérSén Estados
Unidos "ya no se fabrican cosaMal menos,
no el tipo de cosas qué, tina persona normal
sin un título elegante puede fabricar con SUS

manos". Según Hawley, "por sobre todas las
cosas debemos conseguir buenos empleos
para s) pueblo norteamericano".

El problema, por supuesto, es que el creci
miento lenHalirnenta el tipo de conflictos dis
tributivos en los que prospera el populismo.
No sorprende que los populistas norteame
rio siles,i» ex.ploBi este tipo de conflicÉs^
tiendan a priorizar los objetivos culturales y la
política de identidad por sobredojecimien
to.

Una de las caractéfístieas rtiés corrosivas
del populismo® que trata a la gente como
víctimas indefensas. Al aceptar la nomina
ción del Partido Republicano para la presi
dencia en 201 6, Trump declaró que entró
a la política "para que los poderosos ya no
puedan castigar a la gente que no puede
defenderse". Y en el mismo discurso, ¡®fde¡6
llevar por el autoritarismo:: "Puedo corregir
esto yo solo". De la misma manera, en la
izquierda política, la senadora demócrata
Elizabeth Warren de Massachusetts ha sos

tenido durante mucho tiempo que "el partido
®stá amañado" para el norteamericano tipo,

Si usted siente que no tiene control «obre
lo qufs sucede y es victima de un sistema
amañado, llagará a la conclusión de^ueiia
eS ;fHponsable de sus circunstancias econó
mica J Tal vez busque recursos a través de
la queja.

En un discurso ante la conferencia conser
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vadora, Truss envió un mensaje muy diferen
te. Les dijo a los británicos que, si asumen res
ponsabilidad y aspira ns pueden mejorar sus
circunstanciBecBiórnicas. IcBitificÉ corno
"hitóe¿' a quienes JaSUmen responsabilidad
y aspiran a una vida rítejor para ellosy para
su familia" y le declaró a sí misma "proaspi
ración y proempresa".
Uno de los aspectos más desagradables

del populismo de derecha ha sido su tenden
cia a demonizar a los inmigrantes. Al lanzar
su campaña de 2016, Trump pronunció su
famosa frase de que los inmigrantes mexi
canos "traen drogas, traen crimen, son vio
ladores". Por el contrario, la primera pelea de
gabinete deTruss fue por su plan para libera
lizar la inmigración, qugjenfrenta resistencia
de los ministros proBrexit. Ella quería permitir
:#1 ¡ngfeS<i de más trabajadores agrícolas e
¡ramos al Reino Unido:, y estaba conside
rando aligerar los requerimientos de idioma
inglés para les trabajadores extranjeros.

En Estados Unidos, el populismo ha lleva
do a la derecha política a darle la espalda
no sólo a la inmigración sino también al co

mercio. Antes de su efímero paso como
primera ministra, Truss cobró prominencia

como secretaria de Comercio del Reino Uni
do, cuando intentó afanosamente forjar un
acuerdo comercial postBrexit con Estados
Unidos, Pero con Trump en la Casa Blanca,
se topó con un muro de ladrillos.
Los líderes políticos estadounidenses

deberían seguir el ejemplo de la exprirp
ra ministra. La economía de la queja

— 'quéjaeconofnía" es Un fracase:
;d®fTJ0Strable. La gufrra e©9®t<3al;d@
Trump redujo el empte industrial lo

contrario efesu efecto deseado. Las po
líticas para limitar la inmigración están
haciendo que resulte más difícil aliviar la

escasez de mano de obra en Estados Uni
dos e impulsar una productividad de largo
plazo. La economía noestá "amañada" con
tra los trabajadores ordinarios:el vínculo entre
salario y productividad es fuerte. La gente tie
ne control y debería tener aspiraciones fuertes
porque Estados Unidos no es una sociedad
clasista sin movilidad ascendente. El sueño
americano no está muerto.

Pór supuesto, es valorar el éxito en el
desempeño áflTíuss como primera ministra.
Estuvo en funciones durante sólo fefy.lfma
nas y su agenda económica ha tenido un
comienzo turbulento. An1eS.de renunciar ella,
despidió a su ministro de Hacienda, Kwa
si Kwarteng, en un esfuerzo por restablecer
Icisaofianza de fas rBrcados finciícieBs, y
estaba trabajando en la revisión de gran par
te de su agenda económica. Tenía mucho
trabajo por delante para convencer al Parla
mento y al pueblo británico de que la Estra
tegia de su gobierno en materia de política
económica es sólida, tanto empírica como
moralrpgnte. Con las políticas correctas, su
correcta ímplerpentacon, y más tiempo egpl
cargo, hubiera tenido éxito,

Pero los mensajes importan y, Sí uno mi
ra más allá de la agitación, TlJjss <§staba
diciendo gJSaS Correctas. Los británicos ri®
ñiCSitan más guerras culturales; necesitan
crecimiento, dinamismo, oportunidad, aper
timáSonfianza B i sensació^Bovada dfl
control y responsabilidad personal.

Lo mismo es válido para los norteamerica
nos. Los conservadores deberían tomar nota.
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Dispositivos médicos, en
pos de la autosuficiencia

La industria de los dispositivos médicos en México
vive una paradoja.

Los fabricantes de este sector, son como dice el
refrán, candil de la calle y oscuridad de su casa,
i Y es que a pesar de ser uno de los principales

productores de dispositivos médicos en el mundo, la
mayor parte de lo que produce lo exporta, mientras
que dos tercios de lo que consume, lo importa.
Esta exitosa industria, que podría ubicarse en el 5°

lugar como exportador de dispositivos médicos en el
mundo, requiere urgentemente una política pública de
fomento del sector que permita su autosuficiencia y re
duzca al mínimo las compras del exterior.
El planteamiento lo hace el presidente de la Aso

ciación de Proveedores para la Salud, Carlos Salazar.
Advierte que a escala global las naciones exportan

sólo una quinta parte de lo que producen y su consu
mo es cinco veces más de lo que venden en el exterior.
En México es al revés, exporta lo que produce e im

porta mayoritariamente lo que demanda.
México es uno de los principales productores de

dispositivos médicos en el mundo, con más de 400
fabricantes.
En el año 2021 el sector de dispositivos médicos en

México generó un valor de producción total de 15 mil
800 millones de dólares.

De los cuales 3 mil 800 millones de dólares de pro
ducción fueron para consumo nacional.
La mayor parte se vende en el extranjero. Dos ter

cios de lo que se ocupa en el país es importado.
Esa relación debería invertirse con una política de

fomento del sector y fortalecimiento de la prevención
de enfermedades, insiste el dirigente.
Una vieja demanda del sector es que en virtud de

su potencial se convierta en una industria autosuficien

te, en lugar de depender de las compras fuera de terri
torio nacional.

La industria está instalada en su mayoría en nueve
entidades: Baja California, Chihuahua, Ciudad de Mé
xico, Jalisco, Sonora, Nuevo León, Morelos, Tamauli
pas y Estado de México.
Se distingue por su alta competitividad en el costo

de manufactura, ya que es 23% más bajo que en EU y
6% menor con respecto de China.
Las empresas que integran el sector generan más de

800 mil empleos.
Y tiene más de 10 mil productos registrados en Mé

xico, que se van a 142 destinos en diferentes partes
del mundo.

En 2021, México tuvo un crecimiento del 46 por
ciento respecto al 201 7, por lo que estaría muy cerca
de llegar al quinto lugar a nivel internacional.
México aporta el 2.48% de las exportaciones que

se hacen a ese sector a nivel mundial con más de 400

fabricantes y más de 3 mil importadoras y comerciali
zadoras que producen más de 10 mil productos y dis
tribuyen a más de 142 destinos en el mundo.

Desafíos para la industria de los
dispositivos médicos
Entre los desafíos por vencer están: 1. Desarrollar au
tonomía productiva, a través de programas de apo
yo a emprendedores en l+D de dispositivos médicos;
Creación de programas de financiamiento para la in
dustria y programas de profesionalización; 3. El abas
tecimiento de dispositivos médicos en el sector público.
Se requiere de la creación de una política industrial

farmacéutica que promueva y facilite la disposición de
este tipo de insumos médicos en beneficio de la salud
de la población.
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Resultados
trimestrales mejor
a lo esperado

s muy probable que las valuaciones de nuestro mercado hayanE "tocado fondo" en septiembre y se muestre una mayor apreciación
de capital en los próximos meses

Nos encontramos por cerrar la temporada de reportes al
tercer trimestre del añoy podemos decir qi¿s fsfes resulta
dosen epwgl han sido muy buenos en nuestro mercado.

Estas cifras han mostrado cifeeimientos importantes tan
to en términos anules {3Q21) como en el comparativo s@:
cuencial (2Q22). De las empresas bajo nií^tra cober
tura, más del 70% de los reportes publicados hasta el
momento han sido de buenos aexeelenfés.

Distintas empresas muestran cifras incluso por encS
ma de los niveles pre pandemia, derivado de la solidez
en el consumo, la importante recuperación en la movi
lidad en nuestro país y la fuerte reactivación del turismo
internacional.

Los impactos por el incremento en los precios de mate
rias primas han sido gradualmente mitigados por las ad
ministraciones que fueron muy activas a inicios de este
año en las coberturas de sus principales ¡nsumqs, particu
larmente en el sector de consumo frecuente. Esta estrate

gia proporcionó estabilidad en d margen bruto gpompa
ñada d§ yn control dggBstos opérateos y administrati^fef
qu®éluan^^Bi|ÍS^B flujo operativo S esteBr
cer trimestre.

De las variables en común qü&han afectado las Otí'li
dades de este trimestre podríamos resumirlos en los efee
tos cambiarlos, precioscb la energíay tasas de interés. La
apreciación de nuestra moneda respecto a otras de eco
nomías emergentes y avanzadas ha sido un factor rele
vante, particularmente para las empresas rfiBxicanas que
integran pasivos en divisa extranjera.

A pesar del entorno macroeconómico complicado no
solamente.en México, sino a nivel internacional, yincula
Ho a mayor ríteéif de inflación y tasaHe inferís, ksW95F
E>res <¦ c<BsuB>, turismo, instituciones financie® y d®
arrendamiento inmobiliario han destacado por avances

muy importantes en ingresos y utilidades.
HEl sectcf^MiriSha reflejado incrementos importar»
fes#ff precios d§h|us productos, estabilidad en volúril@r
nes de venta y glée¡mteñt®:<B1 ingreses, incluso porígftgi
ma de la infSión. Este desempeño se observó Hito ei*
el segmento de airfosefyicios.j en empresas como La Co
mer, Chedraui y Walmart de México, como en el seg
mento de Ignsumq fiegQénte: Kimberly Clark, Herdgzy
CocaCola Ffiftsa, por mencionar algunoj?e}§rftpbs.

En el segmento de inilmiones financieras, se reflejan
mayores márgales por intereses, con crecimientos rríóde
rados en la cartera crediticia acompañados de una esta
bilidad en la morosidad, y con ello logrando dvances en
el retorno de capital.

En el sector turismo hemos observado una fortaleza
significativa tráfico de pasajeros, mejcHicMfas Ci
fras de los grupos aeroportuarios, y como consecuencia
mayores ocupaciones y tarifas hoteleras que; lograron va
riaciones de doble dígito porcentual en las ventas de es
tesegmento.

En el sector de arrendarnlsnto inmobiliario se repor
tan cifras récord enel segmento industrial, logrando ocu
paciones prácticamente del 100% en la región norte del
país, y con expectativas decrecimiento de mercado deri
vado del nearshoring. Cabe añadir también las importan
tes gjupaciones en el segmento comercial que han logra
do Beneficiarse de la terriSraH vacaciofisl de verano.

El efecto de una rfic^or exposición vehicular ha mostra
do efectos mixtos en los resultados de las empresas; por
un lado, en el sector de infraestructura, que a StiVez inte
gra importantes concesiones carteferasen México,, mues
tra sólidos resultados. Por el contrario, en el sector de se
guro automotriz, como Quálitas, se ha experimentado
costos de; siniestralidad muy elevados que han afectado
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la situación operativa ai lo que va del año.
Hacia el cierre del 2022, esperamos que estas ten

dencias que han caracterizado b&resultados del tercer tri
mestre continúen, sumando los efectos estacionales impuf
5an a d¡ürs®.sectores en general.

Es muy probable que las valuaciones del mercado ha
yan "tocado fondo" en,4epembre pasado y se muestre
yna; fíiayor apreciación de capital en los pró^rtiOs meses
al integrarse por Completo estos resultados trimestrales, de
etetté deañoylas expectativas hacia2023.
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Impactos de los riesgos geopolíticos globales
"Hay riesgos y costos asociados a la acción.

Pero son mucho menos que ¡os riesgos a
largo plazo de una cómoda inacción".

John F Kennedy.

Hace algunas décadas el autor
Nassim Taleb definió el concepto
de Cisnes Negros como los even
tos que reunían tres atributos: "un
valor atípico, ya que se encuen

tra fuera del ámbito de las expectativas regu
lares, porque nada en el pasado puede seña
lar de manera convincente su posibilidad" (...)
"un impacto extremo" (...) y "a pesar de su es
tatus atípico, la naturaleza humana nos hace
inventar explicaciones para su ocurrencia des
pués del hecho, haciéndolo explicable y pre
decible". Se trata de eventos con baja proba
bilidad de ocurrencia pero que sí están dentro
de un rango de posibilidad de ocurrencia y,
consecuentemente, cuando se presentan ge
neran efecto y disrupciones complejas ¡por
ejemplo, a nivel mundial o de país).

Posteriormente, se empezaron a describir
otro tipo de eventos, categorizados como Dra
gón Kings, para referirse a eventos que NO
se consideraban dentro de un rango de pro
babilidad y que consecuentemente sus efectos
eran más imprevistos y más desequilibrantes.

La crisis financiera de finales de los 90 lla
mada Crisis DotCom, se trató de una crisis
poco probable, pero (como se probó) posi

ble, ante una burbuja especulativa derivada
de la frenética compra y elevación irracional
de las valuaciones de activos financieros rela
tivos a empresas principalmente "digitales". Lo
mismo ocurre con la reciente caída de los crip
ta activos. Ambos piden ser representados co
mo Cisnes Negros.
Por el contrario, el "quiebre" de grandes

participantes del sistema financiero de EU
en el 2008, la aparición de una pandemia
mundial que paralizó casi por completo la
actividad mundial o la abierta invasión mi

litar de un país a otro en Europa, no se con
sideraban eventos probabilísticamente posi
bles, pero ocurrieron. Y derivado del hecho
de que no se consideraban posibles, las res
puestas de los participantes y afectados fue
ron inmediatas, deficientes y, en muchas
ocasiones, terminaron por generar una ma
yor profundidad de la crisis o efectos secun
darios más graves.

Hoy, el mundo enfrenta ya de diferente for
ma, posibles conflictos que, por sus caracterís
ticas pueden generar nuevas y profundas dis
rupciones a nivel global y regional.

El conflicto comercial y político entre China
y EU y particularmente entre China Taiwán,
está generando a nivel mundial una serie de
afectaciones que, en muchos escenarios ten
drán importantes repercusiones económicas a
nivel mundial y, por supuesto, para México.
Recientemente, ante la dependencia que

Estados Unidos muestra respecto de ciertos
procesos y productos tecnológicos de China
y de Taiwán, ha tomado la decisión estraté
gica de sustituir o favorecer la sustitución de
proveeduría por empresas que se localicen en
Estados Unidos o en países aliados particular
mente en México y Canadá. Taiwán por su
parte, prevé que una reducción de la impor
tancia estratégica que tiene para las empre
sas estadounidenses debilite su posición frente
a un eventual conflicto con China. Y simultá
neamente, para muchos analistas, la reciente
invasión de Rusia a Ucrania ha creado un pe
ligroso precedente que haría prever una posi
ble invasión de China a Taiwán en los siguien
tes dos años.

Por un lado, este escenario evidentemente
generará una afectación a cadenas de sumi
nistro tecnológicas y estratégicas a nivel mun
dial, provocando interrupciones de cadenas
productivos y encarecimiento de ciertos proce
sos y productos finales, pero al mismo tiempo,
la sola previsión de un conflicto de esta natu
raleza, crea oportunidades estratégicas para
México en la captación de inversiones relacio
nadas con temas tecnológicos, tanto para de
sarrollo como para proveeduría.
Aún siendo un escenario incierto, el que

México se prepare y aproveche estas coyuntu
ras estratégicas, puede representar una opor
tunidad con impactos favorables, o negativos,
de largo plazo para nuestro país.
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Dos socios de EU
muy diferentes
para Washington

3 Qué tan lejana es !a relación que
hoy mantiene el gobierno mexica
no con el de Estados Unidos?

Es francamente muy lejana.
Sin embargo, es una relación

conveniente para ambos socios comer
ciales e inevitable por los 3,152 kilóme
tros de frontera común, con todo lo que
ello implica en materia migratoria, cul
tural, ecológica. Económica.
Son conocidos los desplantes del

presidente Andrés Manuel López
Obrador al gobierno de su homólogo
Joe Biden y es evidente la frialdad con
la que trata La Casa Blanca a este ré
gimen. De eso no quedó ninguna du
da en la penosa visita del mexicano a
Washington, DC.
No hay duda de que el momento

más tenso de la relación bilateral con

temporánea se dio entre los gobiernos
de Enrique Peña Nieto y DonaldTrump,
por las amenazas comerciales del repu
blicano en contra de nuestro país.

Pero este momento es tenso entre los

dos, ahora por una postura intransigen
te del Presidente mexicano. Así como

Trump, por sus pistolas, amenazó a Mé
xico hasta que consiguió que este go

bierno sirviera como su patrulla fron
teriza, así López Obrador amenaza a
Estados Unidos para que se alinee con
su visión estatista y monopólica de los
combustibles fósiles.

Solo que en este caso el régimen de
López Obrador tiene en su contra el tex
to del acuerdo comercial que avaló la
4T y que protege las inversiones esta
dounidenses con total claridad.

Estados Unidos presume y festeja la
relación con uno de sus socios de Amé

rica del Norte y del otro solo enuncia
cuáles son los puntos de contacto entre
ambos países.

A propósito de una visita que hoy lle
va a cabo a Canadá el secretario de

Estado de Estados Unidos, Anthony
Blinken, esa oficina emitió un comuni
cado que deja ver ese ánimo bilateral.
Estados Unidos presume esta rela

ción con su socio norteamericano, no
solo porque la han mantenido duran
te más de 150 años, sino porque com
parten valores comunes como los princi
pios democráticos, la libertad, equidad,
el imperio de la ley, el respeto a los de
rechos humanos y un trabajo codo a
codo para reforzar la seguridad y la

prosperidad.
Son dos economías desarrolladas

que comparten una agenda común en
temas geopolíticos, pero también son
dos países que se han integrado en ma
teria energética y no duda el Departa
mento de Estado en presumir sus alcan
ces y beneficios.
Y con México, bueno, el Departa

mento de Estado solo hace un largo in
ventario de los temas bilaterales. Sí, va

lora a este país como socio cercano,
publica un catálogo de temas que van
del comercio a la migración, la seguri
dad, en fin, pero no hay esa afabilidad
que se note.
Fue una comunicación del Depar

tamento de Estado después de la reu
nión de alto nivel de septiembre pasa
do y para recordar que en diciembre se
cumplen 200 años de relación bilateral,
una que va a llegar a su segundo cente
nario no en su mejor momento.
Para Canadá, el Departamento de

Estado le hace saber a través de su co

municación que la relación bilateral es
de "amigos, socios y aliados".

Para México la lista de los temas bila
terales a secas.
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Entre lo preferible
y lo detestable
*/

El caos desenfrenado de acciones bélicas
de Rusia en Ucrania está destruyendo in
fraestructura, zonas residenciales, hospi
tales, escuelas y matando a población ci
vil. Es una desesperada ofensiva que se

enfrenta a una contraofensiva heroica y audaz.
La población rusa no quiere participar en es

ta guerra y los hombres en edad de reclutamiento
están huyendo de su país. Se calcula que ya son
700,000 los que han emigrado hacia los países
vecinos. Asimismo, el invasor ha perdido 50% de
sus tropas.

El gobierno ruso invadió Ucrania y se anexó
cuatro de sus territorios. La semana pasada la
Asamblea General de la ONU rechazó por su ile
galidad estos hechos y exigió revesa Putin. Fueron
143 países, entre otros México, los que condena
ron la decisión rusa.

Es una guerra de conquista en donde lo con
quistado está deshecho. Calígula, el salvaje em
perador romano dijo: "La necedad es homicida".

Para los ucranianos esta guerra es ahora exis
tencial, una apuesta por la vida y el rechazo a un
gobierno, el ruso, que descarga su impotencia. De
ahí su amenaza del uso de armas nucleares y una
movilización total.
En el contexto mundial esto no debería se

guir. HelmutSchmidt ex canciller de Alemania di
ce en sus memorias: "Quien quiera la paz en el
mundo debe estar dispuesto a dar algo por ello
(...) Quien parta de esquemas antagónicos no

podrá promover la paz (...) Quien no dialogue
con los demás y quien no los escuche no podrá
entenderles ¡amás (...) La experiencia nazi nos
enseña que no debemos dejar el futuro en ma
nos del azar, sino de estructurarlo con valentía y
prudencia".

La necesidad es de una negociación de Estado
para superar el esquema irreductible actual que
amenaza con situaciones peores. Hay dudas de
si Putin está dispuesto a ceder. De no hacerlo es el
suicidio ¡unto a sus colaboradores que comparten
el poder. Por parte de Ucrania, el gobierno emitió
un decreto que bloque a toda posibilidad de nego
ciación con Rusia. Ello ocurre mientras se multipli
can los llamados para eliminar resistencias.

Una referencia histórica valiosa, entre otras, es
la que ocurrió en 1969 cuando el gobierno de EU
de Richard Nixon levantó el embargo al comercio
con China popular, medida que abrió la puerta
para mejorar las relaciones entre ambos países.
Asimismo, el retiro en ese año de Vietnam que mar
có la salida total de EU de ese país.

Giuliano Amato, dos veces Primer Ministro de
Italia tiene una propuesta realista en relación con
el actual conflicto entre Rusia y Ucrania. Dice: "La
única solución que veo en perspectiva es que las
dos potencias más fuertes del mundo, Estados Uni
dos y China, convenzan al Presidente ruso a que
acabe con la guerra en Ucrania. Pero, ¿lo harán?
¿Son lo suficientemente fuertes para hacerlo?

Sí lo pueden hacer, pero a cambio de compro
misos recíprocos y de optar por lo preferible en vez
de lo detestable.

El contexto mundial es que todo se desvanece.
Es evidente que la democracia es el mejor siste
ma de gobierno, aunque el populismo que vive de
ella emerge porque el ascensor social no funciona
satisfactoriamente. El 70% de la población mun
dial vive hoy en dictaduras o gobiernos autorita
rios que ofrecen ilusiones.
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Crecimiento
económico
paulatino

Ayer se publicó el Indica
dor Oportuno de la Ac
tividad Económica por
parte del INEGI, en el
cual se destaca el creci

miento a tasa anual de varios de los
sectores de la economía mexicana.

En primer lugar, el sector de los ser
vicios fue el que más creció con una
tasa promedio anual 14% en el pe
riodo septiembre 2021 a septiembre
2022. Al interior de este sector so

bresale el crecimiento del ramo agen
cias de viajes y servicios de reserva
ción con un crecimiento del 22.4%,
otras escuelas y servicios educativos
creció 22.2%, artistas, escritores y
técnicos independientes aumentó en
1 9.2%. En este mismo sector, los ra
mos que crecieron menos fueron cor
porativos con un incremento prome
dio de 7% y compañías de fianzas,
seguros y pensiones con un creci
miento del 7.4%.

En segundo lugar, el sector de ac
tividades secundarias tuvo un creci

miento promedio anual del 1 1.8%
en el mismo periodo. Dentro de los

ramos que componen dicho sector
con mayor crecimiento destacan la
fabricación de equipo de transporte
con un aumento del 18.1%, la fabri
cación de equipo de computación,
comunicación, medición y otros equi
pos, componentes y accesorios elec
trónicos con un incremento del 1 1%

anual. Asimismo, los ramos que me
nos crecieron fueron curtido y aca
bado de cuero y piel, y fabricación
de productos de cuero, piel y mate
riales sucedáneos con un aumento

del 6.3%, seguido de la industria del
plástico y del hule con un aumento
del 6.9%.
En estos dos sectores, el crecimien

to económico es notable ya que in
cluso los ramos económicos que me
nos crecieron registraron una tasa de
crecimiento mayor a la de la econo
mía en el mismo periodo. La razón
de este efecto radica en que el sector
agropecuario no tuvo un desempeño
positivo en su indicador de actividad
económica, como los otros sectores
sí. El crecimiento en los sectores se

cundario y terciario se ve reflejado

en la cantidad de empleos formales
que se crearon en el periodo señala
do. A nivel nacional, la creación de
empleos fue de 954,347 en el pe
riodo, de esos un total de 132, 440
se registraron en el ramo fabricación
de equipo de transporte; en el ca
so de servicios de preparación de
alimentos y bebidas, la creación de
nuevos empleos alcanzó los 1 14,
632. Por último, comercio al por ma
yor creó 89, 998 empleos nuevos.
Estos sectores claramente han si

do siempre el motor del crecimiento
de la economía mexicana en el pa
sado, y es muy probable que para
el siguiente año la dinámica econó
mica en ambos se consolide. Qué
gran noticia es saber que la eco
nomía mexicana está acelerando,
aunque sea paulatinamente, su rit
mo de crecimiento. El producir ma
yores bienes intermedios y finales
siempre ayudará a disminuir la es
casez y, por ende, reducir las pre
siones inflacionarias vía la oferta
de mercado.
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Hoy, como hace 4 años, el Gobierno mexicano recompra una
parte de los Bonos MexCat que fueron emitidos para financiar

el ya fenecido Nuevo Aeropuerto Internacional de México; por estas
fechas del 2018, el equipo de Andrés Manuel López Obrador se apres
taba a comprar 1,200 millones de dólares de los 6,000 mil millones
que el Gobierno de Enrique Peña contrató para edificar lo que sería
el hub aeroportuario más importante de América Latina, pero que
en una decisión política, en un "manotazo en la mesa" para demos
trar a los machuchones quien era el que mandaba, se tomó la deci
sión de cancelar el proyecto..., una decisión que indiscutiblemente
es la peor en la historia económica contemporánea.
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La compra de los 1,200millones de dólares fue
coordinada por quien entonces sería el secretario
de Hacienda (ya exsecretario), Carlos Urzúa, y se in
volucró a Nacional Financiera por ser la depositari a
de tales bonos, así como a otras áreas del Gobierno
(como la SICT, entonces a cargo del también ahora
exsecretario Javier Jiménez Espriú). Oficialmente
se cantó como un éxito, pero no lo fue: la propia Au
ditoria Superior de la Federación, a cargo de David
Colmenares, determinó que los 4,800 millones
de dólares, dado el plazo y condiciones de rédito,
el costo de cancelar el NAIM ascendería a 332 mil

millones de pesos. Claro, luego la ASF se echó para
atrás ante el reclamo presidencial..., pero aun así, el
pasivo financiero, mientras no sea pagado, es una
deuda, aunque en su momento ese concepto haya
sido desvirtuado por el también exsecretario de
Hacienda Arturo Herrera.

Pero tan es una deuda que, para aligerar las
finanzas públicas y liberar recursos que la SHCP
podrá canalizar a apoyar las obras del AICM, que
ahora la decisión se recompra deuda (sigilosamen
te, en manos de los 14 principales acreedores, para
evitar que la recompra desate una oleada especula
tiva de conocerse montos, tasas y plazos).

El resultado será conocido no en mucho tiem

po de una buena operación que palia una pésima
decisión. El NAIM es un cadáver que sigue dando
lata y costando mucho..., como los zombis.

Doble discurso de Semarnat y Profepa. En
Puebla se llevó a cabo el foro nacional "Impactos
del cambio climático: vulnerabilidad y adaptación",
donde participó la secretaria de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, María Luisa Albores, quien
aseguró que el Gobierno de la 4T no ha entregado

más concesiones para la minería a cielo abierto. Ok,
muy bien, lindo. Pero, eso no es cierto, pues hace
dos semanas la Semamat autorizó la Manifestación

de Impacto Ambiental (MIA) que ingresó en enero
de 2019 para las nuevas canteras llamadas "Banco
de Aprovechamiento de Materiales Pétreos ABC
Cancún" y "Aprovechamiento de Roca Caliza en
el predio San Francisco". La primera tiene autori
zadas 165 hectáreas para extracción y el segundo
fue autorizado por la Semarnat en febrero de este
año y tiene 4 hectáreas. A esto hay que sumarle
una nueva demanda colectiva de supuestos po
bladores del municipio de Solidaridad en Playa del
Carmen que dicen sentirse afectados en su salud
por la operación de Calica. Lo que nadie entiende
es a que viene esta queja si desde mayo las opera
ciones de la cantera están suspendidas por parte de
la Profepa, de Blanca Alicia Mendoza. Es pregunta,
que no tiene respuesta..., pero sí buenos amigos.

Yucatán en La Bombilla. En el Parque de la Bom
billa, de la Alcal di a Alvaro Obregón, llegó todo el en
canto de la cultura yucateca, la mixtura más exito
sa a nivel mundial entre las tradiciones milenarias

con la agilidad de adaptación de la modernidad. El
gobernador Mauricio Vila Dosal y la alcaldesa Lía
Limón García pusieron en marcha la feria "Yucatán
Expone", una colorida y sabrosa muestra donde
participan 60 micro, pequeñas y medianas empre
sas, fabricantes de salsas, condimentos, productos
textiles, calzado, repostería, artesanías, licores, miel,
botanas, frituras, hamacas, bolsas y joyería, entre
otros, así como un restaurante de comida típica yu
cateca. Los lazos culturales generan alegría, gozo y,
por supuesto, dinero.
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Banco Azteca, que bien dirige Alejandro Valenzuela, cumple sus
primeros 20 años de vida. Un periodo en el que ha logrado acer

car a los servicios financieros a más de 30 millones de mexicanos,
antes desatendidos por la banca tradicional, consolidando así su
compromiso con la inclusión financiera, parte esencial del modelo
de negocio con el que nació el 26 de octubre de2002.

Cada día avanza consolidándose como un

agente que llegó a cambiar en la banca, no sólo con
su horario de atención, parte esencial de su fun
cionamiento, sino ya esta institución cuenta con
una sólida infraestructura que le permite brindar
accesibilidad permanente e inclusión financiera a
un segmento de la población que no puede dejar
de trabajar un solo día.

Hoy cuenta con la red de sucursales más gran
de del país, abierta 12 horas todos los días del año,
que le dan la capacidad para atender a sus 23 mi
llones de clientes actuales. Y la digital, en donde
es pionera no sólo en simplificar sus operaciones,
sino en hacer la vida más fácil a sus clientes con

unadelasaplicacionesbancariasmejorevaluadas
por los usuarios. Teniendo presencia en 800 mu
nicipios, de los cuales en 200 es la única institu
ción bancaria presente con sucursal. Así es como
rompiendo paradigmas en la industria bancaria
del país, demostrando que el sector popular es un
gran ahorrador pues, por cada peso que prestan.

Pionero además en el uso de la identificación

biométrica con huella dactilar, que actualmente
está evolucionando a la autenticación mediante el

reconocimiento facial, en tanto que la aplicación

de la inteligencia artificial y la ciencia de datos
le permiten mejorar la experiencia de sus clien
tes. Hoy ratificó su compromiso con la inclusión
financiera, asignatura en la que aún hay mucho
por hacer, continuando con sus esfuerzos para
generar prosperidad incluyente y desarrollo, para
mejorar la calidad de vida con sustentabilidad y
cuidado del medio ambiente, en las comunidades
en las que está presente.

¿Otra favorita de la 4T? La empresa de arrenda
miento de vehículos Jet Van Car, de Cuauhtémoc
Velázquez y Teresa López, fue una de las favoritas
de Enrique Peña Nieto, durante su sexenio obtuvo
unos405 contratos por más de 6 mil 500millones
de pesos. Aunque con la llegada del Presidente An
drés Manuel López Obrador parecía que las cosas
serían diferentes, pues la entonces secretaria de
la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, le
impuso en enero de 2021 una inhabilitación de 12
meses por incumplir un contrato con el Servicio
de Protección Federal, apenas concluyó el tiempo
en que estuvo impedida de participar en contra
taciones públicas, Jet Van Car comenzó a recibir
asignaciones de las entidades, dependencias y or

ganismos públicos. En este 2022 lleva 19,13 de los
cuales se entregaron por la vía de la adjudicación
directa, pero si contamos desde 2019, la actual ad
ministración lleva 187 contratos firmados con la

proveedora por unos 5 mil600 millones de pesos,
cifra muy cercana a la de su homólogo.

Bimbo reporta. Las ventas netas de Grupo
Bimbo sumaron 102,821 millones de pesos mexi
canos, 20% más que el mismo periodo del año
anterior, alcanzando cifras récord para un tercer
trimestre, debido principalmente a la mezcla
de precios favorable y al incremento de los volú
menes. En México, las ventas netas aumentaron
20.4%, totalizando 33 mil 562 millones de pesos,
atribuible principalmente a una mezcla favorable
de precios y productos y el desempeño de los vo
lúmenes. Destaca en este trimestre el desempeño
en canales de conveniencia, autoservicios y canal
tradicional, así como las categorías de pan, pan
dulce, pastelitos, galletas y botanas.

Voz en off. Traxión, que comandada por Aby
Lijtszain, consiguió nuevos hitos en su histo
ria como parte de la Bolsa Mexicana de Valores
(BMV), con un EBITDA por 934millones de pesos
e ingresos por 5 mil 573 millones de pesos. Es así
que en movilidad de personas el monto del tercer
trimestre ascendió a mil 918 millones de pesos,
con aumentos de 18.5%; en movilidad de carga
se sumaron mil 959 millones de pesos, con ele
vaciones de 27%; mientras que en logística y tec
nología se obtuvieron mil 496 millones de pesos,
con alzas de 29%...
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DE LOS IMPUESTOS (5/5)
POR ARTURO DAMM ARNAL

El gobierno es un mal necesario.
Necesario por el bien que debe

proveer: prohibir, prevenir, castigar y
obligar a resarcir la violación de dere
chos, que realmente lo sean (no hay
que confundir necesidades y/o intere
ses con derechos).

Mal por la manera de financiar su provisión: cobrando
impuestos, obligando a los ciudadanos a entregarle, bajo
amenaza de castigo, parte del producto de su trabajo, para
lo cual hay que buscar la justificación correcta, que con
siste, (i) en que se cobre el mismo impuesto a todos para
darle a todos lo mismo, (ii) en que el gobierno se limite a
la realización de sus legítimas tareas, aquellas a las cuales
no puede renunciar sin dejar de serlo: prohibir, prevenir,
castigar y obligar a resarcir la violación de derechos, todo
lo cual puede sintetizarse en el concepto impartición
de justicia.

Lo que propongo es el impuesto único (ni uno más),
homogéneo (la misma tasa en todos los casos), universal
(sin excepción ni de objeto ni de sujeto gravable), no ex
poliatorio (para financiar nada más las legítimas tareas del
gobierno), a la compra de bienes y servicios de consumo
final (no al ingreso, no al patrimonio, no a la inversión).

Si el año pasado el gobierno se hubiera limitado a la
realización de las tareas relacionadas con legislación, jus
ticia, seguridad pública y seguridad nacional (todo lo cual
tiene que ver con prohibir, prevenir, castigar y obligar a re
sarcir la violación de derechos, sus legítimas tareas), con
un impuesto único, homogéneo, universal, no expoliato
rio, a la compra de bienes y servicios de consumo final, del
1.24 por ciento, ¡sí: 1.24 por ciento!, hubiera sido suficiente

para financiarlas, lo cual nos da una idea del engendro
tributario que padecemos, consecuencia de que el gobier
no hace más, mucho más, de lo que legítimamente le co
rresponde, siendo, desde el educador de la gente, hasta el
petrolero de la nación.

El año pasado el 9.01 por ciento del gasto gubernamen
tal se destinó a financiar sus legítimas tareas (legislación,
justicia, seguridad pública y seguridad nacional); el 64.68
fue gasto en desarrollo social (redistribución del ingreso);
el 26.34 restante fue gasto en desarrollo económico (in
versiones que no son legítima tarea del gobierno sino del
sector empresarial). El año pasado el 90.99 por ciento del
gasto del gobierno se destinó a financiar tareas que legíti
mamente no le corresponden, razón por la cual el cobro
de impuestos para financiarlas es una expoliación legal,
que es la esencia del engendro tributario que padecemos,
consecuencia del engendro presupuestario que toleramos.

Cobrar impuestos implica que el gobierno obliga al
ciudadano a entregarle parte del producto de su trabajo,
lo cual, siendo legal, es injusto. ¿Cómo justificar correc
tamente esa injusticia, justificación que los anarcoca
pitalistas consideran imposible? Cobrando el mismo
impuesto a todos (para que no haya redistribución en el
cobro), para darle a todos lo mismo (para que no haya re
distribución en el gasto). El impuesto que debe cobrar es
el único, homogéneo, universal, no expoliatorio, a la com
pra de bienes y servicios de consumo final. Lo que debe
dar es prohibir, prevenir, castigar y obligar a resarcir la
violación de derechos.

En México padecemos un engendro tributario, conse
cuencia del engendro presupuestario.

arturodamm@prodigy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArnai
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Lamosa con alta rentabilidad. Interesante en el Mercado Accionario
ahuertach@yahoo.com

ay ocasiones en que los inversionis
tas del mercado accionario mexiH cano voltean a ver exclusivamente

a las empresas tradicionales que
se incluyen dentro de la muestra del índice
del mercado accionario y dejan a un lado, a
empresas que presentan una oportunidad de
inversión a mediano y largo muy interesante.
Lamosa es el caso.

Tan sólo por comentar, a finales de julio
del 2020 por la crisis e incertidumbre del CO
VID19, el precio de la acción ajustó en menor
medida que el propio índice del mercado. Regis
tró un mínimo en $21.00. Hoy simplemente la
acción alcanza precios de $ 114.5 0 dentro de un
contexto donde en el 2022 el precio ha oscilado
entre $125y$105. Hablamos de un rendimien
to de Lamosa del 445% vs 32% del índice de
la Bolsa Mexicana de Valores, de 13 veces el
rendimiento en un entorno de volatilidad por
temas de políticamonetariay riesgos sobre la
economíamundial.

Los ingresos acumulados eneroseptiembre
aumentaron 40% al situarse en $26,878 millo
nes ($9,082 millones en el trimestre exclusiva
mente +31 %), su Ebitda aumentó cerca de un

17.6% anual sobre $8,213 millones y su utili
dadnetade $744millones (más 15.5%anual).
Desdeel segundo trimestre del 2020, la empresa
es consistente en utilidades netas positivas.
Comparando el 3T '22 vs 3T '21, la utilidad

por acción pasó de$10.94a$11.18ysu flujo
operativo (Ebitda) por acción pasó de $ 19.09
a$23.00. Simedimos su rentabilidad por activos
y su rentabilidad por capital conocidos como
ROAy ROE a 12 meses. Lamosa alcanzó 11.1
y 25.8% respectivamente. Una empresa que
brilla con su propia estrella, discreta pero muy
efectiva.

PEMEXTRABAJAENBAJARDEUDA Y
RECUPERAR CAPITAL CONTABLE

Pemex se ubica entre las principales empresas
petroleras con una tasa de éxito exploratorio
técnico (que considera suma de descubrimien
tos operados en el periodo 20192021/ suma de
pozo de exploración operados) arriba del 50%,
solamente debajo de ExxonMobil, pero por arri
ba de empresas como Eni, British Petroleum
(BP), Petrobras, Chevron, Shell.
En su comparecencia en la Cámara de Dipu

tados con motivo de la glosa del Cuarto Infor

me de Gobierno, Octavio Romero Oropeza,
a cargo de la petrolera mexicana, destacó que,
en los primeros seis meses del año, Pemexregis
tra un margen de Ebitda de 40.3%, superando a
firmas petroleras para el mismo periodo como
BP, Eni, Chevron, Exxon o Shell.
En breve conoceremos el reporte financie

ro de Pemex hasta el tercer trimestre del año.

Hasta ahora, su desempeño operativo se ha
beneficiado por el aumento en precios de ener
géticos, las exportaciones petroleras ene
roseptiembre del 2022 han aumentado 48%
sobre los USD$31,000 millones de dólares, ha
transferido al Gobierno federal hasta el mo

mento $439,730 millones de pesos que incluyen
envío de IEPS, IVA, así como por el pago neto
del derecho por utilidad compartida de dere
chos de extracción de hidrocarburos (conocido
comoDUC).
Sin duda, todo esta eficiencia es aplaudible

e interesante. Sin embargo, necesitan traba
jar en regresar a terreno positivo su capital
contable, que a junio del 2022, alcanzó $1.66
billones de pesos de pérdidas. En los primeros
dos trimestres del 2022registró utilidades netas
positivas.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Volkswagen de México busca
convertir al estado de Puebla en

el nuevo paradigma del sector
automotriz en nuestro país. Va por
invertir 763.5 millones de dólares

entre 2022 y 2025 para moderni
zar su planta de vehículos en la
entidad. El festejo de esta decisión
podría ser el triunfo de su equipo
de fútbol mexicano: Pachuca. Se

construirá una nave de pintura, al
tiempo que integrará un vehículo
de combustión interna a sus lí

neas de manufactura. La firma ale

mana sabe el potencial de lo que
ahora vendrá para el municipio
de Cuautlancingo, teniendo como
marco el inicio de los trabajos de
construcción de la nueva nave de

pintura, la cual será la primera de
todo el Grupo Volkswagen cien
por ciento eléctrica.

Los testigos de esta importante
inversión fueron el presidente
y CEO de Volkswagen Group of
America, Pablo Di Si; el gobernador
del estado de Puebla, Miguel Bar
bosa Huerta; el presidente y CEO
de Volkswagen de México, Holger
Nestler, y la secretaria de Econo

mía del estado, Olivia Salomón.
Además, estas instalaciones ten

drán procesos de horneado de ca
rrocerías e incineradores cien por
ciento eléctricos, empleando para
ello energía proveniente de fuentes
renovables, como un parque eólico
que actualmente suministra este
insumo a los procesos de pro
ducción de vehículos y motores
de la armadora. Esta innovación

representa una reducción de 29
toneladas de C02 al año. Un asunto

importante es que el tema laboral
lo tiene conciliado, al recientemen
te apostar por sus trabajadores y
cerrar prácticamente con su nuevo
contrato colectivo de trabajo.

Gigante diseño

Grupo Gigante alcanzó un acuer
do con la compañía chilena Matriz
Ideas para la creación de una em
presa conjunta de diseño y venta
de artículos para el hogar denomi
nada Casaideas. Será conformada

bajo el marco de un joint venture,
que estará firmada por la subsi
diaria Distribuidora Storehome.

Por cierto, serán pocos los meses
en que usted verá el nombre de
The Home Store, ya que con esta
operación dejará de funcionar.

Onexpo reclama

La Organización Nacional de Ex

pendedores de Petróleo (Onexpo)
nuevamente está alzando la voz en

el Senado de la República, haciendo
saber que si el mercado de expen
dedores de gasolina no ha avan
zado es porque no se cuenta con
infraestructura en el país y eso con
lleva que no sea rentable un negocio
de esa índole. Los puntos medula
res son almacenamiento, transporte
y distribución de petrolíferos, en eso
se debeavanzar y, claro, en el letargo

de la Comisión Reguladora de
Energía (CRE). Un punto interesante
es que la importación de combus
tibles de los privados contribuye
en afianzar la seguridad energética
con un 20 por ciento, aproximada
mente, de la oferta nacional. Hubo
en el acto quien susurró el tema del
"huachicol", que lastima al fisco y,
sobre todo, a los mexicanos.

Voz en Off

El Consejo de Administración de
Grupo Televisa aprobó un plan
para separar su negocio de sus
operaciones de fútbol. Esto incluye
el icónico Estadio Azteca, así como
los segmentos de sorteos y la publi
cación de revistas. Si usted recuer

da, Televisa es el mayor productor
mundial de contenidos audiovisua

les en español, por lo que con esta
operación dará paso a una nueva
empresa, que sería listada en la
Bolsa Mexicana de Valores...
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2ianco
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FBI Giaíiee Abundiz
T W1 @Giffj# íiWMii

¿Cuándo nacen las
tarjetas de crédito
bancariasen
México? En 1968...
año inolvidable por
supuesto.

Durante mucho tiempocon
tamos cón muy poca oferta
de estos productos y, como
nos enseñan los economistas,
al no haber tantas opciones
los costos tienden a ser más

elevados (quise decir mucho
más).
¿Qué tenemos hoy? Una

infinidad de productos. Inclu
so, con la famosa ley Fintech
promulgada en 2018, se abre
un panorama casi ilimitado
y eso tampoco es bueno a la
hora de elegir.
Muchas personas tienen

tarjetas que les venden en
una sucursal, por teléfono, en
un centro comercial y algunos
otros lugares y no saben si es
la ideal para el estilo de vida.
Con frecuencia encuen

tro gente que tiene tarjetas

que dan millas para viajar y
nunca salen ni de su colonia.
Otros casos peores son los
que cuentan con beneficios
de concierge... ¿con qué? Y ni
siquiera entienden lo que eso
significa.
Por eso en Saber Gastar te

damos unas básicas recomen

daciones para que utilices co
rrectamente el dinero plástico
y obtengas el mayor provecho
que cada producto te puede
dar. Siendo asi, proponemos
que tengas una gorda y una
flaca.

La gorda es una tarjeta
que te ofrece un sinfín de
recompensas que van desde
puntos convertibles en dinero
hasta el mentado concierge
para quienes tienen un estilo
de vida totalmente sibarita.

Normalmente te cobran una
anualidad costosa (a veces
en dólares), aunque la tasa de
interés tiende a no ser tan alta

¿tu estilo de vida está acorde
con los beneficios? Entonces
adelante.

La flaca en cambio, no te
ofrece valores agregados o
estos son mínimos. La anua

lidad te la llegan a regalar con
condición de uso, pero la tasa
de interés es bastante elevada.

Afortunadamente hoy te
nemos la tecnología y eso per
mite que sea mucho más fácil
elegir. De manera adicional la

CONDUSEF trabaja muy duro
todos los días para preparar
comparativos que te ayuden
en la toma de decisiones.

Hubo una época en que
te aumentaban las líneas

de crédito sin preguntar, lo
que era muy peligroso pues
muchos caían en el famoso
refrán de "en el arca abierta,
hasta el justo peca". Hoy ya no.
es así, pero buscan mecanis
mos para convencerte de que
aceptes los incrementos que
te ofrecen.

Regla de oro: la suma de
todas las líneas de crédito

que tengas, todas, debe ser
máximo de cuatro meses de

tu ingreso mensual. De esta
manera es muy difícil que ten
gas problemas de insolvencia.

No olvides que las tarjetas
de crédito son un extraordina
rio instrumento de adminis
tración, por tamal deben ser
aliadas de nuestros bolsillos.

Recuerda que "No es más
rico el que gana más, sino el
que sabe gastar".

Muchas personas
tienen tarjetas que
les venden y no
saben si es la ideal
para el estilo de
vida
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Se estima que las aplicaciones delivery dedicadas
al transporte y entrega de productos y comidas,
generan más de 500 mil empleos en el país

as nuevas tecnologías han cambiado el
entorno laboral, lo que pasa por el teletra
bajo, pero también por miles de personas
que se emplean a partir de las aplicaciones
para transporte.

Sobre esto último existe expectación si
se cumplirá el anuncio hecho por la secre

taria del Tra bajo, Luisa María Alcalde Luján en el sentido ele
promover en el Congreso cambios a la Ley General del Trabajo
para regular la relación laboral de repartid ores y choferes con
las plataformas de entrega a domicilio.

No es untema menor si pondera que en esa industria tienen
sustento cerca de medio millón de personas, y por supuesto
el impacto que tienen las opps en las ventas de miles de
comercios, básicamente negocios pequeños.

El dilema radica en otorgar seguridad social y otras pres
taciones a esos trabajadores, y al mismo tiempo no apretar
las casas, al grado que firmas como Rappi, Uber, Dicii y Beat
decidan cerrar sus negocios, pues han creado empleos en
un tema que no es privativo de México.
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Por ejemplo, en España apenas el año pasado la plataforma
Deliveroo anunció la cancelación de
sus operaciones debido a que finan
cieramente ya noerasostenible.una
vez que una reforma como la que
ahora se pretende aplicar aquí, la
obligaba a convertir su red de repar
tidores autónomos en asalariados.

Queda claro, los propios reparti
dores y choferes de las plataformas
de/iveryquierentenerciertaautono

mía y ven con recelo convertirse en asalariados, sobre todo,
porque quienes se dedican a esa actividad lo hacen en su
tiempo libresin estar obligados a horarios fijosya sea por
que estudian o laboran en otra actividad, pero desean sumar
ingresos para cubrir sus necesidades familiares.

La Encuesta Nacional de Conductores y Repartidores de
Aplicaciones en México, elaborada por QuadrantStrategies, se
ñala que 66 por ciento de los repartidores dejarían de ocuparse
en las plataformas en caso de que una nueva legislación los
obligueateneruna relación formal,con horarios establecidos,
y se les quite la flexibilidad que tienen para generar ingresos.

Frente a ese escenario el reto, tanto del gobierno como los
legisladores, apela a la cordura y velar porque los cambios a la
ley ponderen la importancia de las plataformas cíelivery como
un motor de la economía, en equilibrio con el otorgamiento de
prestaciones laborales para repartidores, que para no ir tan
lejos, en la pandemia encontraron una forma de emplearse.

LA RUTA DEL DINERO

De manteles largos Banco Azteca, que dirige Alejandro
Valenzuela del Río, celebra sus primeros 20 años acom
pañando con servicios de banca y crédito a 30 millones de
mexicanos. La entidad de Grupo Salinas, de Ricardo Benjamín
Salinas Pliego, ha puesto su grano de arena en el tema de la
inclusión financiera ya que está presente en 800 municipios,
en donde al menos en 200, es la única opción bancaria para
la población.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Lo que ha hecho la empresa para compensar la
caída del mercado doméstico fue concentrarse en
las exportaciones, en donde sí crece fuertemente

=' olkswagen de México lo ha pasado mal
últimamente. Sus ventas este añonohan

sido buenas, de hecho, hasta septiembre
han caído 8.3 por ciento en el país. Mientras
el año pasado había vendido 74 mil 675

= unidades, este año apenas había rebasado
68 mil 5ÜG unidades en los primeros nueve

meses del año.

Esa caída contrasta con tocia la industria, que ha crecido
2.73 por ciento este año, y con empresas que este año des
puntan con fuerza, como General Motors, Suzuki o Renault,
que registran tasas de crecimiento poderosas.

Loque ha hecho Volkswagen para compensar esta caída
del mercado doméstico fue concentrarse en las exportacio
nes, en donde sí crece fuertemente, al 11.6 por ciento, más
que duplicando el crecimiento de la industria en su conjunto.

Desde hace más de un año Volkswagen está enfocada en
retomarlas glorias que tuvo en el país décadas atrás. Tras la
llegada de HolgerNestlercomo presidente de ¡a empresa en
México, en el verano de 2021, la firma inició una ruta ele confi
guración de un producto emblemático para asociar de nueva
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  cuenta al nombre de la compañía
con el consumidor nacional, como
lo fue el Vocho en su momento, una
iclentidacl que duró décadas. Pero
eso todavía no se ha logrado.

Lo que si ocurrió fue el anuncio
ayer de una gran inversión por Dlls.
$763 millones para renovar integral
mente la planta donde se pintan y
terminan los autos (procesos de es

tampadoy pintura}. El anunciofue hecho porel propio Nestler
y por Pablo Di Si, quien dirige el grupo en Norteamérica. Esta
inversión fue finalmente capturada como logro por parte del
gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, quien desde el lunes
había adelantado que la nueva nave de pintura de VW permi
tiría a Puebla recuperar su estatus de capital productora de
autos, pero esta vez eléctricos, porque ese será su propósito
de largo plazo a partir de 2025, cuando la fábrica empiece a
ver sus mejores años.

Barbosa habló de las "enormes ramas de vinculación

con otras marcas" que tiene Volkswagen y ele la confianza
en el país. El gobernador sustituyó, en los hechos, el discurso
que años atrás habríamos escuchado de parte de la Secre
taría de Economía, que hasta donde se pudo ver estuvo au
sente (es decir, sin la nueva secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, ahí). Barbosa aprovecharía esa ausencia, y su
brayó: "no habría Puebla con este nivel de crecimiento sin
Volkswagen".

BANCOS, REPROBADOS EN ASG
La Secretaría de Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O,
"reprobó" a los bancos en materia ele cumplimiento de las
metas ambientales, socialesydegobernanza (ASG).La Unidad
de Banca Valores y Ahorro, que encabeza Alfredo Federico
Navarrete, diseminó un reporte que establece que "en 2021,
la mayoría de las instituciones de banca múltiple no contó con
metodologías para la evaluación y gestión" de esos riesgos.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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Hadassah se ha posicionado dentro de los 250
mejores hospitales a nivel mundial, por todo
lo que engloba respecto al cuidado de la salud

a inversión llega a nuestro país de la mano
de la Organización Médica Hadassah, que
dirige Yoram Weiss, reconocida poresta
blecer un estándar de excelencia en me

clicina en Israel, a la parde enfocarse en la
investigación a la salud, pues ha volteado
a México para expandir su red mediante la

construcción de un hospital, esto en colaboración con Global
Enterprise, representada por su CEO José Miguel Parra.

Este proyecto es una oportunidad en cuanto a salud privada
se refiere en nuestro país, pues Hadassah se ha posicionado
dentro de los 250 mejores hospitales a nivel mundial, por
todo lo que engloba respecto al cuidado c!e la salud desde
el ¡agnósticos, trata mientas y prevención. Con una trayectoria
de 210 años esta organización con sede en Jerusalén, donde
tiene un hospital, mientras que en Tel Aviv, una clínica, percibe
ingresos de mil millones de dólares al año. Cabe resaltar que
tanto su departamento de cardiología como el Instituto de
Oncología Sharett, del Hospital Hadassah Ein Kerem, han sido
reconocidos por su excelencia.

Fecha: 28/10/2022

Página: 22

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 16,624

Página 57 de 72



Lo que hace diferente a Hadassah es su personal y su edu
caciónen materia de salud, aunado a
su infraestructura, la atención medica
que brinda y su investigación avanza
da, precisamente a esta última área
destina hasta 250 millones de dólares

al año, lo que le ha permitido llegar a
máscompañíasdegran alcance. En
lo que respecta a sus médicos, están
capacitadosy entrenados para traba
jar en cualquier parte del mundo, a fin

de poner en práctica todo lo aprendido, pues algo bien cierto
es que, aunque un hospital tenga la mejor infraestructura, lo
que cobra más fuerza es el nivel de su personal.

Aunque a nivel internacional Hadassah va creciendo len
tamente, es muy cuidadosa en sus colaboraciones y México
es el siguiente paso; sin embargo, es importante destacar
que cada país y gobierno maneja su propio sistema en la
materia y el cuidado de la salud es muy complicado, pues
ante las nuevas enfermedades se requieren más recursos.

En el caso del COVID19 existen varios desarrollos tecno

lógicos, porejemplo, lasvau nasARNmensajero,al respecto
Hadassah no se queda atrás y realiza investigaciones a través
del ARN para crear medicamentos con el fin de tratar el cáncer.

SE CONSOLIDA

Reclwoocl Ventares, firma que invierte en nuevas empresas
tecnológicas, anunció que deja Billpocket, compañía mexicana
de gran prestigio en pagos digitales y móviles en puntos de
venta, para sumarse a la firma de infraestructura líder en este
ramo en Latinoamérica: Kushki.

Actualmente, este tipo de organizaciones conocidas como
FinTech superan ya 85 mil millones de dólares en América
Latina. Paul Otero, managing partner, de Reclwoocl Ventares
comentó que esta transacción es la segunda mayor operación
en una empresa Fintech en Latinoamérica, por lo que hizo un
reconocimiento tanto al equipo de socios y colaboradores de
Billpocket como de Kushki.

¦

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Mujeres en la Aviación
Rosario Aviles
raviles0829@gmail.com

Uno de los objetivos que tiene plantada la Asocia
ción de Transporte Aéreo Internacional (IATA) pa
ra 2025, es que al menos el 25% de los puestos de
responsabilidad en las empresas del sector aéreo
a nivel global, estén ocupados por mujeres. Es el

reto 25by2025. Para ello, muchas empresas están haciendo el
esfuerzo por incorporar mejores prácticas en la atracción, con
servación y promoción del talento femenino. La meta no se ve
fácil porque el transporte aéreo ha sido una actividad tradi
cionalmente masculina y sólo
hasta hace unos años las muje
res empezaron a incorporarse
en sus filas, especialmente en
áreas técnicoaeronáuticas y de
tecnologías de información.

En ese sentido, hay varias ini
ciativas que están apoyando es
te reto. Por ejemplo, la Cámara
Nacional del Transporte Aéreo
(CANAERO) que justamente es
tá hoy presidida por una mujer,

la directora de LATAM México, Diana Olivares, entregó recien
temente el premio Tony Gutiérrez a María Eugenia Jiménez To
rres, gerente de Servicios en Aeropuertos y Gestión de Aeromé
xico. Mayuya, como suelen decirle sus allegados, tiene 41 años
de trayectoria en la industria y se ha ganado un lugar como una
gran profesional.

En esa ocasión, donde además hubo otras 10 mujeres nomi
nadas al premio, las cuales se han destacado en el sector, Diana
Olivares mencionó algunos datos que muestran el tamaño del de
safío que espera a la industria.

Sólo un 6% de las mujeres ocupan puestos de dirección gene
ral, 13% son directoras financieras; 5.8% son pilotos y el 27.8%
de la planta ocupada en el sector aéreo global son mujeres. Por
ahora hay 100 empresas firmantes del compromiso 25by2025
con la encomienda específica de establecer las condiciones idó
neas para atraer talento femenino pues está comprobado, men

cionó Diana, que las firmas que incorporan a mujeres en los ni
veles directivos, sobre todo en la dirección general, aumenta su
valor entre 5 y 10%.

Un ejemplo muy específico de lo que se está haciendo es la ini
ciativa de la empresa carguera mas, la cual se incorporó en marzo
de esta año al reto y lanzaron una beca para apoyar a las mujeres
que estudian carreras afinea a la industria, como ingeniería ae
ronáutica. Por ahora se está lanzando la beca para 9 estudiantes
con la ESIME Ticomán y la Fundación 1PN.

Por otro lado, La Voz Aviación, una iniciativa de mujeres del
sector en Guadalajara, convocó esta semana a su segundo Con
greso Mujeres en la Aviación, para conmemorar a Emma Catalina
Encinas, la primera mujer piloto mexicana. El lunes estuvieron
mujeres pilotos, el miércoles personal de tierra y áreas en general
y el día de hoy estarán sobrecargos, tratando temas relativos a los
muchos retos que han sorteado a lo largo de su carrera.

Hay muchas iniciativas en este sentido que sin duda apoyarán
los esfuerzos de IATA y también de la Organización de Aviación
Civil Internacional ÍOACI) que también se ha sumado al desafío
50/50 para el 2030 de la ONU, que justo impulsa la participación
femenina al 50% para dentro de 8 años. Se antoja difícil pero la
transformación ya está en marcha y nadie la detiene.

LO OI EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexica
na de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los respon
sables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio •
Sólo un 6% de las mujeres

ocupa puestos de
dirección general, 13% son

directoras financieras;
5.8% son pilotos y el 27.8%

de la planta ocupada
en el sector aéreo

global son mujeres.
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Ciberseguridad:
sin autoridad ni ley
En México el tema de la ciberseguridad ha tomado au
ge. Se requiere de inicio, más que un ordenamiento,
una política integral que involucre diversos instru
mentos legales y que a su vez haya programas y estra
tegias en distintas vertientes como educación, nego
cios e instituciones gubernamentales, responsabilida
des para los distintos sujetos, y un cuerpo de autorida
des que regulen, administren, supervisen y sancionen.

Al tratarse de un nuevo espacio de relaciones hu
manas (ciberespacio) caracterizado por la tecnología
y novedad, aunado a constituir un fenómeno interna
cional, en consecuencia, la regulación nacional tende
rá a estar rezagada y habrá reticencias para adoptar
una regulación internacional uniforme, ya sea por
cuestiones políticas o comerciales.

Al ser un área gris para la regulación, se pone en
riesgo a la sociedad en su conjunto y a las personas en
lo individual ante el abuso y la existencia de ilícitos y
delitos que van desde robos, fraudes, robo de identi
dad y datos personales, uso no consentido de datos
personales, desinformación, sesgos políticos y riesgo
electoral, incitación a la comisión de ilícitos o prácti
cas contrarias a la dignidad humana o la inducción a
cometer delitos, hasta ataques cibernéticos a particu
lares y gobiernos que pudiesen generar una crisis na
cional o global.

Para fortalecer la ciberseguridad, al ser un tema
global, implica una responsabilidad común de todos
los países para generar un marco común y de coopera
ción, aunque ello puede minarse por intereses geopoli

ticos o económicos, por lo que cada país debe estable
cer una política pública de atención que se base en:
Estrategia o regulación uniforme, que se actualice ante
el dinamismo tecnológico; educación a la población en
ciberseguridad; profesionalización en ciberseguridad;
dotar de atribuciones claras a un ente regulatorio con
capacidad de ejecución y proteger sectores clave e in
vertir en infraestructura esencial como finanzas, go
bierno, energía, electoral o salud, por citar unos rubros.

Es importante que México adopte una posición den
tro de la geopolítica en ciberseguridad, no sólo por la
vecindad con Estados Unidos, sino porque se trata de un
compromiso en el TMEC que obliga a México a mejo
rar sus capacidades de respuesta a incidentes ciberné
ticos; ello se puede ver comprometido ante la presen
cia de empresas chinas o rusas que tienen posiciones
contrarias a Estados Unidos y que se están dedicando
a construir infraestructura en nuestro país.

El tema de la ciberseguridad debe atenderse ya,
pues afecta a cualquier ciudadano (datos personales),
empresas (secretos comerciales) y al propio gobierno
(información de seguridad nacional), no se puede mi
nimizar y menos dejarlo en el olvido, el propio secreta
rio de Marina lo reconoció en una conferencia.

De acuerdo con el Reporte Global de Ciberseguri
dad de la Unión Internacional de Telecomunicaciones,
México se encuentra en el lugar 52 de 194 países, existe
debilidad organizacional y en medidas legales, en
otras palabras, no hay autoridad ni un marco jurídico
sólido, un pendiente más al que se debe de entrar ya a
resolverlo.
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Retraso de Conasami para discutir salario mínimo
y advierte IP riesgos vs amenaza de AMLO
Demasiadas variables en el tintero que nu
blan el panorama de las empresas para ñn de
año y 2023: un contexto económico global
desfavorable y particularmente para EU, que
en medio de sus elecciones intermedias

cuesta arriba para loe Biden, aún no salva la
recesión.

Aquí tampoco se avanza aprisa, la infla
ción no cede, el crédito se ha encarecido y el
desmantelamiento de Economía con Raquel
Buenrostro amenaza al TMEC.

Le platicaba que entre los expertos hay
consenso en que México no logrará salvar el
panel de energía con EU y Canadá. Agregue el
desafío al INE de Lorenzo Córdova. Coparmex
de José Medina Mora ya levantó la voz, al igual
que el IMEF de Alejandro Hernández. Pronto
deberán sumarse otras en un expediente que
merma más la confianza.

Sume la fijación de los salarios mínimos.
Esta semana, más allá del difícil entorno, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
adelantó que el alza será sustancial. En la IP el
pronunciamiento preocupó, máxime que de
manera informal se ha filtrado que STPS bus
caría un incremento del 30%.

Además la CONASAMI que lleva Luis
Munguía no ha citado al diálogo cuando la
convocatoria se esperaba para esta semana.
Se intuye que el retraso pudiera ser otra mala
señal, ya que el incremento debe quedar re
suelto en noviembre.

Será una negociación difícil. Aumentar
los salarios de forma desproporcionada no
sería prudente. Aún así, la IP trae en el brazo
algo así como un 15%, que cuenta, sobre todo

para las pymes que son el 90% de la planta
productiva.

Esta semana el CEESP que dirige Carlos
Hurtado describió el alza que han tenido los
costos laborales en el sexenio. Un 40.3% real
vs 4.3% del costo total.

Con ello el factor trabajo de significar el
10.4% de la carga general para las compañías,
ya está en 14% en el mismo lapso, dado que la
IP ha concedido por el fuerte rezago existente

Como quiera 2022 es particularmente di
fícil, dado que para muchos rubros la infla
ción está sobre 20%, máxime la disrupción
de las cadenas productivas. Como quiera más
zozobra.

ALVA OTRA BAJA EN ECONOMÍA Y
MINERÍA A INICIAR DE CERO.
Si hay una industria castigada en el sexenio es
la minería. La CAMIMEX que preside Jaime
Gutiérrez Núftez reconoce que su escenario es
inédito en los últimos 40 años. Se da por sen
tado que con Semarnat de María Luisa Albo
res no habrá nuevos permisos ni concesiones.
Como quiera con el coordinador del rubro en
Economía Efraín Alva Niño la IP había logra
do iniciar cierto diálogo. El geólogo se sumó a
las bajas recientes en esa dependencia con
Raquel Buenrostro. Aún no se nombra a su
sucesor, pero para ese rubro será como empe
zar de cero.

MOVIMIENTO CIUDADANO CON
CANACINTRA Y VS REFORMA AL INE

Ayer en Canacintra el senador Dante Delgado
y la diputada Ivonne Ortega de Movimiento
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Ciudadano. La agrupación que preside losé
Antonio Centeno y que en el ámbito de enlace
lleva Raúl Rodríguez planteó su agenda a los
legisladores. No podía faltar el álgido proble
ma del INE. Categóricos señalaron quevotarán
en contra. Como es público el problema en ese
asunto es el PRI que lleva Alejandro Moreno.

EU AVANCE DEL 1.97o Y GOLPE
A EXPORTACIONES HASTA 2023

Ayer se conoció que EU creció 2.6% en el ter
cer trimestre, mejor de lo previsto. El equipo

económico de Banco Base que comanda Ga
briela Siller ubicó con ello el avance para esa
economía en 2022 entre 1.7% y 1.9%. Para
nuestro país excelente noticia. Ayer el INEGI
de Graciela Márquez dio a conocer el reporte
del comercio exterior a septiembre y las ex
portaciones manufactureras avanzaron a
buen ritmo. En una de esas el peor impacto a
nuestras ventas externas será hasta 2023.

<5>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Las recomendaciones sutiles de
Hacienda a bancos comerciales

L I SI I UIO que dio a
conocer la Secretaría
de Hacienda y Crédito
Público sobre la banca
comercial nos confirma

que los banqueros han
nadado de "muerlito" en

esta adminislración, y viven de los di
videndos que les dejan los papeles de
gobierno que a bullan la deuda interna'
y fie los márgenes de ganancias que
les dejan las operaciones con pesos y
dólares, vía remesas.

El denominado "Panorama estratégi
co de la banca mexicana 202 T", que
es una evaluación fiel desempeño ele
los 50 bancos comerciales vigentes
hasta 2021, y que fue elaborado por
lá Unidad fie Banca, Valores y Ahorro
de la SHCP hace llamados fie atención,

aunque muy sutiles, a. los banqueros
mexicanos porque no hay fortalecido
sus pilares dé sostenibilidad, ni tam
poco se preocupan porque haya más
servicios de banca digital en lugares
apartados fiel país, y mucho menos se
han dado a la tarea de darle atención a
grupos en situación de. vulnerabilidad.

Por ello hubo mortandad de empresas,
aumento en el desempleo y morosidad
en los adeudos con esas instii liciones.
Queda claro que únicamente 16% del
seo,l.or bancario comercial en México

1 lexibilizó sus medidas para el olor

gamienio de crédito f el 72% fie las
inslil liciones financieras cerraron su

cursales por la baja rentabilidad en las
mismas pero tampoco mejoraron sus
sistemas y plataformas de atención
digital.
En suma, los bancos comerciales ope
ran fie manera similar en el gobierno
de la 4'T que en las administraciones
conservadoras. Cada uno lleva agua a su
molino sin tener que presumir ningún
principio de solidaridad.

EL TRISTE y vergonzoso papel de
Alejandro Encinas, subsecretario de
Derechos Humanos de la Secretaría
de Gobernación, y también líder de la
comisión de verdad sobre el caso Ayot
zinapa, como le llama el NY'T, subraya
que no es lo mismo hablar que actuar.
El ridículo en el que se ha sumergido
el ex jefe de gobierno de la Ciudad de
México es fie orden mundial, al decla

rar al diario neoyorquino que "mucho
de lo que se presenló como evidencia
nueva y crucial no pudo verificarse
como real" y que "hay un porcentaje
impórtame, muy impórtame, queestá
lodo invalidado". Ni cómo ayudarles.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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Es más, los bancos tampoco
se preocupan por quienes
tenemos cuentas de ahorro

vigentes, cliequeras o
tarjetas de crédito o débito
con esos bancos comerciales,
porque al cabo de la
pandemia sanitaria el 12%
de ellos se tornaron más

estrictos en sus políticas
para otorgar el crédito y el
72% ni siquiera se movió.
Sobre cambio tecnológico,
sólo 48% de las instituciones

financieras en el país cuentan
con una estrategia lintech y en

materia de riesgos cibernéticos
sólo tienen a una persona o
equipo específico para dar
respuesta a esas incidencias.
La desaparición de los
43 estudiantes es un

expediente que abrió
la 4T para fincar su
"verdad histórica", pero
sólo demostró que hubo
desesperación del gobierno
por "fabricar" culpables
y por quedar bien con los
padres de los muchachos
secuestrados y, asesinados.
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Hackeo fortuito, cuesta creerlo: ex zar de
ciberseguridad en la era Trump

llackers: 1

Inteligencia militar: 0

Christopher krebs asu
rae un tono de incre

dulidad en su rostro

cuando en la planea
salé el lema. Guaca
maya Leaks, que como
lodos sabemos pasará

a la historia como el mayor hackeo
hasta, ahora, conocido en la historia

de la aclminislración pública federal
fié nuestro país.
Krebs no es ningún improvisado,

ni el hackeo fue a cualquier inslilli
ción del estado; Christopher Krebs
lidie en su curriculum haber sido el

primer director d# la ( ISA (Agencia
de Ciberseguridad y Seguridad para
la. Inlraes'ii ueiiiia del Departamento
ele Seguridad Nacional), esto en el go
bierno ele Donald Trump.
También es recordado cuando

fue cesado vía Twiiier por el mismo
Trump, al negarse a reconocer el su
puesto fraude electoral de las eleccio
nes 2020, que. como recordamos fue el
arlilugio con el Trump pretendió alle
rar el resultado electoral y mantenerse
en la presidencia fiel país más podero
so del planeta, lo que en su momenio
generó una grave crisis constitucional,

no visia en siglos en ese país.
I I hackeo en México, como lodos

sabemos, fue nada más y nada menos
que al ejército mexicano, a la Secreta
ría de la Defensa Nacional (Sedeña),
un lolal fié 6 lerabyles que significan
millones de tlocumenios expuestos y
en manos ajenas.

De visita en México y en plática con
los medios, como el experto en Ciber
seguridad que es, Christopher Krebs
destacó la relevancia fie su disciplina
en todas las tareas de la actualidad,
"a ni es era una opción, hoy es una obli
gación" del alló
Su visita, a unos días de que se co

nociera, el escandaloso hackeo a la
Sedeña, fue la oporl unidad ideal para
qué hablara con los medios sobre lo
que significa la ciberseguridad y los
riesgos personales, empresariales y
nacionales que implica no conlar con
una adecuada estrategia de cibersegu
ridad, o contar con vulnerabilidades
que se derivan fie mala geslión en es
la área, de rezagos tecnológicos o fié
plano fie una combinación de lodos
estos factores.

El lerna Guacamaya Leaks dominó
gran parle fie la conversación, por ob
vias razones, tanto por la relevancia
nacional como por el mal ejemplo
que queda a nivel internacional, Krebs
insiste mucho en que la seguridad de

dalos de inteligencia es vital para cual
quier país, y para iodo estado que se
precie de ser mínimamente eficiente
y responsable.
"Por eso. es muy difícil aceptar qué

información lan delicada como la de

los órganos de inieligencia de un estado
tiene tal nivel fie vulnerabilidad"

Incluso, el preiexio por el cual se
quiso justificar dicha vulnerabilidad no
hacesino profundizar la preocupación
sobre la forma en la que se maneja la
información en una inslillición como

la Sedeña,
Señalar que el hackeo se presenló

iras un cambio de '"servidores", es prue
ba irrefutable de que no se gestionó
adeeuadanieiiie la información y sobre
lodo la seguridad que debería exislir en
este escenario. n cambio de servido

res es una de las principales activida
des que deben detonar una eslrategia
de ciberseguridad, que claramente no
exisi ió.

"Pero el hackeo a la Sedeña va más
allá., es solamente el inicio de algo que
podría ser mucho más grave, conside
rando la posición estratégica de México,
< 111 e i ¡ene dg vecino a la mayor econo
mía del planeta, eso es algo en lo que
el gobierno del país debe trabajar in
tensamenie", dice Christopher Krebs,
México no es un país cualquiera,

también se destaca la necesidad de ci
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berseguridad en el seciorempresarial,
ramo en el que si enastados Cuidos hay
problemas, con compañías que todavía
se niegan a adoptar la ciberseguridad
como una herramienta col ¡diana, en

México estamos a años luz de lograrlo.
El caso Guacamaya Leaks nos deja

como lección que el cambio en los tiem
pos no es un juego, sino una verdadera
realidad, eso incluye la prolección de
la información, lanío a nivel personal

como empresarial y tío se diga por parte
del esi,'ido.
Los hackers o hackiivisias como se

definieron ellos mismos, le metieron
un gol a la Sedeña, por medio de un
hackeo que. no es fácil creer que haya
sido lbrluilo, más bien lodo apunta a
que fue producto de la mala geslión,
malas decisiones y quizás en esle caso
en paríicular falla de inversiones.
El experto en ciberseguridad que

trabajó para, el gobierno de Estados
Unidos nos recuerda que entre los ac
tivos más valiosos está la información
en general, y esla debe ser segura a toda
costa.

No lo dijo el exfuncionario estadou
nidense, pero al menos en México tras
el escándalo que se ha querido minimi
zar,el marcador dice Hackers: 1, Inteli
gencia militar: 0

•Periodista y Analista financiero.
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Retraso de Conasami para discutir salario mínimo
y advierte IP riesgos vs amenaza de AMLO
Demasiadas variables en el tintero que nu
blan el panorama de las empresas para fin de
año y 2023: un contexto económico global
desfavorable y particularmente para EU, que
en medio de sus elecciones intermedias

cuesta arriba para loe Biden, aún no salva la
recesión.

Aquí tampoco se avanza aprisa, la infla
ción no cede, el crédito se ha encarecido y el
desmantelamiento de Economía con Raquel
Buenrostro amenaza al TMEC.

Le platicaba que entre los expertos hay
consenso en que México no logrará salvar el
panel de energía con EU y Canadá. Agregue el
desafío al INE de Lorenzo Córdova. Coparmex
de José Medina Mora ya levantó la voz, al igual
que el IMEF de Alejandro Hernández. Pronto

deberán sumarse otras en un expediente que
merma más la confianza.

Sume la fijación de los salarios mínimos.
Esta semana, más allá del difícil entorno, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
adelantó que el alza será sustancial. En la IP el
pronunciamiento preocupó, máxime que de
manera informal se ha filtrado que STPS bus
caria un incremento del 30%.

Además la CONASAMI que lleva Luis
Munguía no ha citado al diálogo cuando la
convocatoria se esperaba para esta semana.
Se intuye que el retraso pudiera ser otra mala
señal, ya que el incremento debe quedar re
suelto en noviembre.

Será una negociación difícil. Aumentar
los salarios de forma desproporcionada no

sena prudente. Aún así, la IP trae en el brazo
algo así como un 15%, que cuenta, sobre todo
para las pymes que son el 90% de la planta
productiva.

Esta semana el CEESP que dirige Carlos
Hurtado describió el alza que han tenido los
costos laborales en el sexenio. Un 40.3% real
vs 4.3% del costo total.

Con ello el factor trabajo de significar el
10.4% de la carga general para las compañías,
ya está en 14% en el mismo lapso, dado que la
IP ha concedido por el fuerte rezago existente

Como quiera 2022 es particularmente di
fícil, dado que para muchos rubros la infla
ción está sobre 20%, máxime la disrupción
de las cadenas productivas. Como quiera más
zozobra.

ALVA OTRA BAJA EN ECONOMÍA Y
MINERÍA A INICIAR DE CERO.
Si hay una industria castigada en el sexenio es
la minería. La CAMIMEX que preside Jaime
Gutiérrez Núfiez reconoce que su escenario es
inédito en los últimos 40 años. Se da por sen
tado que con Semamat de María Luisa Albo
res no habrá nuevos permisos ni concesiones.
Como quiera con el coordinador del rubro en
Economía Efraín Alva Niño la IP había logra
do iniciar cierto diálogo. El geólogo se sumó a
las bajas recientes en esa dependencia con
Raquel Buenrostro. Aún no se nombra a su
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sucesor, pero para ese rubro será como empe
zar de cero.

MOVIMIENTO CIUDADANO CON
CANACINTRA Y VS REFORMA AL INE

Ayer en Canacintra el senador Dante Delgado
y la diputada Ivonne Ortega de Movimiento
Ciudadano. La agrupación que preside losé
Antonio Centeno y que en el ámbito de enlace
lleva Raúl Rodríguez planteó su agenda a los
legisladores. No podía faltar el álgido proble
ma del INE. Categórioos señalaron que votarán
en contra. Como es público el problema en ese
asunto es el PRI que lleva Alejandro Moreno.

EU AVANCE DEL 1.9% Y GOLPE
A EXPORTACIONES HASTA 2023

Ayer se conoció que EU creció 2.6% en el ter
cer trimestre, mejor de lo previsto. El equipo
económico de Banco Base que comanda Ga
briela Siller ubicó con ello el avance para esa
economía en 2022 entre L7% y L9%. Para
nuestro país excelente noticia. Ayer el INEGI
de Graciela Márquez dio a conocer el reporte
del comercio exterior a septiembre y las ex
portaciones manufactureras avanzaron a
buen ritmo. En una de esas el peor impacto a
nuestras ventas externas será hasta 2023.

(Sagullar_dd
albertoagullar@dondinero.mx
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Gente detrás del dinero en El Independiente
Segalmex, un relevo fallido

Por Mauricio Flores*
Cuando en abril de 2022, Andrés

López Obrador mandó a Leonel
Cota Montaño a relevar a su ami

go y mentor de juventud, Ignacio Ovalle Fer
nández en el cargo de director general del
organismo Seguridad Alimentaria Mexicana
(Segalmex), recientemente creado en este
sexenio, le encomendó dos tareas muy re
levantes para la recta final de su gestión del
sexenio que concluye en 2024 y que no fue
ra un problema político que salpicara como
sucedió en el primer trienio del obradorato
con escándalos de corrupción y desabasto
de alimentos básicos y acopio de productos
agropecuarios. La primera tarea es enterrar
los cadáveres de la corrupción que dejó Ova
lie Fernández a flor de tierra, después de tan
escandalosa gestión que fueron ampliamen
te documentadas por la Auditoría Superior
de la Federación, a cargo de David Colme
nares; La segunda que tiene que ver con la
intensa campaña electoral que el presidente
necesita desarrollar durante la última etapa
de su gobierno, para asegurar su reelección
a trasmano (con alguna de sus corcholatas)
que permitirá la permanencia de su pro
yecto de "transformación'.' En esta segunda
encomienda Leonel Cota y su equipo han
desplegado una frenética y ai parecer exi
tosa labor, apoyados en las "bondades" de
los programas de precios de garantía que
dispersan recursos a través de Segalmex,
Diconsa y Liconsa. No obstante, se sabe que
ha sido más el ruido que las nueces porque
se prometen a diestra y siniestra, aperturas,
apoyos y beneficios que no se concretan
porque el organismo está quebrado y sin
recursos para operar. Y los datos crudos y
rudos, no los otros datos, revelan que la tan
aludida soberanía alimentaria está sólo en

el imaginario político del actual régimen: el
índice de autosuficiencia alimentaria elabo

rado por el Grupo Consultor de Mercados
Agropecuarios, que muestra que proporción
del consumo nacional es financiable con las

exportaciones agropecuarias, pasó del 100%
al final del sexenio pasado y a junio pasado
se encontraba en 82%.

NO MÁSTANTITO
Hay un solo dato contundente de acuerdo

a la Auditoria de la Cuenta Pública 2020: uno

de cada tres pesos ejercidos por Segalmex
este año tuvo pliegos de observaciones, es
decir, son legalmente punibles aun y cuando
se solventen los aspectos reclamados por el
auditor: la suma reclamada ronda los 9 mil

millones de pesos sólo para ese año, y faltan
las observaciones 2021 más lo que se sumen
en 2022. Y en este contexto, se da el rotun
do fracaso de pretender tapar el sol con un
dedo. La destrucción y el saqueo de las arcas
públicas realizada a mansalva por el equipo
cercano de Ignacio Ovalle y la continuidad
operada por el incompetente equipo de Cota,
que tiene a estas instituciones al borde del
colapso. Sin ingresos, sin materias primas,
y cometiendo tremendos yerros administrati
vos que servirán de pasto para el fuego de las
diversas auditorías que llegarán inevitable
mente para el ya moribundo 2022.

LA SIMULACIÓN DE LA LECHE
El caso más actual pero motivo ya de es

cándalo es el de la leche que supuestamente

se iba a importar tras la única reunión pre
sencial entre López Obrador y el presidente
estadounidense Joe Biden la importación
que México haría de 20 mil toneladas de le

che en polvo; pero hacia el 15 de septiembre,
propio de una especie de picaresca naciona
lista en el marco de las fiestas patrias,esta
ban por llegar a ias instalaciones de Segai
mexLiconsa los primeros embarques pro
venientes de la empresa Loneg, propiedad
de Felipe López Negrete, y de Corporación
Alimentaria Peña Santa (Capsa), que dirige
José Armando Tellado y no los embarques
de los productores de lácteos estadouni
denses. Y es que a partir de la segunda mi
tad de agosto pasado, el equipo de Leonel
Cota Montaño, mediante el subgerente de
análisis de mercado de Segalmex, solicitó a
Loneg entregar 1.5 mil toneladas de ieche en
polvo; también ordenó comprar 10 mil tone
ladas a la asturiana Capsa. Originalmente la
compra pactada con Biden se realizaría con
una cooperativa agropecuaria de alto pres
tigio de Estados Unidos, DairyAmerica que
comanda Patti Smith... pero extrañamente
se haría a través de Loneg, y más extraño
que después, Liconsa se brincó olímpica
mente a la firma estadounidense y decidió
hacer sus compras a través de intermedia
rios cuando tenía la oportunidad de hacer di
rectamente la compra. De hecho, la práctica
tradicional es que Liconsa y Segalmex era
comprar en directo la leche en polvo para
evitar costos innecesarios.

Pero el precio pagado a estas empresas
intermediariarias se estima en 5 mil dólares

la tonelada de la leche en polvo... lo que im
plicaría un pago de 75 millones de dólares a
Loneg y de 50 millones de dólares a Capsa,
ambas impulsadas por el promotor de con
tratos de gobierno Alejandro Castro.

Es importante señalar que el costo en el
mercado internacional es de 4 mil dólares la

tonelada, lo que significaría un diferencial
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de mil dólares por tonelada o sea unos 1.5
millones de dólares de margen para Loneg
y 10 millones de dólares para Capsa. Por
supuesto, habría que conocer los costos de
transporte para ambos proveedores. Sin
embargo, el sobreprecio es evidente e insul
tante para la encomienda oficial de combatir

la corrupción. Por cierto, Loneg está ai cen
tro de ias auditorías de la ASF que acusan un
desfalco cercano a 3 mil millones de pesos a
través de la empresa Vicente Suárez 73 me
diante contratos asignados por el exdirector
de finanzas (hoy con orden de aprehensión)
René Gaviria tan sólo entre 2019 y 2020. ¿El
resultado de esto? Liconsa sólo capta 350

millones de litros anuales de leche fresca de

ganaderos mexicanos cuando habitualmen
te captaba 750 millones de litros... y el fal
tante se está tratando de cubrir con importa
ciones simuladas que, por cierto, no llegan.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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